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РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

ВВП
ВАЛОВОЙ ВНУТРЕННИЙ ПРОДУКТ



Слово 
к читателям

Не успели растаять звуки праздничных салютов, как наступивший 2008 год вступил в свои пра-

ва. Резкая смена праздничных дней на будние ускорила рабочие ритмы, и экономика страны на-

чала быстро набирать обороты. 

Хороший пример трудовой активности своему населению показало само правительство. Пове-

стка первых в наступившем году заседаний красноречиво говорит о том, как много предстоит сде-

лать в этом году, чтобы продолжить динамику экономического развития России. 

Ведь, по мнению всех экспертов, прошлый год стал самым успешным за последние восемь лет

и всю современную историю нашего государства. Достаточно сказать, что  в ключевом сегменте

– промышленности – рост в 2007 году в 1,5 раза превысил темпы 2006 года. Значит, стоит задача

укрепить и продлить этот процесс, которому, по сути, не может быть конца.

2008 год для России особый. 

Прежде всего это год президентских выборов, когда от голоса каждого из нас зависит, насколь-

ко сохранит Россия выбранный курс и  окажется ли он преемственным прежнему. В какой стране

жить, кто будет ею управлять – решать нам. 

Еще одна особенность 2008 года – объявление его Годом семьи. Наконец, простая, не обязыва-

ющая ни к чему констатация фактов сменилась конкретными программами по поддержке семьи.

На это нацелены национальные приоритетные проекты по доступному жилью, здоровью, образо-

ванию. Сюда же стоит отнести программы по поддержке детей-сирот, оставшихся без попечения

родителей, воспитанников детских домов. Причем эта активная социальная политика проводится

на фоне экономических достижений, а это означает, что любая идея на эту тему имеет материаль-

ную основу.

Кроме того, 2008 год должен стать этапом для вхождения России в пятерку ведущих экономик

мира. Признание нашей страны на международной арене как сильного и надежного партнера, ве-

ликой державы  – это уже данность, с которой не могут спорить самые убежденные пессимисты.

Отсюда выбрана главная тема очередного номера – «динамика роста». Уложить ее в одну рубри-

ку невозможно, потому что рост виден во всем: экономике, социальной сфере, культуре, спорте.

В экономике – рост промышленности, в социальной сфере – рост реальных доходов населения и

разнообразие программ  жилищного строительства, в финансовой – укрепление рубля, в  культу-

ре – присвоение номинаций «лучший…». Впрочем, убедитесь в этом сами, читая первый номер

наступившего года, который обещает быть яркой страницей истории России. С участием, конеч-

но, каждого из нас.  
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Правительства РФ 

Первый заместитель
Председателя Правительства
РФ 

Заместители Председателя 
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служба РФ 

Федеральная служба РФ
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Федеральная служба РФ
по техническому и экспортному
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Федеральная служба
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служба РФ
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Федеральная служба РФ
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Федеральная служба РФ
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Федеральная служба РФ
по интеллектуальной
собственности, патентам
и товарным знакам
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С О Д Е Р Ж А Н И Е

ВЛАСТЬ
Политический ежедневник

Семья для государства и общества

Пятерка за экономику

Предвыборный маршрут: 
Москва–Калининград–Мурманск…

Маяк морской политики

Социальные вопросы пятого созыва

Новые имена «третьего сектора»

События 

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА
Выбираем стандарты мирового уровня

Портрет России 
в американских набросках

Казахстан пишет летопись успехов

Первая скрипка в украинском оркестре

ГЛАВНАЯ ТЕМА
Десять событий министерства 

Что год грядущий нам готовит

Лукавство западных экспертов

Говорит и показывает Россия

РЕГИОНЫ
Москва подвела итоги года

На перекрестке интересов России и Евросоюза

ЭКОНОМИКА
Новая сфера сотрудничества

Старт инвестиционной программы

Металл для экономики

Груз для крыльев

Кадры решают все

Трудная судьба стройматериалов

Организованную преступность 
посадили на 500 лет

Интернет возвращает авиапассажиров

Шить сарафаны из ситца

Связь-Банк намерен удвоить бизнес
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В традиционном новогоднем поздравлении гла-
ва государства сказал несколько слов о главных
достижениях последних лет. «Мы не только вос-
становили территориальную целостность Рос-
сии, но и вновь почувствовали себя единым на-
родом… видим, как год от года набирает силу и
укрепляется Россия, как растет наша экономика
и открываются новые возможности для людей».
Главной стоящей перед нами целью является
превращение России в «современное, свобод-
ное, сильное государство, удобное и комфорт-
ное для жизни граждан». Президент выразил
уверенность в том, что российский народ избрал
правильный путь развития, который приведет к
успеху. Залогом будущих достижений служат
«наша великая история, колоссальные ресурсы,
мужество, трудолюбие и интеллектуальный по-
тенциал нашего великого народа». 

НА ПУТИ К ОЛИМПИЙСКИМ ИГРАМ
Владимир Путин принял участие в церемонии от-

крытия горнолыжного туристического центра «Крас-
ная Поляна» в столице зимней Олимпиады-2014 г. Со-
чи. Центр был построен в долине реки Ачипсе и на
вершине хребта Псехако на средства, выделенные
ОАО «Газпром». В поездке президента сопровождали
глава газового гиганта Алексей Миллер и горнолыж-
ница Светлана Гладышева – серебряный призер зим-
них Олимпийских игр 1994 года. 

В своей краткой речи Владимир Путин назвал от-
крытие центра первой ласточкой в подготовке к сочин-
ской Олимпиаде 2014 года. Глава государства напом-
нил, что в дальнейшем предстоит построить еще много
спортивных сооружений, и выразил уверенность, что
это также будет сделано в запланированные сроки и с
таким же качеством. Президент также отметил, что
горнолыжный центр станет подарком не только для
профессиональных спортсменов, но и для широкой
публики, для тех, кто любит активный образ жизни.
Кроме того, в ходе поездки в «Красную Поляну» Вла-
димир Путин пообщался с воспитанниками детских и
юношеских спортивных школ, среди которых, воз-
можно, были и будущие чемпионы Олимпиады-2014.

В этой связи нельзя не отметить и то внимание, ко-
торое уделяет Владимир Путин развитию спорта в
нашей стране, и его вклад в победу российской заяв-
ки на проведение Олимпиады 2014 года. Проведение
Олимпийских игр в Сочи будет способствовать ре-
шению сразу трех задач: пропаганде массового спор-
та и здорового образа жизни среди российских граж-
дан, экономическому развитию южных регионов

России и повышению международного престижа на-
шей страны. 

ПОЕЗДКА В ВЕЛИКИЙ УСТЮГ
6–7 января Владимир Путин посетил древний город

Великий Устюг. В первый день визита глава государства
провел рабочую встречу с губернатором Вологодской
области Вячеславом Позгалевым, который рассказал
президенту о социально-экономической ситуации в ре-
гионе. Один из главных успехов прошлого года – рост
переработки древесины вдвое по отношению к 2006 го-
ду. Значительных успехов добились и аграрии. В част-
ности, в 2007 году было создано 28 новых животновод-
ческих комплексов; сейчас строится еще 98. Значитель-
ную помощь в этом деле оказал сельскохозяйственный
национальный проект, в рамках которого регион полу-
чил более миллиарда рублей. Существенную поддержку
получило и здравоохранение Вологодской области. По
словам губернатора, поставлены задачи в течение 5 лет
полностью обновить медицинское оборудование и по-
высить среднюю продолжительность жизни жителей
области до 70 лет (сейчас она составляет 64 года). В хо-
де встречи Владимир Путин интересовался ситуацией с
сельскохозяйственными кредитами и строительством
новых школ. Кроме того, президент обратил внимание
губернатора на необходимость развивать собственные
программы в социальной сфере, образовании и здраво-
охранении. В ответ на это Позгалев доложил, что в об-
ласти разработана программа региональных проектов,
призванная охватить те участки работы, которые оста-
лись за рамками федеральных нацпроектов.

В ночь с 6 на 7 января Владимир Путин присутствовал
на рождественском богослужении в Прокопьевском со-
боре г. Великий Устюг. Второй день визита был посвя-
щен празднично-культурной программе. Президент по-
сетил Троице-Гледенский монастырь и резиденцию Де-
да Мороза (издревле Великий Устюг считается родиной
этого сказочного персонажа). В традиционном рождест-
венском поздравлении Владимира Путина говорится,
что этот праздник обращает нас к исконным духовным
ценностям, которые объединяют миллионы людей, иг-
рают особую роль в истории России, питают нашу наци-
ональную культуру. Глава государства отметил роль Рус-
ской Православной Церкви в вопросах укрепления
нравственного здоровья и моральных устоев общества, в
помощи нуждающимся людям, в заботе о семье и детях.

ВСТРЕЧА С ПРЕЗИДЕНТОМ ДАГЕСТАНА
9 января Владимир Путин принял в своей резиден-

ции Ново-Огарево президента Дагестана Муху Алие-
ва, который рассказал главе государства о социально-
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экономическом развитии республики в прошлом году.
Владимир Путин интересовался ходом реализации ин-
вестиционных проектов в Дагестане, уровнем зарплат,
решением социальных проблем, проблемами образо-
вания и здравоохранения в республике. 

По словам дагестанского лидера, рост валового реги-
онального продукта (ВРП) в прошлом году составил
18%. В частности, на 19% выросло промышленное про-
изводство, рост торговли составил 25%, а сельского хо-
зяйства – 7,5%. Отметим, что рост республиканского
ВРП оказался почти в 2,5 раза выше, чем рост ВВП по
стране (7,6%). При этом нельзя забывать, что Дагестан
относится к числу дотационных регионов с низким
уровнем социально-экономического развития. Приве-
денные цифры свидетельствуют, что принятые прези-
дентом и правительством программы, стимулирующие
развитие Юга России, дают результаты.

Помимо макроэкономических показателей прези-
дент Дагестана сообщил, что в прошлом году в респуб-
лике было введено 800 тыс. кв. м жилья, 23 новые шко-
лы и 7 объектов здравоохранения. Активно ведется до-
рожное строительство и строительство пограничных
застав. Наиболее значительным участком работы, по
словам Алиева, было привлечение инвестиций в эко-
номику республики. Всего было подготовлено 10 про-
ектов, которые демонстрировались на Кубанском эко-
номическом форуме. Некоторые из них уже начали ре-
ализовываться; в их числе – строительство стекольно-
го и цементного заводов. Также ведется строительство
двух крупных гидроэлектростанций – Ирганайской и

Гацатлинской, а также целого ряда малых и средних
ГЭС, две из которых были введены в прошлом году и
еще шесть планируется достроить в году нынешнем.

Кроме того, Владимир Путин спросил о безработице
(в Дагестане, как и в большинстве северокавказских
республик, ситуация с ней тяжелая). Муху Алиев доло-
жил, что в прошлом году в республике было создано
около 3 тысяч рабочих мест, однако признал, что этого
явно не достаточно. Учитывая естественный прирост
населения, Дагестану необходимо создавать около 10
тысяч новых рабочих мест.

ВСТРЕЧА С ГЕНЕРАЛЬНЫМ ПРОКУРОРОМ
11 января Владимир Путин принял в Кремле гене-

рального прокурора Юрия Чайку. Встреча состоялась
накануне Дня работников прокуратуры и была по-
священа итогам работы ведомства в 2007 году. В пред-
дверии профессионального праздника глава государ-
ства отметил работу отличившихся сотрудников про-
куратуры: 26 из них были награждены государствен-
ными наградами, 47 были присвоены высшие класс-
ные чины. 

Говоря об итогах работы прокуратуры за прошлый
год, Юрий Чайка особо отметил правозащитную
функцию своего ведомства. По словам генпрокурора,
его подчиненные выявили около 2 млн. нарушений за-
кона, оказали практическую помощь более чем 3 млн.
гражданам. На основе обнаруженных нарушений про-
куратура предъявила около 600 тысяч исков; уже удов-
летворены иски на общую сумму более 3 млрд. рублей.
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Главной темой открытой части встречи стал вопрос
расследования наименее тяжких преступлений. Дело в
том, что сроки следствия и дознания сильно растянуты,
в результате чего обвиняемые, в том числе и те, кого по-
том суд признает невиновными, по многу месяцев сидят
в следственных изоляторах. Там они общаются с мате-
рыми уголовниками, приобретают преступные навыки.
Оценивая такую ситуацию, Чайка сказал, что «мы, по
сути, сами порождаем профессиональную преступ-
ность». Понятно, что, когда речь идет о тяжких, слож-
ных преступлениях, длительное расследование часто
бывает совершенно необходимо. Однако при расследо-
вании преступлений малой и средней тяжести, в случа-
ях, не представляющих большой сложности, целесооб-
разно предусмотреть упрощенную процедуру расследо-
вания, позволяющую за 2–3 недели доводить дело до су-
да. Согласно предложениям прокуратуры, подобная
процедура может вводиться при согласии трех сторон –
обвинения, защиты и потерпевших. Владимир Путин
сказал, что этот вопрос касается судеб миллионов людей
и надо очень серьезно подойти к работе над соответству-
ющими предложениями. Законопроект об упрощенной
процедуре следствия необходимо обсудить с депутатами
еще на стадии его разработки, в рамках так называемого
нулевого чтения. Сам президент обещал поднять этот
вопрос в ходе встреч с членами правительства. 

Глава государства поинтересовался и ходом работы
над другими законопроектами, которые готовит Ген-
прокуратура. Юрий Чайка предложил дать поручение
правительству рассмотреть эти законопроекты совме-

стно с заинтересованными федеральными ведомства-
ми и внести в Государственную Думу. По словам ген-
прокурора, это уже было предварительно согласовано
с премьер-министром и рядом членов кабинета.

ПОЕЗДКА НА ВАЛДАЙ
12 января Владимир Путин посетил Валдайский мо-

настырь. Эта древняя обитель была основана в 1553 го-
ду Патриархом Никоном и царем Алексеем Михайло-
вичем. Главная святыня монастыря – Иверская икона
Богородицы, одна из наиболее почитаемых в России. 

Первое посещение президентом монастыря состоялось
еще в 2001 году. Хотя к тому времени он уже 10 лет был в
ведении Русской Православной Церкви, средств на рес-
таврацию было явно недостаточно. Визит главы государ-
ства в корне изменил ситуацию, став толчком к проведе-
нию масштабных реставрационных работ, в которых в той
или иной мере участвовали такие крупные компании, как
«Газпром», РАО «ЕЭС» и Сбербанк, около 3 тысяч специ-
алистов различного профиля. В 2006 году Владимир Пу-
тин вновь посещал обитель и интересовался ходом работ.

На этот раз президент присутствовал на молебне по
случаю освящения Иверского собора, который озна-
меновал завершение основных реставрационных ра-
бот. Освящавший собор Патриарх Алексий II обратил-
ся со словами благодарности к главе государства.
Предстоятель Русской Православной Церкви отметил
любовь президента к России, к ее истории и святыням. 

Владимир Путин, в свою очередь, признал, что го-
сударство, которое он представляет, в прошлом мно-
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го сделало для того, чтобы подорвать корни нашей
истории и культуры. Поэтому он воспринимает про-
изнесенные патриархом слова благодарности исклю-
чительно как пожелание того, чтобы государство
вернуло долги Церкви. Президент заверил патриар-
ха, что российская власть сделает все необходимое,
чтобы «восстанавливать и возрождать духовную
культуру нашего народа, помогать Церкви, ее служе-
нию России».

ПЕРВОЕ СОВЕЩАНИЕ В НОВОМ ГОДУ
14 января Владимир Путин провел первое в насту-

пившем году совещание с кабинетом министров. Оно
началось с информации главы МИДа Сергея Лаврова
о ходе подготовки визита президента в Болгарию. Ми-
нистр доложил главе государства о готовности доку-
ментов по строительству нефтепровода Бургас–Алек-
сандруполис, атомной электростанции в Белене, же-
лезнодорожно-паромной переправы Кавказ–Варна, о
сотрудничестве в сфере культуры и туризма.

Вице-премьер – министр финансов Алексей Кудрин
сообщил, что Россия до 1 февраля завершит формиро-
вание своей части уставного капитала Евразийского
банка развития, которая составляет $1 млрд. Свою до-
лю в $500 млн. уже перечислил Казахстан, таким обра-
зом, формирование уставного капитала полностью за-
вершится в этом месяце. Не дожидаясь этого, банк уже
начал реализацию проектов на территории Казахстана
и России. В дальнейшем планируется расширить его
деятельность на другие государства ЕврАзЭС и СНГ.
Обсуждается и вопрос о расширении количества стран
– акционеров банка. Владимир Путин поручил мини-
стру в дальнейшем информировать его о планах рабо-
ты банка в странах СНГ. 

О перспективах развития ряда отраслей промышлен-
ности говорил первый вице-премьер Сергей Иванов.
Он доложил о своей предстоящей поездке в Омск, где
намечены два важных совещания. Одно из них, связан-
ное с вопросами переработки углеводородного сырья,
пройдет на территории профильного академического
института. В ходе другого совещания, которое состоит-
ся на Омском заводе транспортного машиностроения,
будут обсуждаться вопросы создания бронетанкового
холдинга. Согласно президентскому указу в состав хол-
динга войдут 16 предприятий. Кроме того, Иванов до-
ложил о намерении посетить тракторный завод в Чебо-
ксарах, а по возвращении в Москву провести коорди-
национное совещание по дальнейшим аспектам разви-
тия глобальной навигационной спутниковой системы
– ГЛОНАСС. Там речь пойдет уже о массовом произ-
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водстве приемной аппаратуры и решении с помощью
ГЛОНАСС картографических задач в 2008–2009 гг. 

Обращаясь к вице-премьеру Александру Жукову, глава
государства напомнил о поставленной им задаче про-
длить действие льготного проезда на железнодорожном
транспорте для школьников и студентов. По словам Жу-
кова, совет директоров ОАО «РЖД» рассмотрел этот воп-
рос и принял решение о предоставлении 50-процентной
скидки учащимся средних и высших учебных заведений.
При этом вице-премьер напомнил, что пассажирские пе-
ревозки являются убыточными для компании «РЖД». На
сегодняшний день государство частично компенсирует
сниженные тарифы, а другая часть убытка покрывается
за счет прибыли от грузоперевозок. В дальнейшем, по ме-
ре создания пассажирских компаний, правительство пла-
нирует выйти на полную компенсацию.

Первый вице-премьер Дмитрий Медведев сообщил о
работе над социальными программами для военнослу-
жащих; этот круг вопросов рассматривался в ходе его
поездок в Мурманск и Калининград. Основной задачей
было состыковать ведомственные программы, реализу-
емые Министерством обороны, с национальными про-
ектами в сфере жилья, здравоохранения и образования.
В частности, речь шла об участии военной медицины в
проекте создания высокотехнологических медицин-
ских центров и о распространении тех форм поддержки
учебных заведений, которые предусмотрены образова-
тельным нацпроектом, на военные вузы. Выслушав
Дмитрия Медведева, президент напомнил о необходи-
мости создавать военные учебные центры подготовки
специалистов для Вооруженных сил в гражданских ву-

зах. В ответ на это Сергей Иванов доложил, что в насто-
ящее время уже создано 35 таких центров. 

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ

15 января Владимир Путин принял в Кремле руко-
водство Совета Федерации. На встречу с главой госу-
дарства были приглашены председатель СФ Сергей
Миронов, его заместители, руководители комитетов
верхней палаты парламента, а также первый вице-пре-
мьер Дмитрий Медведев и замглавы президентской
администрации Владислав Сурков. Главной темой со-
вещания стали вопросы социальной политики и ее за-
конодательного обеспечения. 

Открывая встречу с сенаторами, президент обратил
внимание на необходимость обеспечить преемствен-
ность курса на устойчивое развитие страны и выпол-
нить все предвыборные обещания, данные гражданам.
При этом глава государства призвал законодателей,
несмотря на начавшуюся президентскую избиратель-
ную кампанию, быть ответственными при обсуждении
вопросов социального характера и воздержаться от
принятия необеспеченных ресурсами, разорительных
для бюджета законов. 

Владимир Путин констатировал, что последователь-
ный рост экономических показателей и доходов пред-
приятий на протяжении ряда лет позволил взять курс
на серьезные инвестиции в человека, развивать такие
программы, как демография, жилье, массовый спорт,
приобщение граждан к культурным и духовным ценно-
стям. Глава государства напомнил поставленную ранее
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важнейшую задачу: к 2020 году войти в пятерку круп-
нейших экономик мира. Однако это не самоцель. Надо
понимать, что именно рост экономики позволит госу-
дарству решать социальные проблемы граждан. Надо
формировать современную социальную среду, которая
позволит человеку получать доступную и качествен-
ную медицинскую помощь, достойное образование,
которая даст ему возможность устроиться на работу по
профессии и хорошо зарабатывать, раскрывать свои
творческие способности, приобщиться к националь-
ному культурному богатству. При этом «основа соци-
альной политики – это адекватный уровень доходов
людей» – подчеркнул президент. 

Разумеется, Владимир Путин не обошел стороной
приоритетные национальные проекты. Он внес пред-
ложение в дальнейшем трансформировать их в госу-
дарственные программы, «а опыт, накопленный в ходе
их реализации, использовать при проведении полити-
ки социального развития». Кроме того, глава государ-
ства напомнил, что каждый из проектов составлял
примерно 10% от финансирования соответствующей

отрасли, но оказалось, что они работали эффективнее
остальных 90%, давали реальный, зримый результат.
Это было связано с тем, что на данных участках были
сконцентрированы не только финансовые, но и адми-
нистративные и политические ресурсы, что государст-
во вплотную взялось за эту работу. 

Кроме того, президент призвал «избавиться от сте-
реотипа, что «социалка» – это исключительно вотчина
государства», и активнее привлекать к ней бизнес. Его
участие позволит создать реальную конкуренцию в со-
циальной сфере. Уже есть примеры, когда частный
бизнес работает в социальных отраслях более качест-
венно и с меньшими затратами, чем государственные
или муниципальные структуры. 

В ходе состоявшегося обсуждения Сергей Миронов
обратил внимание на проблему разрыва в уровне соци-
ально-экономического развития регионов. По словам
председателя верхней палаты парламента, самые бога-
тые и самые бедные регионы отличаются по уровню
валового регионального продукта (ВРП) в 35 раз, по
уровню безработицы – в 27 раз, по уровню инвестиций
в основной капитал – в 135 раз, по обеспеченности
жильем – в 3,7 раза. Средние денежные доходы населе-
ния в самых богатых и в самых бедных субъектах Феде-
рации, даже при корректировке на величину прожи-
точного минимума в соответствующих регионах, отли-
чаются в 7,7 раза. Это ведет к социальному неравенст-
ву граждан, живущих в разных частях страны. 

Более подробно о реализации каждого из националь-
ных проектов и ряда других социальных программ рас-
сказал первый вице-премьер и основной кандидат на
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должность президента Дмитрий Медведев. В частно-
сти, он отметил необходимость строительства новых
детских садов, школ, спортивных сооружений и куль-
турных центров, развития библиотечной сети. Говоря о
жилищной теме, первый вице-премьер остановился на
программе для молодых семей. По словам Медведева, в
последнее время в этой области был принят ряд важных
решений, в том числе о поднятии возрастной планки
попадающих в нее граждан с 30 до 35 лет. Был упомянут
и важный результат реализации демографического про-
екта: за счет роста рождаемости и снижения смертности
естественная убыль населения в 2007 году уменьшилась
на треть по сравнению с 2006 годом. Конечно, речь шла
и о мероприятиях, связанных с проведением Года се-
мьи. Медведев отметил, что соответствующие програм-
мы должны быть в каждом субъекте Федерации, и при-
звал сенаторов принять участие в контроле за их реали-
зацией, используя свои возможности в регионах. 

РАЗГОВОР О БИЗНЕС-ПРОЕКТАХ 
16 января Владимир Путин принял в кремле руково-

дителей двух крупнейших компаний – президента НК
«ЛУКОЙЛ» Вагита Алекперова и председателя прав-
ления ВТБ Андрея Костина. Стоит напомнить, что за-
дачи развития экономики требуют создания эффек-
тивных механизмов государственно-частного парт-
нерства, о чем не раз говорил российский лидер. Поэ-
тому подобные встречи президента с представителями
крупного бизнеса происходят достаточно часто. 

В ходе первой встречи глава государства интересо-
вался вопросами освоения нефтегазовых месторожде-

ний на российском шельфе Каспийского моря – стра-
тегически важного для мировой энергетики региона,
вокруг которого ломается столько копий в междуна-
родной политике. Вагит Алекперов доложил президен-
ту о создании первой нефтедобывающей платформы в
районе Астрахани; всего же будет построено семь таких
платформ. В этом году в российской зоне Каспия будет
пробурена первая скважина, а уже в 2009 году начнется
добыча нефти. По словам Алекперова, общий потен-
циал этого района – около 10 млн. тонн нефти и 12
млрд. кубометров газа в год. Кроме того, глава
ЛУКОЙЛа сообщил, что его компания реализует ряд
проектов совместно с «Газпромом» и «Роснефтью».

Руководитель ВТБ рассказал президенту об итогах ра-
боты банка в прошлом году и инвестиционных планах
на будущее. По словам Костина, прибыль банка в 2007
году на 20–25% превысит прибыль 2006 года. В течение
ближайших трех лет ВТБ планирует развить инвестици-
онную активность до уровня ведущих западных банков,
привлекая порядка $35–40 млрд. инвестиций в год. С
этой целью создается бизнес-структура с офисами в Мо-
скве и в Лондоне и интернациональным коллективом
специалистов международного уровня, имеющих опыт
работы на ведущих мировых финансовых площадках. 

Выслушав главу ВТБ, президент спросил его о пла-
нах инвестиций на Западе. В ответ на это Андрей Кос-
тин сказал, что банк работает на западноевропейских
рынках, однако приоритеты в его международной экс-
пансии другие – это страны СНГ, Индия и Китай. Де-
ло в том, что с учетом изменения глобальной эконо-
мики так называемые развивающиеся рынки, такие, к

ВВП №3118

ПРЕЗИДЕНТ

Фото ИТАР-ТАСС

Президент компании «ЛУКОЙЛ» 
Вагит Алекперов и президент России

Владимир Путин



которым относятся рынки стран СНГ, Китая и Индии,
представляют больший интерес, чем рынки уже разви-
тых стран. Ну а главный приоритет – это, конечно,
инвестиции внутри России. 

ДИАЛОГ С СОВЕТОМ ЕВРОПЫ
17 января Владимир Путин принял в Кремле предсе-

дателя Парламентской ассамблеи Совета Европы –
ПАСЕ Рене Ван дер Линдена. Отметим, что визит в Мо-
скву стал последней зарубежной поездкой покидающе-
го свой пост председателя ПАСЕ в его нынешнем стату-
се. Представитель Голландии Ван дер Линден не разде-
лял изначально предвзятое отношение к России многих
своих коллег по ПАСЕ. За время его председательства
взаимоотношения России с Парламентской ассамблеей
развивались более конструктивно, чем в начале 2000-х.
Напомним также, что в 2006 году представитель России
– глава МИДа Сергей Лавров впервые возглавлял Ко-
митет министров Совета Европы. 

Встречая высокого европейского гостя, Владимир
Путин заявил, что Россия уделяет серьезное внимание
развитию отношений с Советом Европы и что в пос-
ледние годы между сторонами наладился хороший ра-
бочий диалог. Российский лидер поблагодарил Ван
дер Линдена за поддержку, оказанную нашей стране во
время ее председательства в Кабинете министров Со-
вета Европы в 2006 году. 

Председатель ПАСЕ, в свою очередь, признался, что
все 3 года, в течение которых он возглавлял ассамб-
лею, Россия была для него одним из главных приори-
тетов. Он отметил конструктивное сотрудничество с

российским МИДом, Государственной Думой и Сове-
том Федерации. Кроме того, Ван дер Линден назвал
историческим событием недавнее выступление в
ПАСЕ Патриарха Алексия II. 

Большая часть встречи проходила за закрытыми
дверями, однако кое-что удалось узнать от присутст-
вовавшего на ней председателя международного ко-
митета Госдумы Константина Косачева. В частности,
на встрече обсуждались прошедшие парламентские и
предстоящие президентские выборы. Российский
президент выразил уверенность, что выборы нового
главы государства будут соответствовать всем евро-
пейским стандартам. Ван дер Линден в очередной раз
ставил вопрос о ратификации Россией 6 и 14 протоко-
лов Европейской конвенции по правам человека (об
отмене смертной казни и о реформе Европейского су-
да). По словам Косачева, Владимир Путин сказал, что
Россия соблюдает мораторий на смертную казнь, но
юридическое закрепление ее запрета будет зависеть от
позиции российского общества. Что касается рефор-
мы Европейского суда, то Россия согласится на нее,
только если убедится, что суд работает исключительно
на юридической основе и не используется в политиче-
ских целях. У России тоже есть претензии к ПАСЕ: в
частности, речь идет о двойных стандартах, применяе-
мых Советом Европы в вопросах нарушения прав рус-
скоязычного меньшинства в странах Балтии. Однако,
несмотря на расхождение позиций по ряду вопросов,
взаимоотношения между Россией и Советом Европы
сейчас лучше, чем были несколько лет назад, и в ходе
встречи российского лидера с председателем ПАСЕ
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была отмечена необходимость сохранить их преемст-
венность в будущем. 

ВИЗИТ В БОЛГАРИЮ
17–18 января Владимир Путин посетил Болгарскую

Республику. Визит президента в Софию прошел на
очень благоприятном историческом фоне: он был
приурочен к 130-летию освобождения Болгарии от ос-
манского ига русскими войсками. Более того, визит
российского лидера ознаменовал собой открытие Года
России в Болгарии. Таким образом, поводов вспом-
нить исторически сложившуюся дружбу двух стран и
народов было достаточно. Что касается практических
результатов, то можно без преувеличения сказать, что
визит имел рекордную результативность. Были подпи-
саны важнейшие соглашения в разных областях энер-
гетики – нефтяной, газовой и атомной; соглашения,
работа над которыми шла не один год. Помимо этого,
стороны заключили ряд договоренностей в сфере
транспортного сообщения, туризма и культуры. Визит
президента в Болгарию стал одним из крупнейших
внешнеполитических успехов за последнее время. 

Главным событием первого дня визита стало торжест-
венное открытие Года России в Национальном музее
культуры болгарской столицы. Вспоминая 130-летие
упомянутых выше исторических событий, Владимир
Путин призвал «дорожить нашим братством как самым
ценным общим наследием»; таков завет тех, кто пал в
боях за независимость Болгарии. Следующий год станет
ответным Годом Болгарии в Российской Федерации.

Основные переговоры прошли 18 января. После бесе-
ды президентов Владимира Путина и Георгия Пырванова
к ним присоединились делегации двух стран, широкий
состав которых определялся солидным перечнем рассма-
триваемых вопросов. В числе российских участников бы-
ли: первый вице-премьер Дмитрий Медведев, глава
МИДа Сергей Лавров, министр транспорта Игорь Леви-
тин, глава Минпромэнерго Виктор Христенко, руково-
дитель Росатома Сергей Кириенко, мэр Москвы Юрий
Лужков, руководители крупнейших компаний – Алексей
Миллер («Газпром»), Сергей Богданчиков («Роснефть»),
Вагит Алекперов (ЛУКОЙЛ), ряд других представителей
власти и бизнеса. Помимо переговоров с президентом
Болгарии Владимир Путин провел отдельные встречи с
премьер-министром Сергеем Станишевым и с председа-
телем Народного собрания Георгием Пиринским.

Одним из важнейших итогов саммита стало подписа-
ние соглашения об учреждении Международной про-
ектной компании по строительству Трансбалканского
нефтепровода Бургас–Александруполис – ТБН. На-
помним, что вопрос об этом нефтепроводе в страны
Южной Европы обсуждался Россией, Грецией и Болга-
рией с 1994 года, но принятие решений тормозилось из-
за позиции США, лоббировавших конкурирующий
проект Баку–Тбилиси–Джейхан. Однако в ходе трех-
сторонних переговоров, состоявшихся в рамках визи-
тов Владимира Путина в Грецию в сентябре 2006 года и
в марте 2007 года, сторонам удалось достичь принципи-
ального согласия и подписать межправительственное
соглашение о строительстве ТБН, которое вскоре было
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ратифицировано парламентами. Осталось сделать пос-
ледний шаг: учредить компанию, которая и будет вести
строительство. Это и было сделано представителями
российского, болгарского и греческого бизнеса в при-
сутствии Владимира Путина и Георгия Пырванова.
Нефтепровод, рассчитанный на объем от 35 до 50 млн.
тонн нефти в год, обеспечит транспортировку россий-
ской нефти к терминалам стран Средиземноморья в об-
ход перегруженных проливов Босфор и Дарданеллы.

Еще более значимым результатом визита стало меж-
правительственное соглашение о создании нового мар-
шрута доставки российского газа в Европу «Южный по-
ток», который пройдет по дну Черного миря и далее че-
рез Болгарию. С российской стороны его подписал ми-
нистр промышленности и энергетики Виктор Христен-
ко. Здесь, как и в случае с ТБН, России пришлось пре-
одолевать серьезную конкуренцию: на этот раз с проек-
том строительства газопровода «Набукко» через Турцию
и Азербайджан. Но если с ТБН все было более-менее яс-
но, то интрига с подписанием соглашения по «Южному
потоку» сохранялась до самого конца. Основными ис-
полнителями проекта будут «Газпром» и итальянская
компания «Eni». По словам главы российского газового
гиганта Алексея Миллера, «Южный поток» заработает в
2013 году; по этому маршруту можно будет поставлять в
Европу около 30 млрд. кубометров газа в год.

Еще одна важнейшая договоренность – контракт на
строительство в Болгарии российскими специалиста-
ми атомной электростанции «Белене». Его стоимость
составляет около 4 млрд. евро. Строить АЭС будет ЗАО

«Атомстройэкспорт», выигравший тендер на ее соору-
жение в октябре 2006 года. Весь прошлый год ушел на
согласование деталей и подготовку контрактного сог-
лашения, которое и было подписано 18 января. Кроме
того, в ходе визита обсуждался ряд других вопросов
экономического сотрудничества двух стран. 

В рамках визита в Софию Владимир Путин посетил
Кафедральный собор святого Александра Невского.
Вместе с ним поклонился мощам канонизированного
Православной Церковью русского князя пришли Ге-
оргий Пырванов и болгарский Патриарх Максим. В
ходе посещения Национального военно-историческо-
го музея президенты двух стран осмотрели юбилейную
выставку «Воины свободы», посвященную 130-летию
освобождения Болгарии от османского ига. Кроме то-
го, Владимир Путин возложил венок к памятнику им-
ператору Александру II, которого именуют царем-ос-
вободителем не только в России, но и в Болгарии.

Болгария, несмотря на недавнее вступление в НАТО
и Евросоюз, не только не склонна отказываться от со-
трудничества с Москвой, но и способна в ряде случаев
преодолевать давление своих западных союзников, в
том числе и из-за океана. Это сильно контрастирует с
поведением многих других стран «новой Европы». Су-
дя по всему, доминировавшее в прошлом мнение, что
сближение с Западной Европой должно обязательно
означать разрыв с Россией, все больше теряет попу-
лярность в восточноевропейских странах. 

Владимир ЛАГУТИН
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Владимир Путин подписал указ о проведении в
2008 году в России Года семьи. В документе
важного государственного значения, в частно-
сти, подчеркивается, что особое внимание не-
обходимо уделить «укреплению авторитета се-
мьи и базовых семейных ценностей». Председа-
телем организационного комитета назначен
первый заместитель главы правительства Рос-
сийской Федерации Дмитрий МЕДВЕДЕВ.

СЕМЬЯ С ЗАПЯТОЙ
Повышение рождаемости – это только первые ша-

ги вперед. При всей искренности намерений пока
результаты далеки от желаемых. В Москве,  по пос-
ледним данным, 2,8 человека – средний размер сто-
личной семьи. По регионам этот показатель еще  ни-
же. Налицо убыль населения. Причин тому много. 

Это известная смена общественно-политического
строя, неопределенность первых лет рыночной эко-
номики, потеря многих моральных и материальных
ценностей – можно перечислять долго. И лишь на-
метившаяся стабилизация вместе с усилиями руко-
водства страны начинает менять ситуацию к лучше-
му. По словам Дмитрия Медведева, «семья как пер-
вооснова общества находится пока на периферии
внимания органов власти и общества, не получает
должного отражения ни в СМИ, ни в экспертном со-
обществе. Значит, мы должны использовать все воз-
можности Года семьи, чтобы выдвинуть семейные
проблемы в самый центр жизни страны». 

На одном из заседаний оргкомитета Года семьи
первый вице-премьер заметил, что ряд задач в этом
направлении решается в рамках приоритетных наци-
ональных проектов. По его мнению, «есть сдвиги в
инновационной сфере, образовании, здравоохране-
нии, растут объемы жилищного строительства, име-
ются улучшения в аграрной политике. В итоге поя-
вилась серьезная основа для подъема материального
благосостояния семьи».

При этом Дмитрий Медведев напомнил, что про-
ведение Года семьи является инициативой президен-
та, и он поставил задачу на достаточно короткий
срок – за один год предпринять усилия, направлен-
ные на укрепление института семьи в стране. Что,
безусловно, не должно допустить «обезлюдевания»
страны (до сей поры последние 15 лет на 800–900 ты-
сяч человек ежегодно), но, наоборот, позволит уве-

личить население России до 145–150 миллионов че-
ловек к 2025 году. А среднюю продолжительность
жизни россиян увеличить до 70 лет с нынешних 66.

НАСЕЛЕНИЕМ ПРИРАСТАТЬ БУДЕМ 
Таковы оптимистические прогнозы. Они поддер-

живаются тем, что российская экономика в настоя-
щее время вышла из депрессии (рост реальных дохо-
дов населения составил 10–12 процентов, уровень
занятости – 3 миллиона человек). Значит, на соци-
альную сферу государство денег найдет столько,
сколько будет нужно. Во всяком случае, средств пла-
нируется потратить такое количество, чтобы к 2015
году Россия перестала убывать населением.

Для роста народонаселения страны власти разрабо-
тали комплекс системных мер выхода из демографиче-
ского кризиса. Это  повышение пособий по уходу за
ребенком, строительство перинатальных центров, где
будут следить за здоровьем будущих мам и малышей,
помощь в трудоустройстве женщинам с детьми. Осо-
бенно рассчитывают чиновники на материнский ка-
питал в 250 тысяч рублей (индексация с учетом инфля-
ции), который положен отныне каждой матери, ро-
дившей второго ребенка. А сохранить здоровье и
жизнь будущего поколения дадут возможность высо-
котехнологическое медицинское оборудование и сов-
ременные методики, которые сейчас в массовом по-
рядке закупаются и разрабатываются для российских
поликлиник, в первую очередь детских.

Еще один источник, на который уповают аналити-
ки, – мигранты. По расчетам,  к 2015 году миграци-
онный прирост в стране должен составить до 170 ты-
сяч человек в год, к 2025-му  – 300 тысяч человек. 

Вместе с тем не стоит сбрасывать со счетов и такой
фактор, как рост населения соседних стран. Анали-
тики подсказывают, что, к примеру, оптимальная
численность народов Китая при его нынешней тер-
ритории не должна превышать 800 миллионов чело-
век. Значит, там все острее встает вопрос о том, куда
разместить «лишние» 600 миллионов.

Конечно, российское правительство старается
учитывать все потенциальные демографические уг-
розы, в разработанном проекте  Концепции демогра-
фической политики РФ предусмотрены соответству-
ющие программы для каждого субъекта Федерации,
цель которых – заинтересованность в увеличении
рождаемости в регионах и прежде всего самых отда-
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ленных, таких, как Крайний Север, Сибирь и Даль-
ний Восток.   

Всех этих целей, если обобщить, власти намерены
добиваться при помощи трех ключевых составляю-
щих – сокращения смертности, стимулирования ро-
ждаемости и эффективной миграционной политики. 

Что касается финансов, то, для сравнения, на де-
мографические цели государство в 2007 году потра-
тило 95 миллиардов рублей, а к 2010 году планирует
увеличить сумму уже до 500 миллиардов рублей.

В концепции в этом плане указаны стратегические
цели. По словам Дмитрия Медведева, к 2015 году за-
траты на здравоохранение должны вырасти до уров-
ня 6 процентов ВВП (нынче 2 процента), а рост со-
циальной поддержки семей увеличится с нынешних
0,4 процента ВВП до 2 процентов. При этом, под-
черкнул первый вице-премьер, финансирование де-
мографических устремлений государства «будет про-
изводиться не только на федеральном, но также ре-
гиональном и муниципальном уровнях».

В числе же первоочередных задач для претворения
в жизнь всего намеченного концепцией Дмитрий
Медведев перечислил усиление пропаганды здоро-
вого образа жизни, организацию эффективного ме-
дицинского обслуживания населения, диагностики,
профилактику здоровья. Вместе с этим –  массовое
строительство спортивных комплексов и новых ме-
дицинских центров для лечения сердечно-сосуди-
стых заболеваний, переоснащение действующих

районных больниц, закупка медицинского оборудо-
вания и техники – на уровне всей страны, адресная
помощь бедным родителям, развитие инфраструкту-
ры детства – школ, детских садов, интернатов, осна-
щенных на самом высоком учебно-практическом
уровне с учетом информационных технологий и сов-
ременных методик воспитания.

Предстоит поработать над законами об опеке и по-
печительстве, а также о семьях с приемными детьми.
Центр должны поддержать регионы, издать свои за-
коны поддержки семьи, потому что на «местах вид-
нее», кому адресно оказывать помощь и поддержку. 

СДЕЛАЕМ ВМЕСТЕ
На селекторном совещании с регионами Дмитрий

Медведев подчеркнул, что мероприятия, запланиро-
ванные на Год семьи, – не самоцель, а результаты
долгосрочной политики государства, что закрепля-
ется постоянно дополняемыми планами, в которые
включены, к примеру, не предусмотренные ранее
разделы, в том числе «Семья и общество», «Семья и
социально ответственный бизнес», а также новые
для нашей страны институты, такие, например, как
патронатная семья. Правительство посчитало даже
целесообразным закрепить статус института патро-
ната федеральным законом, чтобы не было никаких
разночтений и непонимания.

Кроме того, вводится так называемый «гостевой
режим» пребывания ребенка в семье, необходимый
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для его адаптации  перед принятием на воспитание в
той или иной форме.

Укрепление семьи будет идти не только в право-
вом, но и в материальном аспекте. К примеру, с 2008
года в стране вводится ряд федеральных пособий для
семей, в которых мужья проходят срочную службу в
армии. Это единовременная выплата беременным в
размере 14 тысяч рублей и ежемесячное пособие в 6
тысяч рублей для детей в возрасте до трех лет. Также
будет создан Фонд помощи детям, попавшим в труд-
ную жизненную ситуацию. По поручению президен-
та России Владимира Путина на эти цели зарезерви-
ровано более 5 миллиардов рублей. Ожидается, что
фонд будет пополняться не только за счет федераль-
ной казны, но и благодаря помощи регионов и под-
держке спонсоров-меценатов, бизнес-сообщества,
общественных организаций.

На селекторном совещании приводились примеры
для подражания. В Курганской области уже имеют
свои положительные результаты собственного при-
менения патроната. Там воспитание сирот не в ин-
тернатах, а в семьях сэкономило местный бюджет
почти на 1 миллиард рублей. В Вологодской области
установили новый стандарт – отдых по страховой со-
циальной путевке не только для матери с ребенком,
но и для отца вместе с остальными членами семьи. В
Уральском округе, в частности, жилищные кредиты
семьям предоставляются на льготных условиях с уче-
том количества детей. А многодетным матерям уже

вручаются знаки отличия «Материнская слава» и де-
нежное вознаграждение в 100 тысяч рублей. 

При этом несколько дальневосточных территорий
попросили правительство увеличить возраст участ-
ников жилищной программы для молодых семей с 30
до 35 лет. Дмитрий Медведев дал добро на это пред-
ложение и пообещал поручить разработку соответст-
вующих поправок в федеральные правовые акты.

Не осталась без внимания властей и такая пробле-
ма, как реабилитация несовершеннолетних осуж-
денных. По последним данным, сейчас в России в 61
воспитательной колонии отбывают наказание почти
11 тысяч детей. Действующим законодательством
РФ они пользуются правом на длительные свидания
с посетителями, а также отпуском с выездом на мес-
то постоянного проживания. Кроме того, они имеют
право посещать культурно-зрелищные и спортивные
мероприятия в сопровождении сотрудников коло-
нии. В воспитательных учреждениях все школы под-
ключены к интернету, а на приобретение различного
коррекционного, технологического, медицинского
оборудования и спортивного инвентаря по целевой
программе «Дети России» выделено на 2007–2010 го-
ды 43,3 миллиона рублей.

Главный пример, как и подобает столице, подает
Москва. Здесь на Год семьи выделено более 9 милли-
ардов рублей. Они будут тратиться по различным на-
правлениям. Одно из них – «Семьям с детьми – дос-
тойное качество жизни». Для многодетных, в частно-
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сти, будет компенсироваться стоимость школьной
формы. Они не будут платить за содержание в дет-
ских садах, зато будут  покупать товары из потреби-
тельской корзины с десятипроцентной скидкой. 

Семьям с детьми до 18 лет, где хотя бы один из ро-
дителей не работает по инвалидности, каждый ме-
сяц будут платить по 4500 рублей. А довольствие для
детей, находящихся под опекой, повысят с 6 до 10
тысяч рублей. А еще в столице создадут Алимент-
ный фонд для ежемесячных выплат семьям на пери-

од розыска родителей, которые уклоняются от уп-
латы алиментов. Более доступным станет для семей
жилье. Согласно программе «Молодая семья»
(МСДЖ) в ней могут участвовать и более зрелые ро-
дители, если они ждут ребенка, усыновили малыша
или таковой у них уже растет (в возрасте до пяти
лет) или если у них трое и больше детей. Для много-
детных семей также начнут строить малоэтажные
дома.  При рождении двойни, тройни и так далее им
всю задолженность по оплате квартиры сразу же
спишут. Будут налажена поддержка семейных пред-
приятий и разработаны меры возвращения женщин
к работе. 

Еще в Москве намечено открыть несколько кри-
зисных центров. Например, для малолетних роже-
ниц. 

Остается уточнить, что, как и Год ребенка, насту-
пивший в России Год семьи – это хороший знак.
Следовательно, по утверждению Дмитрия Медведе-
ва, «мероприятия, которые будут реализовываться  в
это время, должны в итоге стать основой подготовки
долгосрочной государственной политики, которую
надо проводить разумно и в непрерывном режиме».
Ведь если человек чувствует себя частью семейного
рода, он будет стремиться не только укреплять се-
мейные ценности, но и продолжать его. 

Олег ПАДЕНКО
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НАША СПРАВКА

В прошлом году вступило в действие  несколь-
ко концептуально важных законов, касаю-
щихся демографической политики. В частно-
сти, пособие по уходу за ребенком до дости-
жения им возраста полутора лет увеличено
до размера 40 процентов от заработка роди-
теля. Но не менее полутора тысяч на первого
ребенка и трех тысяч на второго. Кроме того,
введена новая система компенсаций семей-
ных расходов на пребывание детей в садах и
яслях. Государство возвращает каждой семье
20 процентов расходов за пребывание в до-
школьном учреждении первого ребенка, 50
процентов – второго, 70 процентов – третье-
го и последующих. 

Фото ИТАР-ТАСС



Восемь лет политической стабильности и эконо-
мического роста принесли долгожданные пло-
ды. Последовательное улучшение макроэконо-
мических показателей сделало возможным
принятие стратегии масштабных государствен-
ных инвестиций. Причем речь идет уже не толь-
ко об инвестициях в определенные отрасли, но
и о таком сравнительно новом для нас понятии,
как «инвестиции в человека». 

Н
алицо выполнение известного закона о перехо-
де количественных изменений в качественные:
многолетний рост экономических параметров

изменил качество промышленной и социальной поли-
тики. Еще одним качественным изменением стало зна-
чительное расширение горизонтов социально-эконо-
мического планирования. В прошлом году был впервые
принят трехлетний бюджет, а в его последних числах
правительство также впервые представило план своей
работы на ближайшие три года. Рассмотрение первого
трехлетнего плана стало главной темой заседания каби-
нета министров, которое провел сам президент.

ГЛАВНЫЕ ПРИОРИТЕТЫ 
Открывая заседание кабинета, глава государства оз-

вучил уточненные макроэкономические показатели за
2007 год. По этим данным, валовой внутренний про-
дукт вырос на 7,6%, что оказалось выше всех прогно-
зов, в том числе тех, о которых говорилось осенью. Это
почти на полпроцента выше того среднегодового
уровня, который необходим для удвоения ВВП за 10
лет. Не может не радовать и то, что все больший вклад
в экономический рост дает машиностроение. Так, по
словам президента, производство машин и оборудова-
ния в прошлом году выросло на рекордные 20%, а про-
изводство  транспортных средств – на 15%. 640 млрд.
руб. было направлено в институты развития. О соци-
альной отдаче от экономического роста говорит зна-
чительное увеличение реальных (то есть с учетом ин-
фляции) зарплат, пенсий, общих доходов населения.
Доля граждан, имеющих доходы ниже прожиточного
минимума, сократилась до уровня в 12–13%. Напом-
ним, что в 2006 году их было 15%, а в 2003 году, когда
ставилась задача преодоления бедности, – четверть
населения, то есть вдвое больше, чем сейчас. 

Переходя к задачам на будущее, Владимир Путин
подчеркнул, что накопленный в предыдущие годы
экономический потенциал должен быть использован
для укрепления глобальных конкурентных преиму-
ществ России в мире. В первую очередь нужно сосре-
доточиться на росте технологической и инновацион-

ной активности. Важнейшими задачами станет модер-
низация энергетической и транспортной инфраструк-
тур. Созданные в 2007 году институты развития и гос-
корпорации, в 2008 году уже должны предъявить пра-
ктические результаты своей деятельности.

Говоря о такой ключевой задаче правительства, как
сдерживание инфляции, президент констатировал, что
выдержать запланированные на 2007 год параметры не
удалось, однако нельзя возлагать всю ответственность
за это на Министерство финансов. Одна из главных
причин – общемировой рост цен на продовольствие.
Усилия по сдерживанию цен на продукты питания яв-
но недостаточны: необходимо развивать отечественное
сельское хозяйство. Если наладить современное, осно-
ванное на новых технологиях сельскохозяйственное
производство, то российские продовольственные това-
ры окажутся качественнее и дешевле импортируемых;
это повлияет в том числе и на инфляцию. 

Ставя задачи перед правительством, глава государства
выделил такие важнейшие приоритеты, как повышение
благосостояния граждан и создание механизмов для эф-
фективной реализации демографической стратегии.
Последнее тем более актуально, что 2008 год объявлен в
России Годом семьи. Заканчивая выступление, Владимир
Путин поручил кабинету министров эффективно и дина-
мично выполнять свои обязанности, невзирая на начав-
шуюся президентскую избирательную кампанию и при-
звал главу правительства Виктора Зубкова «обеспечить
такое напряжение в работе, чтобы даже мой возможный
приход в Белый дом всем показался праздником». Это
действительно необходимо, поскольку власть работает
для граждан и их нормальная жизнь должна быть обеспе-
чена, невзирая ни на какие политические процессы. 

Сводный доклад о результатах и основных направле-
ниях деятельности правительства на 2008–2010 годы
представил вице-премьер Александр Жуков. В числе
приоритетов работы кабинета на ближайшие три года
были указаны такие важные социальные задачи, как
сокращение разрыва между средней зарплатой в бюд-
жетном секторе и в экономике, государственное софи-
нансирование пенсионных накоплений граждан.
Большую часть доклада можно разбить на два раздела:
национальные проекты и модернизация экономики.
Расскажем о них более подробно.

ИНВЕСТИЦИИ В ЧЕЛОВЕКА
Два года реализации приоритетных национальных

проектов наглядно показали эффективность избран-
ного осенью 2005 года проектного подхода к решению
ключевых задач социальной политики. 15 января Вла-
димир Путин предложил трансформировать нацпрое-
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кты в государственные программы и использовать на-
копленный в процессе работы над ними опыт при ре-
шении всего комплекса задач социального развития
страны. Еще более знаковым показателем их успеха
стало выдвижение куратора проектов Дмитрия Медве-
дева кандидатом на должность президента от победив-
шей на парламентских выборах «Единой России». Од-
нако, несмотря на начало избирательной кампании,
первый вице-премьер не ушел в предвыборный от-
пуск, на который имеет полное право, а уже в новом
году провел ряд совещаний, посвященных вопросам
реализации нацпроектов и решению других, выходя-
щих за их рамки задач социального развития.

Наступивший Год семьи, безусловно, должен закре-
пить наметившиеся в прошлом году позитивные тен-
денции в демографии. Для достижения этой цели пра-
вительство будет использовать не только материаль-
ную поддержку, но и моральные стимулы. В частно-
сти, в трехлетнем плане предусмотрены меры, направ-
ленные на возрождение и сохранение духовно-нравст-
венных традиций семейных отношений в средствах
массовой информации. Необходимость добиваться
сокращения количества абортов также стоит в числе
приоритетов правительственной программы. Сниже-
ние уровня алкоголизма, наркомании и курения, соз-
дание мотиваций к ведению здорового образа жизни,
несомненно, будут способствовать изменению демо-
графической ситуации в лучшую сторону.  

Национальный проект «Здоровье» наиболее тесно
связан с демографическим. Согласно представленно-

му плану, в ближайшие годы должны быть созданы но-
вые критерии финансирования медучреждений, ори-
ентированные на качество оказываемой медицинской
помощи. Разумеется, будет продолжена начатая рабо-
та по созданию высокотехнологических медицинских
центров, улучшению материально-технической базы
больниц и поликлиник, повышению уровня оплаты
труда медицинских работников. 

В целях повышения качества образования кабинет
министров планирует создание национальных универ-
ситетов и бизнес-школ мирового уровня, субсидиро-
вание инновационных образовательных программ в
учреждениях как высшего, так и среднего образова-
ния. Государство будет выделять средства и на повы-
шение оплаты труда, и на повышение квалификации
педагогических кадров. Признана необходимость ма-
териального поощрения как лучших учителей, так и
талантливой молодежи – победителей различных кон-
курсов и олимпиад. Планируется выделение образова-
тельных кредитов студентам вузов, имеющих государ-
ственную аккредитацию.  

Одним из главных приоритетов в решении квартир-
ного вопроса станет развитие конкуренции и сниже-
ние административных барьеров на рынке жилищного
строительства. Напомним, что монополизация этого
рынка ограниченным числом участников в большин-
стве регионов стала главной проблемой в реализации
нацпроекта «Доступное жилье». Также планируется
демонополизация рынка услуг ЖКХ. Конечно, планы
правительства предусматривают и развитие ипотеки, и
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решение поставленных президентом задач по ремонту
ветхого и расселению аварийного жилого фонда.        

В число приоритетов в сфере сельского хозяйства по-
ставлены не только производственные, но и социальные
задачи. Планируется развивать социальную и инженер-
ную инфраструктуру российской деревни, улучшать жи-
лищные условия сельского населения. Росту производ-
ства сельскохозяйственной продукции будут способст-
вовать техническое обновление парка сельскохозяйст-
венной техники, повышение квалификации специали-
стов-аграриев и увеличение объема кредитов, выделяе-
мых отрасли.

ЛОКОМОТИВЫ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА
Напомним стратегическую задачу, поставленную пре-

зидентом на годы вперед: Россия должна войти в пятер-
ку крупнейших экономик мира. Основные этапы ее ре-
шения прописаны в Концепции долгосрочного соци-
ально-экономического развития страны до 2020 года,
основанной на базе инновационного сценария. (Этот
документ был разработан в Минэкономразвития и дол-
жен быть утвержден правительством в ближайшее вре-
мя.) Поэтому вполне естественно, что одним из главных
приоритетов на ближайшие три года станет модерниза-
ция высокотехнологичных отраслей (авиастроения, су-
достроения, станкостроения и других), в том числе за
счет создания крупных интегрированных структур.
Трехлетний план предусматривает и проведение органи-
зационно-структурных преобразований ракетно-кос-
мической промышленности и расширение присутствия
России на мировом рынке космических услуг. Заплани-

рована модернизация группировки спутников связи во-
енного и гражданского назначения. Поставлена цель
обеспечить сотовой связью и интернетом труднодоступ-
ные районы страны. 

Развитию наукоемких отраслей будет способство-
вать уже начавшееся создание технопарков и венчур-
ных фондов. Особенно важным признано такое пер-
спективное направление, как нанотехнологии. На-
помним, что оно было выделено как один из приори-
тетов в президентском Послании и получило наиболь-
ший объем финансирования среди всех наукоемких
отраслей. Вопрос о научном и организационном обес-
печении развития наноиндустрии, но уже на период до
2015 года стал главной темой заседания правительства
17 января. Вот далеко не полный перечень задач, сто-
ящих перед высокотехнологическими отраслями про-
мышленности, которые должны войти в число глав-
ных локомотивов экономического роста.     

Однако принятые в прошлом году решения о расшире-
нии финансирования науки по-прежнему недостаточны.
10 января, в ходе первого после новогодних каникул засе-
дания кабинета министров, Виктор Зубков заявил, что на
научные разработки тратятся мизерные средства и без из-
менения ситуации Россия вряд ли сможет стать конку-
рентоспособной страной. Глава правительства подчерк-
нул необходимость начинать масштабное технологиче-
ское обновление базовых отраслей промышленности,
транспорта, сельского хозяйства, увеличивать расходы на
научно-исследовательские и опытно-конструкторские
работы – НИОКР. По словам Зубкова, создание госкор-
пораций, возможно, даст толчок этому процессу.   
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Возвращаясь к трехлетнему плану, отметим ряд за-
дач, стоящих перед  другими секторами промышлен-
ности. Одной из главных проблем добывающих отрас-
лей является отсутствие воспроизводства минерально-
сырьевой базы. Ведь на протяжении многих лет в Рос-
сии добывалось больше полезных ископаемых, чем
открывалось новых месторождений. Благодаря мерам,
реализованным правительством в 2006–2007 гг., ситу-
ация начала меняться, а к 2010 году возобновляемость
природных ресурсов должна быть доведена до 100%.
Также в трехлетнем плане присутствует ряд совершен-
но конкретных задач в сфере модернизации электро-
энергетики, роста атомной энергетики, обеспечения
бесперебойных поставок газа и т.д. 

Еще одним ключевым направлением станет разви-
тие транспортной инфраструктуры, значение которой
в условиях бескрайних российских просторов трудно
переоценить. Правительственный план предусматри-
вает строительство новых и реконструкцию уже имею-
щихся федеральных автотрасс, развитие железнодо-
рожной сети в Сибири и на Дальнем Востоке, комп-
лексное развитие морских портов. Большое внимание
будет уделено строительству дорог, обеспечивающих
доступ к месторождениям полезных ископаемых, мо-
дернизации транспортных узлов и дорог, входящих в
состав международных транспортных коридоров.   

ЗАДАЧА-МИНИМУМ 
Перечислив основные направления трехлетнего

правительственного плана, нельзя не отметить еще
один важный аспект: любая программа должна иметь

четкий механизм ее реализации. Мы все хорошо пом-
ним 1990-е годы, когда почти все благие намерения, о
которых говорили с высоких трибун, оставались в воз-
духе или на бумаге. Да и в последнее время, к сожале-
нию, не все запланированное удалось осуществить:
вспомним хотя бы упомянутый выше пример с инфля-
цией. Поэтому уже в ходе первого в наступившем году
заседания правительства Виктор Зубков особо обратил
внимание членов кабинета на недостатки в ведомст-
венных программах. На недостатки не в самих планах,
а именно в механизмах их выполнения. В связи с этим
глава кабинета поручил министрам вернуться к про-
граммам своих ведомств и представить конкретные
меры по достижению поставленных целей в течение
первого квартала. По словам премьера, «каждый этап
реализации намеченного должен быть под жесточай-
шим контролем». 

Кроме того, Зубков назвал несколько макроэконо-
мических параметров на 2008 год: рост ВВП должен
быть не ниже 6,7%, промышленного производства –
5,7%, инвестиций – 14%.  Обратим внимание на слова
«не ниже». В прошлом году рост ВВП должен был
быть не ниже 6,5%, а оказался 7,6%. Так что и в этом
году можно надеяться на перевыполнение плана. Та-
кую надежду дают и качественные изменения, произо-
шедшие в экономике за последние 8 лет, и преемст-
венность курса развития страны, которая была под-
тверждена в ходе парламентских выборов.

Владимир ЛАГУТИН
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В конце декабря – первой половине января пер-
вый вице-премьер правительства РФ и офици-
альный кандидат на пост президента России
Дмитрий Анатольевич Медведев совершил ряд
инспекционных визитов в рамках подведения
итогов приоритетных национальных проектов, а
также подготовки к новым государственным со-
циальным программам. 

В ГЕНШТАБЕ ГОВОРИЛИ О НОВОСЕЛАХ
Особое внимание Дмитрий Медведев уделил воен-

нослужащим. Новоселов в российских Вооруженных
силах за последние два года – 18,5 тысячи. За
2006–2007 гг. очередников на получение собственного
жилья среди военнослужащих стало меньше на 20%.

Выполняется жилищная программа «15+15», допол-
нительно финансируется строительство жилья в Моск-
ве, Санкт-Петербурге, Московской, Ленинградской и
Калининградской областях, благодаря чему в этих об-
ластях военнослужащие получили 13 тыс. квартир. Эта
программа предусматривает выделение 15 млрд. рублей
из федерального бюджета и 15 млрд. рублей из област-
ного бюджета, что позволяет решать жилищную проб-
лему в регионах с наиболее высокими ценами на жилье.

«В 2010 году Министерство обороны должно полно-
стью обеспечить постоянным жильем военнослужа-
щих, которые заключили контракты до 1 января 1998
года, так договаривались. До 2012 года нужно привес-
ти фонд служебного жилья в соответствие со штатом
численности частей», – поставил первостепенные за-
дачи Дмитрий Медведев. С 2008 года апробированная
в регионах накопительно-ипотечная система для во-
еннослужащих вышла на общероссийский масштаб. 

Как отметил первый вице-премьер, трудно идет про-
цесс отселения военнослужащих из закрытых админи-
стративно-территориальных образований (ЗАТО).
Предоставлять жилье надо и всем военнослужащим,
увольняемым в запас, и тем, кто работал и служил на
Крайнем Севере. «Мы должны будем построить целые
города, сформировать новую среду проживания для
людей, – говорил в Генштабе Дмитрий Медведев. –
После всестороннего обсуждения необходимо подго-
товить единые подходы для дальнейших работ по ре-
шению жилищной проблемы в Вооруженных силах».

9 января 2008 года, в первый рабочий день нового
года, Дмитрий Медведев начал работу с поручения  ря-
ду министерств по улучшению социальных условий
военнослужащих. Речь шла не только о жилье, но и об

улучшении медицинского обслуживания и повыше-
нии качества высшего образования в военной сфере.
Были направлены соответствующие поручения в
Минобороны, Минрегион, Минфин, Минэкономраз-
вития и Росстрой. Первый вице-премьер обязал чи-
новников представить в правительство РФ предложе-
ния по составу рабочей группы для подготовки мате-
риалов по социальному обеспечению военнослужа-
щих и членов их семей. В частности, речь идет об ин-
тенсификации работы по Федеральной целевой про-
грамме «Жилище», рассчитанной до 2010 года, и об
увеличении размера ежемесячных выплат за наем
(поднаем) жилых помещений военнослужащими.

СЕЛЬМА В ФОКУСЕ
10 января 2008 года первый вице-премьер приехал в

Калининградскую область, которая, по сути, является
военным приграничным регионом. Дмитрий Медведев
инспектировал строительство жилищных комплексов
для военнослужащих Балтийского флота. В 2006 году
военные Калининградской области получили 305 квар-
тир, в 2007 году – 1 тыс. 195, при этом 70% квартир по-
лучили уволившиеся с военной службы. В 2007 году в
очереди на получение жилья стояло 7 тыс. 366 семей во-
еннослужащих, в 2008 году – уже 5 тыс. 142 семьи. Треть
военнослужащих области уже имеют свои квартиры.

Большинство новых застроек расположено в север-
ном микрорайоне Сельма, там выдано 1 тыс. 42 квар-
тиры в течение 2007 года. Именно Сельму посетил
первый вице-премьер, чтобы посмотреть, как выпол-
няется программа «15+15». Министр жилищно-ком-
мунального хозяйства и строительства Калининград-
ской области Сергей Бучельников рассказал, что в жи-
лом квартале предусмотрены школа на 1 тыс. 500 де-
тей, три детских сада, поликлинический комплекс,
спортивные сооружения. Один из проблемных вопро-
сов в Сельме, который Дмитрий Медведев пообещал
поднять на очередном совещании в Генштабе, – это
разница между стоимостью кв. м жилья по государст-
венному жилищному сертификату (около 24 тыс. руб-
лей) и рыночной стоимостью кв. м (более 32 тыс. руб-
лей). «Местные власти должны работать над снижени-
ем роста цен на жилье», – подчеркнул Дмитрий Мед-
ведев. На это замечание представители правительства
Калининградской области заметили, что уже идет
процесс понижения цен на жилье на 10–15%. В целом
по Калининградской области до 2010 года будет по-
строено 5 млн. кв. м жилья.
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Губернатор Калининградской области Георгий Боос
сказал: «Область заинтересована в том, чтобы здесь не
только оставались ушедшие в запас военнослужащие,
но и приезжали на жительство люди из других регио-
нов России. Рабочих рук в региональной экономике
не хватает, 3800 вакансий – это как минимум!» 

Говоря о результатах нацпроекта «Доступное жилье»
в масштабах страны, Дмитрий Медведев резюмирует:
«Вы знаете, что основные цели этого проекта – повы-
шение доступности жилья в целом по стране, рост
масштабов ипотечного кредитования, увеличение
объемов жилищного строительства и модернизация
объектов жилищной инфраструктуры. И, конечно, это
выполнение государственных обязательств по обеспе-
чению жильем отдельных категорий граждан. Нацио-
нальный проект призван улучшить жилищные усло-
вия десятков миллионов наших граждан. И за прошед-
шие два года определенных результатов нам все-таки
удалось добиться. В прошлом году выдано ипотечных
кредитов на сумму более 260 миллиардов рублей, в
этом году будет около 400 миллиардов рублей. Не ме-
нее важно то, что растут объемы вводимого жилья, не-
смотря на те трудности, которые существуют на жи-
лищном рынке». 

ГОСТЕПРИИМНЫЙ МУРМАНСК
11 января Дмитрий Медведев прибыл в Мурман-

скую область. Обращаясь к журналистам, первый ви-
це-премьер сказал: «Государство продолжит оказывать
поддержку молодым семьям в обеспечении жильем,

однако молодежь также должна участвовать в решении
своих жилищных проблем. Среди эффективных мер,
которые могут решить эту проблему, – это возмож-
ность получения молодыми семьями субсидий». В Год
семьи возраст, определяющий категорию «молодая се-
мья», повышен до 35 лет, а доля софинансирования за
счет средств федерального бюджета увеличена до 35%.

Еще ранее первый вице-премьер делал ряд заявле-
ний по жилищной проблеме. В частности, он говорил
о том, что ставка рефинансирования в системе агент-
ства по ипотечному и жилищному кредитованию
должна снизиться с 10,5% до 8%, что позволит сделать
ипотеку более доступной. Дмитрий Медведев сравни-
вает жилищную ситуацию в стране с обеспечением
граждан доступным жильем после Второй мировой
войны в Западной Европе и Америке, тогда потребова-
лось 10–15 лет. «Чтобы создать набор финансовых ин-
струментов, практически доступных для широких кру-
гов населения, нам потребуется значительно больше
времени, чем два-три года, отведенных для нацпроек-
та. Но в этом и была цель – создать этот набор, ранее
не существовавший в нашей стране. Ипотечные инст-
рументы мы создали. Теперь главное – привести их в
те параметры, в которых существует ипотека в разви-
тых странах мира. И самое главное – необходимо соз-
давать условия для роста доходов граждан», – подчер-
кивает Дмитрий Медведев.

В рамках обсуждения социальных проблем военных
первый вице-премьер указал на важность повышения
качества медицинских услуг для военнослужащих.
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Опыт национального проекта «Здоровье» будет пере-
несен на Вооруженные силы. Реформы затронут не
только медобслуживание самих военнослужащих, но и
их семьи, а также гражданский персонал, работающий
в Вооруженных силах. Минобороны, Минздравсоц-
развития, Минфину и Минэкономразвития дано по-
ручение подготовить предложения по включению ме-
дицинских учреждений и медицинских подразделе-
ний Минобороны в приоритетный национальный
проект «Здоровье».

Дмитрий Медведев заявил о необходимости созда-
вать на базе военных образовательных учреждений
крупные учебные центры. Минобороны, Минобрнау-
ки, Минфин и Минэкономразвития в настоящее вре-
мя прорабатывают вопрос включения военных обра-
зовательных учреждений в приоритетный националь-
ный проект «Образование».

Среди других мер, направленных на социальную под-
держку Вооруженных сил, можно отметить денежные по-
собия для детей и беременных жен российских военно-
служащих срочной службы, которые выплачиваются с
1 января текущего года. «Это 14 тысяч рублей в качестве
единовременного пособия для женщин и по 6 тысяч руб-
лей в месяц на детей до достижения ими возраста трех лет.
Эти выплаты будут проходить вне зависимости от других
пособий, таких как пособия по беременности и родам,
при рождении ребенка и по уходу за ребенком до дости-
жения им полутора лет». Также с 1 февраля 2008 года де-
нежное довольствие и пенсии военнослужащих будут по-
вышены на 9%, а с 1 октября 2008 года – еще на 9%.

Правительство РФ утвердило правила предоставления
в 2008 году субсидий из федерального бюджета на госу-
дарственную поддержку общероссийских обществен-
ных организаций инвалидов. Всего в текущем году будет
выделено 800 млн. рублей. Их получат общественные
организации инвалидов, в том числе «Всероссийское
общество инвалидов» и «Общероссийская обществен-
ная организация инвалидов войны в Афганистане».

ОБ УСПЕХАХ АПК – НА СОВЕЩАНИИ 
В ГОРОДЕ СВЕТЛЫЙ

В ходе рабочей поездки в Калининградскую область
Дмитрий Медведев 10 января провел совещание по
развитию агропромышленного комплекса. Первому
вице-премьеру показали новый производственный
комплекс ЗАО «Содружество Соя», на котором изгота-
вливается соевое масло. Это предприятие, располо-
женное в городе Светлом, является одним из крупней-
ших в мире производителем кормов для животновод-
ческого сектора. Построено оно в рекордно короткие
сроки в благоприятных условиях созданной в Кали-
нинградской области особой экономической зоны. До
2009 года в этот крупнейший экспортно-ориентиро-
ванный комплекс по переработке сои будет вложено
свыше 7 млрд. рублей. Комплекс функционирует с
марта 2007 года, последующий запуск мощностей на-
мечен на май 2008 года (переработка рапса). Общий
объем инвестиций в особую экономическую зону Ка-
лининградской области составляет 27 млрд. рублей.
По мнению первого вице-премьера, создание особой
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экономической зоны в Калининградской области себя
полностью оправдало. 

Калининградский комплекс позволяет решить проб-
лему независимости России от импорта протеинов для
животноводческих комплексов. Именно здесь Дмит-
рий Медведев решил провести совещание по АПК. 

Главной темой обсуждения в Светлом стало живот-
новодство. «Именно развитие российского животно-
водства должно обеспечить продовольственную неза-
висимость страны», – обратился к присутствующим
первый вице-премьер. Было подчеркнуто, что россий-
ское животноводство удовлетворяет спрос отечествен-
ного рынка лишь на 60%, поэтому приходится импор-
тировать мясные продукты, принимая все риски, свя-
занные с такого рода импортом. Производство у нас
соевых протеинов позволит расширить выпуск отече-
ственной мясной и молочной продукции, снизить це-
ны и избежать жесткой зависимости от стран-экспор-
теров. Ведь цены на продовольственные товары в Рос-
сии за 2007 год выросли на 13,7%. Правильный и ци-
вилизованный путь развития – это соединение живот-
новодства и перерабатывающей отрасли. 

Необходимо увеличивать мощности российского АПК
и использовать рост мировых цен на продовольствие в
интересах нашего государства. «Россия может стать лиде-
ром мирового агропромышленного комплекса, – убеж-
ден Дмитрий Медведев. – Россия может успешно спра-
виться с такими вызовами современности, как обеспече-
ние энергетической и продовольственной безопасности,
и более того, превратить их в наши преимущества».

На территории Северо-Западного ФО строятся 116
животноводческих комплексов в рамках нацпроекта
«Развитие АПК». Созданы животноводческие фермы
на 40 тыс. голов. В Северо-Западном ФО суммарно
производится около 5,3% мяса и более 6,3% молока в
общем объеме производства по России. Наибольшие
обязательства в этом секторе АПК берут на себя Мур-
манская, Архангельская, Калининградская области и
Республика Карелия. 

Дмитрию Медведеву региональные власти дали наказ
– помочь законодательными мерами в самых наболев-
ших вопросах. Во-первых, это законопроекты, касаю-
щиеся судьбы земли, которая не используется: земля
сельхозназначения; земля под различного рода феде-
ральными объектами; земля, которая находится в рас-
поряжении Министерства обороны, и т.д. В этой связи
говорили о затягивании сроков рассмотрения заявок на
землю и о высокой коррупции в этой области. Во-вто-
рых, необходимо упорядочить бесконечные проверки со
стороны чиновников на муниципальном, региональном
и федеральном уровнях. Поток из десятка тысяч чинов-
ников надо нормативно запрещать. В-третьих, шла речь
о подготовке закона о торговле. Также поднимался воп-
рос о тарифах РЖД, об изменениях госпрограмм в части
субсидий на закупку соевого шрота и т.п. Первый вице-
премьер внимательно выслушивал чаяния регионально-
го руководства и в заключение напомнил присутствую-
щим: «Мы не только крупнейшая энергетическая стра-
на, но и имеем возможность превратиться в крупней-
шую продовольственную державу мира».
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В более северный район Северо-Западного ФО –
Мурманскую область – в 2007 году приезжал министр
сельского хозяйства РФ Алексей Гордеев. «В отноше-
нии северных регионов должна проводиться особая
бюджетная политика. Универсального ко всем регио-
нам подхода в этом вопросе быть не должно», – заявил
тогда позицию правительства РФ Алексей Гордеев.
Сельское хозяйство Мурманской области, не являясь
доминирующим сектором в экономике, в целом раз-
вивается хорошо. 

АКВАКУЛЬТУРА ЗАПОЛЯРЬЯ
В Мурманске Дмитрий Медведев побеседовал с ры-

баками. Поддержка рыбной отрасли в Мурманске ста-
ла одним из направлений региональной программы
нацпроекта «Развитие АПК». Это и выделение долго-
срочных льготных кредитных ресурсов в 2007 году в
объеме 1 млрд. рублей предприятиям аквакультуры с
целью увеличения прудовых площадей до 5 тыс. га, и
решение бюрократических проблем рыбопромысло-
вого флота. Для развития аквакультуры в рамках
нацпроекта «АПК» Мурманской области было выде-
лено более 8,1 млн. рублей из федерального бюджета
на субсидирование двух третей процентной ставки по
кредитам, полученным предприятиями, осуществля-
ющими промышленное рыбоводство, на строительст-
во, модернизацию, приобретение посадочного мате-
риала и маточного стада и оборудования, а также 3
млн. рублей из регионального бюджета. Губернатор
Мурманской области Юрий Евдокимов доложил, что
область ежегодно производит более 400 т гидробио-
нтов (рыбы и краба), при этом рост производства со-
ставляет 4% в год.   

«Пахари моря» подняли ряд насущных проблем.
Бюрократия – судно перед выходом в море проверя-
ют 22 инстанции. Глава Госкомрыболовства Андрей
Крайний подтвердил слова рыбаков: «Одних только
ветеринарных проверок судно должно пройти около
шести. В России все процедуры занимают до трех су-
ток, тогда как в соседнем норвежском Киркинесе –
полтора-два часа». «Вечная российская тема, «вечно-
зеленая» бюрократия. Но здесь нет простого реше-
ния. Надо просто всем к этому относиться жестче:
начиная от федеральных властей и заканчивая судов-
ладельцем и экипажем. Экономика – самая упрямая
вещь из того, что есть. Если в Норвегии это два часа,
а у нас это сутками тянется, то никакой экономики
не будет. А это значит, что не будет зарплат, пенсий,
ничего не будет», – жестко отреагировал первый ви-
це-премьер. 

Следующая проблема – отношения с береговой охра-
ной Норвегии. Пограничники-соседи часто необосно-
ванно придираются и задерживают суда, нередки и аре-
сты. Как считают сами рыбаки, присутствие в Мурман-
ском порту кораблей российского ВМФ является для
них моральной поддержкой. «Нам нужно возрождать
наш Военно-морской флот. Раньше наши суда присут-
ствовали везде, а теперь положение изменилось. Мы
принимаем определенные меры». Было подчеркнуто,
что необходимо строить новые корабли для ВМФ, «во-
енные корабли не присутствуют, потому что их нет», но

только при их наличии наши интересы будут уважать.
Ситуация в акватории Баренцева моря действительно
сложная. Спорная зона России и Норвегии составляет
155 тыс. кв. км. Государства не могут прийти к единому
решению, начиная с 20-х годов прошлого столетия, по-
этому все квоты на вылов рыбы регулируются времен-
ными договоренностями. Также Норвегия объявила,
что в морском квадрате вокруг архипелага Шпицберген
действуют ее национальные законы.     

Рыбопромысловая отрасль крайне нуждается в мо-
лодых кадрах. От главы Госкомрыболовства поступило
предложение приравнять работу для молодежи при-
зывного возраста в рыбопромысловой отрасли к аль-
тернативной службе. Работа на рыбопромысловом
флоте так же тяжела и специфична, как и служба в
ВМФ. Сегодня отрасль нуждается в кадрах высшего,
среднего звена и в матросах. Дмитрий Медведев особо
подчеркнул, что, учитывая негативные тенденции пе-
реманивания специалистов из России в Норвегию,
Госкомрыболовство должно обязать колледжи заклю-
чать договоры со студентами по отработке тех финан-
совых средств, которые были вложены в их обучение. 

Об изменении политики государства в отношении
рыбопромыслового флота говорит тот факт, что фи-
нансовые средства для лизинга рыболовецких судов за-
ложены в федеральный бюджет. На встрече с рыбаками
говорилось и о необходимости строить новые граждан-
ские суда. Оздоровлению ситуации на флоте будет спо-
собствовать выход России из Конвенции по безопас-
ности мореплавания, согласно которой нужно прохо-
дить ежегодную аттестацию и каждые 5 лет подтвер-
ждать диплом рыбака, заплатив 3–4 тыс. долларов. 

На встрече говорили об изменениях в законодатель-
стве РФ. В декабре 2007 года были приняты поправки
в Закон «О рыболовстве и сохранении водных биоло-
гических ресурсов», согласно которым квоты на добы-
чу водных ресурсов получают предприятия, реально
занимающиеся рыбным промыслом, а не посредники. 

НАЦПРОЕКТ «ЗДОРОВЬЕ» ЗАЙМЕТСЯ 
СЕВЕРНЫМ ФЛОТОМ РОССИИ

В Мурманской области Дмитрий Медведев посетил
главный военно-морской клинический госпиталь Се-
верного флота в Североморске. В поездке первого ви-
це-премьера сопровождали министр здравоохранения
и социального развития РФ Татьяна Голикова, полно-
мочный представитель президента РФ в Северо-Запад-
ном ФО Илья Клебанов, губернатор Мурманской об-
ласти Юрий Евдокимов, главнокомандующий ВМФ
адмирал Владимир Высоцкий и ВРИО командующего
Северным флотом вице-адмирал Сергей Симоненко. 

При всей  скромности оснащения, Дмитрий Медве-
дев увидел высокий инновационный уровень военной
медицины и  сделал однозначное заключение – граж-
данская и военная медицина вместе могут решать воп-
росы освоения нового оборудования, распространения
современных методик лечения, переподготовки кад-
ров, обмена профессиональным опытом. Первый ви-
це-премьер особо остановился на необходимости уча-
стия медучреждений и медподразделений Министер-
ства обороны в национальном проекте «Здоровье». 

ВВП №3134
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У куратора нацпроектов была возможность выслу-
шать проблемные вопросы военной медицины: необхо-
димость повышения заработной платы гражданского
персонала до уровня персонала учреждений государст-
венного и муниципального здравоохранения; несовер-
шенство санаторно-курортного обеспечения военно-
служащих и членов их семей; подготовка к детской лет-
ней оздоровительной кампании 2008 года; отсутствие
системы профилактического отдыха экипажей подвод-
ных лодок, надводных кораблей и летного состава и т.д.

Первый вице-премьер определил два главных на-
правления в развитии здравоохранения Северо-Запад-
ного ФО. Первое – это профилактика заболеваний, на
Севере она имеет особую ценность и значение. И вто-
рое – это телемедицина.

В целом по Северо-Западному ФО нацпроект дал
хороший результат – рождаемость повысилась на 6%,
а смертность снизилась на 7,5% (младенческая смерт-
ность – на 6,5%). В округе проведено масштабное об-
новление парка санитарного автотранспорта, постав-
лено 3 тыс. 470 единиц медицинского оборудования и
более тысячи машин «скорой помощи». По программе
«Родовый сертификат» учреждения родовспоможения
дополнительно получили 1 млрд. 700 млн. рублей. В
некоторые области округа поставлены реанимобили,
оснащенные кювезами для транспортировки недоно-
шенных детей. Углубленные медосмотры прошли 86%
работников «вредных» производств региона. Меро-
приятиями по иммунизации и дополнительной дис-
пансеризации удалось охватить 90% от запланирован-

ного числа. Проведены мероприятия по предупрежде-
нию ВИЧ-инфицирования, гепатитов В и С. Однако в
Мурманской и Калининградской областях, как и по
всему округу в целом, качественной медицинской по-
мощью удовлетворена лишь треть населения. 

В заключение можно привести слова Дмитрия Мед-
ведева из выступления на форуме «Социально-эконо-
мическое развитие России: новые рубежи» в 2007 году:
«Не секрет, что наша социальная политика (последние
годы во всяком случае) не носила системного характе-
ра, зачастую ограничивалась просто повышением рас-
ходов. А тем временем снижалось и качество, и доступ-
ность таких важных факторов формирования челове-
ческого капитала, как образование и здравоохранение.
Главное – качественно изменить в России подход к че-
ловеку как к личности. Важной особенностью нацпро-
ектов, в отличие от различного рода социальных про-
грамм, явился заложенный в них инвестиционный
принцип. Это такие инвестиции, которые должны ока-
зывать не просто конкретную помощь, но и запускать
новые процессы в соответствующих отраслях. Это ин-
вестиции, которые призваны запустить процесс, если
хотите, институциональных изменений». 

Что ж, именно это и произошло за последние два го-
да – институциональные изменения, объединяющие в
новую архитектуру ведомственные учреждения и про-
граммы, высветившие совершенно новый срез воз-
можностей и перспектив.  

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Первый заместитель председателя правительства РФ
Дмитрий Медведев во время осмотра морского
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В прошлом году СМИ изобиловали тревожными
сообщениями о кораблекрушениях. На фотогра-
фиях и на телеэкране – остросюжетные ново-
сти: в Баренцевом море норвежские вертолеты
снимают экипаж с борта российского судна,
расколовшегося о скалы. Терпит крушение дру-
гой российский корабль в Тихом океане. У всех
на памяти катастрофа, постигшая за одну ночь
сразу несколько судов в районе Керченского
пролива. 

ЗАКОН РЕГУЛИРУЕТ ОСОБУЮ ЗОНУ 
А что же делают портовые власти, чтобы остановить

череду катастроф? И если они бездействуют, то, навер-
ное, нужен какой-то закон, который бы побуждал сле-
дить за состоянием выходящих в плавание транспор-
тов и более жестко регулировал судоходство. Оказыва-
ется, работа эта ведется, и уже немало сделано. Об
этом речь шла на парламентских слушаниях, которые
провела Комиссия Совета Федерации по националь-
ной морской политике.

Отечественные законодатели в минувшем году рати-
фицировали международные конвенции, регламенти-
рующие перевозку грузов и устанавливающие порядок
оформления личных документов моряков. Самым су-
щественным прорывом на правовом поле, определяю-
щем правила судоходства в России, стал принятый
Федеральным Собранием Закон «О морских портах в
РФ», а также изменения, внесенные в Закон «Об осо-
бых экономических зонах», предусматривающие соз-
дание портовых особых экономических зон. Проме-
жуточный итог всей этой работы подвели парламент-
ские слушания на тему «О состоянии правового обес-
печения национальной морской политики РФ и мерах
по его совершенствованию». Впрочем, в ходе  дебатов
не только подводились итоги, но и намечался курс
предстоящей законодательной работы, определялось,
какие еще нужны законы, направляющие  российские
корабли  по верному курсу, и чтобы вся система отече-
ственного судоходства работала как часы.

Открывая парламентские слушания, руководитель
верхней палаты сказал, что отправной точкой работы
профильной комиссии является Морская доктрина
РФ, утвержденная шесть лет назад президентом  Рос-
сии. Другим главным ориентиром, на который следует
держать курс законодателям, является Послание пре-
зидента Федеральному Собранию в 2007 году. 

Именно там глава государства указал на необходи-
мость нового закона, который бы  позволял создавать
портовые особые экономические зоны, чтобы потоки
грузов шли не через иностранные, а через отечествен-

ные порты. И такой закон был принят Федеральным
Собранием в ходе осенней сессии.

БЛОК  ВОПРОСОВ БЕЗ ОТВЕТОВ  
В ходе  парламентских слушаний обсуждался широ-

кий круг проблем. Условно они были объединены в
три блока. Один из них связан с добычей полезных ис-
копаемых на шельфе и биологических ресурсов в мо-
рях. Этот блок проблем чрезвычайно важен для попол-
нения не только полок продуктовых магазинов рыбой,
но и государственного бюджета за счет переработки и
продажи добытых ископаемых. 

Второй блок связан с судостроением и ремонтом.
Сейчас в этой отрасли полным ходом идет реструкту-
ризация, создается государственная судостроительная
корпорация. И третий – судоходство и работа портов. 

Председатель Комиссии Совета Федерации по на-
циональной морской политике Вячеслав Попов, обра-
щаясь к руководителю палаты, показал на примере,
чего стоит недоработка законодателя, его неспособ-
ность или нежелание вовремя учесть в законе преду-
преждение об опасности. Цена этой недальновидно-
сти  – катастрофа, гибель людей, уничтожение нацио-
нального богатства, загрязнение окружающей среды.
В частности, Вячеслав Попов напомнил о спорах вок-
руг Закона «О морских портах в РФ»: «Справедливо-
сти ради надо отметить, что именно поправки нашей
Комиссии по национальной морской политике ко
второму чтению этого закона были отклонены Госу-
дарственной Думой. А поправки эти были связаны с
безопасностью плавания». 

В ЦЕЛЯХ БЕЗОПАСНОСТИ 
Известно, что  11 ноября 2007 года в Керченском

проливе в районе порта «Кавказ» затонули груженные
гранулированной серой сухогрузы «Нахичевань»,
«Вольногорск» и «Ковель», получил серьезные повре-
ждения танкер «Волганефть». Движение по морю ре-
гулировалось слабо – капитаны самостоятельно при-
нимали решение идти через пролив или оставаться на
рейде. 

Сегодня в прессе оживленно обсуждают экологиче-
скую ситуацию в районе катастрофы, спорят о том, как
обязать владельцев судов страховать речные и морские
перевозки. Вячеслав Попов в самом начале парламент-
ских слушаний привлек внимание участников прежде
всего к вопросам безопасности судовождения. Обра-
щаясь к руководителю палаты, он сказал: «Прошу под-
держать предложение нашей комиссии – провести мо-
ниторинг правоприменительной практики по безопас-
ности плавания и по безопасности в портах».
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Тут же  председатель профильной комиссии и руково-
дитель палаты договорились об организации монито-
ринга и о подготовке поправок в закон. Профильная
комиссия уже один раз направляла поправки к Закону
«О морских портах в РФ», отклоненные Государствен-
ной Думой.  Они как раз регламентировали передвиже-
ния судов на рейдах и на подходных путях, а это имело
самое непосредственное отношение к тому, что про-
изошло, например, с танкером «Волганефть», получив-
шим повреждения именно тогда, когда он находился на
рейдовой стоянке. Но даже если бы поправки Государ-
ственная Дума не отклонила, то все равно они не успе-
ли бы вступить в силу к тому трагическому моменту, так
как этот закон (и большинство других) не имеет прямой
силы. Правительство должно было бы издать соответст-
вующие постановления, расшифровывающие положе-
ния закона. Теперь же, чтобы предотвратить в будущем
подобные катастрофы, нужно возвращаться на исход-
ную позицию – к отвергнутым поправкам и снова идти
по всем правительственным инстанциям… 

ВСЕМ – В ПОРТ 
Парламентские слушания постепенно вошли в свое

плановое русло. Вячеслав Попов выступил с докладом,
в котором констатировал: «Сегодня реальная морская
политика России отстает от вызовов времени. Качест-
во ее нормативно-правового обеспечения остается
низким и не отвечает потребностям времени».

Председатель профильной комиссии также отметил,
что он вместе с коллегами участвовал в подготовке ше-

стидесяти законов, насущно необходимых для того,
чтобы морская деятельность нашей страны шла нор-
мально. Но сейчас из этого числа принято лишь двад-
цать правовых актов. При этом, как сказал докладчик,
«законотворчество в значительной степени сохранило
хронические недостатки, которые существенно сни-
жают его эффективность». Вячеслав Попов детально
остановился на этих недостатках. Он констатировал,
что в действующем законодательстве накопился мас-
сив неопределенных норм, из-за которых появляются
условия для коррупции. Полномочия чиновника зача-
стую описываются в законе таким образом, что он по-
лучает возможность действовать по собственному ус-
мотрению. А это – прямая дорога к злоупотреблениям.
Другая болезнь многих законов (и это касается не
только морской деятельности) – отсылочные нормы,
которые позволяют ведомствам устанавливать поря-
док, удобный в первую очередь для чиновников  этого
ведомства и в  ущерб интересам остальных граждан. И
еще один чрезвычайно распространенный недостаток
– «коллизионные нормы»: законодательство устанав-
ливает сразу несколько разных норм, из которых чи-
новник выбирает, какую ему выгодней применить в
конкретном случае. Правовые же акты прямого дейст-
вия, о которых разговоры ведутся не первое десятиле-
тие, все еще остаются предметом вожделений законо-
дателей и  не становятся реальностью. 

Докладчик рассказал о том, что морские порты сего-
дня находятся не в лучшем состоянии. «Наши порты
пока не отвечают современным требованиям и не со-
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ответствуют потребностям российской экономики, –
констатировал Вячеслав Попов. – Я специально гово-
рю «пока», потому что движение есть, и мы верим в ре-
зультат. И хотя прогресс очевиден, однако сегодня по-
прежнему значительная часть наших грузов идет через
порты других государств».

Дело в том, что в отличие от некоторых соседних госу-
дарств, через порты которых идут российские грузы, Рос-
сийское государство все еще не предоставляет портовым
организациям льготы. А, например, в портах Эстонии на-
лог на прибыль, на имущество и НДС давно уже равны…
нулю. «В таких условиях конкурировать на равных очень
трудно», – резонно заметил Вячеслав Попов. 

ОСОБАЯ ЗОНА 
Докладчик коснулся и Закона «Об особых эконо-

мических зонах» (который теперь предусматривает
создание и портовых зон). Еще на 210-м пленарном
заседании Совета Федерации  Вячеслав Попов указал
на целый ряд недостатков закона. Возглавляемая им
комиссия дала на закон отзыв, направленный в Госу-
дарственную Думу четвертого созыва еще перед его
первым чтением. Но все равно, когда закон уже по-
ступил в Совет Федерации, в нем в понятия «порт» и
«портовая особая экономическая зона» входила толь-
ко территория на суше, но не акватория. А ведь грузы
перерабатывают не только у причала, но и на рейдах.
С того момента, когда закон начнет работать, конт-
рольные органы  столкнутся с тем, что судно, стоя-
щее у причала, получит одни преференции, а разгру-

жающееся на рейде в двухстах метрах от причала, бу-
дет работать в совершенно иных правовых условиях.
Тогда же были названы и другие очевидные недостат-
ки закона, с которыми обязательно столкнутся пор-
товые администрации.

«Наши замечания Государственной Думой учтены
не были, – сообщил Вячеслав Попов еще на пленар-
ном заседании. – И, по мнению членов нашей ко-
миссии, указанные недостатки существенно снизят
эффективность работы закона». А на парламентских
слушаниях он еще раз подтвердил свой прогноз.
Ведь до сих пор остается неясным, какие  виды дея-
тельности разрешены в портовых особых экономи-
ческих зонах. Поэтому до практического создания
портовых особых экономических зон дело дойдет не
скоро. На реализацию этого закона уйдет полгода
или даже весь 2008 год. Все основные положения за-
кона требуют расшифровки в правительственных
подзаконных актах, которые – по разным причинам
– задерживаются. 

ГДЕ РЕЕТ АНДРЕЕВСКИЙ ФЛАГ 
Участники парламентских слушаний не ограничи-

лись только проблемами, связанными исключительно
с мореплаванием и работой портов. Было уделено
внимание и речному судоходству. Важность этого на-
правления возрастает, так как  Россия взяла на себя
обязательства использовать  внутренние воды для ме-
ждународного сообщения. Однако пути эти долгие го-
ды не совершенствовались, отчего их пропускная спо-
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собность уменьшилась. Нужны капиталовложения в
развитие действующих систем каналов и шлюзов. 

Кроме того, для их разгрузки необходимо создавать
новые системы, по масштабам соизмеримые с Бело-
морканалом, но ориентированные на международных
перевозчиков. Среди таких планируемых новых сис-
тем Вячеслав Попов назвал водный путь в обход
Санкт-Петербурга по Ладожскому озеру и реке Вуокса
с выходом в Финский залив в районе Выборга. 

В ходе парламентских слушаний их участники не
раз еще возвращались к катастрофе в районе Кер-
ченского пролива. Так, руководитель Департамента
государственной политики  в области морского и
речного транспорта Минтранса России Юрий Кля-
вин обратил внимание на то, что морские админист-
рации иностранных государств несравненно более
строго следят за техническим состоянием судов, за-
ходящих в их порты, и придерживаются очень жест-

ких стандартов безопасности
судовождения. 

Комиссия по национальной
морской политике, проводив-
шая парламентские слушания,
не могла пройти и мимо проблем
ВМФ. «Сегодня наш Военно-
морской флот по своему составу
и состоянию не способен в пол-
ном объеме и с надлежащей эф-
фективностью обеспечить защи-
ту национальных интересов Рос-
сии в Мировом океане, как пред-
писывается Морской доктри-
ной, – констатировал Вячеслав
Попов. – Допущенный за годы
реформ перерыв в пополнении
боевого состава Военно-морско-
го флота новыми кораблями, а
также обвальное сокращение ко-
рабельного состава привели к
снижению его оперативных воз-
можностей».

Ежегодно Министерство фи-
нансов на предложение о строи-
тельстве военных кораблей неиз-
менно отвечает: «Нет денег». На-
помнив об этом, председатель
профильной комиссии заметил,
что финансовые чиновники недо-
оценивают роль Военно-морского
флота для России именно в мир-
ное время. Неправильно понима-
ют чиновники-финансисты и
программу строительства военных
судов. Думая не о стоящих перед
ними задачах, а исключительно о
том, как поменьше денег выде-
лить, они настаивают на строи-
тельстве только корветов – того
класса кораблей, которые могут
выполнять задачи исключительно
в ближней морской зоне. А наше-

му флоту нужны универсальные суда, которые в состоя-
нии решать задачи  в ближней,  дальней морской и  оке-
анской зонах. Ведь присутствие российского ВМФ в
океанской зоне – вовсе не проявление военной агрес-
сии, а будни гражданского судоходства и рыболовства. 

Из сообщений СМИ мы уже привыкли узнавать о
том, что где-то в далеком иностранном порту почему-
то арестовано российское транспортное судно. Поэто-
му во все времена для нормальной ритмичной работы
гражданских моряков нужно было, чтобы где-то на не-
большом отдалении реял Андреевский флаг на мачте
крейсера, а еще лучше – на мачтах целой авианесущей
группы кораблей. Судя по активным перемещением
американских авианосцев по всему Мировому океану,
госчиновники США эту аксиому давно усвоили. 

Дело теперь за нами.   

Вячеслав БОРИСОВ
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Парламентарии, несмотря на переходный пери-
од, который обычно длится два-три месяца, при-
ступили к работе без раскачки, раньше наме-
ченных сроков. Тем более что накопилось нема-
ло законопроектов, требующих оперативного
рассмотрения. Да и программы партий, с кото-
рыми депутаты шли на выборы, обширны,  те-
перь их надо выполнять, оправдывая кредит до-
верия избирателей. 

ВЫБИРАЕМ ПОВЕСТКУ ДНЯ 
– Считаю, что особое внимание необходимо будет

обратить на законопроекты, уже принятые  в первом и
втором чтениях,  – подчеркнул вновь переизбранный
председатель Госдумы Борис Грызлов. –  А таких нема-
ло. Среди них – законопроекты о профессиональных
пенсионных системах,  дополнительных страховых
взносах на накопительную часть трудовой пенсии и
государственной поддержке формирования пенсион-
ных накоплений, об опеке и попечительстве.

Главная задача Думы пятого созыва, по мнению Бо-
риса Грызлова, – решение социальных вопросов.

– Именно так это сформулировала партия «Единая
Россия» на своем недавнем съезде. И нам с вами  в
ближайшее время придется решать реальные пробле-
мы поддержки граждан. Безусловно, в первоочеред-
ном порядке будут приняты законы, реализующие
инициативу президента России Владимира Путина, о
повышении заработной платы работникам бюджет-
ных отраслей и военнослужащим уже с 1 февраля 2008
года, – подчеркнул Борис Вячеславович.

Кстати, Борис Грызлов пообещал,  несмотря на пар-
ламентское большинство «Единой России», что ее
представители будут очень внимательно относиться ко
всем предложениям других фракций.

Их, как известно, четыре. Фракцию «Единой Рос-
сии» возглавил Борис Грызлов, КПРФ – Геннадий Зю-
ганов, ЛДПР – Игорь Лебедев, «Справедливой Рос-
сии» – Николай Левичев.

«Единая Россия» собирается  вплотную заняться
экономикой, проблемами, которые особенно волнуют
россиян. В  планах этой фракции поднять средний
размер зарплаты до 25 тысяч рублей, а пенсию  – до 40
процентов от этой суммы. Социальные пособия долж-
ны превысить прожиточный минимум пенсионеров.

– Такие цели поставил президент на ближайшие три
года, – напомнил председатель Комитета по труду и

социальной политике Андрей Исаев. – Это часть на-
шей общей задачи. У государства хватает ресурсов,
чтобы успешно ее выполнить.

Коммунисты же намерены искать новые пути к по-
беде и, конечно же, отстаивать интересы простых рос-
сиян.

– КПРФ осталась в Госдуме единственной реальной
оппозицией, – убежден Геннадий Зюганов. – Наша за-
дача в Думе – максимально выполнить тот объем по-
ручений, просьб и жалоб, которые были высказаны в
ходе избирательной кампании. И, конечно же, при-
оритетными для нас остаются состояние экономики и
промышленности.

Сто законопроектов готова предложить к обсужде-
нию «Справедливая Россия». Основная цель фракции
та же – улучшить благосостояние граждан, в особен-
ности детей, инвалидов и пенсионеров.

– У нас есть законопроекты о Федеральном Собра-
нии,  нормативно-правовых актах. Мы сразу высту-
пим против того, чтобы рассматривать их сразу в трех
чтениях, – напомнил лидер партии председатель Со-
вета Федерации Сергей Миронов.

Владимир Жириновский, лидер партии ЛДПР, вы-
разил удовлетворение тем, что страна перестала «ша-
рахаться» в реформы. И пообещал крепить партийную
дисциплину в своей фракции.

Хотя работа парламентариев только-только нача-
лась, они уже успели утвердить примерную программу
законопроектной работы, насчитывающую более 600
законопроектов, рекомендованных комитетами к рас-
смотрению. Около 40 из них будут рассматриваться в
приоритетном порядке.

КОМИТЕТОВ СТАЛО БОЛЬШЕ
Напомним, что для успеха дела законодатели пере-

строили свои ряды и структуру подразделений. Коли-
чество комитетов увеличено до 32. Двадцать шесть ос-
тавили за собой единороссы. По два осталось осталь-
ным фракциям. Необходимость расширения и модер-
низации этих структур законодатели объяснили инте-
ресами государства. Последние годы идет мощная ди-
версификация экономики, которая  должна  меньше
зависеть от сырьевых ресурсов и  больше от конечной
продукции отечественных предприятий. В связи с
этим Комитет по промышленности, строительству и
наукоемким технологиям был разделен на три новых:
по промышленности, по науке и наукоемким техно-
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логиям, а также по строительству и земельным отно-
шениям. Последний будет заниматься проблемами
ЖКХ, реализацией приоритетного национального
проекта «Доступное жилье», а также земельными воп-
росами.

От Комитета по физической культуре, спорту и де-
лам молодежи отделился Комитет по делам молодежи.
Комитет по информационной политике в обновлен-
ном виде будет отвечать и за информационные техно-
логии, связь, включая интернет. Соответственно, ме-
няются функции Комитета по энергетике, транспорту
и связи. Энергетика и транспорт разведены по отдель-
ным направлениям. На первом заседании Совета па-
латы руководителем аппарата Госдумы был назначен
Алексей Сигуткин.

– Изменения в перечне и структуре комитетов Госу-
дарственной Думы пятого созыва позволят повысить
качество нашей работы,  – убежден Борис Грызлов. 

Сохранив в целом свое лицо, парламент, тем не ме-
нее, поменялся в лицах. Состав его обновился наполо-

вину. Связано это не только с отменой выборов по од-
номандатным округам, из-за чего не смогли  пройти в
парламент независимые. В партийных рядах не обош-
лось без ревизий и чисток. Иные сами пожелали уйти
из большой политики. Некоторые шли на выборы под
знаменами других партий, объясняя свой переход в ла-
герь бывших оппонентов «естественной эволюцией
взглядов».  

Особенно сильно обновилась ЛДПР. Правая рука
вождя, депутат всех четырех созывов Алексей Митро-
фанов, переметнулся в «Справедливую Россию», объ-
явив ЛДПР безнадежным проектом. И, похоже, про-
считался. Возглавив региональный список Пензен-
ской области, не сумел преодолеть семипроцентный
барьер. Среди других потерь фракции – Сергей Абель-
цев и Олег Малышкин. У КПРФ  в новой Думе на де-
сять мест больше. Но нет уже здесь ни космонавта Ви-
талия Севастьянова, ни бывшего главы корпорации
«Росагропромстрой» Виктора Видьманова. Впрочем,
ряды левых пополнились не менее знаменитыми по-
литиками. Среди них – бывший губернатор Тульской
области Василий Стародубцев. Из «Единой России»
выбыли признанный юрист Валерий Гребенников,
глава Комитета по вопросам местного самоуправле-
ния Владимир Мокрый, а также экс-президент Наци-
онального резервного банка Александр Лебедев. Зато в
ее рядах появилось очень много людей творческих, а
также знаменитых спортсменов – в частности, фигу-
ристы Ирина Роднина, гимнастка Алина Кабаева, ба-
лерина Светлана Захарова. 
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– Спорт, молодежь – перспективное направление
парламентской деятельности, – считает Светлана
Хоркина. – Полагаю, что мы активно займемся этими
и другими проблемами. Надеемся, что станем хороши-
ми проводниками между обществом и властью.

БУДЕМ БОРОТЬСЯ  С БЕДНОСТЬЮ
Первое заседание Думы пятого созыва поручено бы-

ло открыть академику Жоресу Алферову, члену фрак-
ции КПРФ. Жорес Иванович призвал коллег бороться
с бедностью. 

Алферов убежден: для того чтобы победить бедность,
надо изменить прежде всего налоговое законодательст-
во, обеспечить  переход от «плоской» к прогрессивной
шкале. Назвал он и единственно верный, по его мне-
нию, путь  к процветанию и развитию общества. Это
путь «создания и развития экономики знаний, основан-
ный на достижении науки и наукоемких дисциплин».

– Вы будете получать налоги с наших открытий в об-
ласти нанотехнологий, если своевременно профинан-
сируете научные исследования и разработки, – обратил-
ся Жорес Иванович к присутствующим на заседании
членам правительства, в частности к премьеру Виктору
Зубкову.

– Авторитет Госдумы, – отметил академик, – опреде-
ляется и качеством законов, и тем, как они принимают-
ся. Принимать законы просто нажатием кнопок – не то,
что нам нужно. Каждый должен отвечать за свое реше-
ние. Мы представляем различные политические партии,
профессиональные группы, регионы. Но давайте пом-

нить, что в первую очередь мы представляем российский
народ и его интересы.

Выступивший на этом заседании премьер Виктор
Зубков заметил, что у правительства и Госдумы общие
цели. Главная среди них – повышение благосостояния
граждан, построение инновационной экономики, соз-
дание условий  для раскрытия человеческого потенциа-
ла и укрепления России как одного из ведущих лидеров
глобальных экономических и политических процессов.

Правительству, по словам Зубкова, вместе с парла-
ментом придется бороться  с инфляцией, искать пути
повышения зарплат и пенсий, погашать задолжен-
ность по лекарствам для льготников, реанимировать и
совершенствовать программу поддержки инвалидов.

ЧИСТАЯ ВОДА
Одна из задач Государственной Думы пятого созыва

– улучшение экологической ситуации в стране, кото-
рая тесно связана с демографией.

– Несмотря на все усилия, ситуация остается по-
прежнему сложной, –  считает депутат Госдумы Алек-
сандр Ищенко. – Качество окружающей среды, в пер-
вую очередь воздуха, воды, почв, вызывает серьезную
тревогу. Концентрация  углекислого газа в атмосфере
за последние пятьдесят лет стала на три порядка выше,
чем за предшествующие геологические эпохи. Это гро-
зит  потеплением  климата со всеми вытекающими от-
сюда последствиями. Для улучшения экологической
ситуации правительство России еще в 2002 году приня-
ло Экологическую доктрину. К сожалению, она не бы-
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ла в достаточной мере поддержана федеральными и ре-
гиональными программами. Хотя состояние окружаю-
щей среды, особенно атмосферного воздуха, на боль-
шей части России нельзя признать удовлетворитель-
ным. Около 15 процентов территорий и вовсе в крити-
ческом состоянии. Исследованиями же доказана пря-
мая связь между ростом заболеваемости  и смертности
населения и  состоянием окружающей среды. Как счи-
тают некоторые специалисты,  в среднем по России
минимальный вклад в наши недуги плохих воды и воз-
духа составляет 3 и 7 процентов соответственно, мак-
симальный – 20  и  10 процентов. Это болезни органов
системы кровообращения, органов дыхания и пищева-
рения, злокачественные новообразования.

Поэтому парламентариям так важно рассмотреть
проект федерального закона «Об оплате за негативное
воздействие на окружающую среду», в нем предложе-
на новая концепция исчисления такой платы. В ее ос-
нове будет стимул для тех, кто применяет наилучшие
технологии, существующие в сфере производства.

Начало этой работе  было положено на расширен-
ном заседании  рабочей группы по проекту «Чистая
вода», которое провел Борис Грызлов.

Председатель Госдумы подчеркнул, что «необходима
разработка  федеральной целевой программы «Чистая
вода», поскольку обеспечение населения чистой водой
имеет принципиальное значение для сохранения здо-
ровья  россиян.

На заседании говорилось, что целевая программа
«Чистая вода» должна охватывать весь комплекс воп-
росов, связанных с обеспечением чистой водой. В том
числе это и мероприятия по улучшению качества и
экономии питьевой воды, организации снабжения на-
селения бутилированной питьевой водой, установке
оборудования для очистки воды, подаваемой в наибо-
лее важные для жизнедеятельности населения объек-
ты. Эта программа также предусматривает создание
единой федеральной сети мониторинга и контроля ка-
чества воды на всех этапах – от водохранилища до по-
требителя, а также необходимость сохранения водных
объектов, влияющих на процессы воспроизводства
питьевой воды.

Так,  шаг за шагом, создается надежный правовой
механизм защиты окружающей среды, способный
нормализовать качество жизни граждан, улучшить не
только экологическую, но и демографическую ситуа-
цию. А значит, гарантировать устойчивое развитие го-
сударства и общества.

Светлана РУДЕНКО
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Полностью завершено формирование нового
состава палаты. Среди «общественников» – ад-
вокат, идейный вдохновитель движения «За Пу-
тина» Павел Астахов (выдвинут брянской обла-
стной организацией «Диабетическое общество
инвалидов»); поэт Андрей Дементьев (его деле-
гировала тверская организация «Добровольное
общество любителей книги»); Ольга Костина
(выдвинута рязанской организацией «Духовное
наследие России»), ныне – председатель право-
защитного движения «Сопротивление».

Н
а первый взгляд может показаться, что Обще-
ственная палата стала неким «Ноевым ковче-
гом», где представлены самые разновекторные

силы и движения. Напомним, что палата формируется
в три «призыва» – 42 члена утверждаются президен-
том, столько же выбираются из числа рекомендован-
ных общероссийскими общественными объединения-
ми и еще 42 – межрегиональными и региональными
структурами. На последнем пленарном заседании (на
этот раз общественники собрались в Доме Пашкова)
состоялись выборы трети нового состава. 

Известных лиц в палате предостаточно: так, движе-
ние «За Путина» представлено еще и президентом
Фонда отечественного образования Михаилом Беру-
лавой. Ядерное общество России делегировало в ряды
активистов директора Курчатовского института Миха-
ила Ковальчука. Минобороны будет представлять ге-
неральный директор ФГУП «123 АРЗ» Андрей Саха-
ров. Лидер молодежной организации «Новые люди»
Владимир Васин пополнил ряды молодежи, побывав-
шей на встречах с Путиным, а теперь оказавшейся в
Общественной палате. (Вот и брат бывшего руководи-
теля движения «Наши» Борис Якеменко будет здесь
заседать, а еще раньше в состав палаты вошел член ко-
ординационного совета ВОО «Молодая гвардия «Еди-
ной России» Федор Бондарчук.)

Солидно представлен бизнес: продлены полномо-
чия главе «ОПОРЫ России» Сергею Борисову, предсе-
дателю «Деловой России» Борису Титову, президенту
Российского союза промышленников и предпринима-
телей Александру Шохину (в новом составе появился
и его заместитель Игорь Юргенс), а также руководите-
лю «Интерроса» Владимиру Потанину. К коллегам
присоединился и генеральный директор Трубной ме-
таллургической компании Дмитрий Пумпянский.

Более многочисленным в палате стало либеральное
крыло. Его представляют член Московской Хельсинк-
ской группы адвокат Генри Резник, президент Фонда
Холокоста Алла Гербер, правозащитник Александр

Брод, научный руководитель Высшей школы эконо-
мики Евгений Ясин. Зато другая крайность, консерва-
тивно-почвенническая, в палате фактически проигно-
рирована. Во всяком случае, «ковчег» не уравновешен
громкими именами этого направления. Интеллиген-
ция, живущая подлинно государственными интереса-
ми, часто бывает невольным укором высоким чинов-
никам, использующим свои должности как вид свое-
образного «кормления». Так что причины «заговора
против патриотов» вполне объяснимы, но это не ме-
няет сути дела. Выступая на заседании, уполномочен-
ный по правам человека Владимир Лукин констатиро-
вал, что в России концепция гражданского общества
еще не сформировалась. «Господствует технократиче-
ская идея, будто гражданское общество должно созда-
ваться государством себе в помощь. Это опасное за-
блуждение», – заявил Лукин.

Конечно, можно сказать, что лучше уж такое госу-
дарственное внимание, чем вообще никакого. Но у
искусственного и одностороннего «взбадривания»
гражданской активности много издержек. Так, об-
щественники «первого созыва» не смогли толком по-
влиять на законодательство, хотя и провели экспер-
тизу 65 законопроектов. (Вероятно, чтобы воздейст-
вовать «напрямую» на власть, шесть членов палаты
участвовали в выборах и стали депутатами Госдумы.)

В представленном на заседании докладе о состоя-
нии гражданского общества в России отмечается,
что информированность граждан о понятии «неком-
мерческая общественная организация» остается низ-
кой и неизменной на протяжении последних не-
скольких лет. И это несмотря на увеличившееся ко-
личество публикаций в СМИ и деятельность общест-
венных палат и советов разных уровней, а также бо-
лее активную позицию бизнеса по взаимоотноше-
нию с данными структурами. По данным исследова-
ния РОМИР, бюджетные средства составляют 29%
финансирования НКО. Из них 7% приходится на до-
тации центра, 9% – бюджеты субъектов Федерации и
13 – местные. Новшеством, впервые осуществлен-
ным в 2006 году и получившим активное развитие в
2007 году, стала господдержка некоммерческих орга-
низаций. Так, государственный конкурс на правоза-
щитные проекты поддержал 115 заявок на общую
сумму 127 636 057 рублей. 

При подготовке доклада использовались материалы
социологических исследований, данные государст-
венной статистики и мнения экспертов. По профилям
«третий сектор» поделен очень неравномерно: меньше
одного процента приходится на деятельность коммер-
ческих и предпринимательских организаций, 4% дос-
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талось политическим, 10% получили профессиональ-
ные организации, 12% – религиозные, 36% – профсо-
юзы и 37% – то, что пошло под формулировкой «про-
чие общественные объединения».

По мнению авторов доклада, предметом широких
дискуссий в прошедшем году стали фундаменталь-
ные проблемы свободы слова и печати. Констатиру-
ется, что идет огосударствление средств массовой
информации. Более того, не прекращается количест-
венный рост тех изданий, которые получают деньги
от государства и местного самоуправления. «Круп-
ный бизнес, аффилированный с государственными
структурами, скупает СМИ. По данным Фонда за-
щиты гласности лишь в 21 субъекте Российской Фе-
дерации существует относительная свобода прессы,
в 43 – пресса относительно несвободна, а в 17 –
пресса несвободна вообще». Как указывают многие
эксперты, в последнее время размывается одна из
основных функций СМИ – функция «посредника». 

Но в целом ситуация со СМИ достаточно противо-
речива: с одной стороны, экономические показатели
деятельности печати, радио, телевидения заметно
улучшились – продолжился рост привлеченной рек-
ламы, выросла прибыль от распространения. Но с
другой – не остановилось, а, напротив, продолжи-
лось падение тиражей печатной прессы, особенно
газет и журналов общего интереса, а также изданий,
обращенных к отдельным категориям читателей. Ау-
дитория основных издательских домов и ведущих
ежедневных изданий сократилась, и этот процесс
продолжается. Общий тираж российских газет в 2006
году составил чуть более 8 млрд. экземпляров против
8 млрд. 312 млн. экземпляров в 2005 году. Прогноз на
2007 год – 7 800 млн. экземпляров.

Обеспокоенность «общественников» объяснима: не
ангажированная пресса – один из признаков зрелости
гражданского общества. Что же касается самой пала-
ты, то здесь задачи поставил Евгений Велихов: «Пред-
стоит, во-первых, закончить работу по формированию
общественных палат во всех регионах. Эта работа еще
только идет, не закончена. А, во-вторых, есть предло-
жение, чтобы подобного рода общественные органи-
зации возникли в административных округах, в малых
городах». Такая мера, по мнению академика, укрепит
гражданские институты общества.

Сергей КОСЫГИН
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Космодром на Дальнем Востоке 

В 2008 году на Дальнем Востоке начнется строи-
тельство нового гражданского космодрома. Об
этом сообщил на совещании президента РФ Вла-
димира Путина с членами правительства первый
вице-премьер Сергей Иванов.

По словам Иванова, работы по строительству кос-
модрома «Восточный» займут десять лет и будут раз-
делены на три этапа: до 2010 года – проектно-изы-
скательские работы,  2010–2015 годы  – создание ко-
смодрома и первые пуски, к 2018 году – пилотируе-
мые запуски.

По словам первого вице-премьера, космодром
«при необходимости будет использоваться в интере-
сах Минобороны и для программ международного со-
трудничества». Иванов отметил, что создание нового
космодрома на Дальнем Востоке поспособствует
«диверсификации российской экономики и созданию
новых наукоемких производств» в регионе. Планиру-
ется, что с нового космодрома будут производиться
гражданские запуски и запуски двойного назначения.

Космодром  будет создан с целым городом и пол-
ной инфраструктурой: со сборочными цехами, заво-
дами, автомобильными и железнодорожными доро-
гами. Вице-премьер также подчеркнул, что Россия не
планирует прекращать сотрудничества с Казахста-
ном на космодроме Байконур, с которого, по словам
Иванова, будут осуществляться запуски «в рамках
программы международной космической станции».

Напомним, что указ о создании нового космодрома
«Восточный» в Амурской области был подписан пре-
зидентом России Владимиром Путиным 6 ноября
прошлого года. А чуть позже губернатор Амурской
области Николай Колесов сообщил, что новый объект
будет построен на базе военного космодрома «Сво-
бодный» в Углегорске. «Свободный» был создан в
1996 году и закрыт в феврале 2007 года, последний
запуск спутника Земли с этого космодрома состоял-
ся в 2006 году, всего со «Свободного» было запущено
5 спутников. На строительство нового космодрома
Амурская область получит из федерального Центра
168 млрд. рублей.

В пользу выходных 

В 2008 году, по информации Федеральной службы
по труду и занятости (Роструд), ожидается четыре
переноса праздничных и рабочих дней, выпадаю-
щих на выходные или близко к ним.

Череду длинных праздников откроет Международный
женский день. Восьмое марта в этом году приходится на
субботу, и потому выходной переносится на понедельник.
Соответственно отдыхать россияне будут восьмого, девя-
того и десятого марта.

Первое мая придется на четверг, и правительство пере-
несло выходной день с воскресенья, четвертого мая, на
пятницу, второе мая. Таким образом, в мае первые три дня
месяца мы будем отдыхать, а в воскресенье работать. 

Девятое мая приходится на пятницу. Выходные дни и
здесь идут подряд: девятое, десятое, одиннадцатое. 

12 июня, то есть  День независимости России, в этом го-
ду приходится на четверг, и власти решили перенести день
отдыха с субботы, седьмого июня, которая станет рабочей,
на пятницу, 13 июня. То есть отдых выпадает на  четыре дня
подряд, с 12 по 15 июня включительно. 

В ноябре, из-за того что День народного единства (чет-
вертое ноября) приходится на вторник, принято решение
перенести нерабочий день с субботы, первого ноября, на
понедельник, третье ноября. То есть после шестидневной
недели отдыхать россияне будут три дня: с воскресенья по
вторник включительно.

К прошедшим длинным  новогодним каникулам отноше-
ние неоднозначное. Каждый день праздников нанес ущерб
государственной казне в полтора или даже 2 миллиарда
долларов. Однако, по результатам опроса ВЦИОМа, поло-
вина россиян довольна решением властей ввести дли-
тельные новогодние каникулы. Еще 22% опрошенных оце-
нивают это решение  в целом положительно, но с оговор-
кой, что было бы лучше устроить каникулы не в январе, а на
майские праздники. Против введения длительных каникул
выступила всего пятая часть опрошенных (19%). 

Согласно опросу, доля тех респондентов, кому нравится
отдыхать в январе, за два года возросла с 41% до 47%, од-
новременно сократилась доля тех, кто такие каникулы одо-
бряет лишь отчасти (с 27% до 22%), и тех, кто осуждает их
введение (с 23% до 19%).
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Ответственность за банкротство 

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) направи-
ло на согласование в Минфин законопроект, в кото-
ром предлагается ввести уголовную ответствен-
ность не только за вывод банковских активов и
фальсификацию отчетности, но и за использование
фирм-однодневок по любым поводам.

Это касается обналичивания денежных средств,  ухода
от налогов  и  создания других незаконных схем. Как пишет
газета «Коммерсант», борьба с отмыванием денег и пред-
намеренными банкротствами банков может коснуться
большинства коммерческих структур. За фальсификацию
или утерю отчетности отвечать будут работники не только
банков, но и любых других организаций. 

Подготовить проект совет директоров АСВ решил еще в
сентябре, и недавно готовый документ был направлен для
согласования в Минфин. 

Изменения предлагаются сразу в несколько законов.
Большое внимание в проекте уделено сохранности бан-
ковских документов и правилам бухучета. В практике АСВ
был случай, когда из банка незадолго до отзыва лицензии
уволились все руководители, утратив многие документы.
Привлечь экс-руководителей банка к субсидиарной ответ-
ственности за это не удалось, пишет газета. Теперь АСВ
предлагает расширить правила о субсидиарной ответст-
венности, предусмотрев ее за утрату документов. Для
большей сохранности банковских баз данных проект пре-
дусматривает создание и хранение их резервных копий. 

Первый заместитель гендиректора АСВ Валерий Ми-
рошников надеется, что принятие поправок положит конец
безнаказанности банкиров. 

Самые же серьезные изменения предлагаются в Уголов-
ный кодекс. За преднамеренное банкротство, например,
предлагается ужесточить наказание с нынешних шести до
десяти лет лишения свободы. Впрочем, в первом же при-
говоре по делу о преднамеренном банкротстве, вынесен-
ном 29 декабря 2007 года в отношении экс-главы Внешаг-
робанка Виктора Букато, суд ограничился двумя годами
условно, сообщает газета.  

Нетрудно предвидеть, что пока не будет реального нака-
зания за преднамеренное банкротство банков, эффект от
изменений в законодательство будет минимальный. 

Тарифы естественных монополий 

Федеральная служба по тарифам (ФСТ) одобрила
увеличение на четверть с 1 января 2008 года опто-
вых цен на газ ОАО «Газпром».

Для промпотребителей цена утверждена в размере
1690 рублей за тысячу кубометров, для населения – на
уровне 1290 рублей. В 2007 году средняя оптовая цена
газа для промышленности была установлена в 1351,8
рубля за тысячу кубов. Таким образом, рост цены в 2008
году составит 25%. 

Основным фактором изменения уровня тарифов явля-
ется рост капитальных вложений «Газпрома» в систему
магистрального газопроводного транспорта в соответ-
ствии с «Комплексной программой реконструкции и тех-
нического перевооружения объектов транспорта газа и
компрессорных станций подземных хранилищ газа на
2007–2010 годы». 

Что касается платы за электроэнергию, то цена за тех-
ническое присоединение к электросетям будет расти в
пределах инфляции, заявил глава РАО «ЕЭС» Анатолий
Чубайс. 

«Мы не планируем никаких революционных решений в
этой сфере», – сказал он, добавив, что рост платы может
быть в пределах инфляции. 

По прогнозу Минфина, инфляция в РФ в 2008 году со-
ставит 7,5–8,5%, в 2009 году – 5,8–7,0%, в 2010 году –
5,0–6,0%. 

Принятые осенью этого года поправки в законода-
тельство об электроэнергетике сохраняют плату за
присоединение потребителей к энергосетям. Глава
Минпромэнерго РФ Виктор Христенко ранее заяв-
лял, что определенный «негатив», связанный с вве-
дением платы, вызван недовольством предприятий
ее высоким размером. Так, уровень платы сущест-
венно колеблется в зависимости от региона и соста-
вляет от 4 тысяч рублей до почти 50 тысяч рублей за
киловатт. 

В свою очередь, Минпромэнерго РФ  ранее сообщи-
ло о намерении дифференцировать плату за подклю-
чение к энергосетям для малого бизнеса. Дифферен-
цировать эту плату предполагается в зависимости от
категории потребителя, сообщает РИА Новости.
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РЖД едет в Саудовскую Аравию 

Победив в тендере на концессионное управление
Армянской железной дорогой, ОАО «Российские
железные дороги» (РЖД)  добилось успеха в еще
одном международном тендере. Российские же-
лезнодорожники получили контракт стоимостью
800 млн. долл. на строительство железной дороги
длиной 500 км в Саудовской Аравии. 

В июне 2006 года ОАО «Российские железные дороги»
успешно прошло предквалификацию и получило право
участвовать в тендерах по строительству железнодо-
рожной магистрали «Север– Юг» в Саудовской Аравии. В
конце октября 2007 года в Государственный инвестици-
онный фонд при Министерстве финансов Саудовской
Аравии была передана тендерная заявка РЖД по контра-
кту CTW-400. По итогам обсуждения финансовых пред-
ложений участников, которое проходило в два этапа – в
начале ноября 2007 года и в начале января 2008 года,
предложение РЖД было объявлено лучшим. 

Как сообщает РБК daily, по условиям этого контракта
предусматривается строительство железнодорожного
участка Аз-Забира – международный аэропорт имени ко-
роля Халида (Эр-Рияд). Развернутая длина трассы состав-
ляет около 520 км, в том числе главных путей около 470 км. 

Для РЖД это выгодный коммерческий проект, потому
что его реализация стимулирует освоение инновацион-
ных технологий, а также лучших практик управления. В
самой компании надеются, что контракт с Саудовской
Аравией – не последний. Компания ведет активные пе-
реговоры с Казахстаном и Украиной. Кроме того, РЖД
имеют серьезные шансы стать владельцем пакетов ак-
ций монгольских и немецких железных дорог (в 2008 го-
ду в ходе IPO планируется продать блокпакет акций
Deutsche Bahn). 

«Наша стратегическая задача – стать значимой транс-
портной компанией в мире, – сообщают в  РЖД. – Мы
пробуем себя в разных видах бизнеса. В Саудовской
Аравии мы выступим в качестве строительной компании,
а в качестве управляющей компании – в Армении. Мы
следим за развитием ситуации на мировом рынке, и, ес-
ли появятся какие-либо интересные проекты, мы будем
принимать в них участие».

Американский грузовик в России 

В городе Пушкин прошла торжественная церемо-
ния открытия первого в России сборочного произ-
водства американских грузовиков International 9800i.

Площадь сборочного производства и складских помеще-
ний составляет 14 862 кв. м. Число сотрудников на первом
этапе составит 22 человека, пишет rosbalt.ru.  Это квалифи-
цированные специалисты, которые прошли обучение по
обслуживанию техники International и основных агрегатов:
двигателей Cummins, Caterpillar; мостов Eaton, Meritor. За-
планированная мощность завода на первом этапе 16–24
машины в месяц. Схема сборки включает: сборку рамы, ус-
тановку подвески, первичную подготовку тормозной систе-
мы, установку силовых агрегатов, навесного оборудова-
ния, доработку пневмосистемы, установку топливной и вы-
хлопной систем, монтаж проводки и установку кабины,
подключение всех коммуникаций, проверку, настройку уз-
лов агрегатов, заправку техническими жидкостями.

Напомним, что более 100 лет назад американский
производитель тяжелой и сельхозтехники International
Harvester, впоследствии переименованный в Navistar
International, в подмосковных Люберцах открыл завод по
производству сельхозтехники. Об успехе и популярно-
сти производимой техники свидетельствует тот факт, что
на территории России была хорошо развита дилерская
сеть по обслуживанию и продаже продукции Harvester.
Сегодня International возвращается в Россию с новым
проектом, но уже в Петербург. На производственной
площадке «Гудвил Холдинга» – дистрибьютора
International Truck and Engine Corporation – открывается
сборочное производство бескапотной модели
International 9800i. Модель, которую с нетерпением ждут
перевозчики в России.

Компания «Гудвил Холдинг» работает с 1992 года и явля-
ется крупнейшим поставщиком американской грузовой
техники. В 2006 году получила статус официального дист-
рибьютора International Truck and Engine Corporation, что
позволило ей начать поставки новой техники. На сегод-
няшний день в компании работают 194 человека.

В России грузовики марки International хорошо известны
с 1995 года. Именно эти машины первыми из американ-
ских марок вышли в Россию.
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Первая скрипка в украинском оркестре
У Виктора Ющенко все же есть свой сильный козырь
– он пытается  идеологически объединить  страну,
доказать, что нет никакого деления на Восток и
Запад, а есть  единая и неделимая Украина

Портрет России в американских
набросках
Финансируемый правительством США фонд Enterprize
Fund в России закрывается и намерен использовать
сотни миллионов долларов от продажи своих активов для
финансирования программ по продвижению демократии

Казахстан пишет летопись успехов
Путь к успехам в Казахстане начали с эффективных
экономических преобразований. И только после
начались политические преобразования

Выбираем стандарты мирового уровня
Европейское сообщество во внешней политике
России является ключевым. Нет ни одной области,
которая не была бы так или иначе связана с Европой,
то же самое относится и к сфере безопасности

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



Взаимоотношения России с европейскими стра-
нами и других общеевропейских институтов –
Совета Европы, ОБСЕ, а также НАТО стали глав-
ной темой пресс-конференции заместителя ми-
нистра иностранных дел Александра ГРУШКО.
По сути,  были подведены итоги внешней поли-
тики России. 

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ВЫБОР 
Еще десять лет назад в нашумевшей книге «Великая

шахматная доска» политолог Збигнев Бжезинский пи-
сал: «Для России единственный геостратегический
выбор, в результате которого она смогла бы играть ре-
альную роль на международной арене и получить мак-
симальную возможность трансформироваться и мо-
дернизировать свое общество – это Европа. И это не
просто какая-нибудь Европа, а трансатлантическая
Европа с расширяющимися ЕС и НАТО. Вот с такой
Европой России придется иметь отношения в том слу-
чае, если она хочет избежать опасной геополитиче-
ской изоляции». 

Россия является полноправным членом Совета Евро-
пы (Council of Europe), который действует уже полвека –
с 1949 года. На сегодня в состав Совета Европы входят 43
страны, имеется 5 стран-наблюдателей и две пригла-
шенные страны. Подобный расширенный формат дает
России возможность максимально участвовать в обще-
европейских процессах. 

«Европейское сообщество во внешней политике Рос-
сии является ключевым. Нет ни одной области – эконо-
мической, общественной, культурной, – которая не бы-
ла бы так или иначе связана с Европой, то же самое от-
носится и к сфере безопасности», –  отметил на пресс-
конференции заместитель министра иностранных дел
России Александр Грушко. 

За  2007 год были достигнуты конкретные результа-
ты в международных российско-европейских перего-
ворах. Настоящей победой российской дипломатии
Александр Грушко назвал заключение в этом году Ме-
морандума по взаимодействию между Советом Евро-
пы и Евросоюзом. «Теперь есть надежда, что нам уда-
стся сохранить единое правовое пространство в Евро-
пе и исключить ситуацию его фактического распада на
два отдельных сегмента – правовую систему Евросою-
за и правовую систему Совета Европы (минус государ-
ства – члены ЕС). Такое развитие событий, с нашей
точки зрения, было бы опасным и для европейской

идентичности и европейского единства, и для судьбы
Совета Европы в целом», – констатировал  Александр
Грушко. Российская дипломатия взяла на себя миссию
устранения недопонимания между двумя основными
общеевропейскими блоками – Советом Европы и Ев-
росоюзом. 

Совет Европы представляет для России особую цен-
ность по двум причинам: во-первых, это единственная
общеевропейская организация, в которой Россия яв-
ляется полноправным членом, во-вторых, она выраба-
тывает юридические обязывающие инструменты, чего
нет в ОБСЕ. Замминистра иностранных дел подчерк-
нул: «Мы рассчитываем на то, что Совет Европы, с его
способностью создавать и гармонизировать единое
правовое поле Европы, будет сохранен именно в этом
качестве как главный генератор единого общеевро-
пейского пространства. Мы считаем, что Совет Евро-
пы будет и впредь востребован всеми государствами».
Россия уже присоединилась к 52 правовым инстру-
ментам Совета Европы. Также Александр Грушко до-
бавил, что российская дипломатия не закрывает глаза
на возможные проблемы – опасность появления «во-
дораздела» между Советом Европы и трансформирую-
щимся и расширяющимся Евросоюзом. Россия высту-
пает за то, чтобы отношения между этими двумя орга-
низациями были выстроены на четких правилах.

СОЮЗ С ЕВРОСОЮЗОМ
Основная масса внешнеполитических интересов Рос-

сии реализуется через партнерство с Евросоюзом, в ко-
торый входят 27 европейских государств. В июне 2007
года на Саммите Евросоюза лидеры европейских стран
приняли предварительный план новой европейской
Конституции. Новый документ заменяет проект Кон-
ституции ЕС-2005, от которой отказались на референду-
ме во Франции и Нидерландах. Проект-2007 носит на-
звание «Договор о реформах» (Договор о внесении из-
менений в Договор о Европейском союзе и Договор об
учреждении Европейского сообщества) и разработан
преимущественно Германией. До 2009 года Конститу-
цию ЕС должны ратифицировать все 27 стран Евросою-
за. У Евросоюза появятся президент (будет избираться
на 2,5 года) и министр иностранных дел, значительно
уменьшена сила вето отдельных стран, усилена роль Ев-
ропарламента и Европейского суда, а также изменена
система голосования – в немецком проекте Конститу-
ции ЕС заложен так называемый принцип двойного
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большинства. Теперь решение будет считаться приня-
тым, если за него проголосовали представители 55% го-
сударств Евросоюза, в которых проживает не менее 65%
населения Евросоюза. Принцип двойного большинства
будет введен в Европе в 2014 году.

Официальная церемония подписания Договора о ре-
формах прошла  13 декабря 2007 года в Лиссабоне. Свои
подписи под ним поставили главы государств и прави-
тельств всех 27 стран – членов Евросоюза. 

Россия рассматривает партнерство с Евросоюзом
как взаимоотношение в совокупности со всеми стра-
нами Европы, а не только с бюрократическими инсти-
тутами Евросоюза. В 2008 году Россия в рамках парт-
нерства с европейскими странами в торгово-экономи-
ческой области рассчитывает выйти на рубеж в 270
млрд. долларов. 

«Мы приветствуем сотрудничество там, где мы видим
поступательное развитие отношений. Это касается диа-
лога в энергетической сфере, по сути, это эксклюзивная
ниша отношений России и Евросоюза, – говорит Алек-
сандр Грушко. – На Московском саммите Россия–ЕС в
2005 году были приняты четыре «дорожные карты» к че-
тырем общим пространствам России и Евросоюза: 1)
единое экономическое пространство; 2) единое про-
странство внешней и внутренней безопасности, свобо-
ды и правосудия; 3) взаимодействие в области научных
исследований и образования; 4) взаимодействие в куль-
турной сфере». Ход реализации «дорожных карт» к че-
тырем общим пространствам Россия–ЕС ознаменовал

начало новой эры в стратегическом партнерстве между
Россией и Евросоюзом.

На Саммите Россия–ЕС в мае 2006 года в Сочи ев-
рокомиссар по внешним связям и политике европей-
ского соседства Бенита Ферреро-Вальднер заявила:
«Энергетика является фундаментальным элементом
сотрудничества между РФ и ЕС для обоих партнеров.
Вы являетесь важным поставщиком энергоносителей
для нас, а мы являемся для вас наиболее важным эко-
номическим партнером». В октябре 2006 года в Хель-
синки на заседании Совета партнерства по окружаю-
щей среде Россия–ЕС обсуждался поиск оптимально-
го баланса между экономическим развитием и сохра-
нением природной среды, что включено в «дорожную
карту» по общему экономическому пространству Рос-
сии и Евросоюза. Договоренности по общему эконо-
мическому пространству определяют сотрудничество
России и Евросоюза в области промышленности, тор-
говли, транспорта, космической деятельности и охра-
ны окружающей среды. На страны Евросоюза прихо-
дится более 50% внешнеторгового оборота России.
Наша страна занимает 4-е место среди партнеров Ев-
росоюза по экспорту и 3-е место – по импорту. 

ЦИВИЛИЗОВАННАЯ КОНКУРЕНЦИЯ 
Всевозрастающая экономическая конкуренция рас-

ширяет круг проблем во взаимодействии России и Ев-
росоюза. «Россия входит в общеевропейское экономи-
ческое пространство, наши предприятия, наш капитал
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действует точно так же, как западноевропейский или
восточноевропейский. Зачастую происходит идеологи-
зация того, что делается с российской стороны, хотя на
самом деле нет никаких идеологических замыслов, а
есть конкретные интересы российских корпораций,
которые активно осваивают западные рынки и, ис-
пользуя современные технологии, в том числе и в сфе-
ре конкуренции, столбят свое место», – говорит Алек-
сандр Грушко. Однако влияние общеевропейского
процесса на вектор развития российской экономики,
по некоторым оценкам, становится реальной пробле-
мой. Так, директор Института экономики РАН акаде-
мик Руслан Гринберг считает, что «во взаимодействии с
экономикой Евросоюза российская экономика не ди-
версифицируется, а становится более примитивной».
«Грубо говоря, страна продает 12–15 важных топлив-
но-сырьевых товаров, а в обмен получает из Европы
практически весь набор готовых изделий. Европейцы
это очень хорошо понимают и проявляют сдержан-
ность по поводу наших планов по модернизации эко-
номики. Сейчас они хорошо устроились, мы практиче-
ски перестали производить многие товары, которые
они теперь нам поставляют», – возмутился экономист. 

Это мнение поддерживают и другие экономические
эксперты. На фоне постсоветского наследия, когда мы
потеряли более полутора миллионов научных сотруд-
ников из-за массового закрытия институтов и пред-
приятий, сегодня Россия экспортирует сырье на сумму
в 150 млрд. долларов при фактически почти пустом

рынке собственных товаров. А страна-локомотив Ев-
росоюза Германия, например, поставляет на экспорт
высокотехнологичную промышленную продукцию на
сумму в 500 млрд. долларов. Об этом говорит эксперт
Государственной Думы России, ответственный секре-
тарь межфракционного депутатского объединения
«Наука и высокие технологии», член научного Совета
по экономическим аспектам интеллектуальной собст-
венности отделения общественных наук РАН Влади-
мир Бабкин, называя подобное взаимодействие с Рос-
сией «интеллектуальным колониализмом». В постсо-
ветских условиях, когда станкостроение сократилось
на 70%, авиастроение – на 98%, судостроение – на
80%, электронная промышленность, приборострое-
ние, медицинское приборостроение – почти исчезли,
России необходимо восстанавливать промышлен-
ность с целью импортозамещения. Несомненно, Ев-
росоюз будет оказывать давление на Россию и пред-
принимать попытки, чтобы тормозить приближение
экономики России к уровню экономик стран-локомо-
тивов.

В декабре 2007 года, находясь с официальным визи-
том в Будапеште, премьер-министр России Виктор
Зубков сделал заявление: «Россия хотела бы выстраи-
вать прозрачные отношения с Евросоюзом, только
делать это надо без двойных стандартов. Такая пози-
ция соответствует внешнеполитическому курсу, про-
водимому президентом РФ Владимиром Путиным».
Это высказывание было сделано в связи с обсуждени-
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ем проблем обновления правовой базы отношений
Москвы и Брюсселя. Сейчас на отношения России и
Евросоюза действует так называемый «фактор-2007».
Соглашение о партнерстве и сотрудничестве, подпи-
санное в 1997 году на десять лет, необходимо переза-
ключать. Эксперты считают, что процесс этот не так
прост и новое соглашение удастся подписать не ранее
чем через три года. Заместитель председателя Коми-
тета по международным делам Совета Федерации РФ
Василий Лихачев отметил, что «новый договор, регла-
ментирующий отношения между Россией и ЕС, мо-
жет быть заключен к концу первого срока пребывания
у власти нового президента России». Однако катаст-
рофы нет, потому что действие данного Соглаше-
ния-97 продлевается автоматически, если ни одна из
сторон не объявит о выходе из него в течение трех ме-
сяцев. Ни у России, ни у Евросоюза таких намерений
нет. Напротив, сейчас действует постоянный Совет
партнерства Россия – Евросоюз, кредо которого –
три «Д» (доверие, диалог, действие). «Главное, чтобы
диалог был лишен ненужной политической окраски,
основывался на принципах не дискриминации, а при-
верженности правилам рыночной экономики и ува-
жении законных интересов всех участников сотруд-
ничества», – подчеркивает замглавы МИД РФ Алек-
сандр Грушко.

НОВЫЙ ВИЗОВЫЙ РЕЖИМ
21 декабря 2007 года было объявлено о расширении

Шенгенской зоны. Евросоюз провел модернизацию
инфраструктуры безопасности по периметру внешних
границ, что потребовало затрат на сумму в 1 млрд. ев-
ро. Шенгенская зона распространяется на 400 млн. ев-
ропейцев. Посольства стран – членов Евросоюза,
вступающих в Шенгенское соглашение (Польши,
Литвы, Латвии, Эстонии, Чехии, Венгрии, Словакии,
Словении и Мальты), начали выдавать шенгенские
визы, действие которых одновременно распространя-
ется на все 24 государства – участника Шенгенского
соглашения. Новые территории подключены к Шен-
генской информационной системе (SIS) полицейских
данных. Отменен пограничный контроль на сухопут-
ных и морских внутренних границах, а на воздушных
границах он будет отменен с 30 марта 2008 года. Стоит
отметить, что к весне 2008 года Международная ассо-
циация воздушного транспорта (International Air
Transport Association, IATA) затребовала тотального
внедрения электронных авиабилетов, поэтому проце-
дуры оформления персональных документов для по-
летов на воздушном транспорте по Евросоюзу в 2008
году значительно упростятся.

Глава Союза полицейских Германии Йозеф Шеуринг
назвал отмену пограничного контроля на границах Гер-
мании с Польшей и Чехией «приглашением для пре-
ступников». Глава европейского агентства по контролю
внешних границ ЕС (Frontex) Илкка Лайтинен также
высказала мнение, что платой за расширение Шенген-
ской зоны для Европы станет приток нелегальных им-
мигрантов. Председатель Комитета Совета Федерации
по международным делам Михаил Маргелов, коммен-
тируя европейские события, отметил, что нельзя не

признать расширение Шенгенской зоны закономер-
ным процессом, как бы к нему ни относились полицей-
ские и жители старой Европы. 

Как отметил Александр Грушко,  свобода передвиже-
ния граждан – это очень важный момент взаимоотноше-
ний Евросоюза и России. Одной из стратегических целей
партнерства России и Евросоюза в соответствии с реше-
нием Санкт-Петербургского саммита, прошедшего в
2003 году, является достижение в долгосрочной перспек-
тиве безвизового режима взаимных поездок граждан. С 1
июня 2007 года вступило в силу Соглашение Россия – ЕС
об упрощении визовых процедур и реадмиссии. Сделан
важный шаг к снятию визовых ограничений при поезд-
ках граждан России в Евросоюз. Однако некоторые стра-
ны-партнеры искусственно усложняют выдачу виз, не со-
блюдают сроки, создают сервис-центры и выдают визы за
дополнительную плату. «Через полтора года мы надеемся
урегулировать работу в рамках данного соглашения с ка-
ждой страной Евросоюза. Параллельно запущен процесс
консультаций по безвизовому режиму. Он разбит на три
части. В ходе этих консультаций мы должны заниматься
такими вопросами, как защищенность выездных доку-
ментов, незаконная миграция и соблюдение обществен-
ного порядка. Надеемся, что достигнутый прогресс в этих
областях заставит наших партнеров рассматривать воп-
росы безвизового режима в более  короткие сроки», –
сказал Александр Грушко. 

Сам факт расширения Шенгенской зоны связан с
ужесточением визового режима в отношении россиян.
Очень важно, что это никак не скажется на режиме пас-
сажирского и грузового транзита из Калининградской
области в Россию – это фундаментальная договорен-
ность России и Евросоюза, и вступление новых госу-
дарств в Шенгенскую зону не изменит данную догово-
ренность. «Мы готовы последовательно идти к созда-
нию условий для перехода к безвизовому режиму, мы за
то, чтобы расширять категории граждан, которые поль-
зовались бы льготным режимом и освобождались от не-
обходимости получения виз», – было отмечено на
пресс-конференции. 

НЕОБХОДИМОСТЬ РЕНЕССАНСА
Привнесет ли Лиссабонский договор изменения в

ОБСЕ? Скорее всего – да. По крайней мере, Россия дав-
но выступает за существенный пересмотр современных
принципов ОБСЕ. Организация по безопасности и сот-
рудничеству в Европе (Organization for Security and
Cooperation in Europe, OSCE) была основана в 1975 году
и ранее именовалась как Конференция по безопасности
и сотрудничеству в Европе. Переименование в ОБСЕ
произошло в 1995 году, туда  входят 55 государств-участ-
ников и 9 стран-партнеров. Целью ОБСЕ является со-
действие соблюдению прав человека, основных свобод,
демократии, власти закона. Организация должна дейст-
вовать как инструмент предотвращения конфликтов и
контроля над кризисами, выступать в качестве структу-
ры по контролю над обычными видами вооружений и
мерами по укреплению доверия. 

Однако ОБСЕ на современном этапе наиболее актив-
но проявляет себя в качестве наблюдательного  миссио-
нера на выборах, при этом очень критически относится
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к России. Антироссийская пропаганда в числе других
причин обусловила возникновение системного кризиса
в функционировании ОБСЕ. «Кризис связан с тем, что
в последнее время некоторые страны используют ОБСЕ
для достижения тех или иных политических преиму-
ществ, мониторинга отдельных стран, – рассказал Але-
ксандр Грушко. – Основная энергия этой организации
направлена на то, чтобы обеспечивать мониторинг вну-
триполитической ситуации и оказывать политическое
влияние. Мы наблюдаем в последние годы, что пробле-
мы безопасности пока не входят в поле деятельности
ОБСЕ. Сегодня организация не соответствует своему
названию, реально заявленные цели по  безопасности не
достигнуты, отсутствует сотрудничество в этой сфере.
Многие навыки сотрудничества за последние годы этой
организацией были утрачены». 

Российский МИД ратует за выход ОБСЕ из системно-
го кризиса. «Суть российской политики в отношении
ОБСЕ остается неизменной – организация может и
должна играть ключевую роль в обеспечении европей-
ской безопасности. ОБСЕ способна на основе консен-
суса вырабатывать решения в сфере безопасности. Мы
за то, чтобы эта роль была восстановлена», – заявил зам-
министра иностранных дел РФ.

Прежде всего необходимо усилить функции ОБСЕ в
военно-политической сфере. Российские политики в
рамках формата ОБСЕ–Россия ставят вопрос об адапта-
ции Договора об обычных вооружениях в Европе (ДОВ-
СЕ); о разработке нового поколения мер доверия и дру-
гих документов; о взаимодействии в сферах погранич-
ного контроля и борьбы с наркотрафиком; об антитер-
рористических мерах противодействия. Специалисты
считают, что именно в военно-политическом аспекте
ОБСЕ очень важна, ни одна организация и ни один
формат сотрудничества не могут ее заменить. 

А вот в экономической сфере ОБСЕ вряд ли может
быть интересна, для этого есть ВТО. Гуманитарный ас-
пект также не подходит к формату ОБСЕ, в этом случае
она дублирует Совет Европы. Россия совместно с парт-
нерами по ОДКБ и СНГ недавно предложила согласо-
вать новый устав ОБСЕ, установить четкие правила, за-
няться серьезными реформами ее институтов, в особен-
ности Бюро по демократическим институтам и правам
человека (БДИПЧ). ОБСЕ должна превратиться из ин-
струмента политического контроля за отдельными госу-
дарствами в инструмент оказания содействия государст-
вам, но только в тех случаях, когда сами государства об-
ращаются к ОБСЕ за помощью. 

«Необходимо, чтобы Бюро ДИПЧ вышло из «свобод-
ного плавания», которое осуществляется по маршруту,
известному только лишь самому БДИПЧ, и было интег-
рировано в общую систему ОБСЕ, подчинялось тем же
правилам, которые действуют в самой ОБСЕ, было под-
отчетно ее органам. Самое главное, чтобы была создана
сетка координат, из которой было бы понятно, как будет
действовать БДИПЧ и как государства-участники долж-
ны будут с ним взаимодействовать. Решение этой проб-
лемы так же важно, как выборы кандидатуры нового ру-
ководителя Бюро», – считает Александр Грушко. 

В разных странах Бюро придерживается различной
тактики. В некоторых случаях наблюдатели БДИПЧ не

приезжают в страну, в некоторых – государство не при-
глашает миссию. Иногда представители БДИПЧ при-
сутствуют только на одном избирательном участке. Але-
ксандр Грушко привел пример: на предыдущих выборах
в США работало всего 16 человек из Бюро. В то время
как в некоторых странах высаживается целая армия на-
блюдателей, насчитывающая до 600–700 человек. Так-
же, по мнению Александра Грушко, необходимы прави-
ла, которые регламентировали бы сроки пребывания
миссии в стране. На практике представители БДИПЧ
приглашались на срок от 10 дней до 4 месяцев, все зави-
сит от государства, в котором проходят выборы. Россий-
ский МИД совместно с ОДКБ предложил установить
единые правила и создать нормативную базу деятельно-
сти БДИПЧ. В частности, миссия наблюдателей должна
состоять из 50 человек, иначе чиновники ОБСЕ не в со-
стоянии будут наблюдать за выборами в каждом из госу-
дарств-участников. 

Также российская дипломатия настаивает на том, что-
бы в основу оценки выборного процесса было заложено
не количество допущенных наблюдателей в страну, а
принцип беспристрастности. Например, в некоторых
случаях высокая явка избирателей интерпретируется
миссией БДИПЧ как показатель зрелости гражданского
общества, а в некоторых (в странах-изгоях) – миссия де-
лает вывод о том, что налицо применение администра-
тивного ресурса. Где-то присутствие полиции на местах
голосования свидетельствует об охране порядка, а в «не-
угодных» государствах это интерпретируется как давле-
ние на избирателей. «В сфере избирательного монито-
ринга Россия будет действовать в строгом соответствии
с национальным законодательством и в строгом соот-
ветствии с имеющимися международными обязательст-
вами, – подчеркивает Александр Грушко. – Российское
избирательное законодательство является одним из са-
мых прогрессивных. У нас нет ограничений для монито-
ринга наблюдателями, участки открыты, в 30 странах
ОБСЕ это положение вообще не закреплено, а в некото-
рых штатах США наблюдатели даже не могут появлять-
ся на избирательных участках».

Избирательное право динамично меняется. Вскоре
встанет вопрос о введении электронных форм голосова-
ния, электронных урн и т.п. Необходим постоянный
компетентный диалог для совершенствования избира-
тельного законодательства. Россия выступила с предло-
жением, чтобы на площадке ОБСЕ был организован се-
минар или конференция глав центральных избиратель-
ных комиссий государств-участников, которые могли
бы обмениваться практическим опытом и обсуждать
проблемы, с которыми сталкиваются страны в избира-
тельной сфере. 

Российский МИД, выдвигая эти предложения, руко-
водствовался основным принципом, заложенным в дея-
тельность ОБСЕ, – равноправное взаимодействие, все
страны равны. Но США и Великобритания российские
предложения не поддержали. 

Сегодня Россия сокращает свое финансирование
ОБСЕ. «И в 70-е, и в 80-е, и в начале 90-х годов ОБСЕ
для нашей страны была эксклюзивным каналом много-
стороннего общения со всеми европейскими партнера-
ми и инструментом гармонизации интересов СССР и
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ОСНОВНЫЕ МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ, ВКЛЮЧАЮЩИЕ
ПРЕИМУЩЕСТВЕННО СТРАНЫ ЕВРОПЫ:

Agency for the French-Speaking Community (ACCT), Агентство для франкоязычного сообщества;
Benelux Economic Union (Benelux), Экономический союз стран Бенилюкса (Бельгия, Нидерланды,
Люксембург);
Black Sea Economic Cooperation Zone (BSEC), Зона экономического сотрудничества стран Черноморского
бассейна; 
Central European Initiative (CEI), Центральноевропейская инициатива;
Coordinating Committee on Export Controls (COCOM), Координационный комитет по контролю над
экспортом;
Council of Europe (CE), Совет Европы;
Council of the Baltic Sea States (CBSS), Совет стран Балтии;      
European Bank for Reconstruction and Development (EBRD), Европейский банк реконструкции и развития;
European Free Trade Association (EFTA), Европейская ассоциация свободной торговли;
European Investment Bank (EIB), Европейский инвестиционный банк;
European Organization for Nuclear Research (CERN), Европейская организация по ядерным исследованиям;
European Space Agency (ESA), Европейское космическое агентство;
European Union (EU), Европейский союз (ЕС);
Group of 8 (G-8), Группа восьми (Великобритания, Германия, Италия, Канада, Россия, США, Франция,
Япония и Европейский союз как один член);
Group of 9 (G-9), Группа девяти (Австрия, Бельгия, Болгария, Венгрия, Дания, Румыния, Финляндия,
Швеция, Сербия и Черногория);
Group of 10 (G-10), Парижский клуб;
Nordic Council (NC), Северный совет;
North Atlantic Treaty Organization (NATO), Североатлантический альянс, (НАТО), включает 26 государств;
Organization for Security and Cooperation in Europe (OSCE), Организация по безопасности и сотрудничеству
в Европе (ОБСЕ);
Western European Union (WEU), Западноевропейский союз.

REUTERS/Thierry Roge

Министр иностранных дел Бельгии
Карел де Гухт 
и министр иностранных дел РФ
Сергей Лавров



России с интересами других партнеров. Мы не должны
забывать, что система, которая существует сегодня, под-
вергается страшной опасности, что мы видим на приме-
ре Косовского досье. Необходимо оживление всего во-
енно-политического инструментария ОБСЕ и создание
предпосылок для скорейшего введения в силу ДОВСЕ.
Мы продолжаем верить в то, что у ОБСЕ есть будущее.
ОБСЕ уникальна по своему географическому охвату, по
составу участников, по своей композиции. Это одна из
немногих организаций, которая занимается политиче-
ским устройством Европы. С точки зрения выработки
новых обязательств ни в рамках Совета Россия – НАТО,
ни в рамках Россия–Евросоюз не достичь того, что
можно сделать в ОБСЕ, которая остается эксклюзивной
нишей. Все страны заинтересованы в том, чтобы объе-
динять усилия для парирования новых угроз, отказы-
ваться от построения своих взаимоотношений в рамках
новой холодной войны и тем самым освобождать люд-
ские, технологические и финансовые ресурсы для реше-
ния реальных проблем безопасности. В этом роль
ОБСЕ. Европейские институты должны развиваться во
взаимодополняемой гармонии, чтобы удовлетворять
интересы европейского сообщества в самом широком
смысле этого слова – то есть и России в том числе»,  –
заявил  Александр Грушко.

СОВЕТ РОССИЯ–НАТО
Договор о создании Совета Россия–НATO был за-

ключен в 1997 году, до возникшей антироссийской ак-
тивности правительств постсоветских государств.
Вряд ли сегодня Россия смогла бы подписать столь
удачный документ без дополнительных «энергетиче-
ских» и «территориальных» условий. В Основополага-
ющем Акте о взаимных отношениях, сотрудничестве и
безопасности между Российской Федерацией и НАТО,
подписанном 27 мая 1997 года, Россия и Североатлан-
тический альянс выразили свою приверженность
строительству прочного и всеобъемлющего мира в Ев-
роатлантическом регионе, базирующегося на принци-
пах демократии и безопасности. 

Если просматривать в хронологическом порядке
итоги заседаний Совета Россия–НАТО, то заметна ди-
намика развития этой международной организации и
ее успехи в достижении интероперабельности с Воору-
женными силами НАТО. Постепенно стали формиро-
ваться конкретные характерные черты взаимодейст-
вия России с Альянсом, появились совместные уче-
ния, программы, учебные центры. 

Россия участвует в антитеррористической операции
НАТО «Активные усилия» в Средиземном море. Ус-
пешно развивается взаимодействие по инициативам
сотрудничества в воздушном пространстве; Договору
об «открытом небе»; борьбе против терроризма; нерас-
пространению оружия массового уничтожения (ядер-
ного, биологического и химического), мерам укрепле-
ния доверия и безопасности (МДБ); ДОВСЕ как крае-
угольному камню европейской безопасности; проти-
воракетной обороне; поиску и спасению на море; сот-
рудничеству в сфере военных реформ и т.д.

«2007 год в рамках взаимоотношений Россия–НАТО
был необычным, он прошел под знаком десятилетия

подписания Основополагающего акта и пятилетия
Римской декларации. Совет Россия – НАТО является
весьма востребованным инструментом в достижении
глобальной безопасности. По линии военного сотруд-
ничества за прошедший год было проведено около 200
мероприятий. Сотрудничество России и НАТО осно-
вано на возможности совместного парирования уг-
роз», – отметил Александр Грушко. 

Однако существуют и фундаментальные проблемы.
«Нас беспокоит, в каком направлении идет эволюцио-
нирование Альянса. В 2008 году состоится очередной
Саммит НАТО, и в 2009 году тоже будет встреча на вы-
сшем уровне, на которой будет определен контур Аль-
янса – каким он будет в новой системе безопасности,
какова его ниша, как он будет взаимодействовать с
другими международными инструментами и партне-
рами. Сейчас – это открытый вопрос. Россия выступа-
ет за то, чтобы Альянс не подстраивал под себя между-
народную архитектуру безопасности, а встраивался в
нее. Это означает, что Альянс не должен брать на себя
функции глобального полицейского», – добавил зам-
главы МИД России. 

Наиболее актуальной проблемой на сегодня являет-
ся ситуация с ДОВСЕ. Судьба ДОВСЕ стала темой
внешнеполитического заявления ведущего кандидата
на пост президента РФ, первого вице-премьера Дмит-
рия Медведева. В интервью немецкой телекомпании
«ARD» Дмитрий Медведев сказал, что вопрос о
ДОВСЕ был так «замучен» международным сообщест-
вом, что вынудил Россию принять решение о приоста-
новлении своего членства в договоре. «Но это не зна-
чит, что Москва отказалась от перспективы развития
ДОВСЕ. Россия готова работать с НАТО в рамках
адаптированного ДОВСЕ и даже ведет консультации о
том, что касается текущей версии», – подчеркнул
Дмитрий Медведев.

ПОРТРЕТ ЕВРОСОЮЗА В 2050 ГОДУ
По данным уникального исследования-прогноза

Независимой издательской группы «НИГ», проведен-
ного под руководством политолога, профессора
МГИМО (У) МИД РФ Виталия Третьякова, в будущем
Евросоюз ожидают крупные политические потрясе-
ния. Экспертный опрос однозначно показал, что оча-
ги конфликтов на территории Европы не иссякнут.
НАТО будет трансформироваться далее и претерпит
значительные изменения. Эксперты в области между-
народной политики также считают, что к 2050 году ны-
нешняя территория Калининградской области будет
включена в состав Евросоюза. 

Угрозами для Евросоюза являются: тотальная миро-
вая бедность, международный терроризм, масштаб-
ные эпидемии, экологические катастрофы, мусульма-
низация («ползучая исламизация», обусловленная им-
миграционным потоком), зависимость от внешних
источников сырья и энергии, дефицит питьевой воды,
затопление вследствие глобального потепления. Все
эти аспекты подталкивают к выработке новой полити-
ческой идеологии Евросоюза. Не случайно новый
Лиссабонский договор предусматривает проведение
общей энергетической политики и реализацию общей
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стратегии борьбы с глобальным потеплением, оказа-
ние солидарной помощи при террористических атаках
или стихийных бедствиях.

С каждым годом будет нарастать необходимость
уравновешивания взаимоотношений Евросоюза с ми-
ровыми центрами силы – Россией, США, Китаем и
Индией. Однако эксперты-международники считают,
что с Китаем и Индией у Евросоюза  будет «холодный
мир», а с США – глобальная жесткая конкуренция.
Поэтому Россия – это единственный центр силы, с
которым возможно стратегическое партнерство.   

По вопросам перспектив взаимодействия России и
Евросоюза мнения экспертов разделяются. Нет одно-
значного прогноза, создаст ли Россия совместно с Ев-
росоюзом единую систему региональной безопасно-
сти на Евразийском континенте. Напротив, в отноше-
нии возможности появления безвизового режима ме-
жду Россией и странами Евросоюза у экспертов-меж-
дународников нет сомнений: шенгенские визы будут
распространены и на территорию России, главное –
преодолеть антироссийские фобии. 

Россия вряд ли полностью безоговорочно примет
все стандарты Евросоюза в правовой, социальной и
экономической сферах. Интеграция наиболее вероят-
на в рамках создания торговых преференций, единого
экономического пространства и таможенного союза.
Большинство экспертов считают, что к 2050 году на
территории Европы не появятся российские военные
базы и миротворческие силы и ни одна из территорий

Евросоюза не войдет в состав России. А вот в состав
Евросоюза будет стремиться Калининградская об-
ласть – так считают 63% опрошенных российских спе-
циалистов в области международного права. 

Весьма дружелюбным и оптимистичным был ответ
на вопрос о статусе России по отношению к Евросою-
зу к 2050 году. 74% экспертов выступают за поступа-
тельное развитие отношений. Из них 34% – за приви-
легированное партнерство Евросоюза и России; 20% –
за статус кандидата на вступление России в Евросоюз;
14% – за полноправное членство России в Евросоюзе
уже в 2050 году; 6% скромнее оценивают темп разви-
тия партнерства. Однако большинство экспертов ос-
тавляют за Россией право отстаивать свою точку зре-
ния в существующих противоречиях между Россией и
Европой – особенно отмечается борьба за влияние на
постсоветском пространстве между Россией и Поль-
шей. А 9% экспертов опасаются за развитие военных
действий между Россией и Евросоюзом. И самое глав-
ное – большинство экспертов едины во мнении, что
Евросоюз является устойчивым международным объе-
динением и будет существовать и после 2050 года. А
это значит, что в долгосрочной перспективе Россия
должна выстраивать свою внешнюю политику, ориен-
тируясь на стабильное европейское партнерство и
учитывая влияние общеевропейских процессов на
внутрироссийские.           

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Премьер-министр Словакии
Роберт Фицо 
и канцлер Австрии 
Альфред Гузенбауэр



СКОЛЬКО СТОИТ ДЕМОКРАТИЯ
Как стало известно,  финансируемый правительст-

вом США фонд Enterprize Fund в России закрывается
и намерен использовать сотни миллионов долларов от
продажи своих активов для финансирования про-
грамм по продвижению демократии. 

Этому можно  только порадоваться, поскольку любо-
му человеку понятно, что финансируемый США фонд
в России защищал и «продвигал» интересы США. Но,
как утверждает конгрессмен Джон Бузман, этот «фи-
нансируемый правительством США фонд Enterprize
Fund в России… намерен использовать сотни миллио-
нов долларов от продажи своих активов для финанси-
рования программ по продвижению демократии, граж-
данского общества и главенству закона в России, а так-
же усилий по осуществлению экономических реформ».
Даже в случае обсуждаемого сейчас обязательного воз-
вращения в бюджет США 50% средств, вырученных от
продажи активов фонда, на программы по поддержке
демократии и реформ в РФ может быть направлено не
менее 160 миллионов долларов. 

Американский конгрессмен, который является чле-
ном комитета по иностранным делам Палаты предста-
вителей, утверждает, что с точки зрения денег продви-
жение демократии в регионе является крайне важным,
так как в России и в ряде других стран, по его мнению,
формируется авторитарная власть. Заметим: с точки
зрения денег, а не интересов той страны, в которой
этот фонд «деньги делает».

Думаю, даже лишне напоминать, какое бесконечное
число американских радетелей демократии подвизают-
ся в нашей стране. Только по отчету за 2006 финансо-
вый год американского Фонда развития демократии
среди грантополучателей в России значатся почти пять-
десят организаций, среди которых Музей Сахарова,
Центр международного частного предпринимательст-
ва,  НГО «Голос», Информационно-аналитический
центр «Сова», калининградская молодежная организа-
ция «Цунами», екатеринбургский «Мемориал», мос-
ковская «Хельсинкская группа» и так далее, и так далее. 

К слову сказать, только Государственный департа-
мент США выделил из своего бюджета на следующий
год 80 миллионов долларов на поддержку той самой
демократии в мире – на тридцать миллионов больше,
чем в нынешнем году.

Конечно, львиная доля долларов оседает в американ-
ских «руках». Главными грантополучателями, как всегда,

выступают и главные исполнители программы поддерж-
ки демократии, реализующие ее через целый ряд так на-
зываемых неправительственных американских организа-
ций: Национальный фонд демократии, Национальный
демократический институт, Международный республи-
канский институт, а также фонд Eurasia Foundation.

Выступая перед Палатой представителей, конгрессмен
Бузман призвал к рачительному использованию государ-
ственных средств США. «Мы не хотим, чтобы финанси-
руемые правительством США организации конкурирова-
ли в выполнении одной и той же деятельности, что при-
ведет к дублированию и излишним тратам», — сказал он
во время утверждения законопроекта о поддержке Кон-
грессом США фонда Eurasia Foundation, специально соз-
данного для работы в России и других странах бывшего
СССР. И поприветствовал положение, согласно которо-
му все другие финансируемые из американского госбюд-
жета НПО должны будут координировать свои програм-
мы в России с Eurasia Foundation, чтобы избежать дубли-
рования таких программ. 

Законопроект, который конгрессмены одобрили
большинством в две трети голосов, предполагает, что
задача фонда Eurasia Foundation состоит в «продвиже-
нии гражданского общества, частного предпринима-
тельства и прочного госуправления и политики в быв-
шем Советском Союзе, а также в предоставлении под-
держки и помощи местным гражданам в их собствен-
ных усилиях по созданию более открытых, справедли-
вых и демократических обществ». 

Напоминаем, что этот фонд, несмотря на то, что су-
ществует на деньги американских налогоплательщи-
ков, имеет неправительственный статус – то есть яв-
ляется частной организацией. И может «быстро и гиб-
ко реагировать на открывающиеся возможности», не
вызывая критики в адрес официальных властей США,
которые формально «не отвечают за деятельность ча-
стных организаций». Конгрессмены даже не скрыва-
ют, что Eurasia Foundation предназначен для того, что-
бы «в ответ на инициативы в регионе осуществлять
программы, которые было бы трудно или невозможно
осуществлять официальной организации США» – об
этом прямо говорится в документе. 

Для финансирования программ фонда законопро-
ект предусматривает выделение в 2008 финансовом го-
ду из федерального бюджета США 15 млн. долл., а так-
же необходимых сумм, которые потребуются этой ор-
ганизации в 2009 и 2010 годах.
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В этой связи как не вспомнить заявление, которое
сделал в прямом эфире радиостанции «Маяк» гото-
вящийся покинуть нашу страну посол США в Рос-
сии Александр Вершбоу, комментируя высказывание
президента Владимира Путина о том, что государст-
во не допустит финансирования политической дея-
тельности из-за рубежа: «Мы никогда не поддержи-
ваем индивидуальных кандидатов или партии. Мы
поддерживаем демократический процесс, укрепле-
ние демократических институтов. Но все всегда
транспарентно с согласием и даже с сотрудничест-
вом правительства страны, и мы хотели бы знать
больше об озабоченности российского правительст-
ва и найти почву для продолжения сотрудничества в
этой области». 

Говоря о 85 млн. долларов, которые Конгресс США
выделил для поддержания демократии в России, по-
сол поскромничал, сказав, что точная сумма пока не
известна, «но я думаю, что будет приблизительно так». 

«Ни одно уважающее себя государство этого не до-
пускает, и мы не допустим» – мы хорошо помним эту
фразу главы государства на встрече с членами Совета
по содействию развития институтов гражданского об-
щества и правам человека во время обсуждения ситуа-
ции с так называемыми независимыми общественны-
ми организациями, финансируемыми из-за рубежа. И
прекрасно понимаем, что деньги выделяются из-за ру-
бежа на конкретную политическую деятельность в
России. «Мы понимаем, кто платит, тот и музыку зака-
зывает», – сказал Владимир Путин. 

Разумеется, помнят и знают это и американские
конгрессмены. Вот почему, едва только начав их вы-
ставлять за дверь, нам придется и плотно прикрывать
окна и форточки. Хотя бы потому, что иначе они най-
дут и миллионы, и легко попадающиеся на денежный
крючок политические и общественные организации,
готовые спеть и сплясать под американскую дудочку
хоть чардаш, хоть лезгинку.

Однако, отдавая дань той настойчивости, с которой
конгрессмены США вместе с Госдепом прокладывают
долларами дорогу агентам своего влияния за рубежом,
хотелось бы вспомнить и решение Государственной
Думы о выделении в бюджете 2006 года полумиллиар-
да рублей на финансирование некоммерческих рос-
сийских организаций за рубежом. То же – на развитие
демократии.  Выделяя на поддержку некоммерческих
организаций эти деньги, мы не только признавали эф-
фективность вложения бюджетных средств в эту сферу
межгосударственных отношений, но и, я надеюсь, ду-
мали о том, чтобы они расходовались эффективно. 

«Нам нужно финансировать развитие демократии и
в других странах. Нам это важно сделать, потому что в
ряде стран нарушаются права граждан, права челове-
ка, и Россия должна проводить в этих вопросах целе-
направленную политику. Ненормально, когда граж-
данское общество у нас финансируют страны, у кото-
рых отсутствует демократия. Просто-напросто ненор-
мально. Нам в первую очередь надо защитить права
граждан, их свободы там, где обижают русскоязычное
население, в частности в странах Прибалтики», – зая-
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вил тогда вице-спикер Госдумы четвертого созыва Вя-
чеслав Володин.

ОЦЕНКА  КОНДОЛИЗЫ РАЙС 
Последнее интервью главы Госдепартамента США,

данное информационному агентству «Франс-пресс»,
остается самым свежим политическим наброском
«портрета России», как видят ее из-за Атлантики офи-
циальные лица администрации Буша. 

Не заблуждаясь относительно того, что Штаты весь-
ма и весьма озабочены тем, какую роль президент Пу-
тин будет играть в кремлевском оркестре через три ме-
сяца, французские журналисты сразу же закинули
приманку: что для Госдепа важнее – вожделенные для
американцев демократические принципы или ста-
бильность огромной страны?

На что Кондолиза Райс ответила следующее: «Думаю,
что России необходимо пройти через демократическую
трансформацию для того, чтобы она смогла в полной
мере реализовать свой потенциал. Государство, которое
говорит своим гражданам, что думать можно только на
работе и только о том, как ее лучше и творчески выпол-
нить, но не дома и не на политические темы, просто не
может стать современным и экономически развитым,
диверсифицированным и способным в полной мере
использовать таланты и способности своего народа. У
такого государства ничего не получится. И это особен-
но справедливо для России: в течение всей ее истории в
ее политической системе не прижилось множество ев-
ропейских традиций. Однако если взглянуть на русскую

литературу, на русскую культуру, то это культура, свя-
занная с Европой, культура, сделавшая свой вклад в
развитие европейской культуры»…

Трудно сказать, чего больше в этой пространной ци-
тате: вздорных представлений госпожи секретаря Гос-
депа о том, чем живет сегодня российское общество,
или верхоглядства в представлениях об истории рус-
ской культуры и нации. Но панамериканского само-
мнения и претензий на то, чтобы ставить точку над
«и», пожалуй, более всего.

Вот что любопытно: американские «учителя демо-
кратии», подстрекавшие и в значительной мере напра-
влявшие практику реформ 90-х годов в СССР и Рос-
сии, сегодня комментируют тот период нашей исто-
рии с весьма своеобразным беспокойством. Судите са-
ми: «Мы беспокоимся вовсе не потому, что кто-то хо-
чет, чтобы Россия была слабой, хаотичной страной,
чтобы она снова прошла через все, что там творилось в
90-е годы. Я понимаю, что многие в России не воспри-
нимают 90-е как период демократического развития.
Они как раз воспринимают этот период как время ха-
оса. Однако между восприятием того периода как вре-
мени хаоса и движением обратно – к более централи-
зованному Кремлю, к подобной концентрации власти
в Кремле – должно стоять нечто, и это нечто называ-
ется «демократические институты». 

И эта логика лишь на первый взгляд кажется дикой.
США и Западу в целом выгоден был хаос и развал, став-
ший следствием «демократизации» власти, по той про-
стой причине, что на обломках крупнейшего государст-
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ва мира они имели бы дело с очень небольшой группой
сверхбогатых, отношения с которыми строились бы на
основе совместного бизнеса. Тогда  исчезли бы даже са-
ми понятия о национальных, государственных интере-
сах России. Не получилось. Но хочется… «И я надеюсь,
что в какой-то момент Россия начнет движение к тако-
му состоянию, когда президентские выборы в этой
стране будут полностью конкурентными», – не удер-
жавшись, проговаривает госсекретарь свою главную
мечту, не давая себе труда оглянуться на собственную
державу, где конкурентность выборов организуют две
партии, финансируемые бизнес-элитой США.

Надо отдать должное французам, они искренне ста-
рались выведать у Райс, почему США так упрямо на-
саждают свои ракеты вблизи наших границ. Но – не
тут-то было. Госдеп знает, как забалтывать вопросы
стратегического доминирования: «Лично мне кажет-
ся, что, когда мы, наконец, пройдем через весь про-
цесс по противоракетной обороне, то увидим, что у
нас есть один общий интерес: мы должны иметь воз-
можность противостоять небольшим ракетным угро-
зам и небольшим ядерным угрозам – как раз таким,
какую может представлять собой, например, Иран. 

… Наши отношения с Россией – это не «отношения
с нулевой суммой», как во времена Советского Союза,
что, соответственно, должно отражаться и в наших во-
енных отношениях. Это значит, что мы должны ви-
деть, и они должны видеть, что противоракетная обо-
рона – это наш общий интерес, и что те несколько ра-
даров, которые мы собираемся разместить в Чехии, и

несколько ракет-перехватчиков в Польше никак не
выведут из строя российские ядерные силы сдержива-
ния. У нас нет такой цели».

А у нас нет цели подставлять свою спину под боего-
ловки американских ракет. Но что поделаешь, если это
наша спина, а не Буша!

Обойти Косово вниманием французы также не захо-
тели: ведь это стратегическое противоречие в вопросах
европейской безопасности для России и США. «Не
беспокоит ли вас как ситуация в самом Косово, так и
позиция русских? И готовы ли Соединенные Штаты
реально обеспечить безопасность косоваров, если –
если русские или сербы начнут им угрожать?» –  поин-
тересовалось «Франс-пресс».

«Я не думаю, что Россия или Сербия начнут угро-
жать косоварам, – отвечала Райс. – Там стоит контин-
гент KFOR, его задача – обеспечение стабильности,
он будет выполнять эту задачу; он готов выполнять эту
задачу. На недавнем собрании НАТО на уровне мини-
стров было четко заявлено, что KFOR готов выпол-
нять эту миссию – эту задачу. Развертывание в Косово
европейской миссии мне представляется важным ша-
гом, и, насколько я понимаю, в Европейском союзе по
этому поводу есть определенные подвижки. Самое
худшее, что можно сделать сегодня для стабильности
на Балканах, – это отказаться признавать реальность.
А реальность заключается в том, что Косово и Сербия
никогда больше не будут единым государством. И это
означает, что в конце концов нам все равно придется
действовать в духе логики плана Ахтисаари». 
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Как видите, предельно откровенно. США уже реши-
ли этот вопрос в пользу косовских албанцев – чего вам
еще? 

ГЕНРИ КИССИНДЖЕР 
О РОССИЙСКОМ МЕНТАЛИТЕТЕ 

Оглядываясь на историю Европы, нельзя не заметить,
что американская дипломатия «явочным порядком»
оказалась возможной в Старом Свете только после рас-
пада СССР. И то, что ее итогом станет нарастание внут-
риевропейской политической напряженности, понима-
ют даже в самих США. В свете проблем, поднятых
французскими журналистами в интервью с Райс, нельзя
не сопоставить озвученные ею позиции Госдепартамен-
та с точкой зрения – тоже самой свежей по времени –
одного из столпов американской внешней политики и
коллеги Райс, бывшего госсекретаря США Генри Кис-
синджера, высказанной им на страницах американского
журнала «Time» 20 декабря этого года. 

В противовес заявлению Райс о «неконкурентности»
выборов в России Генри Киссинджер считает: «Безуслов-
но, Путин сегодня доминирующая личность в России.
Возглавив список партии «Единая Россия», которая на-
брала 64,3 процента голосов, он теперь контролирует рос-
сийский парламент, или Думу. Но я не считаю Россию
диктаторским государством. Цифра в 64,3 процента по-
казывает, что значительная часть населения не голосова-
ла за Путина. Должность премьер-министра имеет иную
конституционную основу, нежели пост президента. Сле-
довательно, имеется значительный потенциал для посте-
пенного развития. Америка не должна путать внешнюю
политику по отношению к России с попытками выдачи

рецептов по поводу того, как должен идти исторический
процесс… Изменить внутреннюю ситуацию в России при
помощи американских схем невозможно».

Очень любопытен ответ старого политического лиса на
вопрос о причинах такой катастрофически большой раз-
ницы во взглядах на личность российского президента на
Западе и в самой России – коренной вопрос для западной
дипломатии: «Путин занял президентское кресло в тот
момент, когда развалилась советская империя, а вместе с
ней и трехсотлетняя история России. Российский рубль
рухнул. Россияне оценивают его по разнице в уровне
жизни сегодняшнего дня и того времени, когда он при-
шел к власти. Они также ценят его за то, что он, по их
мнению, восстановил Россию и обеспечил ей достойное
место на международной арене. Возможно, многие из
них считают, что нынешняя система власти более чутко
реагирует на запросы общества, нежели предыдущие си-
стемы, хотя по западным меркам ее нельзя назвать демо-
кратической. Путин очень умен и эрудирован, хорошо
концентрируется на обсуждаемом вопросе, близко зна-
ком с проблемами внешней политики. Он не пытается
очаровать вас и произвести впечатление. В нем присутст-
вует сочетание холодности, большого интеллекта, страте-
гического мышления и русского национализма».

Кажется даже странным, что разница во взглядах на
личность Путина и на Россию в целом этих двух амери-
канских политиков так велика: они же питомцы одного
гнезда. Но, видимо, строить отношения с Россией по
рецептам Кондолизы Райс  сегодня в Америке модно. 

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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16 декабря 2007 года Республика Казахстан от-
метила День независимости, который праздну-
ется там с 1991 года. За это время Казахстан
превратился в сильное государство, где уверен-
но смотрят в будущее. Залог того – дальновид-
ная, взвешенная политика властей, осуществ-
ляющих планомерные реформы, направленные
на развитие государства. 

ПУТЬ К УСПЕХУ 
Казахстанский лидер Нурсултан Назарбаев оказал-

ся одним из немногих представителей советской по-
литической элиты, кто не стремился поскорее «по-
хоронить» СССР и  приподняться за счет России. Он
искренне ратовал за сохранение великой державы, а
когда оказалось, что сделать это невозможно, актив-
но приступил за дело государственного строительст-
ва независимого Казахстана. 

Задача была не из легких – предстояло построить
новое государство на большой малозаселенной тер-
ритории, где проживают представители 130 этниче-
ских групп, принадлежащих 45 конфессиям. Но эта
статистика казахстанского лидера не испугала. В
итоге на месте бывшей Казахской ССР, занимавшей
в союзном рейтинге лишь скромное двенадцатое ме-
сто, появилась стремительно модернизирующаяся
страна. Только за последние три года ВВП на душу
населения страны удвоился с 3,7 тыс. долл. в 2005 го-
ду до более чем 7 тыс. долл. в 2007 году.

Более того, столица Казахстана – Астана претен-
дует на звание лучшего города мира. И Нурсултан
Назарбаев мечтает, чтобы это произошло к 2030 году.
Судя по темпам и той энергии, с которой осуществ-
ляется его план, так оно и будет. 

Любого, кто впервые приезжает в Астану, не может
не поразить город, возведенный на берегах Ишима,
одним из авторов проекта был всемирно известный
японский зодчий Кисё Курокава. Как и то, что все
эти прекрасные проспекты и улицы, административ-
ные и жилые здания, дворцы и фонтаны были по-
строены за такое короткое время. За 10 лет террито-
рия казахстанской столицы увеличилась в 2,5 раза.
При ее создании был учтен как положительный, так
и негативный опыт других стран. Поэтому она полу-
чилась не только красивой, но и комфортной для
всех жителей. А их численность за прошедшие годы
достигла почти 700 тысяч, причем половина населе-
ния – молодежь до 30 лет.

Столица нового независимого Казахстана – один
из крупнейших политических, экономических, куль-
турных центров Евразии – даже опережает Москву

по качеству государственного администрирования и
стратегическому планированию.

К примеру, в отличие от других стран СНГ в Казах-
стане есть внятная долгосрочная стратегия развития,
рассчитанная до 2030 года. Четко и ясно обозначена
цель – войти в число 50 наиболее развитых стран с
высокими стандартами жизни для граждан. При
этом упор будет сделан на опережающее развитие
инфраструктуры и создание новых отраслей хозяйст-
ва на базе существующей «нефтегазовой подушки».
Эти амбициозные планы говорят о том, что Казах-
стан представляет собой состоявшееся государство с
долгосрочными целями развития.

Что же позволило добиться таких заметных успе-
хов? Ответ прост: путь к успехам в Казахстане нача-
ли с эффективных экономических преобразований –
пенсионная, банковская реформы и др. И только по-
сле начались политические преобразования.

В частности, парламент Казахстана недавно утвер-
дил на посту премьер-министра республики новую
кандидатуру. Это место занял Карим Масимов, кото-
рый известен своей принципиальной позицией по
укреплению и развитию казахстанско-российских
отношений.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев так
определил приоритеты реформ: «На первом месте
развития государства должна стоять экономика, а
потом политика». Иначе слово «демократия» навсег-
да могло стать для населения синонимом слова «бед-
ность». Впечатляющие результаты, достигнутые за 16
лет независимости Казахстана, позволяют говорить
о правильности выбранного пути. 

СУХАЯ СТАТИСТИКА 
Как следует из сводной информации об итогах со-

циально-экономического развития Казахстана за 9
месяцев 2007 года, позитивные тенденции развития
экономики сохранились. Макроэкономическая ста-
бильность продолжала оказывать стимулирующее
влияние на развитие экономики, что выразилось в
увеличении реальных объемов во всех отраслях эко-
номики.

По оперативным данным Агентства Республики
Казахстан по статистике, за январь-август 2007 года
производство валового внутреннего продукта по
сравнению с аналогичным периодом предыдущего
года увеличилось на 10,2%. За отчетный период было
произведено промышленной продукции на 5402
млрд. тенге (1$ – 123,21 тенге). Причем с начала го-
да в номинальном выражении тенге укрепился к дол-
лару США на 4,76%.
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Экономические успехи благотворно отразились и
на социальной ситуации. Так, численность экономи-
чески активного населения в третьем квартале 2007
года составила 8,3 млн. человек, что больше, чем в
соответствующем периоде прошлого года на 206,5
тыс. человек (на 2,6%). В экономике республики бы-
ли заняты 7,7 млн. человек. Относительно третьего
квартала 2006 года их численность увеличилась на
229,8 тыс. человек (на 3,1%). Сократилась на 23,3
тыс. человек и численность безработных.

За отчетный период среднемесячная заработная плата
одного работника составила 50 128 тенге и увеличилась
по сравнению с соответствующим месяцем прошлого
года на 29,7%, в реальном выражении – на 19,9%. 

В январе-сентябре 2007 года объемы ввода в эксплуа-
тацию жилых домов превысили уровень аналогичного
периода предыдущего года во всех регионах республики.

Наиболее активное жилищное строительство ве-
дется в Астане (рост в 1,8 раза) и Алматы (1,3), в Аты-

рауской (2,7), Карагандинской (2,1), Восточно-Ка-
захстанской (в 1,9 раза) областях. 

Успешно развивалось и сельское хозяйство. По со-
стоянию на 1 октября 2007 г., по сравнению с анало-
гичной датой прошлого года, в целом во всех катего-
риях хозяйств областей отмечен рост поголовья
крупного рогатого скота, овец и коз, лошадей. 

В январе-сентябре 2007 г., по сравнению с анало-
гичным периодом 2006 г., возросли объемы произ-
водства мяса во всех областях республики. По срав-
нению с январем-сентябрем 2006 г. увеличилось про-
изводство молока во всех областях республики, за
исключением Астаны и Алматы. 

Рост инвестиций в основной капитал отмечен в 13
регионах республики. Наибольший рост зафиксиро-
ван в Акмолинской (в 2 раза), Западно-Казахстан-
ской (в 1,5 раза), Актюбинской и Костанайской (в
1,2 раза в каждой) областях. Высокие темпы прирос-
та отмечены также в Южно-Казахстанской (на
18,0%) и Алматинской (на 17,3%) областях. В горо-
дах Астана и Алматы объем инвестиций увеличился
соответственно на 30,9% и 20,6%. 

ГОД-ЛИДЕР 
Прошедший 2007 год стал особым в истории рос-

сийско-казахстанского сотрудничества. Он стал ре-
кордным по показателям взаимного торгового обо-
рота и ряду решений, имеющих принципиальное
значение для судеб постсоветских государств. В хро-

65

Фото ИТАР-ТАСС

НА ПЕРВОМ МЕСТЕ РАЗВИТИЯ
ГОСУДАРСТВА ДОЛЖНА СТОЯТЬ
ЭКОНОМИКА, А ПОТОМ ПОЛИТИКА.
ИНАЧЕ СЛОВО «ДЕМОКРАТИЯ» НАВСЕГДА
МОЖЕТ СТАТЬ ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ
СИНОНИМОМ СЛОВА «БЕДНОСТЬ»



нику года уже занесен ряд саммитов, на которых при
активном участии Астаны и Москвы были подписа-
ны десятки документов, имеющих принципиальное
значение для будущего таких системообразующих
организаций, как СНГ, ШОС и ОДКБ. На встрече в
Мадриде при поддержке стран – членов СНГ Казах-
стан был утвержден председателем Организации по
безопасности и сотрудничеству в Европе в 2010 году.
Наконец нельзя не вспомнить о последовательной
работе лидеров наших стран по созданию единого
экономического евроазиатского пространства.

Состоявшиеся 20 декабря в Москве переговоры
Владимира Путина и Нурсултана Назарбаева (кста-
ти, это уже десятая встреча президентов в этом году)
и подписание межправительственного Соглашения
России, Казахстана и Туркменистана о строительст-
ве Прикаспийского газопровода стали логическим
продолжением взятого Россией и Казахстаном курса
на интеграцию.

Мощности существующей трубопроводной систе-
мы «Средняя Азия – Центр» сегодня уже не отвеча-
ют амбициям России, Казахстана и Туркмении в га-
зовой отрасли, а также планам двух центральноази-
атских государств по диверсификации путей поста-
вок природного газа на мировые рынки. Был нужен
новый маршрут. Предполагается, что Прикаспий-
ский газопровод пройдет вдоль побережья Каспия
по территории Туркмении (360 км) и Казахстана
(150 км), а затем в пункте Александров Гай на рос-
сийско-казахстанской границе состыкуется с уже су-
ществующим газопроводом «Средняя Азия –
Центр», запущенным еще в 1967 году. Новый газо-
провод на 20 млрд. куб. м увеличит существующие
мощности по экспорту туркменского газа в Россию.
Стоимость этого проекта оценивается в 1 млрд. дол-
ларов.

– Создание этой новой энергетической артерии
позволит обеспечить долгосрочные крупные постав-
ки газа нашим партнерам и станет новым серьезным
вкладом наших стран в укрепление энергобезопас-
ности, причем не только на евразийском простран-
стве, но имеются в виду и наши основные потребите-
ли в Западной Европе, – отметил после подписания
документов Владимир Путин.

Однако как бы ни был масштабен проект Прикас-
пийского газопровода, лидерам России и Казахстана
пришлось выделить время и для решения других не
менее важных вопросов российско-казахстанского со-
трудничества. Одно их перечисление, которое привел
президент Казахстана, позволяет понять, сколь мно-
гообразны сегодня контакты наших государств. Среди
самых приоритетных Нурсултан Назарбаев назвал рас-
ширение возможностей для экспорта казахстанской
нефти по нефтепроводу Атырау–Самара, развитие
Каспийского трубопроводного консорциума, в том
числе участие Казахстана в проекте нефтепровода
Бургас–Александруполис, строительство атомной
электростанции в Актау, а также дальнейшая интегра-
ция ядерно-промышленных комплексов двух стран.

Во время переговоров президентов были также
подняты темы создания транспортного маршрута
для транзита торговых грузов между Западной Евро-
пой и Западным Китаем, совместного строительства
блока на Экибастузской ГРЭС-2 и освоения место-
рождений на Каспийском море, энергометаллурги-
ческого комплекса, военно-технической сферы и
приграничного сотрудничества, на которое ныне
приходится почти 70% российско-казахстанского
товарооборота. Ну а в заключение от земных дел
пришлось перейти к космосу, поскольку казахстан-
ские космонавты уже завершили необходимую под-
готовку в Звездном городке.

И все же, как считают Владимир Путин и Нурсул-
тан Назарбаев, потенциал стратегического партнер-
ства России и Казахстана используется еще далеко
не в полной мере. Доверительный и многоплановый
характер связей позволяет нашим странам быть пер-
вопроходцами в новых областях сотрудничества, де-
монстрировать эффективность экономической коо-
перации другим странам СНГ.

– Казахстан и Россия по праву считаются локомоти-
вами интеграционных процессов на постсоветском
пространстве, – сказал журналистам Нурсултан На-
зарбаев. – В Душанбе мы договорились о создании ме-
жду Россией, Казахстаном и Белоруссией Таможенно-
го союза. Девять документов к началу следующего го-
да будут готовы. В феврале мы могли бы подписать та-
кой документ, например, в Казахстане.
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2001 г. 2002 г. 2003 г. 2004 г. 2005 г. 2006 г.
всего янв.–июль янв.–июль

Товарооборот 4704,7 3935,8 6233,2 8124,8 9734,9 5314,7 6468,0

в % к предыдущему году 105,8 89,3 143,3 141,3 119,8 121,7

Экспорт 2719,5 2173,5 3283,6 4645,4 6526,9 3394,6 4395,9

в % к предыдущему году 121,0 85,6 136,2 136,2 140,5 129,5

Импорт 1985,2 1762,3 2949,6 3479,4 3208,0 1920,1 2072,1

в % к предыдущему году 90,2 94,4 152,3 152,3 92,2 107,9

Сальдо +734,3 +411,2 +334,0 +1166 +3318,9 +1474,5 +2323,8

ДИНАМИКА ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ 
РОССИИ И КАЗАХСТАНА (МЛН. ДОЛЛ. США)



КАЗАХСТАН ВОЗГЛАВИТ ОБСЕ 
В 2010 году впервые руководить Организацией по

безопасности и сотрудничеству в Европе будет пост-
советская страна – Казахстан. Даже Литва, входящая
в Европейский союз, попала на строчку ниже. Ей до-
стался 2011 год. Министр иностранных дел Казах-
стана Марат Тажин, приветствуя решение ОБСЕ, за-
явил, что Астана воспринимает его как признание
трансформации страны, которая осуществляется со
времени достижения независимости, и решительное
признание участниками ОБСЕ региона Центральной
Азии в целом. 

Заявка на председательство не была частной ини-
циативой Казахстана. В соответствии с решением
саммита, прошедшего в 2005-м в Казани, это госу-
дарство было названо коллективным кандидатом от
12 государств СНГ. И это подчеркнул в своем высту-
плении на Мадридском саммите министр ино-
странных дел России Сергей Лавров, которого воз-
мутили попытки проигнорировать их мнение и от-
ложить председательство Казахстана на неопреде-
ленный срок. «Заявка на председательство в ОБСЕ
в 2009 году поддержана всеми странами СНГ, а это
пятая часть ОБСЕ, – сказал Сергей Лавров. – В от-
личие от всех тех, кто без проблем до сих пор утвер-
ждался на роль «рулевых» в ОБСЕ, наших казахских
друзей пытались принудить как-то дополнительно
доказывать свою «пригодность». Подобный двой-
ной стандарт категорически неприемлем». Его за-

меститель Александр Грушко выразился еще более
жестко, сообщив, что в случае отказа Запада предо-
ставить пост председателя ОБСЕ Казахстану Россия
не поддержит никакую другую кандидатуру. Слу-
чись такое, ОБСЕ осталась бы без председателя на
несколько лет. То есть фактически прекратила бы
работу.

Но такие решительные меры не потребовались,
поскольку было найдено компромиссное решение:
Казахстану предложили 2010-й. Республика – обще-
признанный лидер Центрально-Азиатского региона,
активный участник международных организаций, в
которых ее слово пользуется большим весом. Это
светское государство, среди населения которого пре-
обладают мусульмане, но при этом все остальные на-
ции и конфессии пользуются равными с ними права-
ми и государственной поддержкой. Здесь нет места
межнациональным религиозным конфликтам, по-
скольку принцип толерантности стал нормой обы-
денной жизни граждан республики. Казахстан за го-
ды независимости полностью реформировал свою
экономику и политическую систему. Весомым аргу-
ментом стало и высокое доверие в мире к президен-
ту Н. Назарбаеву, чья активная международная, ре-
форматорская и миротворческая деятельность яви-
лась серьезным активом казахстанской заявки.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Интересная страна Украина. В последнее время
у наших самостийных соседей все время кипят
страсти, к тому же нешуточные. Благо, в силу
миролюбивого характера украинцев они все ча-
ще напоминают театрализованные представле-
ния, правда, подчас весьма драматичные.  Осо-
бенно если учесть, что ушедший год был, мягко
скажем, непростым для Украины. 

ТЯЖЕЛЫЙ ГОД
Все началось с баталий вокруг скандального закона о

кабинете министров, суть которого состояла в отнятии
у главы государства чуть ли не последних полномочий,
оставшихся у него после конституционной реформы. 2
апреля президент подписал указ о роспуске парламен-
та. В результате чего на Украине медленно, но уверен-
но разгорался кризис. После захвата Генеральной про-
куратуры в середине мая в спокойном и миролюбивом
Киеве запахло кровью. К счастью, кровопролития не
произошло, президент объявил о досрочных выборах, а
из указа убрал унизительную строку о роспуске парла-
мента. Досрочные выборы, на которые ушли немалые
средства из карманов избирателей, еще раз подтверди-
ли печальный факт – президент Ющенко серьезно
подрастерял свой рейтинг, несмотря на миролюбивый
нрав, религиозность, образ прекрасного семьянина и
заядлого пасечника. А, как известно, если убывает в
одном месте, то прибывает в другом. 

Рейтинг политического влияния к концу 2007 года
возглавила прежняя соратница по Майдану и нынеш-
ний премьер-министр Юлия Тимошенко. Безусловно,
сегодня, когда Виктор Янукович вместе со своей пар-
тией оказался в оппозиции, главное действующее ли-
цо украинской политики, первая скрипка в оркестре –
это леди Ю, у которой, по-видимому, кроме всех ее
прочих талантов, очень сильны актерские способно-
сти и желание слышать громкие аплодисменты из за-
ла, то бишь – от народа. Напора и целеустремленности
Юлии Владимировне не занимать. Леди Ю ничуть не
смутило то обстоятельство, что при первом голосова-
нии за ее кандидатуру на должность премьера вместо
триумфа произошел конфуз. Она тут же виртуозно
объявила, что при голосовании якобы не сработали
карточки двух депутатов. Электронной системе «Рада»
было выражено недоверие, а через неделю депутаты
вернулись к тому же вопросу. Правда, голосовали в от-
крытую – поднятием рук. 

Непреклонная леди добилась своего – после изну-
рительной процедуры, продолжавшейся в течение не-
скольких часов, Тимошенко таки была учреждена в
должности премьер-министра и получила на свое пре-
мьерство мандат аж от 226 депутатов из 450. Ориенти-
ры своей будущей политики Юлия Владимировна оп-
ределила сразу же в первом своем телевизионном об-
ращении к народу. Звучали ее обещания сладко и за-
манчиво:

– Во-первых, мы наведем четкий порядок, устано-
вим прямой контакт с вами, пенсионерами, учителя-
ми, транспортниками, – заверила она, – во-вторых, я
научу правительство не заниматься самоудовлетворе-
нием...», пообещав, что в ближайшие дни будут отме-
нены депутатская неприкосновенность и льготы. Леди
Ю заверила украинцев, что выполнит все свои пред-
выборные обещания: «Мы построим европейские до-
роги и доступное для каждого человека жилье, вернем
сбережения и отменим срочный призыв в армию. Мы
способны стать членами ВТО. Нам ничто не помешает
выстроить гармоничные дружеские отношения с на-
шими соседями, со всеми сильными и мощными госу-
дарствами». Главное для Тимошенко, по-видимому, в
том, что новое правительство начнет под руководст-
вом непримиримой Юли «антикоррупционную экс-
пертизу». То есть подвергнет ревизии действия преж-
ней власти.

– Мы должны четко знать, что они успели натво-
рить, и гарантирую, что мы проверим каждую потра-
ченную копейку, каждый тендер, каждую лицензию,
каждый незаконный акт приватизации. Пусть никто
не сомневается – за все темные незаконные дела при-
дется отвечать, – грозит новый премьер санкциями
кабинету Януковича. 

Не забыла проницательная и мудрая Юлия Влади-
мировна и про украинских мужчин, вернее, про тех из
них, для кого футбол – главная составляющая их жиз-
ни:

– Мы должны достойно провести Евро-2012 и, воз-
можно, выиграть его.

РОЖДЕСТВЕНСКИЙ СЮРПРИЗ
Однако победа Тимошенко не поставила точку в по-

литической жизни Украины 2007 года. Рождествен-
ским сюрпризом для леди Ю и, как выяснилось, пол-
ной неожиданностью для лидера Партии регионов Ви-
ктора Януковича стало назначение президентом Вик-
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тором Ющенко на пост секретаря  Совета националь-
ной безопасности и обороны (СНБО)«регионалки»
Раисы Богатыревой. Виктор Янукович, видимо, с пе-
репугу заявил, что Богатырева не давала согласия на
это назначение. Однако сама Раиса Богатырева никак
не отреагировала ни на щедрый подарок президента,
ни на слова патрона по партии. Президиум Партии ре-
гионов настоятельно порекомендовал Раисе Василь-
евне во власть не ходить, тем более что вся Партия ре-
гионов из нее вышла. Как бы там ни было, но Богаты-
рева к товарищам по партии не прислушалась, и под
занавес заседания правительства президент предста-
вил ее как нового секретаря СНБО. Зачем понадоби-
лась господину Ющенко Раиса Васильевна? По мне-
нию многих российских и украинских политологов,
чтобы хоть как-то сдерживать слишком активную и
неуправляемую Юлию Владимировну. Те же полито-
логи вспомнили и небезызвестный законопроект о
кабмине, который Ющенко внес в Раду с просьбой

принять его в неотложном порядке. В этом законопро-
екте Совету безопасности отводится немалая роль по
сдерживанию правительства. Президенту, у которого
остается все меньше рычагов влияния, очень важно
утихомирить пыл премьера и установить максимально
комфортный для него баланс политических сил. Кро-
ме того, Ющенко, любимой фразой которого по-
прежнему остается обращение «Люби друзи», все так
же пытается выступать в роли объединителя нации.
Еще до назначения Тимошенко премьером он говорил
о необходимости «включить представителей Партии
регионов в ту или иную конфигурацию власти». 

Что будет с законом о кабмине и как сложатся взаи-
моотношения двух женщин в украинской политике,
покажет наступивший 2008 год. 

Зато сразу после Нового года, едва дождавшись
окончания рождественских праздников, кабинет ми-
нистров Украины во главе с Юлией Владимировной
принял за основу программу деятельности правитель-
ства «Украинский прорыв: для людей, а не для полити-
ков». Напомним, что программа «Украинский про-
рыв» была в свое время разработана Блоком Юлии Ти-
мошенко как предвыборная программа БЮТа. 

Как утверждают ее разработчики, она направлена на
достижение «экономического роста и кардинальное
улучшение качества жизни людей, обеспечение в ис-
торически сжатый срок перехода к инновационной
модели развития экономики, развитие Украины как
справедливого и конкурентоспособного государства».
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Фото ИТАР-ТАСС

СЕГОДНЯ, КОГДА ВИКТОР ЯНУКОВИЧ
ВМЕСТЕ СО СВОЕЙ ПАРТИЕЙ
ОКАЗАЛСЯ В ОППОЗИЦИИ, ГЛАВНОЕ
ДЕЙСТВУЮЩЕЕ ЛИЦО УКРАИНСКОЙ
ПОЛИТИКИ, ПЕРВАЯ СКРИПКА
В ОРКЕСТРЕ – ЭТО ЛЕДИ Ю



Программа, в частности, предусматривает рост зар-
плат и выплаты долгов по вкладам Сбербанка СССР. 

Кстати, это обещание Юлия Владимировна начала
выполнять сразу же после рождественских праздни-
ков. В сотнях отделений Сбербанка Украины вы-
строились гигантские очереди, и немудрено. Ведь
правительство Тимошенко возвращает каждому
вкладчику, а их на самостийной более двухсот тысяч,
по двести долларов независимо от суммы, указанной
в сберкнижке. Причем временных рамок нет, поэто-
му, дабы не создавать потасовок и километровых
очередей, Сбербанк обратился к населению с
просьбой не создавать дополнительный ажиотаж. С
такими же словами обратилась к вкладчикам и сама
Юлия Владимировна. 

Правительство планирует в 2008 году выделить на
компенсацию вкладов 20 миллиардов гривен (4 мил-
лиарда долларов). Тимошенко гарантирует украин-
цам погасить в этом году 60 процентов долга. Ос-
тальное – в следующем. По данным президента Вик-
тора Ющенко, государство должно людям 134 мил-
лиарда гривен (это более 26,5 миллиарда долларов) –
половина государственного бюджета. Оппоненты
Тимошенко, в том числе представители Партии ре-
гионов, считают «Украинский прорыв» откровен-
ным популизмом. С этим можно вполне согласиться.
Если от лозунгов и обещаний вернуться на грешную
землю и вспомнить тот печальный факт, что по про-
гнозам специалистов инфляция на Украине в ны-
нешнем году достигнет 15–16 процентов. Выплата
вкладов может эту цифру существенно увеличить. 

Потребительская корзина уже стала дороже для ук-
раинцев на 10 процентов. На грустные мысли наво-
дит и принятый под самый занавес уходящего года
дефицитный бюджет, который признали несовер-
шенным очень многие депутаты Рады, среди них
представители Партии регионов, Блока Литвина,
коммунистов. Так, минимальный прожиточный ми-
нимум сегодня на Украине 765 гривен, бюджет же ус-
танавливает этот минимум всего лишь в 643 гривны.
А значит, этим самым бюджетом устанавливается
минимальная зарплата, которая не гарантирует ма-
лоимущим украинцам даже элементарного физиче-
ского выживания. Кроме того, данный бюджет ли-
шает различные категории граждан Украины (в том
числе и чернобыльцев) льгот на весьма внушитель-
ную сумму – 6 миллиардов гривен. Заметим также,
что в принятом бюджете много противоречий и не-
стыковок. Так, он не учитывает готовящееся в 2008
году вступление Украины в ВТО, а также противоре-
чит закону о бизнесе.

ГОЛОДОМОР 
КАК НАЦИОНАЛЬНАЯ ИДЕЯ? 

Несмотря на отсутствие яркой харизмы, так необхо-
димой президенту, у Виктора Андреевича все же есть
свой сильный козырь – он пытается идеологически
объединить страну, доказать, что нет никакого деле-
ния на Восток и Запад, а есть единая и неделимая Ук-
раина. Вызывает, правда, некоторое удивление, что в
качестве национальной идеи, некоей исторической

скрепы страны Ющенко предлагает провозгласить
трагические события 1932–1933 годов – Голодомор. 25
ноября прошлого года Украина отметила день памяти
жертв Голодомора. После этого началась общенацио-
нальная акция «Зажги свечу». 

Виктор Ющенко, выступая возле памятного знака
«Жертвам Голодомора 1932–1933», объявил 2008 год
Годом памяти жертв Голодомора. Замечательно, что
президент на самом высоком уровне чтит память
жертв тех страшных лет, что безвинно погибшие лю-
ди не забыты, что потомки будут знать о тех страш-
ных годах. Прискорбно другое. Виктор Ющенко пы-
тается доказать всему миру, что Голодомор
1932–1933 годов – геноцид против украинского на-
рода. А как же тогда голодающее Поволжье, Казах-
стан? С чьей стороны геноцид – русской, еврейской,
грузинской, ведь это жертвы  общенародной траге-
дии всего Советского Союза. Кстати, ЮНЕСКО,
признав Голодомор, отказалось признать это гено-
цидом. Ющенко понять можно, ему важно доказать,
что у Украины есть своя трагедия – Голодомор. Поч-
ти Холокост. Нет, не почти, а в полном смысле этого
слова. Потому что есть законопроект, инициирован-
ный секретариатом президента Украины: тот, кто не
признает Голодомор геноцидом, будет подвержен
уголовной ответственности. Для непосвященных –
так с Холокостом в Западной Европе. Но ориентиры
президентом намечены – Ющенко строит монона-
циональное государство с мононациональной идео-
логией. Кстати, явно он не обвиняет в Голодоморе
Россию. Но на Украине достаточно политиков, кото-
рые очень хотели бы убедить страну, да и весь мир,
что в Голодоморе на Украине повинны русские.
Кстати, когда украинцы в последнюю субботу нояб-
ря вышли на улицы почтить память жертв Голодомо-
ра, они чтили конкретных людей, погибших в те
страшные для СССР годы, и идеология тут была ни
при чем. Миллионам украинцев и сейчас непонятно,
в чем же состоял геноцид, был ли он?

ВМЕСТЕ ИЛИ ПОРОЗНЬ?
Несмотря на то что Украина активно стремится в

ВТО и НАТО, Юлия Тимошенко в одном из интервью
заявила, что вернулась на пост премьера не для того,
чтобы портить отношения с Россией. Однако экспер-
ты прогнозируют новый конфликт между Москвой и
Киевом, если леди Ю постарается исключить посред-
ников из многомиллионных сделок по природному га-
зу между Украиной, Россией и поставщиками в Цент-
ральной Азии. Сама же Тимошенко выразила уверен-
ность, что Кремль готов принять более прозрачную
схему поставок газа на Украину, через территорию ко-
торой большая часть газа доставляется в Европу. В ка-
честве подтверждения своей мысли она привела слова
первого вице-премьера Дмитрия Медведева, который,
если верить Юлии Владимировне, заявил, что россий-
ская сторона не желает участия в схеме недобросовест-
ных посредников. 

Таким образом, встает вопрос о судьбе зарегистри-
рованной в Швейцарии компании «РосУкрЭнерго»,
которая контролирует поставки газа из Центральной
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Азии на Украину и значительную часть европейского
рынка. Одна половина компании в собственности у
российской корпорации «Газпром», другая принадле-
жит двум украинским предпринимателям – Дмитрию
Фирташу и Ивану Фурсину. Тимошенко предлагает за-
ключить прямые соглашения о поставках между «Газ-
промом» и украинской энергетической компанией
«Нафтагаз». 

Известно, что Америка поддержала критику Тимо-
шенко в адрес посредников вроде «РосУкрЭнерго», за-
явив, что они создают угрозу для энергетической без-
опасности Украины и Европы. Между прочим, Европа
получает более четверти потребляемого газа из Рос-
сии. Однако на сегодня «РосУкрЭнерго» транспорти-
рует топливо к границе Украины и, согласно контрак-
там, поставит в эту страну до 55 миллиардов куб. мет-
ров газа. На границе у «РосУкрЭнерго» газ покупает
совместное предприятие «Укргаз-Энерго» и продает
его промышленным предприятиям, теплокоммун-
энерго, а также реализует его «Нафтагазу».

Кстати, в этом году цена импортного газа для Укра-
ины с 1 января увеличилась на 38,08 процента и соста-
вила 179,5 доллара за тысячу куб. метров ( в 2007 году
Украина покупала газ по 130 долларов за тысячу куб.
метров). Остается надеяться, что верх возьмет благора-
зумие, а леди Ю, будучи второй раз избранной премье-
ром, не пойдет по пути создания новых кризисных си-
туаций с Россией. 

Помимо газа у Украины есть еще одна больная мозоль
– Черноморский флот. Новый министр иностранных
дел Владимир Огрызко в интервью газете «Зеркало не-
дели» заявил, что «у нынешнего правительства Украины
есть политическая воля, чтобы начать переговоры о вы-
воде Черноморского флота РФ с украинской террито-
рии». Он сообщил, что на ноту украинской стороны с
предложением начать обсуждение будущего вывода
Черноморского флота российская сторона ответила но-
той о преждевременности подобных переговоров. «Но я
думаю, после следующего раунда мы сможем перейти к
некоторым практическим шагам, для того чтобы этот
процесс ускорить», – отметил господин Огрызко, прав-
да, пообещав, что будущий вывод флота должен быть
хорошо подготовлен и проведен цивилизованно.

Между тем в МИД РФ озабочены тем, как Киев вы-
полняет обязательства по Европейской хартии регио-
нальных языков или языков меньшинств. Это заявление
внешнеполитического ведомства России стало ответом
на недавнее решение Конституционного суда Украины
об обязательном дублировании всех фильмов иностран-
ного производства, поступающих в кинопрокат страны.
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– Перевод всех фильмов на украинский – очередное
подтверждение нежелания украинских властей полно-
стью и добросовестно выполнять свои международные
обязательства, – подчеркнули на Смоленской площа-
ди. – Предпринимаемые действия в области кинема-
тографии не соответствуют Европейской хартии реги-
ональных языков или языков меньшинств, предусмат-
ривающей поощрение властями распространения ки-
нопродукции на языках меньшинств. 

Министерство иностранных дел России также выра-
зило обеспокоенность в связи с общей ситуацией – «с
осуществлением Украиной вышеупомянутой хартии».
В частности, «принятые в соответствии с хартией ре-
шения областных и городских властей ряда регионов
Украины (Николаевской и Запорожской областей. –
Прим. авт.) признананы не соответствующими Кон-
ституции и опротестованы прокуратурой» – напомни-
ли в министерстве. «Украина вновь пытается проигно-
рировать международные обязательства государств»,
– заключили в российском внешнеполитическом ве-
домстве.

Между тем граждане Украины, для которых русский
язык – родной, пытаются бороться за свое право гово-
рить на родном языке, а также обучать на нем своих
детей. Так, в Донецкой, Луганской и Харьковской об-
ластях решением областных советов русский язык по-
лучил статус регионального. (Еще один казус в укра-
инских законах: непонятно, почему в двух других об-
ластях – Николаевской и Запорожской – Киев опро-

тестовал такой закон.) В рамках «Программы развития
и функционирования русского и украинского языков»
в Луганске в 2007 году была открыта русская гимназия,
единственная в Луганской области. Здесь ребята смо-
гут углубленно изучать не только русский язык и лите-
ратуру, но и историю России. Ирина Зайцева, депутат
областного совета от Партии регионов, профессор ка-
федры русского языкознания и коммуникативных тех-
нологий Луганского национального педагогического
университета, считает, что у выпускников школ рус-
скоязычных областей Украины, в том числе и Луган-
ской, должен быть выбор языка при итоговом тестиро-
вании. Соответствующий запрос Ирина Зайцева как
депутат областного совета отправила в Министерство
образования и науки Украины. Ирина Павловна весь-
ма озабочена недавно вышедшим указом, который
предусматривает открытие любого нового учебного за-
ведения на Украине только с украинским языком пре-
подавания. «Это не только противоречит Европейской
хартии региональных языков и языков меньшинств,
но и Конституции Украины», – считает она.

Вероятно, украинские власти уверены, что вправе
распоряжаться судьбами миллионов людей, диктуя
им, на каком языке говорить и думать. Только русско-
язычные граждане Украины – не пластилиновые фи-
гурки. Впрочем, даже если на пластилин слишком
сильно давить, то он вылезает из-под пальцев. 

Светлана ГАЛИЦКАЯ
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Говорит и показывает Россия
Переход телевидения и нескольких федеральных
радиопрограмм на цифровое вещание должен
обеспечить конституционное право граждан на
получение социально значимой  информации

Лукавство западных экспертов
Сильный партнер потенциально опасен. 
Другое дело, что признаться в этом может 
не каждый

Десять событий министерства
Одним из важнейших итогов года следует признать
начало широкомасштабного привлечения инвестиций
и либерализации рынка электроэнергии

Что год грядущий нам готовит
В 2007 году темпы экономического роста оказались
заметно выше, чем в 2006 году. В частности,
в ключевом сегменте – промышленности – рост
в 2007 году в 1,5 раза превысил темпы 2006 года

ГЛАВНАЯ ТЕМА



Прошедший 2007 год без преувеличения можно
считать одним из самых  успешных в современ-
ной истории России. Подтверждение тому – эко-
номический рост, эффективная социальная по-
литика, благодаря которой заметно вырос уро-
вень жизни  россиян. В целом 2007  год призна-
ется экспертами вершиной восьмилетнего пе-
риода стабильного развития.

Г
лавный показатель – валовой внутренний про-
дукт, по итогам 2007 года, составил 7,6%. Таким
образом, за последние 8 лет этот макроэкономи-

ческий показатель почти удвоился, как и было обеща-
но. Увеличились объемы промышленного производст-
ва и  инвестиций, укрепился рубль, вырос экспорт и
импорт. В пять раз увеличился внешнеторговый обо-
рот со странами дальнего зарубежья, заметно возросли
доходы населения (реальная заработная плата увели-
чилась в 3 раза, пенсии – более чем в 2,6 раза). 

Министерство промышленности и энергетики Рос-
сии  определило 10 событий, которые благотворно от-
разились на экономическом развитии государства. 

1. Промышленно-энергетический форсайт
В течение 2007 года Минпромэнерго России про-

должало разработку и реализацию собственной про-
граммы научно-технологического прогнозирования
(промышленно-энергетического форсайта), осно-
ванной на принципах государственно-частного
партнерства. Главная цель этого проекта состоит в
том, чтобы совместно с предприятиями и регионами
создать обоснованную и согласованную картину бу-
дущего ключевых отраслей. Форсайт проводился
применительно к металлургической промышленно-
сти и химическому комплексу, а также по теме
«Энергоэффективное общество» на период до
2020–2030 гг. 

Для этого создан координационный комитет по
форсайту. В его состав вошли представители стратеги-
ческих управлений российских промышленных и
энергетических компаний, структурных подразделе-
ний Министерства для согласования позиций госу-
дарства, бизнеса и научных организаций в деятельно-
сти по развитию промышленности и энергетики. 

2. Система технического регулирования 
Вступил в силу Федеральный закон «О внесении из-

менений в Федеральный закон «О техническом регу-
лировании» и в связи с этим  внесены изменения в за-
конодательные акты Российской Федерации.  Все эти
предложения рассмотрены и одобрены на заседании
правительственной комиссии по техническому регу-
лированию 6 ноября 2007 г. 

В 2007 году  Государственной Думой в первом чтении
принята новая редакция федерального закона «Об обес-
печении единства измерений». Организована работа
Совета по законодательной и прикладной метрологии
при Минпромэнерго России, на котором  рассмотрены
все  вопросы, связанные с изменениями в законах. 

Подготовлены проекты постановлений правитель-
ства Российской Федерации «Об аккредитации орга-
нов по сертификации и испытательных лабораторий
(центров), выполняющих работы по подтверждению
соответствия» и «Об утверждении единого перечня
продукции, подлежащей обязательной сертификации,
и единого перечня продукции, подлежащей деклари-
рованию соответствия».

3. Участие иностранных инвесторов в стратегических
отраслях российской экономики 

Принят в первом чтении проект федерального зако-
на «О порядке осуществления иностранных инвести-
ций в коммерческие организации, имеющие стратеги-
ческое значение для национальной безопасности Рос-
сийской Федерации». Рассмотрение его во втором и
третьем чтениях запланировано на март 2008 года. За-
конопроект направлен на создание таких правовых ус-
ловий и механизмов участия иностранных инвесторов
в капитале российских стратегических организаций,
которые бы, с одной стороны, обеспечили защиту на-
циональных интересов Российской Федерации, а с
другой – способствовали бы формированию в Россий-
ской Федерации предсказуемого и прозрачного дело-
вого климата для иностранных инвесторов.

4. Создание интегрированных структур в ОПК
1 ноября 2007 года одобрен системный проект и про-

екты нормативных правовых актов по созданию ин-
тегрированной структуры «Объединенная двигателе-
строительная корпорация». В эту интегрированную
структуру войдут 4 производственно-конструкторские
группы (ОАО «НПО «Сатурн» и его дочерние пред-
приятия, группа уфимских предприятий, Пермский
моторостроительный комплекс, Самарский двигате-
лестроительный комплекс). Наряду с созданием Объе-
диненной двигателестроительной корпорации в авиа-
ционной промышленности формируется интегриро-
ванная структура ФГУП «Научно-производственный
центр газотурбостроения «Салют», также предполага-
ется создание интегрированной структуры с участием
ОАО «Завод им. В.Я. Климова». В рамках Федераль-
ной целевой программы «Развитие оборонно-про-
мышленного комплекса Российской Федерации на
2007–2010 гг. и на период до 2015 г.» ведутся работы по
разработке критических промышленных технологий,
необходимых для создания двигателя 5-го поколения.
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5. Создание ОАО «Объединенная судостроительная
корпорация»

Приказом Минпромэнерго России от 6 сентября
2007 г. утверждена «Стратегия развития судострои-
тельной промышленности на период до 2020 г. и на
дальнейшую перспективу». В рамках стратегии раз-
работан проект Федеральной целевой программы
«Развитие гражданской морской техники на
2009–2016 гг.». Основные положения ФЦП были одо-
брены на заседании правительства Российской Феде-
рации 8 ноября 2007 г. В разработке находится законо-
проект, предусматривающий льготное налогообложе-
ние для предприятий судостроительной отрасли. Ут-
верждена схема реструктуризации отрасли. Во испол-
нение указа президента Российской Федерации поста-
новлением правительства Российской Федерации от 9
июня 2007 г.  решено образовать правительственную
комиссию по обеспечению интеграции предприятий
судостроительного комплекса Российской Федера-
ции. По итогам работы комиссии корпорация получи-
ла свидетельства о регистрации и постановке на учет в
налоговом органе, началась работа по формированию
ее структуры. 100% акций предприятия находятся в
федеральной собственности. 

6. Создание современных автомобилестроительных
производств 

По итогам реализации режима «промышленной
сборки» заключено восемнадцать инвестиционных
соглашений с крупнейшими мировыми автопроизво-
дителями, общая сумма инвестиций по которым со-

ставляет более 3,6 млрд. долларов. Реализация этих со-
глашений предусматривает создание производствен-
ных мощностей объемом более 1,2 миллиона автомо-
билей и более 35 тысяч рабочих мест.  

7. Условия для инвестиций в ЛПК
Для стимулирования инвестиционного процесса в

отрасли принят Лесной кодекс. В соответствии с ним
Министерство разработало Положение о подготовке и
утверждении перечня приоритетных инвестиционных
проектов в области освоения лесов, которое утвержде-
но постановлением правительства Российской Феде-
рации от 30 июня 2007 года. Принят ряд постановле-
ний правительства, в которых утвержден график поэ-
тапного повышения экспортных пошлин на необрабо-
танную древесину, отменены импортные пошлины на
ввозимое высокотехнологичное оборудование и экс-
портные пошлины на всю продукцию переработки
древесины. 

8. Стратегии развития химической и нефтехимической
промышленности

На заседании правительства Российской Федерации
8 ноября 2007 г. одобрены основные положения «Стра-
тегии развития химической и нефтехимической про-
мышленности на период до 2015 г.». Программа пред-
лагает увеличить долю продукции высокой переработ-
ки до 70%, долю сырья и полуфабрикатов – до 30%.
Стратегией предусмотрено увеличить за семь лет про-
изводство в химической промышленности в 3,4 раза.
Доля химического и нефтехимического комплекса в
ВВП должна возрасти с 1,7 до 2,9%.
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9. Разработка ФЦП «Развитие электронной компо-
нентной базы и радиоэлектроники»

Приказом Минпромэнерго России утверждена
«Стратегия развития электронной промышленности
России на период до 2025 г.». Стратегия направлена на
реализацию мероприятий по обеспечению разработки
и организации выпуска отечественной электронной
компонентной базы (ЭКБ) и будет осуществляться в
три этапа. Основным инструментом реализации стра-
тегии является одобренная правительством Россий-
ской Федерации Федеральная целевая программа
«Развитие электронной компонентной базы и радио-
электроники на 2008–2015 гг.». Разработанная Мин-

промэнерго России ФЦП направлена
на восстановление базовых уровней
электроники в России, а также преду-
сматривает создание условий для про-
изводства устройств ГЛОНАСС, GPS. 

10. Создание топливно-энергетической
инфраструктуры 

Приказом Минпромэнерго России
от 3 сентября 2007 г. утверждена про-
грамма создания в Восточной Сибири
и на Дальнем Востоке единой системы
добычи, транспортировки газа и газо-
снабжения с учетом возможного экс-
порта газа на рынки Китая и других
стран Азиатско-Тихоокеанского реги-
она России (АТР). Главной целью Вос-
точной газовой программы является
формирование в регионе эффектив-
ной газовой промышленности и созда-
ние на этой основе условий для его ди-
намичного социально-экономическо-
го развития и качественного повыше-
ния уровня жизни населения региона. 

Определены четыре новых центра га-
зодобычи: Сахалинский, Якутский, Ир-
кутский и Красноярский. Промышлен-
ная добыча газа в Восточной Сибири и
на Дальнем Востоке ведется на наибо-
лее подготовленных к эксплуатации ме-
сторождениях шельфа о. Сахалин (про-
екты «Сахалин-1» и «Сахалин-2»). 

Энергетическая стратегия России
предусматривает создание восточно-
сибирского направления экспорта
нефти, способствующего формирова-
нию в Восточной Сибири и Республи-
ке Саха (Якутия) новых центров добы-
чи нефти, и выход России на энерге-
тический рынок АТР. Освоение неф-
тяных месторождений Восточной Си-
бири (Талаканское, Ванкорское) и
строительство нефтепроводной систе-
мы «Восточная Сибирь – Тихий оке-
ан» в совокупности с реализацией Во-
сточной газовой программы создают
перспективу обеспечения основного
прироста добычи углеводородов за
счет Восточной Сибири и Дальнего

Востока. Восточное направление развития топлив-
но-энергетического комплекса формирует структур-
ные изменения в нефтегазовой отрасли, которые бу-
дут определять параметры отрасли на долгосрочный
период. 

РАЗВИТИЕ ЭНЕРГОДИАЛОГА 
Кроме того, организовано участие федеральных

органов исполнительной власти и заинтересованных
организаций в 20-м Всемирном энергетическом кон-
грессе-выставке в Риме «World Energy-2007», что по-
зволило раскрыть достижения ведущих отечествен-
ных предприятий, продемонстрировать крупные ин-
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вестиционные и инновационные проекты и предста-
вить Россию как одного из главных участников меж-
дународного энергетического сообщества.

Организована и проведена Международная энерге-
тическая неделя «Московский энергетический диалог
(«МЭН-2007»). Основной целью диалога стало всесто-
роннее обсуждение вопросов устойчивого развития и
обеспечения безопасности глобального энергетиче-
ского рынка, повышения надежности поставок энер-
гоносителей, формирования глобальной энергетиче-
ской инфраструктуры, разработки и внедрения инно-
ваций в области энергетики, развития возобновляе-
мых источников энергии, создания условий для рас-
ширения сотрудничества крупнейших игроков энерге-
тического рынка. 

Организована и проведена совместно с ЮНЕСКО
конференция министров «Энергетика в изменяющем-
ся мире». Проведен ряд встреч с комиссаром ЕС по
энергетике А. Пиебалгсом с целью налаживания диа-
лога между Россией и Евросоюзом в сфере энергетики. 

ФИНАЛ РЕФОРМЫ 
Еще одно важное событие в области энергетики –

завершение реформирования электроэнергетики и ре-
организации РАО «ЕЭС России». 

Практически сформирована целевая структура
электроэнергетики. Теперь электроэнергетическая
отрасль будет состоять из двух секторов – конкурент-
ного и монопольного. Конкурентный сектор – част-
ная собственность и рынок, монопольный сектор –

государственная собственность и госрегулирование.
В генерации сформированы шесть ОГК и четырнад-
цать ТПК. По окончании реорганизации государство
сохранит контрольный пакет в ГидроОГК и ОАО
«Интер РАО ЕЭС». В неконкурентном секторе сфор-
мированы компании: ОАО «ФСК ЕЭС», под конт-
роль которого передаются магистральные сетевые
компании; ОАО «СОЦДУ ЕЭС» – оперативно-дис-
петчерское управление; некоммерческое партнерст-
во Администратор торговой системы (НП АТС), ис-
полняющее функции организатора торгов на опто-
вом рынке электроэнергии (мощности). В процессе
формирования находятся одиннадцать межрегио-
нальных распределительных сетевых компаний
(МРСК), которые по окончании реорганизации вой-
дут в состав ОАО «Холдинг МРСК». 

Подготовлена для внесения в правительство Рос-
сийской Федерации генеральная схема размещения
объектов электроэнергетики до 2020 г., которая кон-
кретизирует приоритеты и параметры развития элект-
роэнергетической отрасли.

Одним из важнейших итогов года следует признать
начало широкомасштабного привлечения инвестиций
и начало либерализации рынка электроэнергии. За
счет продажи акций энергетических компаний при-
влечено денежных средств в размере более 500 млрд.
рублей.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Отмечая плюсы и минусы 2007 года, все экспер-
ты едины в одном: это был самый благоприят-
ный для российской экономики период. Кон-
кретные впечатления об ушедшем годе и про-
гнозы на наступивший – в опросе экспертного
канала «Открытая экономика» ведущих специа-
листов. 

Валерий Миронов, главный экономист фонда эконо-
мических исследований Центр развития:

– В 2007 году темпы экономического роста оказались
заметно выше, чем в 2006 году. В частности, в ключевом
сегменте – промышленности – рост в 2007 году в 1,5
раза превысил темпы 2006 года. Но это связано прежде
всего с высоким уровнем нефтяных цен и с реализацией
инвестиционных программ госкомпаний. Кроме того,
во второй половине года ускорилась инфляция, что на
фоне низких инфляционных ожиданий парадоксаль-
ным образом стимулировало спрос на внутреннем рын-
ке, но это также сиюминутный фактор. Динамика пока-
зателей ценовой конкурентоспособности говорит о том,
что в 2007 году впервые за последние три года рост про-
изводительности труда в обрабатывающей промышлен-
ности в два раза опередил темпы укрепления реального
эффективного курса рубля. Это позволило несколько
смягчить воздействие устойчиво быстрого роста зара-
ботной платы в обработке в валютном выражении (при-
мерно на 25% в 2007 году) и  снизить темп прироста
удельных трудовых издержек в валютном выражении. 

Что еще можно отнести к плюсам текущего и будуще-
го года? В целом в 2007 году мы увидели 1,5-кратное ус-
корение темпов роста инвестиций в основной капитал
– до 20–21% против 14% в 2006 году. При этом инвести-
ции растут достаточно равномерно, за исключением
сферы телекоммуникаций, где прирост составил около
10%, а также металлургии, где инвестиции сократились
на 3%, и трубопроводного транспорта (сократились на
5%). В следующем году быстрый рост инвестиций про-
должится, но меньшими темпами, чем в этом. 

К плюсам можно отнести и то, что индекс РТС в се-
редине декабря достиг исторического максимума,
приблизившись к отметке в 2400 пунктов. В конце го-
да была преодолена тенденция к стагнации важных
монетарных показателей, широкая денежная база в
ноябре увеличилась почти на 6%, при этом лучше все-
го выросли объемы средств на корсчетах кредитных
организаций в Банке России. 

Об относительном улучшении ситуации говорит и
снижение ставки межбанковского кредита до 3–4%. В
условиях жесткого ограничения внешних ресурсов
банки стали придерживаться стратегии развития ак-

тивных операций и перераспределили ресурсы в поль-
зу реального сектора. Они стали жестче оценивать ри-
ски и снизили показатель просроченной задолженно-
сти по кредитам населения, который увеличился за
последнее время почти в 3 раза. Хотя пока в абсолют-
ном выражении это была не очень высокая величина –
3%, в последнее время и она стала сокращаться.

В 2008 году можно предвидеть развитие ряда пози-
тивных тенденций.

В следующем году будет важно, насколько активно
бизнес вкупе с ФСФР сможет активизировать выпуск
долговых обязательств, ориентированных не на внеш-
ний, а на внутренний рынок. Речь идет, в частности, о
том, чтобы наладить выпуск депозитных и сберега-
тельных сертификатов, которые являются как средст-
вом сбережения, так и долговой бумагой. Такого рода
финансовые инновации позволят в определенной ме-
ре компенсировать негативное влияние конъюнктуры
внешних финансовых рынков на динамику роста ин-
вестиционного и потребительского спроса внутри
страны. А рост инвестиций в несырьевых отраслях –
это ключевой момент в модернизации и обеспечении
устойчивого экономического роста России. 

Ксения Юдаева, директор прикладных программ Цен-
тра экономических и финансовых исследований и разра-
боток (ЦЭФИР):

– Мне кажется, 2007 год был достаточно успешным,
особенно поначалу. Во втором полугодии возникли
проблемы, во многом имеющие непосредственное от-
ношение к глобальной экономике, но при этом требу-
ющие индивидуально российского решения. Это про-
блемы мирового финансового кризиса и прогнозируе-
мого понижения темпов экономического развития
мировой экономики, а также инфляция.

Что касается наступившего года, то, с экономиче-
ской точки зрения, и для премьера, и для президента
основной задачей будет разработать политику сниже-
ния или как минимум контроля за инфляцией, осно-
ванную на макроэкономических методах. Кроме того,
нужно будет добиваться продолжения устойчивого
развития российской экономики, и это несмотря на
проблемы в глобальной экономике. В связи с глобаль-
ными проблемами может возникнуть угроза падения
цен на нефть, что еще больше усложнит ситуацию.

Что касается инвестиционных потоков, если гово-
рить о внешних инвестициях, то Россия по сравнению
со многими другими странами находится в хорошем
положении, поэтому к нам идет довольно много ре-
сурсов – и портфельных, и прямых инвестиций. Я ду-
маю, с большой вероятностью эта тенденция продол-
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жится. Другое дело, что потоки – особенно это касает-
ся финансовых потоков, а не прямых инвестиций, – в
будущем могут быть менее устойчивыми, чем в 2006-м
– первой половине 2007 года. В основном – из-за гло-
бальных проблем. 

Олег Солнцев, ведущий эксперт Центра макроэконо-
мического анализа и краткосрочного прогнозирования:

– В 2007 году было немало значимых событий, но я
бы хотел выделить три наиболее значимых. Первое –
изменение в политике Центрального банка России в
части механизма формирования денежного предложе-
ния, начало использования инструментов рефинанси-
рования как источника формирования денежного
предложения во многом под влиянием турбулентно-
сти на мировых и внутренних финансовых рынках.
Это очень важное изменение, хотя масштабы еще да-
леки от того, чтобы канал приобрел сопоставимую
значимость с традиционными каналами, с поддержа-
нием денежного предложения через покупку валюты в
золотовалютные резервы. Тем не менее поворот очень
значимый, и в дальнейшем развитие, скорее всего, бу-
дет происходить именно в этом направлении.

Очень важно, что ЦБ активизировал поиски адек-
ватных инструментов рефинансирования, сейчас уже
во многом выработан тот запас предложений, которые
в части залогового финансирования рассматривают
схемы рефинансирования по заявлениям первых лиц,
в том числе и с беззалоговой схемой, рефинансирова-
ния под залог нерыночных активов.

Второе событие – изменение ситуации с трансгра-
ничными капитальными потоками. Если обобщить
суть произошедшего в 2007 году, то масштаб притока
капитала вышел на качественно новый уровень, при
котором Россия превращается в достаточно объем-
ный, а следовательно, в значимый в мировом масшта-
бе рынок. Пример – Россия в первом полугодии 2007
года вышла на второе место по объему сделок по сли-
яниям и поглощениям и, по-моему, на таком же месте
по объему сделок IPO. Но вместе с тем такое повыше-
ние значимости России и влияние трансграничных
потоков на ситуацию в финансовом секторе и эконо-
мике сопряжено с переносом всех рисков, возникаю-
щих на внешних финансовых рынках, проявлением
чего была турбулентность августа–октября. 

Риски, которые существуют на мировых финансо-
вых рынках, и дальше будут активно транслироваться
в российский финансовый сектор. Но вместе с тем
можно ожидать, что возросший уровень рисков будет
стимулировать постепенно некий разворот в части мо-
билизации неиспользованных возможностей привле-
чения ресурсов на внутренний рынок. В первую оче-
редь это ресурсы населения, процесс пошел в связи с
повышением ставок. Здесь и ресурсы корпоративного
сектора в части размещения денег на рынке ценных
бумаг, с одной стороны, и в переносе части спроса на
долговые ценные бумаги и долговые инструменты со
стороны крупных экспортоориентированных россий-
ских компаний, с другой. Раньше они были ориенти-
рованы на привлечение за рубежом, сейчас наметился
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некоторый, пока не очень уверенный, разворот в сто-
рону выхода и на внутренние рынки тоже.

Третье существенное изменение 2007 года – форми-
рование развитой системы институтов развития. Дос-
таточно вспомнить создание Банка развития на базе
Внешэкономбанка. Начала функционировать Россий-
ская венчурная компания, создан фонд реформирова-
ния ЖКХ, который будет работать на принципах «ре-
вольверного» кредитования, сформирована корпора-
ция «Роснанотех». Это очень важно, поскольку такие
институты-инвестиции будут достаточно масштабны-
ми, чтобы оказывать влияние на рынки в целом. Это
стало заметно уже в конце 2007 года, когда были пере-
ведены деньги на счета этих институтов. Похоже, это
поддержало ликвидность российского денежного
рынка. Кроме того, можно будет ожидать, что деятель-
ность этих институтов будет заполнять в российском
финансовом рынке провалы и бреши, связанные с
долгосрочным кредитованием или с проектным фи-
нансированием в части особо крупных и значимых
проектов, а также развития венчурной индустрии.

Юрий Данилов, старший советник по макроэкономике
Центра развития фондового рынка:

– Страна обрела некую ясность на ближайшие годы.
Это добавляет оптимизма инвесторам.

В 2008 году продолжится укрепление рубля, если не
будет кризиса. В первой половине года будет достаточ-
но высокая инфляция. Сохранится ли высокая инфля-
ция по итогам всего года, будет зависеть от действий
властей.

Я думаю, продолжится рост благосостояния населе-
ния. В 2007 году у нас реальные доходы населения вы-
росли почти на 10%, инфляция будет где-то около
12%. Это означает, что порядка 22–23% – номиналь-
ное увеличение благосостояния населения. Я думаю, в
следующем году эти цифры будут примерно следую-
щими: 8% реального роста благосостояния и около 9%
инфляции. Но это предварительный прогноз.

Юрий Симачев, заместитель директора Межведомст-
венного аналитического центра: 

– Я полагаю, что 2007 год был для нас достаточно
удачным в плане дальнейшего улучшения макроэконо-
мических позиций России. Отмечены достаточно высо-
кие, даже неожиданно высокие темпы экономического
роста. Очень неплохо сложилась ситуация с привлече-
нием инвестиций, в том числе прямых иностранных. 

2007 год прошел под знаком формирования (разви-
тия) новых инструментов госполитики по долгосроч-
ному развитию экономики. Очень ценно, что уже ни-
кого не надо убеждать, что нужны институты разви-
тия, нужны новые формы реализации государствен-
ной политики по содействию диверсификации рос-
сийской экономики, по обеспечению перехода к ин-
новационному типу развития. 

Многие инструменты, институты развития сформиро-
ваны. Сейчас важно обеспечить их эффективную работу. 

Уходящий год, безусловно, показателен в плане ак-
тивности государства по созданию госкорпораций.
Это неоднозначный процесс, потому что в ряде случа-

ев я без всяких сомнений сказал бы, что госкорпора-
ция – безальтернативный вариант решения существу-
ющих проблем. В иных случаях, мне кажется, это не
совсем удачный вариант решения проблем. Но в лю-
бом случае важно создать условия, чтобы госкорпора-
ции работали результативно, чтобы у них были сфор-
мированы соответствующие программы деятельности,
четко определены принципы функционирования,
критерии отбора проектов для поддержки, чтобы их
деятельность была транспарентной и ее можно было
анализировать, а значит – оптимизировать примене-
ние данного инструмента.

И, наконец, есть очень важная задача – необходи-
мо все те инструменты, которые созданы, специали-
зировать и создать достаточно эффективную систему
координации усилий органов власти, консолидации
разнородных ресурсов на развитии экономики с уче-
том определенных отраслевых/секторальных фоку-
сов. Очевидно, что существующая административная
система неадекватна задачам развития новой эконо-
мики, формирования и динамичного развития новых
секторов.

Я думаю, в 2008 году важно провести серьезный ана-
лиз по каждому из инструментов развития, определить
основные проблемы в повышении их результативно-
сти и востребованности, наметить конкретные шаги
по их оптимизации и «тонкой настройке». Довольно
часто у государственных органов еще хватает сил на
то, чтобы пробить решения, связанные с новыми фор-
мами, методами и подходами к проведению госполи-
тики с выделением соответствующих ресурсов, а вот
сил на то, чтобы отшлифовать эти инструменты, уже
не хватает. 

Владимир Климанов, директор Института реформиро-
вания общественных финансов:

– 2007 год показал, что у федерального центра дос-
таточно экономических и политических ресурсов,
чтобы влиять на развитие тех или иных регионов.
Многих губернаторов отправили в отставку в уходя-
щем году как раз по причинам, связанным с финансо-
выми аспектами их деятельности.

В то же время федеральный центр продолжал реали-
зацию масштабных, прежде всего приоритетных наци-
ональных проектов, через которые перераспределялся
значительный объем финансовых ресурсов. Помимо
этого, в той или иной степени обрел новые очертания
механизм взаимодействия центра с Дальним Востоком.
Были приняты полномасштабные планы по развитию
региона, в том числе Владивостока, в связи с предстоя-
щим в 2012 году форумом АТЭС. Продолжалась реали-
зация программы развития Сочи, получившая импульс
после решения о проведении Олимпиады.

В свою очередь, в регионах в уходящем году снижался
интерес к развитию и совершенствованию формализо-
ванных финансовых отношений с федеральным цент-
ром. Это было связано с тем, что к настоящему времени
уже устоялись и утвердились стандартные процедуры вы-
деления регионам финансовых ресурсов. В частности, в
результате существенных изменений бюджетного зако-
нодательства, а также принятия разного рода норматив-
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ных правовых актов федерального правительства более-
менее закрепился порядок формирования и распределе-
ния дотаций, субсидий и субвенций, направляемых в ре-
гиональные бюджеты. Одним из немногих исключений
можно считать неурегулированность процедур предоста-
вления инвестиционно направленных субсидий.

В то же время на местах при такой потере интереса к
перераспределению финансовых ресурсов из центра
развивалось дополнительное региональное самосоз-
нание в части реализации различных проектов, инте-
ресных именно для конкретных регионов. Так, вслед
за Санкт-Петербургом в целом ряде субъектов стали
появляться проекты, связанные с созданием заводов с
участием иностранных инвесторов, прежде всего в ав-
томобильной промышленности. Началось строитель-
ство новых автомобильных и железнодорожных маги-
стралей (например, на Урале). Таким образом, в реги-
онах ярко проявилась почти отсутствовавшая ранее
возможность оторваться от решения исключительно
текущих задач в пользу попыток сконструировать бо-
лее долгосрочные направления развития.

Косвенным выражением этого процесса стало в том
числе и значительное увеличение числа принятых и
утвержденных стратегий социально-экономического
развития регионов. Они активно принимались в ухо-
дящем году на разные по длительности периоды. Хотя
такие стратегии и носят в большей степени деклара-
тивный характер, именно они могут, на мой взгляд,
служить своеобразным индикатором перехода от фазы
приоритетного внимания к решению текущих задач к

этапу выстраивания долгосрочных планов социально-
экономического развития субъектов Федерации.

Выборы в Госдуму и приближающиеся выборы пре-
зидента в некоторой степени «скорректировали» об-
щие тенденции развития, вынудив региональных ли-
деров обратить повышенное внимание на задачи теку-
щего характера.

Если же говорить о продолжении в будущем году
тенденций централизации финансовых ресурсов, по-
вышения самообеспеченности некоторых регионов,
роста их потенциальных возможностей, то предска-
зать дальнейшее развитие ситуации сложно.

Возможно, наиболее важным событием именно 2008
года станет широкое распространение практики сред-
не- и долгосрочного планирования. В году уходящем
на федеральном уровне это проявилось во введении
практики принятия 3-летнего бюджета, а на регио-
нальном уровне отмечалось пока лишь в эксперимен-
тальном режиме, в отдельных субъектах. 

Хочется надеяться, что с середины 2008 года, в усло-
виях большей определенности политического процес-
са, по крайней мере на ближайший четырехлетний пе-
риод, государственные деятели на разных уровнях, в
том числе региональном, смогут планировать свою де-
ятельность на более долгосрочную перспективу. 

В целом обстановка внушает оптимизм по отноше-
нию к вопросам социально-экономического развития
как страны в целом, так и регионов. 

Подготовила Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Несомненные экономические успехи России,
а также  укрепление ее роли на международ-
ной арене не дает покоя западным экспертам.
Уж очень склонны они, особенно по ту сторону
Атлантики, возмущаться тем, что наши энерге-
тические запасы очень не соответствуют их
стратегическим интересам. И многочислен-
ные предновогодние российские «за здравие»
в экономике им страстно хочется  переина-
чить в «за упокой».

СЕКРЕТЫ ПЕССИМИЗМА 
Вот вам свежий пример:  Десмонд Лахман

(Desmond Lachman) из «The Financial Times» (Вели-
кобритания)  обнаружил «демонов инфляции в рас-
тущей экономике России».

«В последние месяцы второго президентского сро-
ка Владимира Путина рынки с обожанием смотрят
на сильные экономические показатели России. Эта
страна считается спокойной гаванью во время нена-
стья на кредитных рынках всего мира. Агентство
Goldman Sachs не одиноко в своем мнении о том, что
к 2020 году российская экономика может превзойти
немецкую», – пишет Лахман. Это – за здравие. Но,
по Лахману, суть не в этом. А в том, что хоть и «отри-
цать мощный рост российской экономики в
2000–2007 гг. не приходится – за это время  ВВП в
долларовом выражении увеличился в пять раз, –
можно лишь удивляться оптимизму рынков относи-
тельно экономических перспектив России». Это уже
«за упокой».

Причина «российского чуда» якобы в том, что про-
изошло «утроение международных цен на нефть с
примерно 30 долларов за баррель в 2000 году до более
чем 90 долларов в конце 2007 года». Что, в свою оче-
редь, позволило укрепить платежный баланс России,
объем валютных запасов которой превысил к концу
года 450 миллиардов долларов. А «это также позво-
лило значительно увеличить излишки государствен-
ного сектора, благодаря которым Стабилизацион-
ный фонд России раздулся до более чем 150 млрд.
долларов», негодует Лахман.

Далее  американец пишет: «Дополнительным фак-
тором, обеспечившим экономический рост, были
большие мощности, оказавшиеся незадействован-
ными после кризиса 1998 года, который позволил
российской экономике расти быстрыми темпами,
несмотря на сравнительно низкий темп инвести-
ций». Что такое намеренно обанкроченные перед
приватизацией «большие мощности», на которых ра-
бочие не получали десятки месяцев заработную пла-

ту в период «демократизации экономики», нам объ-
яснять не надо. Оставим автору разбираться в том,
почему, следуя его логике, утроение международных
цен на нефть так благотворно сказалось только на
экономике России и никакой другой страны. И отку-
да вдруг у нас появились те самые «большие мощно-
сти», что обеспечили нам незаслуженный экономи-
ческий рост. Остановимся на выводе: «Можно пред-
положить, что на протяжении следующего прези-
дентского срока появится множество факторов, поз-
воляющих судить о возможном значительном замед-
лении российской экономики. Экономика больше
не будет пользоваться плодами больших незадейст-
вованных мощностей или весьма конкурентоспособ-
ного обменного курса. Не будет она пользоваться и
плодами структурной реформы, застопорившейся
после 2003 года, наглядным выражением чего стало
усиление контроля со стороны государства, особен-
но в секторе добычи природных ресурсов. Хуже того,
существует возможность резкого снижения мировых
цен на нефть, особенно, если наступит глобальная
рецессия».

Заметьте: рецессия будет глобальная, но ударит
она будто бы исключительно  по России. 

Лахмановская диалектика далеко не нова. Но но-
вый год внес в нее по-настоящему свежую, деловую
струю. Собственно, давно ожидаемую на фоне той
политики, что проводит сейчас Россия за пределами
своих границ. 

БЕСПОКОЙНЫЙ ПРОЕКТ 
Связана она с осуществлением грандиозного про-

екта, который позволит Европе формировать энерге-
тическую политику не через дядю Сэма и его партне-
ров, а  вместе с Россией. «Nord Stream», – пишет
Тристана Мур из Хельсинки, – это непростая техни-
ческая задача. Трубопровод длиной около 1200 км
проляжет от Выборга в России по дну Балтийского
моря до Грайфсвальда на севере Германии. Когда
строительство завершится в конце 2010 года, рос-
сийский природный газ будет поступать потребите-
лям по всей Европе. Долгосрочная цель – поставлять
до 55 млрд. кубометров газа в год. Между тем обой-
дется этот проект недешево. Ожидается, что трубо-
провод будет стоить 5 млрд. евро, а возможно, и до-
роже. В то же время некоторые правительства и при-
родозащитные организации выступают против со-
оружения газопровода». И это замечание автора по-
казывает, что она всерьез заинтересовалась тем, как
на самом деле строится российско-европейский
энергетический мост в будущее.
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Разумеется, голос новопришельцев в Евросоюз в
Брюсселе слышен далеко. «Существует мнение, что
этот проект разработан российской государствен-
ной энергетической компанией «Газпром» и Герма-
нией, которые даже не проконсультировались с
другими государствами», – констатирует автор. Кто
же эти обиженные? «Польша и страны Балтии ут-
верждают, что их обошли вниманием, и они также
потеряют доходы от транзита газа, – пишет Мур. –
Новый польский премьер Дональд Туск говорит, что
будет продолжать добиваться, чтобы российско-
германский трубопровод прошел по территории
Польши, а не по дну Балтийского моря. Туск счита-
ет, что маршрут через Польшу будет стоить дешевле.
Он также намерен настаивать на диверсификации
энергетических поставок и обеспечении независи-
мости от России. 

В  Финляндии также есть сомнения относительно
нового трубопровода. Финское экологическое ве-

домство требует, чтобы труба пролегла намного юж-
нее. «В целом мы заинтересованы в завершении
строительства трубопровода, чтобы иметь альтерна-
тивный источник энергоносителей, – говорит гене-
ральный директор финского Департамента внешних
связей Йорма Корхонен. – Однако необходимо учи-
тывать и экологические факторы. Мы обеспокоены
возможным воздействием трубопровода на окружа-
ющую среду». 

Критикует проект и финляндская организация
«Гринпис». «Трубопровод связан с большим риском.
Мы не знаем, что произойдет, когда морское дно бу-
дет потревожено», – говорит представитель «Грин-
пис» Юха Аромаа. 

Но взгляд из Финляндии на проект «Голубой по-
ток» уже принципиально отличается от заатлантиче-
ского. Мур в противовес Лахману уже не ставит жир-
ный крест на российском будущем, а  пытается рас-
сказать европейцам, что это такое на самом деле –
«Nord Stream». 

«Операции «Nord Stream» включают в себя акусти-
ческие исследования, сканирование, использование
подводных судов с дистанционным управлением и
градиометра», – поясняет  представитель консорци-
ума Боб Пири. – «Мы расширяем масштабы иссле-
дований до максимально возможных пределов».
Финский залив был густо заминирован в годы Вто-
рой мировой войны. Там же было затоплено много
химических веществ. Инженеры, проводящие иссле-
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дование, буквально прочесывали каждый
сантиметр морского дна, чтобы убедиться в
отсутствии опасности. Они поделили 1200-
километровый коридор на несколько участ-
ков и собрали огромное количество инфор-
мации. Все снятые изображения дна архиви-
руются и изучаются. 

Инженеры «Nord Stream» говорят, что до
сих пор им попадались в основном крупные
камни, остовы кораблей и даже несколько
магазинных тележек и стиральных машин.
Были найдены и мины. 

«Мы обнаружили несколько предметов,
имеющих отношение к боеприпасам, – пояс-
няет старший инженер проекта Саймон Бон-
нелл. – Из доступной информации известно,
где были установлены минные заграждения,
и мы в состоянии определить места, где мины
могут нести потенциальную угрозу трубопро-
воду. Когда мы находим мину, мы сообщаем
местным властям и меняем маршрут пролега-
ния трубопровода». Главные трудности – это
большая длина трубопровода, незначитель-
ная глубина Балтийского моря и неровный
рельеф дна. 

Представители «Nord Stream» заверяют, что
проект газопровода – не двусторонняя сделка
между Германией и Россией. В ней участвуют
«Газпром», имеющий 51% акций, германские
энергетические компании E.ON Ruhrgas и
BASF/Wintershall, совместно владеющие
40%, и голландская энергетическая фирма
Gasunie, недавно купившая пакет из 9% ак-
ций. 

Проект весьма интернационален и  взаим-
но выгоден как вовлеченным в него компа-
ниям, так и государствам. Недаром Евросоюз
наделил его статусом «приоритетного проек-
та». 

«Спрос на природный газ в Европе растет, а
местные ресурсы иссякают, – говорит один
из главных специалистов проекта Сасс. – Те-
перь у нас будут долгосрочные контракты
примерно на 20 лет. Наши акционеры связа-
ны обязательствами. Россияне зависят от
экспорта газа, а ЕС зависит от его импорта.
Так что действует взаимная зависимость». 

«Nord Stream» рассчитывает завершить чет-
вертую стадию исследовательских операций
уже в январе. Консорциум планирует опубли-
ковать свой отчет о влиянии на окружающую
среду весной, как того требует экологическое
законодательство ООН. После этого придет
пора получения разрешений на строительст-
во. Очевидно, что именно тогда и оформится
окончательно оппозиция к России. Ведь
сильный партнер потенциально опасен. Дру-
гое дело, что признаться в этом может не ка-
ждый. 

Алена АЛЕКСЕЕВА
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В конце ноября прошлого года российское пра-
вительство приняло  Концепцию развития теле-
радиовещания на  2008–2015 годы. Ее основ-
ная цель – переход на 100-процентное телеве-
щание в  цифровой форме, позволяющее прак-
тически всему населению страны пользоваться
как минимум несколькими телевизионными ка-
налами. Это событие, согласно планам, должно
произойти к 2015 году.

Д
ля детализации концепции надо срочно, то есть
весной или летом текущего года,  разработать
федеральную целевую программу (ФЦП) «Раз-

витие телерадиовещания в Российской Федерации на
2008–2015 годы». В ходе разработки ФЦП запланиро-
вано решить такие вопросы, как размер, источники и
цели финансирования проекта, обеспечение населе-
ния цифровыми абонентскими устройствами, распре-
деление каналов по мультиплексам. Очевидно, что для
реализации принятой концепции необходимо внести
изменения в федеральные законы «О лицензировании
отдельных видов деятельности», «О связи», «О средст-
вах массовой информации».

ВОЗМОЖНОСТИ «ТАРЕЛОК»
Что такое цифровое телевидение, в очень понятной

форме объяснил в интервью «Русской службе ново-
стей» президент Национальной ассоциации телера-
диовещателей Эдуард Сагалаев: «Когда появится циф-
ровое телевидение, те, кто смотрит сейчас 18–20 кана-
лов, смогут смотреть 50 или даже больше, а те, кому
доступны 1–2, смогут смотреть как минимум социаль-
ный пакет. Поскольку на той же частоте, на которой
люди сейчас смотрят один канал, можно будет смот-
реть 8–10 каналов в формате MPEG-4». 

Заметим, что Еврокомиссия также обязала все
страны, входящие в ЕС, закончить полный переход к
цифровому телевещанию, в том числе и в России, к
2015 году. С  этого же года международная правовая
защита радиочастотных присвоений для аналогового
телевизионного вещания будет осуществляться по
остаточному принципу. То есть «кровь из носа», а пе-
рейти на цифровое вещание надо.

Каково же положение с телевещанием на сегод-
няшний день? Сейчас 88,5 процента населения стра-
ны имеет возможность пользоваться только эфир-
ным вещанием программ телевизионных каналов и
радиоканалов в аналоговой форме. Жители многих
крупных городов, а это 11 процентов населения,
пользуются помимо эфирного телевидения еще и ка-
бельным. И совсем немного  зрителей (около 0,9

процента) имеют «тарелки», позволяющие смотреть
системы спутниковой непосредственной трансля-
ции (программы телевидения типа «НТВ плюс»). 

А так как Россия – страна огромная, то почти 1,5
млн. человек, проживающих примерно в 10 тыс. на-
селенных пунктах, вообще не охвачены телевизион-
ным вещанием и 3,7 млн. человек имеют возмож-
ность принимать лишь одну телевизионную про-
грамму.

Переход телевидения и нескольких федеральных
радиопрограмм на цифровое вещание как раз и дол-
жен обеспечить конституционное право граждан на
получение социально значимой  информации.

ТЕХНИЧЕСКИЕ ТРЕБОВАНИЯ 
Но продекларировать  переход на телевизионное

цифровое вещание – это одно, а другое – во сколько
это обойдется и какие технические возможности
есть  для этого. Основной вопрос, который придется
решать государству, – обеспечение населения  циф-
ровыми абонентскими устройствами, позволяющи-
ми смотреть «цифру» на имеющихся у него аналого-
вых телевизорах. 

По оценке компании «Российская телевизионная
и радиовещательная сеть» (РТРС), самое дешевое та-
кое устройство, позволяющее принимать только
эфирные программы, обойдется в 1000 рублей. Что-
бы воспользоваться услугами кабельных операторов,
населению предлагается приобретать более сложные
приставки по цене 2000 руб. Естественно, что сред-
ства на приставки должно выделить государство, а
вот в какой форме – пока не ясно. Всего же, по оцен-
кам РТРС, на переход от аналогового вещания к
цифровому потребуется порядка 240 млрд. руб., из
которых 40 млрд. будут потрачены на модернизацию
ее объектов. 

Концепция развития телерадиовещания предусма-
тривает наличие ряда обязательных телевизионных
каналов свободного доступа: информационного,
спортивного, детского, культурного, информацион-
но-развлекательного, а также одного регионального
канала. Окончательный список программ, которые
будут классифицироваться как обязательные, еще не
утвержден. Помимо них будут существовать каналы
свободного доступа и платные каналы, доступные
только по отдельной подписке. 

Как сообщает агентство Comnews, в рамках реали-
зации концепции предусматривается конверсия ра-
диочастотного спектра, поскольку около 35 процен-
тов полос частот 174–230 и 470–862 МГц, выделен-
ных на развитие цифрового вещания, в настоящее
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время заняты радиоэлектронными средствами (РЭС)
военного назначения. Примерно 30% данных полос
используется совместно РЭС военного и граждан-
ского назначения. 

НЕДОСТАТОЧНОСТЬ «ЦИФРЫ» 
Но у цифрового телерадиовещания по сравнению с

аналоговым есть один существенный недостаток.
Тот, кто живет или проводит лето за городом, знаком
с понятием «слабый сигнал с нечеткой картинкой».
При цифровой передаче сигнал или есть, или его во-
обще нет. Так, радиус приема телепередач с Остан-
кинской телебашни составляет при аналоговом сиг-
нале примерно 120 км, а при переходе на цифровой
сократится в 1,5–2 раза. Это означает, что придется
или делать  новые антенны гигантской высоты, или
ставить сверхмощные передатчики. Как вариант –
использование привязных аэростатов. 

При переходе на «цифру» придется полностью за-
менять все телерадиовещательное оборудование. Хо-
тя, положа руку на сердце, большая часть существу-
ющего требует уже замены, так что лучше переходить
сразу на новую технологию. Естественно, все это
требует затрат, которые хотя бы частично лягут в
форме абонентской платы за коллективные антенны
в сторону ее повышения. Правительство должно ска-
зать, насколько повысится абонентская плата. Уже
сейчас в домах, где имеется возможность принимать

не стандартные 8–10 каналов, а около 20-ти, такая
плата примерно в 2 раза выше. 

О том, что размер абонентской платы весьма чув-
ствителен для населения, говорит приведенный вы-
ше факт, что платными системами непосредствен-
ной спутниковой трансляции пользуются всего 0,9
процента его.  Так, у «НТВ плюс» абонентская плата
составляет 550 рублей ежемесячно. И этот спутнико-
вый оператор, работающий более 10 лет и предоста-
вляющий возможность смотреть 80 программ, имеет
всего 1,5 млн. подписчиков. 

Второй оператор спутникового телевещания –
«ТРИКОЛОР ТВ» пошел другим путем. Оплачивает-
ся только комплект оборудования с максимальной
ценой 9000 руб. – абонентская плата отсутствует.
Программы  «ТРИКОЛОР ТВ» со спутника Eutelsat
W4 можно принимать на территории европейской
части России и в Западной Сибири. 

Но вообще на долю России пока приходится пол-
процента объема платного ТВ в мире, оцениваемого
суммарно в 250 млрд. долл.  

Так что повсеместное внедрение цифрового телеви-
дения имеет много подводных камней и пользование
им в какой-то степени станет платным. Но есть уверен-
ность, что к 2015 году жизненный уровень россиян без-
болезненно позволит осилить эти затраты.

Андрей БАРАНОВСКИЙ
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О
казывается, за это время в Мосгордуме (МГД)
было принято 4604 нормативно-правовых акта,
из которых 924 пришлись на 2007 год. Причем

утверждено 53 городских закона – на треть больше,
чем в 2006 году. Мало того, дело пошло с запасом – уже
на 2008 год в плане первых обсуждений значатся сразу
несколько документов: о транспортном налоге, такси,
миграционной политике, отзыве депутатов, выборах
мэра депутатами МГД, ремонте дорог, возможностях
сокращения очередей на жилье. Также предстоит рабо-
та над проектами организации деятельности нотариата
в городе Москве, о видеонаблюдении, а еще о домаш-
нем аресте и использовании фонограммы.

На пресс-конференции в МГД председатель город-
ского собрания Владимир Платонов отметил, что
представительный орган власти стал работать эффек-
тивнее. Именно потому,  что «центр тяжести законо-
творческих процессов  перенесен из зала заседаний
Думы на заседания фракций, комиссий, рабочих
групп, что позволяет получить консолидированное
мнение депутатов, и рассмотрение законопроектов
происходит  намного качественнее и без задержки».

РАСХОДЫ НА ГОРОД РАСТУТ
Впервые расходы городского бюджета превысили

триллион рублей, причем большая его часть направля-
ется на социальные нужды. В частности, благодаря по-
правкам депутатов дополнительные 20 миллиардов
рублей пойдут на повышение  доплат к пенсиям в 2008
году. А в прошлом на обеспечение бесплатного проез-
да льготным категориям москвичей на железнодорож-
ном транспорте городские власти выделили 984 мил-
лиона рублей.

Что касается наиболее важных принятых докумен-
тов, то, на взгляд председателя Мосгордумы Владими-
ра Платонова, одним из них стал столичный кодекс об
административных правонарушениях. 

Работа над ним велась в течение двух лет. Причем
при его разработке учитывался опыт субъектов РФ,
представителей общественности. Впервые в нем были
объединены все нормы ответственности простых гра-
ждан и чиновников за неправомерные действия во
всех сферах жизни мегаполиса. 

В ушедшем году началось рассмотрение проекта за-
кона о градостроительном кодексе Москвы. Он про-

шел первое чтение. И принят Закон «О городской це-
левой программе по капитальному ремонту много-
квартирных домов на 2008–2014 годы». Общая пло-
щадь восстановления жилья составит почти 118 мил-
лиардов квадратных метров, при этом уже определен
перечень зданий, которые будут отремонтированы в
ближайшие три года. На эти цели в 2008 году выделе-
но 40 миллиардов рублей.

ДОРОГУ МОЛОДЫМ
Много внимания город уделяет молодежи. В настоя-

щее время в Москве живут, учатся и работают 2,5 мил-
лиона граждан в возрасте от 14 до 30 лет, что составля-
ет 22,4 процента от общей численности населения сто-
лицы Российской Федерации. Как известно, МГД
приняла Закон «О молодежи». Действует городская
целевая программа «Молодежь Москвы», программа
«Молодой семье – доступное жилье» (МСДЖ), приня-
то постановление правительства Москвы по совер-
шенствованию работы с молодежными организация-
ми столицы. При правительстве Москвы успешно ра-
ботает молодежное правительство города. Скоро ис-
полнится год, как в Мосгордуме набирает обороты мо-
лодежный парламент, у депутатов появилась возмож-
ность услышать мнение молодых москвичей по раз-
личным проблемам городской жизни.

Озабочена Московская Дума и национальной поли-
тикой. Владимир Платонов, в частности, считает, что
необходимо законодательно вводить строгие меры на-
казания (вплоть до закрытия) в отношении тех СМИ,
которые указывают национальность подозреваемых,
обвиняемых и преступников. С такой инициативой
ряд депутатов МГД обратились в Госдуму РФ, но ниж-
няя палата российского парламента пока ее  не рас-
сматривала. 

ЦЕЛЬ ОБЩАЯ – БЛАГОПОЛУЧИЕ
Спикера МГД поддержали коллеги. В частности, де-

путат Андрей Метельский отметил, что 2007 год был
действительно весьма насыщенным. В качестве важ-
нейшего события он назвал убедительную победу пар-
тии «Единая Россия» во главе с Владимиром Путиным
на выборах депутатов Госдумы РФ.

«Процент голосов, отданных за «Единую Россию», –
подчеркнул вице-спикер МГД, – говорит о том, что
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население страны поддерживает тот курс, которым мы
идем сегодня. Это курс на созидание, на развитие
страны, на стабильность. В Москве ее гарантией явля-
ется Московская городская Дума и ее конструктивное
сотрудничество с исполнительной властью».  Однов-
ременно Андрей Метельский обратил внимание на то,
что в МГД выработан четкий механизм взаимодейст-
вия политических фракций. 

«Голоса оппозиции всегда слышны, – заявил он, –
при этом у нас не бывает непримиримых противоре-
чий, ибо цель у всех депутатов одна: благополучие го-
рода и его жителей».

ОПЕКА: НА МЕСТАХ ВИДНЕЕ
В самом конце 2007 года Мосгордума приняла  За-

кон «О наделении органов местного самоуправления
внутригородских муниципальных образований в го-
роде Москве отдельными полномочиями города Мо-
сквы в сфере опеки и попечительства». Столь витие-
ватое название документа просто объяснил депутат

МГД Михаил Антонцев: «Произошла передача пол-
номочий органов государственной власти в части
опеки и попечительства органам местного самоупра-
вления. В данной проблеме на местах виднее. Фак-
тически мы сохранили систему, которая сложилась в
городе и в прошлом, и в позапрошлом году. Потому
что до изменения федерального законодательства,
которое вступило в силу 1 января 2008 года, вопросы
опеки и попечительства детей находятся в компетен-
ции органов местного самоуправления. Чтобы не ме-
нять эту сложившуюся систему, она была подкрепле-
на данным законом.

Принципиальные пункты этого правового доку-
мента – это, во-первых,  передача денежных средств
на выполнение опеки и попечительства из бюджета
города в органы местного самоуправления. Во-вто-
рых,  увеличение численности штата муниципалите-
тов, которые занимаются вопросами опеки и попе-
чительства. В-третьих,  ужесточение контроля всей
работы органов местного самоуправления со сторо-
ны исполнительной власти города. 

Департаменту семейной и молодежной политики и
департаменту социальной защиты населения города
Москвы дано поручение быть уполномоченными по
данным вопросам от имени мэра и правительства
столицы. Финансовую деятельность здесь будет про-
верять контрольно-счетная палата».

Депутат выразил надежду, что отныне чиновники
не будут принимать решения  в отношении детей, да
и пожилых людей тоже, идущие вразрез с  нормами
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НА ЗАСЕДАНИЯ ФРАКЦИЙ, КОМИССИЙ»

Спикер Мосгордумы Владимир Платонов,
мэр Москвы Юрий Лужков и президент
России Владимир Путин



законодательства. Они обязаны  встать вровень с ин-
тересами горожан, а не своими собственными. 

ДВЕ ВЕТВИ ВЛАСТИ – ОДНО ЦЕЛОЕ
Итоги 2007 года  подведены и в правительстве Мо-

сквы. Принятый Мосгордумой бюджет, по мнению
мэра Москвы Юрия Лужкова, будет способствовать
развитию основных направлений политики город-
ских властей в различных областях жизнедеятельно-
сти мегаполиса. 

Достигнуто немало. Введено в эксплуатацию 4,8
миллиона квадратных метров жилья. Более 40 тысяч
московских семей улучшили свои жилищные усло-
вия. Возведено 100 новых детских садов. Построено
15 гостиниц. Сдан медицинский центр МГУ. Откры-
то рабочее движение автомобилей по отремонтиро-
ванному Ленинградскому проспекту. Введен в экс-
плуатацию участок метро Чкаловская–Трубная. За-

вершена реабилитация 8 прудов и трех родников с
чистейшей водой. В рамках городского благоустрой-
ства разбиты новые скверы, парки, зоны отдыха,  за-
вершено восстановление исторических памятников
Царицыно и Коломенское. Развивалась торговля,
продовольственный рынок, туризм. Создано около
60 тысяч рабочих мест. Зарплата выросла на 28 про-
центов. А на социальную поддержку москвичей вы-
делено почти 324 миллиарда рублей.

Самое главное – впервые за 18 лет в Москве за год
родилось 100 тысяч младенцев. 

В числе основных задумок в столичной мэрии на-
зывают капитальный ремонт жилья, дорожное стро-
ительство, открытие паркингов для машин. Но пре-
жде всего стройкомплекс Москвы намерен преодо-
леть достигнутую планку и построить в 2008 году 5,3
миллиона квадратных метров жилья, что на 500 ты-
сяч больше прошлогоднего.  Почти половина из это-
го – жилье социальное.

Управление многоквартирными домами должно
полностью перейти под крыло ТСЖ – товариществ
собственников жилья. В первой половине года, ближе
к лету, все городские ДЕЗы (дирекции единого заказ-
чика) будут преобразованы в акционерные общества.
Они и станут специализироваться на оказании услуг
по содержанию жилищного фонда Москвы.

Олег ПАДЕНКО
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Губернатор Калининградской области Георгий
Боос руководит регионом уже третий год. За-
падный эксклав государства требует не только
стратегического понимания интересов России в
Европе, но и умения бесконфликтно сосущест-
вовать в окружении откровенно прозападных
соседей. Реформы Евросоюза, расширение
НАТО, приближение баз ПРО к границам России,
энергетические противостояния и нагнетание
национализма – это современные и опасные
вызовы для западных территорий России. 

К
Калининградской области сегодня проявляет-
ся повышенное внимание. Регион стратегиче-
ски важен для страны. «Область очень выгодно

расположена – в центре Европы, на перекрестке инте-
ресов России с Западом, это идеальная территория для
отработки всех аспектов отношений с Евросоюзом.
Здесь также идеальная площадка и для старта россий-
ского бизнеса, ориентированного на европейский ры-
нок, и для поиска своего места в России со стороны
европейского бизнеса. С военно-стратегической точ-
ки зрения область расположена удачно. Конечно, мы
не должны быть по-прежнему военным форпостом.
Но в условиях, когда вблизи границ России развора-
чивается американская ПРО, забывать про военно-
стратегическое значение региона нельзя», – говорит о
Калининградской области Георгий Боос. 

Калининградская область одной из первых вклю-
чилась в реализацию Государственной программы по
оказанию содействия добровольному переселению в
Россию соотечественников, проживающих за рубе-
жом. Правительство области первым в России созда-
ло и согласовало свою региональную программу со-
действия переселенцам. Опыт Калининградской об-
ласти выявил четыре существенные проблемы. Во-
первых, возникли трудности при передаче федераль-
ного имущества (бывших военных городков) в собст-
венность субъектов Федерации для использования в
качестве пунктов временного размещения пересе-
ленцев. Во-вторых, несовершенен механизм софи-
нансирования переселенцев за счет средств феде-
рального бюджета.В-третьих, необходимо сокращать
в данном случае срок получения гражданства до 2–3
месяцев. Такие переговоры с Федеральной миграци-
онной службой уже ведутся. И, в-четвертых, не ре-
шена проблема предоставления малообеспеченным

переселенцам ипотечных кредитов на льготных ус-
ловиях.

В 2007 году на территории региона было выдано 12
тыс. разрешений на работу для иностранных граж-
дан. К этому следует добавить приезжих, работаю-
щих неофициально. Но гастарбайтеры не несут от-
ветственности за свою работу. «Нам хотелось бы,
чтобы в области работали наши сограждане, ста-
бильные жители области. Мы наблюдаем в регионе
нехватку рабочих рук, в то время как экономика об-
ласти динамично развивается», – отмечает губерна-
тор Георгий Боос. Рост валового регионального про-
дукта Калининградской области за прошедший год
составил 26%. В рамках особой экономической зоны
зарегистрировано уже более 50 предприятий-рези-
дентов, планирующих в ближайшее время создать
около 10 тыс. новых рабочих мест. Наиболее востре-
бованными специальностями на территории области
являются строительные рабочие, водители (особен-
но дальнобойщики), рабочие-станочники. В Янтар-
ном городском округе остро нуждаются в работниках
ювелирной промышленности, туристического и рес-
торанного бизнеса. Местные власти уже отобрали
143 анкеты из 800 присланных заявлений на пересе-
ление. Средняя заработная плата, на которую могут
рассчитывать переселенцы, составляет 12–15 тыс.
рублей. Разработан региональный компенсацион-
ный пакет для участников программы переселения,
который включает целый ряд пособий и социальных
выплат.

Вывоз гастарбайтерами заработанных средств с тер-
ритории региона невыгоден для экономики Калинин-
градской области, а переселенцы будут стимулировать
рынок области за счет приобретения ими товаров дли-
тельного пользования, и в первую очередь жилья. По
строительству жилья область достигла показателя 0,8
кв. м на душу населения в год, что привело к сущест-
венному замедлению роста цен на жилье. В 2007 году
ввод жилья на одного человека в областном центре со-
ставил 1,11 кв. м. По этому показателю Калининград в
числе лидеров в России.

Территория Калининградской области является ме-
стом, удобным для общения переселенцев с друзьями
и родственниками, проживающими в Прибалтийских
странах. Также многие россияне, выехавшие ранее в
Германию, выразили желание вернуться в Россию, а
точнее, жить в Калининградской области. Калинин-
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градцы агитируют русских немцев возвращаться в об-
ласть. Необходимо особенно отметить, что подавляю-
щее большинство заявок на переселение в Россию на-
правляется именно в Калининградскую область, а это
десятки тысяч заявлений. Георгий Боос убежден:
«Здесь тот счастливый случай, когда мы можем найти
друг друга: область – новых жителей, а соотечествен-
ники – новую малую родину».

В области проживает около 1 млн. человек. Сегодня
наблюдается положительный миграционный прирост.
К 2012 году на постоянное жительство в регион долж-
ны переехать около 300 тыс. человек. В настоящее вре-
мя прибыло около 200 человек. С потенциальными ра-
ботодателями согласован вопрос о предоставлении бу-
дущим мигрантам 4 тыс. рабочих мест. Также на пери-
од до 2012 года планируется открыть 11 центров вре-
менного размещения для тех, кто не может сразу при-
обрести жилье. Сегодня на базе бывшего военного го-
родка в поселке Северный живут 26 семей (63 челове-
ка), выходцы из Казахстана, Киргизии, Украины, Уз-
бекистана. Вместимость центра – более 240 человек, а
в перспективе подобные центры будут рассчитаны на
500 человек. 

НАЦПРОЕКТЫ 
В КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

В 2007 году в рамках нацпроекта «Доступное жилье»
было построено 1 тыс. 195 квартир для военнослужа-
щих. Всего за прошедший год построено 750 тыс. кв. м
жилья, а в 2008 году будет построено 1 млн. кв. м жи-

лья. «Хочу напомнить, что в лучшие годы социалисти-
ческого прошлого строили в год около 390 тыс. кв. м.
«Доступное» жилье означает, что у каждой социальной
категории будет своя жилищная ниша. Один покупает
дорогое жилье, другой – недорогое. И задача в том,
чтобы были на рынке такие инструменты, которые по-
зволяли бы покупать жилье тем людям, кто может за-
платить, или получить его по социальному найму. О
дешевом жилье речи нет. «Фанерки» за «три копейки»
мы уже строили», – так губернатор отвечает о темпах
современного строительства жилья.

На треть увеличились реальные доходы населения.
На 70% выросла зарплата учителей. В 75 школах уста-
новили оборудование «Интерактивная школа» – это в
процентном соотношении больше, чем в Москве. В
регионе работает проект «Еврофакультет», что позво-
ляет выпускать студентов с востребованным в Европе
дипломом. 

В рамках нацпроекта «Здоровье» более 800 медицин-
ских работников участковой службы области получа-
ют ежемесячно дополнительные выплаты из феде-
рального бюджета – на это каждый месяц выделяется
по 7 млн. рублей. В 2007 году в амбулаторно-поликли-
нические учреждения была поставлена медицинская
техника на сумму 102,1 млн. рублей. Санитарный ав-
топарк региона пополнился 13 автомобилями. По про-
грамме родовых сертификатов в учреждения здравоох-
ранения Калининградской области перечислено 61,6
млн. рублей. Диспансеризации в 2007 году подвергся
81% работников бюджетной сферы области. Сохраня-
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ется тенденция к росту рождаемости и снижению об-
щей смертности. Детей родилось на 700 человек боль-
ше, чем в прошлом году.

Аграрный сектор области консервативен. «Меха-
низм сделать сельское хозяйство эффективным только
один – банкротить тех, кто оказался неэффективным.
А таких, к сожалению, большинство. Но тогда люди
останутся без работы. Мы пошли по пути более дли-
тельному, но менее социально напряженному. Начали
скупать сельскохозяйственные земли для того, чтобы
предлагать их новым инвесторам для новых серьезных
проектов. А потом старые хозяйства либо будут совер-
шенствоваться, либо банкротиться. Но у людей поя-
вится возможность перейти на новую работу. Это бо-
лее долгий проект, на семь-восемь лет. Уже пришли
сильные игроки. Мы всем оказываем равную помощь.
Более того, мы создаем даже готовые проекты: живот-
новодческие, как мясные, так и молочные, птицевод-
ческие. Но есть те, кому мы приостанавливаем по-
мощь, – те, кто не выполняет обязательств перед сво-
ими работниками по заработной плате», – подчерки-
вает Георгий Боос, говоря о реальных проблемах АПК
региона. В области построен новый производствен-
ный комплекс по изготовлению соевых кормов для
животноводческого сектора. В рамках инвестиций в
особую экономическую зону планируется запускать и
другие успешные проекты АПК.

В 2007 году сельхозпредприятия Калининградской
области заключили кредитные договоры на сумму бо-

лее 537 млн. рублей по направлению «Ускоренное раз-
витие животноводства», идут реконструкция и строи-
тельство ферм. По направлению «Стимулирование
развития малых форм хозяйствования» на территории
Калининградской области зарегистрировано 19 сель-
скохозяйственных потребительских кооперативов.
Малым формам хозяйствования в АПК выдано 333
кредита на общую сумму 164,5 млн. рублей. По напра-
влению «Обеспечение доступным жильем молодых
специалистов (или их семей) на селе» в 2007 году вы-
дано 23 свидетельства на право получения государст-
венной поддержки на строительство или приобрете-
ние жилья в сельской местности на сумму 16,97 млн.
рублей.

АТОМНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
Топливно-энергетический комплекс области имеет

специфические особенности – подобно странам-им-
портерам, он зависим от поставок извне. Подготовле-
на региональная стратегия развития энергетики на пе-
риод до 2015 года. Характерными особенностями ре-
гиона являются ограниченность поставок природного
газа через границы сопредельных государств, высокий
износ и неразвитость электросетевого комплекса. Все
это в значительной степени оказывает влияние на тем-
пы социально-экономического развития региона.
Сейчас в регион поступает 1,27 млрд. куб. м газа в год,
по решению президента и правительства РФ «Газ-
пром» к 2009 году должен обеспечить ежегодное по-
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ступление в область 1,8 млрд. куб. м газа. К 2010 году
регион будет нуждаться в 2,5–3,1 млрд. куб. м газа. 

На строительство второго энергоблока Калинин-
градской ТЭЦ-2 уже затрачено 100 млн. рублей, ввод в
строй запланирован в 2009 году. Однако усугубляют
ситуацию такие факторы, как задержка заявленного к
2012 году строительства газопровода-отвода в Кали-
нинградскую область от Северо-Европейского газо-
провода (Балтийское море), приостановление строи-
тельства второго энергоблока Калининградской
ТЭЦ-2, принятое решение о закрытии Евросоюзом
Игналинской АЭС в Литве к 2009 году. 

В декабре 2007 года были достигнуты договоренно-
сти по возобновлению строительства второго энерго-
блока ТЭЦ-2. На его строительство потребуется 22 ме-
сяца. Подписанное в начале декабря 2007 года согла-
шение между правительством Калининградской обла-
сти и РАО «ЕЭС России» предусматривает инвестиции
в развитие местной электроэнергетики в размере 30
млрд. рублей, при этом 9 млрд. рублей из этой суммы
– средства самой области, полученные в результате
взимания платы от потребителей. Функционирующий
сейчас первый энергоблок ТЭЦ имеет мощность 450
МВт и покрывает 70% потребности региона в электри-
честве.

В Калининградской области за последние годы на-
грузка на электросети увеличилась на 22%. Регион в
ближайшей перспективе столкнется с энергодефици-
том в объеме 1,5 млрд. кВт-ч, а это 40% от необходи-
мого объема потребления. Строительство в области

АЭС запланировано в Генеральной схеме Росатома по
размещению энергообъектов на территории России до
2020 года. «С точки зрения безопасности, современная
атомная энергетика позволяет даже водить экскурсии
детей-дошкольников на АЭС, настолько там все учте-
но. Так что вопрос строительства АЭС в Калининград-
ской области далеко не праздный», – считает Георгий
Боос. К 2015 году потребность в электроэнергии пре-
высит запланированные мощности и возрастет в
1,4–1,7 раза, объем необходимой мощности будет пре-
вышать 2 тыс. МВт. В перспективе, к 2020 году, для то-
го чтобы экономика региона развивалась, потребуется
строить или третий энергоблок ТЭЦ-2 мощностью в
450 МВт, или АЭС. Калининградская область имеет
очень веские основания для строительства современ-
ной АЭС. Необходимо развивать областной центр за-
падного эксклава в соответствии с международными
стандартами. Воздушные и морские порты, базы Бал-
тийского флота требуют надежного электроснабже-
ния. Также экономическая программа развития Гурь-
евского района значительно повышает суммарные по-
требности области в электроэнергии.

ЗДЕСЬ БУДЕТ АЭРОПОРТ-ХАБ
Транспорт – особо важная сфера для удаленного ре-

гиона государства. В декабре прошлого года во время
визита в Калининград министра транспорта Игоря Ле-
витина были приняты стратегические решения. «На-
ша главная цель – сделать транспорт доступным для
населения. Особенно это касается авиаперевозок. По
итогам визита Игоря Левитина был принят ряд страте-
гических решений. Были определены объемы капи-
тального строительства транспортной инфраструкту-
ры области. Прорабатывался вопрос о строительстве
второй взлeтно-посадочной полосы на территории аэ-
ропорта «Храброво». Обсуждался вопрос дотирования
со стороны федерального центра пассажирских авиа-
перевозок для жителей Калининградской области, ок-
руженной границами Евросоюза. Дотировать нужно
именно режим нашей эксклавности, то есть тех, кто
едет в или из Калининградской области», – отмечает
губернатор Георгий Боос. 

Уже сегодня пассажирский поток в «Храброво» со-
ставляет 1 млн. 200 тыс. в год. После завершения стро-
ительства второй взлeтно-посадочной полосы аэро-
порт будет принимать 3,5 млн. авиапассажиров в год.
«У Калининградского аэропорта-хаба блестящее буду-
щее! В силу геополитического положения ни у одного
региона страны нет таких возможностей. Сейчас про-
ектируется продолжение взлетно-посадочной полосы
под дальнемагистральные самолеты, в 2009 году нач-
нется  строительство. Тогда Калининградский хаб вой-
дет в сеть межконтинентальных маршрутов и начнет
конкурировать с европейскими транспортными узла-
ми», – воодушевленно рассказывает Георгий Боос.

Приоритетом в развитии транспортной инфраструк-
туры региона являются автомобильные дороги. Бли-
жайшие планы развития транспортной инфраструкту-
ры Георгием Боосом определены так: «Сегодня область
по плотности автодорог занимает одно из ведущих
мест в России, но для жителей и для тех, кто проезжает
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душные силы), г. Спасск-Дальний
(Дальний Восток). 1988–1991 гг. –

старший инженер, научный сотрудник Всесоюзного на-
учно-исследовательского, технологического и свето-
технического института, г. Москва. 1991–1995 гг. – ге-
неральный директор научно-производственного свето-
технического предприятия «Светосервис», г. Москва. 
С декабря 1995 г. – депутат Государственной Думы
ФС РФ. 1996–1998 гг. – член Комитета Госдумы РФ
по бюджету, налогам, банкам и финансам.
29 сентября 1998 г. постановлением правительства
РФ назначен на пост главы Госналогслужбы РФ, за-
тем Указом президента РФ – министром РФ по нало-
гам и сборам. 
С декабря 1999 г. по сентябрь 2005 г. – заместитель
председателя Государственной Думы ФС РФ. С 2003
г. – член президиума фракции «Единая Россия», член
высшего совета партии «Единая Россия».
С 28 сентября 2005 г. – губернатор Калининградской
области.
Журнал «Валовой внутренний продукт» поздравля-
ет Георгия Валентиновича с 45-летием и желает но-
вых успехов и достижений в служении Отечеству!



транзитом по территории Калининградской области,
это не является преимуществом. Проблема в том, что
по качеству и пропускной способности дороги не соот-
ветствуют современным требованиям. Многие вопро-
сы, которые нужно решать, внесены в Федеральную
целевую программу развития транспортной инфра-
структуры до 2015 года. Наши ближайшие задачи – уп-
рощение пересечения границы, развитие транспорт-
ной инфраструктуры, будь то море, железнодорожный
транспорт, воздушный или автомобильный. Это и до-
роги, и объездная железная дорога вокруг Калинингра-
да, и развитие портовой инфраструктуры, глубоковод-
ного порта в Балтийске, аэропорта «Храброво», причем
развитие не только пассажирского, но и грузового аэ-
ропорта-хаба. Все это можно назвать строительством
логистического бизнеса в регионе».

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ УСПЕХИ 
РОССИЙСКОГО ЗАПАДА

Рост промышленного производства области в срав-
нении с 2006 годом составил 66%. Доля импорта това-
ров сокращается, а экспорт продукции растет. Губер-
натор констатирует: «Мы развиваемся быстрее, чем
планировали. В первую очередь я связываю это с тем,
что калининградцы истосковались по работе. Во вто-
рую очередь с тем, что люди поверили: все достижимо,
и жизнь может меняться к лучшему. В 2008 году мы,
скорее всего, догоним Литву по уровню жизни». 

Разработана и принята Стратегия развития области
на 25 лет, до 2031 года. Принята 10-летняя программа

социально-экономического развития. Как опытный
топ-менеджер, Георгий Боос поясняет: «Мы постави-
ли себе внятные задачи на первые пять лет: догнать со-
предельные страны по уровню жизни. На вторые пять
лет – выйти на среднеевропейский уровень жизни.
Бизнес в области начал правильно структурироваться
– об этом свидетельствует распределение инвестиций:
35% – это собственные средства и 65% – привлечен-
ные. Следующий шаг – выход на IPO, на биржи. Мое
обращение к бизнесу области таково:  платите налоги,
не вырубайте деревья, не ведите строительство без раз-
решения, не захватывайте землю, если вы ее не поку-
пали». 

В рамках Программы развития Калининградской
области как туристического центра России на
2007–2011 годы осуществляется строительство новых
гостиниц, приводятся в порядок пляжи, развивается
инфраструктура развлечений. Калининградцы наде-
ются, что к 2011 году поток туристов вырастет в не-
сколько раз. Создается туристско-рекреационная зона
и одна из четырех в России игорных зон. В Калинин-
градской области есть уникальные культурные и исто-
рические достопримечательности. Это неповторимый
музей янтаря, единственный в России музей мирового
океана и т.д. В январе этого года в Калининграде от-
крылась Первая межрегиональная православная рож-
дественская выставка-ярмарка «Русский край-2008».

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Груз для крыльев
Рынок авиагрузоперевозок разделен между тремя
авиакомпаниями – российскими  «Волга-Днепр»
и «Полет», а также украинской «Авиалинии Антонова»

Шить сарафаны из ситца
Многие ивановские промышленники твердо
убеждены, что в годы реформ отечественному
текстилю был вынесен смертный приговор

Интернет возвращает авиапассажиров
Технология Wi-Fi –  беспроводной интернет –
существует с 1991 года, однако стала популярной
и востребованной только в последние годы 

Новая сфера сотрудничества
Мировой спрос на энергию из-за высоких темпов
роста мировой экономики увеличится в долгосрочной
перспективе гораздо больше, чем до сих пор
считалось

ЭКОНОМИКА



В конце минувшего года вошло в строй Южно-
Русское газоконденсатное месторождение на
севере России, освоенное в сотрудничестве с
немецкой компанией BASF. Несколько ранее
было подписано соглашение  с центральноази-
атскими соседями о совместном строительстве
Прикаспийского газопровода. Тогда же  были
достигнуты договоренности с рядом  стран Ев-
ропы, касающиеся проекта Южно-Европейско-
го газопровода, известного также как «Южный
поток».  В наступившем году «Газпром» продол-
жает  проводить в жизнь   конструктивные пла-
ны международного сотрудничества.

ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ ТОРЖЕСТВУЕТ
Один из этих проектов – Прикаспийский газопро-

вод – задуман с целью  создать дополнительные транс-
портные мощности для экспорта среднеазиатского, в
частности туркменского, газа, добыча которого растет.
Решение о его сооружении носит, казалось бы, чисто
технический характер. Однако известие о том, что  под
этим решением подписались Туркмения и Казахстан,
вызвало громкую политическую реакцию в далеких от
каспийских берегов местах.  

Свое разочарование по этому поводу The Washington
Times  выразила в словах: «план Москвы одержал верх
над европейскими и американскими планами».  А
Daily Telegraph оценила  соглашение о  строительстве
газопровода  как поражение, нанесенное Западу пре-
зидентом «Путиным в состязании за энергетические
богатства Центральной Азии». 

Из этих комментариев видно, что России было  на-
вязано совершенно не нужное ей состязание взамен
нормального взаимовыгодного сотрудничества. В
этом регионе действительно наблюдается повышен-
ная активность Запада. Она  объясняется настойчи-
вым стремлением Европы найти альтернативу россий-
скому газу и подкрепляется ее расчетом на то, что  сре-
днеазиатские республики, видимо, предпочли бы
иметь для своих углеводородов альтернативные  рос-
сийскому транзиту выходы  за границу. 

Желания эти можно бы признать вполне законны-
ми, если бы они  не осложнялись политическими стра-
стями, принимающими иногда гротескную форму. 

Дошло до того, что некоторые зарубежные авторы,
размечтавшись,  писали: как было бы хорошо, если бы
Украина и Беларусь, окончательно обидевшись на  ры-
ночные цены «Газпрома», заблокировали  транзит рос-
сийского газа в Европу. Лишись она нынешних при-
мерно 160 млрд. куб. м российского газа в год,  скорее
стал бы  тогда реальностью газопровод Nabucco. И у

Европы появилась бы отдушина, поскольку при пред-
полагаемой пропускной способности 30 млрд. куб.  м
Nabucco  смог бы  как-то конкурировать с  приблизи-
тельно равными ему  по мощности  подводными труба-
ми с российским газом, которые заблокировать нере-
ально. Имеются в виду  трансчерноморский «Голубой
поток», строящийся на Балтике Nord Stream и проек-
тируемый Южно-Европейский газопровод (он  должен
начинаться в Новороссийске, пересекать Черное море
и  выходить на сушу у болгарского порта Бургас). 

Если учитывать, что к 2015 году, по подсчетам экс-
пертов,  потребность Европы в газе вырастет с нынеш-
них приблизительно 500 млрд. куб. м в год до 700 с
лишним миллиардов,  трудно увидеть какой-то смысл
в конкуренции этих газопроводов. И все же, надо при-
знать, соглашение о Прикаспийском газопроводе  от-
разилось на судьбе Nabucco.

Этот газопровод, названный так в честь жестокого
вавилонского правителя Навухудоносора, протянется,
как полагают, из Малой Азии через Южную и Цент-
ральную Европу на более чем три тысячи километров.
Его газ надеется получить даже Молдавия. 

Проект затянулся, поскольку все еще не решен воп-
рос: чем заполнить трубу Nabucco.  В середине нынеш-
него года его участники – Турция, Болгария, Румыния,
Венгрия и Австрия – планируют принять, наконец, ин-
вестиционное решение. Им предложены ресурсы Евро-
пейского сообщества и США, и все же  они ощущают
потребность в шестом компаньоне. Пресса сообщала, в
частности, что приглашение отправлялось и «Газпрому».

Трасса Nabucco тоже до сих пор не вполне ясна. Ко-
гда-то предполагалось, что по его трубе пойдет газ
Ирана. Но нынешняя международная изоляция этой
страны разубедила авторов проекта в стабильности та-
кого источника.

Сейчас вероятнее выглядит стыковка Nabucco с пу-
щенным год назад газопроводом Баку–Тбилиси–Эр-
зерум, известным также как Южно-Кавказский.  Он
перекачивает газ азербайджанского месторождения
«Шах-Дениз». Но дебит  скважин «Шах-Дениза» – 16
млрд. куб. м  в год  – составляет  лишь половину  про-
ектной  мощности  этого газопровода. А в связи с тем,
что реальная добыча газа в Азербайджане оказалась в
минувшем году меньше ожидавшейся,  были урезаны
одно время поставки газа  даже соседней Грузии.

ЧЕТЫРЕ СТРАНЫ СВЕТА
Судьба обеих труб, Южно-Кавказской и Nabucco,

зависит от третьей, Транскаспийской, по которой мог
бы в Азербайджан прийти газ Туркмении, Казахстана
и, возможно, Узбекистана.  В Ашхабаде и Астане дол-
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Новая  сфера
сотрудничества



го взвешивали эту идею, выдвинутую еще более деся-
ти лет назад почему-то Соединенными Штатами и ак-
тивно лоббированную Евросоюзом. Но ее осуществле-
ние  натыкается на проблемы политического, эконо-
мического и технического характера. 

Азербайджан и Туркмения до сих пор не поделили
дно Каспийского моря, которое, к тому же, у берегов
Туркмении становится особенно глубоким и совершен-
но не исследовано. Против подводной трубы резко воз-
ражает Иран. Его экологические сомнения разделяет
Казахстан. Эта страна не прочь поставлять газ в Баку, но
в сжиженном виде, танкерами, и после того, как будет
создано в республике соответствующее производство и
для него найдется достаточное количество сырья. Такой
вариант теперь предложено обдумать Европе.

Тем временем и Казахстан, и Туркмения нашли бо-
лее простой и понятный путь в юго-восточном напра-
влении: они договорились об экспорте своего газа в
Китай. В конце минувшего года было торжественно
положено символическое начало строительству  трубы
до КНР длиной семь тысяч километров. 

Возможно, одно направление другому не помешает,
но все же Европу (и  опять-таки США)  очень беспоко-
ит грядущий  выход  газа, и  среднеазиатского и сибир-
ского, в китайскую сторону. Выглядит это беспокойст-
во так: добиваясь свободы выбора в газовом вопросе
для себя, европейцы  хотели бы вместе с тем оставить
за собой  право  эксклюзивного покупателя.

Словом, от  некоторых газовых проектов идет нездо-
ровый политический душок,  и тем более нездоровый,

что в них все время  встревает далекая  Америка. США,
выдвигая Транскаспийский проект, даже не пожалели
тогда полтора миллиона долларов на  предваритель-
ную арифметику этого проекта. И именно американ-
ские эмиссары, наряду с европейскими, убедили в
конце минувшего года туркменское руководство, если
верить источникам в Ашхабаде, поднять цену на газ
для трубопровода Средняя Азия – Центр на тридцать
процентов против прежних договоренностей. 

Понятно, что упомянутые эмиссары  приехали не с
пустыми руками. Но их авансы не могли отменить на-
чало уже в нынешнем году добычи газа на туркмен-
ском шельфе компанией Petronas, транснациональ-
ным гигантом  со штаб-квартирой в Малайзии. Для
этого проекта мощностью 10 млрд. куб. м нужна труба.
Ею пока что может стать только Прикаспийский газо-
провод, которому теперь открыта зеленая улица.

Между прочим,  то повышение цен на  газ, которого
добивались западные эмиссары в Ашхабаде, ударило
главным образом по Украине. Она теперь будет полу-
чать туркменский газ не по $ 100 за тысячу кубомет-
ров, а по $ 130. Не стоит гадать, на кого в итоге  оби-
делся Киев, но в декабре стало известно, что  контрак-
ты на поставку в нынешнем году газа из России на Ук-
раину подписаны. Достигнутые договоренности по
цене на газ для Украины, а также по условиям его
транзита создают, как говорится в официальном сооб-
щении,  дополнительные гарантии стабильности по-
ставок российского газа европейским потребителям и
являются логичным взаимовыгодным шагом, направ-
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Вице-президент BASF Эггерт Фошерау,
вице-канцлер, глава МИД Германии
Франк-Вальтер Штайнмайер, первый 
вице-премьер России Дмитрий Медведев
и глава «Газпрома» Алексей Миллер 



ленным на формирование прозрачных рыночных от-
ношений в газовой сфере между Россией и Украиной.

Практически одновременно представители «Газ-
прома» и белорусского ОАО «Белтрансгаз» подтвер-
дили на переговорах  взаимную приверженность вы-
полнению условий контракта на поставку и транзит
газа в 2007–2011 годах. Согласно контракту цена газа

«Газпрома» для Беларуси определяется по форму-
ле, привязанной к ценам на нефтепродукты в Ев-
ропе. 

ПУСТЬ РАСЦВЕТАЮТ ВСЕ ЦВЕТЫ
Что же касается Южно-Русского месторожде-

ния, то его запасы сейчас оцениваются примерно
в триллион кубометров, а проектный объем еже-
годной добычи – в 25 млрд. куб. м.  Месторожде-
нию предназначено заполнять Северо-Европей-
ский газопровод (Nord Stream). То есть когда этот
газопровод войдет в строй, газ его уже будет до-
жидаться. Можно не нервничать. 

Вообще надо заметить, что за последние шесть
лет добычные мощности «Газпрома» выросли бо-
лее чем на 170 млрд. куб. м. Рынок пока что ис-
пользует лишь часть этой прибавки, которая яв-
ляется абсолютной технической гарантией вы-
полнения контрактов  с потребителями.  

Именно сомнения в надежности российских га-
рантий, судя по словам деятелей Евросоюза, вы-
нуждают их искать альтернативные источники га-
за. Для большей гарантии европейцы  хотели бы
участвовать в добыче  и транспортировке россий-
ского газа. Относительно транспортировки мож-
но напомнить, что Nord Stream  – это совместный
российско-германский проект. А то, что компа-
ния, которая разрабатывает  Южно-Русское мес-
торождение, на треть принадлежит немецкому
концерну BASF, претворяет в жизнь другое  жела-
ние – по части добычи. При этом «Газпром», как
известно,  получает в обмен от немцев  акции га-
зораспределительных сетей в Европе. С компани-
ей BASF Wintershall «Газпром»  создал  также сов-
местное предприятие «Ачимгаз». Добыча газа из
ачимовских залежей Уренгойского месторожде-
ния, чрезвычайно сложная с технологической
точки зрения, может дать более 8 млрд. куб. м газа
в год. 

На таких условиях – размена активами и созда-
ния цепочки совместной работы от добычи до
распределения и конечного потребителя –  кон-
церн готов делиться своей собственностью с ино-
странцами  и дальше.

С этой точки зрения примечательна возмож-
ность, полученная «Газпромом» c октября минув-
шего года. Концерн может теперь осуществлять
прямые поставки российского газа конечным по-
требителям во Франции в объеме до 1,5 млрд. куб.
м в год.

И по меньшей мере с еще одной крупной не-
мецкой компанией, E.On Ruhrgas, «Газпром» про-
вел переговоры о ее участии в проекте Южно-
Русского месторождения. От E.On Ruhrgas посту-

пили предложения, которые в первую очередь касают-
ся ее электроэнергетических активов в Европе. Есть
основания надеяться, что в ближайшей перспективе
E.On Ruhrgas сможет подхватить почин BASF. Если их
примеру последуют другие крупные игроки европей-
ского энергетического рынка, меньше места останется
для политических интриг в газовой сфере. 
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Их мелочность  хорошо видна на фоне  текущих
энергетических проблем человечества  и  энергетиче-
ских вызовов недалекого будущего. Насколько они
серьезны, шла речь на прошедшем в конце минувшего
года в Париже заседании президиума Европейского
делового конгресса (ЕДК) с участием экспертов. ЕДК
объединяет более ста компаний из двадцати одной
страны – члена ОБСЕ. В него входят такие крупней-
шие корпорации и банки, как  ExxonMobil, Daimler
Chrysler, Siemens, Shell, ConocoPhillips, Total, Deutsche
Bank, Dresdner Bank, Alcatel, Wintershall, E.On Rurhgas,
Gaz de France и др. 

Президентом ЕДК избран председатель правления
ОАО «Газпром» Алексей Миллер. 

На заседании в Париже  подчеркивалось, что миро-
вой спрос на энергию из-за высоких темпов роста ми-
ровой экономики увеличится в долгосрочной перспе-
ктиве гораздо больше, чем до сих пор считалось. На
развитие энергетики до 2030 года, по самым оптими-
стическим прогнозам,  человечеству потребуются $ 22
трлн. А если ведущие страны отважатся решить в обо-
зримом будущем проблемы, связанные с  энергетиче-
ской бедностью в развивающихся странах и глобаль-
ным потеплением климата, эта сумма увеличится в
полтора раза. 

В вышедшем перед заседанием ЕДК обзоре Между-
народного энергетического агентства впервые за более
чем тридцатилетнюю его историю ставится вопрос о
серьезной несбалансированности мировой энергети-
ки в долгосрочной перспективе. При нынешнем  ходе
дел прогнозируется физическая нехватка  нефти к 2030

году в объеме 12,5 млн. баррелей в день, то есть 10% от
спроса. Что тогда произойдет с ценами на нефтепро-
дукты и снабжением ими, можно только догадываться.

По мнению экспертов, ни возобновляемые виды
энергии, ни возрождение атомной энергетики и уголь-
ной генерации  не решат проблему растущей неустой-
чивости энергетических рынков и энергетического де-
фицита. Огромное значение будут иметь по-прежнему
углеводороды, особенно газ.

Собравшиеся  в Париже констатировали, что  Рос-
сия, имея крупнейшие запасы углеводородов и высо-
кие темпы роста энергетики, может стать локомоти-
вом мирового энергетического рынка. Уже сейчас
Россия с ее двумя процентами населения планеты
производит 10,5% мировой первичной энергии, почти
половину которых экспортирует. 

Глава «Газпрома» Алексей Миллер несколько успо-
коил  собравшихся, отметив, что развитие газовой от-
расли в России идет опережающими темпами. Изме-
нения в топливно-энергетической сфере, по его сло-
вам, сейчас происходят настолько быстро, что «нам
просто необходимо постоянно корректировать наши
планы». То, что в разработанной недавно энергетиче-
ской стратегии России запланировано по газу на 2020
год, сказал Миллер,  в планах развития «Газпрома»
значится уже в 2010-м. Так что энергетическую страте-
гию приходится подправлять в сторону более высоких
показателей.

Виталий СОБОЛЕВ
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К концу минувшего года в российской энергетике
завершился процесс формирования  новых  гене-
рирующих компаний. Ценные бумаги всех тепло-
вых – шести оптовых (ОГК) и четырнадцати терри-
ториальных (ТГК) – выведены на фондовый ры-
нок. За минувший год от продажи их акций и раз-
мещения дополнительных эмиссий  привлечено
более 600 млрд. рублей  частных инвестиций в
развитие электроэнергетики. Налицо признаки
того, что реформа  начинает приносить ожидае-
мые плоды.

КИЛОВАТТЫ НИЧЕМ НЕ ЗАМЕНИШЬ
Итак, как показал опыт, консолидация производст-

венных и финансовых активов, а также меры по обес-
печению ликвидности ценных бумаг ОГК и ТГК при-
носят результат  – постоянно  повышают  их инвести-
ционную привлекательность. 

О росте интереса инвесторов к российской электро-
энергетике, в частности, свидетельствуют итоги раз-
мещений дополнительных акций генерирующих ком-
паний. Так, если в 2006 году акции ОГК-5, которая
первой начала программу IPO, разошлись по цене, со-
ответствующей расчету  $311 за один киловатт устано-
вленной мощности, то цена  дополнительных акций
ОГК-3 в минувшем году  рассчитывалась уже по фор-
муле $601 за один киловатт. Позднее ОГК-4 в ходе IPO
получила за киловатт  мощности еще больше – $753.

В таком же темпе дорожали и акции ТГК. Еще в мае
минувшего года размещение дополнительных акций
ТГК-5 и ОАО «Мосэнерго» совершалось из расчета
около $500 за киловатт. А  уже в сентябре  совмещен-
ная сделка – продажа государственной доли и разме-
щение дополнительной эмиссии ТГК-1 –  дала по
$709 за один киловатт.

Эта тенденция, надо полагать, сохранится и далее. В
первой половине нынешнего года IPО проведут еще
восемь ОГК и ТГК. Благодаря реформе  быстро растет
капитализация российской энергетики. В конце 2006
года  РАО «ЕЭС» оценивалась в $ 17 млрд., а к концу
минувшего года выросла в три раза. Но и $50 млрд. –
лишь временный рубеж. К июлю, как подсчитали спе-
циалисты, новые электроэнергетические компании
вместе будут стоить более $ 80 млрд.

Причем фондовые сделки однозначно указывают на
интерес к приватизируемым объектам не столько
портфельных, сколько стратегических инвесторов.
Например, 29 декабря, в канун Нового года, пакет ак-
ций ТГК-9 (33,94% – государственная доля) был про-
дан крупной корпорации КЭС-Холдинг, которая за-
платила за него 15,488 млрд. рублей. А  самым первым

государственным пакетом, поменявшим владельца,
стал в минувшем сентябре пакет акций ОГК-4, куп-
ленный  немецким концерном E.ON по цене, которая
соответствовала $753 за киловатт установленной мощ-
ности.

В Урало-Западносибирском регионе в результате тех
сделок, которые уже завершены (фондовые операции
продолжатся в нынешнем году), главными владельца-
ми крупнейших электростанций станут совместное
предприятие «Газпрома» и Сибирской угольной энер-
гетической компании,  немецкий концерн E.On,
итальянский – Enel,  упомянутый выше КЭС-Хол-
динг, «Норильский никель», Росэнергоатом, а также
ГидроОГК, которая останется под государственным
контролем.

Деньги, полученные от фондовых сделок, составля-
ют уже более половины той суммы, которую ждут ре-
форматоры энергетики от частных инвесторов к сере-
дине нынешнего года, когда в тепловой генерации не
останется  государственных долей и завершится пер-
вая программа IPO. Смысл реформы, как известно, –
привлечение частных инвестиций посредством фор-
мирования конкурентного сектора в энергетике. А
деньги нужны  для модернизации энергетического хо-
зяйства и ввода новых мощностей, с тем чтобы не за-
держивать  развитие российской экономики.  

Как подсчитали реформаторы, прирост мощностей
будет увеличиваться год от года и в  2010 году ожида-
ется ввод в эксплуатацию 15 900 МВт. То есть на по-
рядок больше, чем  в позапрошлом году, когда   было
построено около 1200 МВт новых мощностей. Ре-
шить эту инвестиционную задачу предстоит в значи-
тельной мере за счет частных инвестиций, которые
должны принести в отрасль  свыше одного триллио-
на рублей. 

ПОРА БОЛЬШИХ ЗАДЕЛОВ
Собранные деньги, а также ассигнованные государ-

ством средства необходимо вкладывать в дело немед-
ленно, чтобы успеть с новыми мощностями к сроку.
Параллельно с фондовыми операциями и админист-
ративной реорганизацией   генерации, сбыта,  сетей и
диспетчерского хозяйства все больше  внимания энер-
гетикам приходится уделять проектированию и строи-
тельству во всех секторах энергетического хозяйства.
Прибыль от основной деятельности РАО «ЕЭС Рос-
сии»  в минувшем году выросла по сравнению с пре-
дыдущим годом в два раза, во столько же увеличились
и капиталовложения.

Практически каждая компания, созданная в ходе ре-
формы РАО «ЕЭС», приступила к возведению новых
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энергообъектов. Для иллюстрации можно взять не-
большой отрезок времени – конец минувшего года – и
несколько компаний. 

Сейчас наиболее заметны среди недавно стартовав-
ших  инвестиционных проектов строительство средст-
вами ОГК-6 первого в стране угольного блока по тех-
нологии циркулирующего кипящего слоя (ЦКС) на
Новочеркасской ГРЭС, возобновление работ на со-
ветском «долгострое» – Богучанской ГЭС (ГидроОГК)
и реконструкция высоковольтных подстанций уни-
кального Московского кольца.

Но важные проекты есть, кроме того, у ОГК-2, кото-
рая  приступила к строительству двух угольных энер-
гоблоков мощностью 660 МВт каждый на Троицкой
ГРЭС. Ввод в эксплуатацию этого оборудования наме-
чен на 2011-й и 2012 годы. Активно взялась за наращи-
вание мощностей  ТГК-8. Она начала строить парога-
зовые установки (ПГУ) мощностью 410 МВт на Астра-
ханской ТЭЦ-2 и Краснодарской ТЭЦ. Работы плани-
руется завершить к декабрю 2010 года. 

Одновременно компания разво-
рачивает реконструкцию Астрахан-
ской ГРЭС. Проект предусматрива-
ет замену четырех паровых турбин,
выработавших свой ресурс, на паро-
газовые и реконструкцию существу-
ющих паровых котлов для покрытия
пиковых теплофикационных нагру-
зок. А еще  – сооружение парогазо-
вой установки мощностью 110 МВт.

Заслуживают внимания работы
ТГК-1 в Санкт-Петербурге. Эта ком-
пания начала строительство блоков
(450 МВт электрической мощности и
355 Гкал-ч тепловой) на ТЭЦ-22 и
ТЭЦ-5 и еще двух  блоков (по 180
МВт электрической и 135 Гкал-ч теп-
ловой мощности) на  ТЭЦ-14. 

Отдельно следует  сказать о капи-
тальном строительстве по  програм-
ме  ГидроОГК. Гидростроители
должны создать более двадцати двух
тысяч мегаватт новых мощностей к
2020 году. Причем часто речь идет не
просто об источниках энергии, а о
появлении целых промышленных
кластеров. Один из них – Богучан-
ское энерго-металлургическое объе-
динение, другой –  Южно-Якутский
гидроэнергетический комплекс.

Третьим станет Забайкальский
кластер, энергию которому дадут
Мокская и Ивановская гидростан-
ции на реке Витим. Их мощности
(до 1400 МВт) предназначаются но-
вым горнообогатительным, горно-
химическому и металлургическому
комбинатам, которые будут исполь-
зовать богатые ресурсы региона. В
перспективе еще и создание Севе-
ро-Восточного промышленного

кластера на базе энергии действующей Колымской
ГЭС и строящейся Усть-Среднеканской ГЭС.

Энергетическую инфраструктуру Кавказа укрепят
десять малых гидростанций. Уже подписан контракт
на строительство Зарагижской ГЭС в Кабардино-
Балкарии. А по соседству – в Калмыкии – в конце
минувшего года ГидроОГК ввела в эксплуатацию
опытно-промышленную ветроэнергетическую уста-
новку (ВЭУ) мощностью тысяча киловатт (1 МВт).
Все ее оборудование было разработано и изготовлено
в России.

Эта ВЭУ станет первой среди  подобных в проекте
Калмыцкой ВЭС. К 2010 году предполагается ввести в
эксплуатацию ветропарк общей мощностью девять
мегаватт. ГидроОГК также прорабатывает проекты
строительства других ветростанций в России, среди
которых Краснодарская ВЭС (50 МВт) и Воркутин-
ская ВЭС (4 МВт). Программа развития ветроэнерге-
тики предусматривает возможность  запуска к 2015 го-
ду  ветростанций общей мощностью около 300 МВт.
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ГидроОГК продолжает также  испытания эксперимен-
тальной приливной станции мощностью 1,5 МВт, кото-
рая была изготовлена  на Севмашпредприятии в Севе-
родвинске. Специалисты компании считают, что в тече-
ние десяти лет мощность таких станций может вырасти
до нескольких тысяч мегаватт. Во всяком случае, в ми-
ровой энергетике развитие именно приливной энерге-
тики является одной из главных тенденций. А Россия на
сегодняшний день лидирует в этом направлении.

НОВЫМ МОЩНОСТЯМ – 
НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Есть у ГидроОГК еще два инновационных  техниче-
ских направления, которые соединяют энергоэффек-
тивность, экономичность и экологическую чистоту.

Одно из них– геотермальные станции
(ГеоЭС). Первые станции этого типа рабо-
тают на Камчатке. Опыт создания и экс-
плуатации Паужетской, Верхне-Мутнов-
ской, Мутновской и Менделеевской
ГеоЭС показывает, что они в сто раз мень-
ше загрязняют атмосферу, чем обычные
ТЭЦ, и способны вообще работать по
замкнутому циклу и оказывать лишь теп-
ловое воздействие на окружающую среду. 

Расчеты показывают также, что не толь-
ко на Камчатке, Курильских островах и
Чукотке, но и  практически на всей терри-
тории России, где имеются геотермаль-
ные источники, создание ГеоЭС при по-
стоянном росте цен на органическое топ-
ливо экономически выгодно, особенно в
отдаленных местностях.

Второе технически перспективное на-
правление гидроэнергетики –  гидроакку-
мулирующие станции (ГАЭС). В них ост-
ро нуждается единая энергосистема стра-
ны для регулирования режимов и погаше-
ния пиков нагрузки. Следует подчерк-
нуть, что вообще внедрение новых техно-
логий  представляет собой наиболее яр-
кую черту инвестиционной программы в
электроэнергетике.  

Речь идет о новом технологическом ук-
ладе. Он основан в газовой генерации на
полной замене паросилового цикла на па-
рогазовый. Паросиловой цикл, как  за-
тратный и  экологически ущербный,  для
новых мощностей запрещен. В угольной
энергетике вводятся циркулирующий ки-
пящий слой (ЦКС), ВИР-технологии и
суперсверхкритические параметры пара.
Новые технологии в энергетике задают
повышенные параметры изделиям вы-
полняющего ее заказы машиностроения.
Наблюдается эффект домино, создавае-
мый инвестиционной программой энер-
гетиков   смежным отраслям.

Потребность в современном оборудова-
нии для модернизации существующих и
оснащения новых электростанций и сете-

вого хозяйства дает многократно более высокую на-
грузку энергомашиностроительному (694 млрд. руб-
лей заказов), электротехническому (рост заказов в
3,4 раза) и строительному (в 8 раз) секторам. Экспер-
ты фондового рынка сходятся во мнении, что инве-
стиционная привлекательность отечественного
энергетического машиностроения стала самой высо-
кой среди всех предприятий машиностроительного
комплекса.

Энергетики детально проработали сводный заказ
заводам-изготовителям. 

Для реализации инвестиционной программы по-
требуется, например, более ста газовых турбин, свы-
ше семидесяти паровых турбин, более ста тридцати
котлов-утилизаторов, не менее семидесяти паровых
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турбин  угольных блоков с ЦКС, пятьдесят гидротур-
бин и свыше сорока гидрогенераторов. Кроме того,
понадобится масса  изделий   для трансформаторных
подстанций и линий электропередачи. 

В несколько раз повысится нагрузка на смежные с
энергетикой проектно-исследовательский комп-
лекс, научные учреждения и учебные заведения.
Энергетика, без преувеличения, становится локомо-
тивом экономики.

А поскольку для ее развития важны не только дос-
таточные мощности, но и доступные цены на элект-
роэнергию и тепло, на заключительном этапе рефор-
мы проходят обкатку новые механизмы энергетиче-
ского рынка. Как известно, с 2011 года государствен-
ные органы лишаются права устанавливать свои та-
рифы в этой сфере. 

Реформаторы энергетики предусмотрели опасность
завышения цен, которое  мог бы позволить себе хозяй-
ствующий субъект, занявший монопольное положе-
ние в каком-либо регионе. В соответствии с новой ре-
дакцией Закона «Об электроэнергетике» объектом ан-
тимонопольного регулирования станет так называе-
мая «зона свободного перетока мощности», в пределах
которой электроэнергию можно передавать по сетям
между регионами без системных ограничений. Таких
зон будет от десяти до пятнадцати. В каждой из них до-
минирующим будет признано положение, при кото-
ром поставщик мощности контролирует 20% рынка.
По закону он будет обязан  расстаться с излишком или
нести серьезные финансовые санкции. 

В регионах вырабатываются свои рычаги контроля
над рынком. В частности, порядок взаимодействия
субъектов энергорынка, органов власти и потребите-
лей  отрабатывается Сибирской энергетической ассо-
циацией (СЭА). Ближайшими целями СЭА в постре-
форменный период станут разработка ряда норматив-
но-правовых актов и формирование позиции в отно-
шении законодательства и правоприменительной пра-
ктики в области развития и регулирования энергети-
ческого рынка.

Оказывать влияние на поведение субъектов энерге-
тического рынка государство может также с помощью
собственности, оставшейся в его распоряжении или
под его контролем. Это атомные станции и ГидроОГК
– самая крупная энергокомпания России по установ-
ленной мощности и крупнейшая в мире публичная
компания, работающая в сфере возобновляемой энер-
гетики. 

В ГидроОГК сейчас входят пятьдесят российских
гидроэлектростанций общей мощностью более 24 тыс.
МВт. Контрольный пакет акций в этой компании дает
властям двойной рычаг влияния на рынок. Это высо-
кая установленная мощность ГЭС и низкая себестои-
мость вырабатываемой ими электроэнергии по срав-
нению с любой тепловой электростанцией. Причем по
мере возрастания цены на топливо преимущество ГЭС
будет увеличиваться. А значит, потребители и впредь
не будут оставлены на волю судьбы.

Виталий СОБОЛЕВ
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По данным Международного института чугуна и
стали (МИЧС),  потребление металла в России
за последние семь лет выросло на две трети. Та-
кой активный рост вызван потребностями раз-
вивающейся экономики страны. И если раньше
отечественные металлургические компании по-
ставляли больше своей продукции на экспорт,
нежели на внутренний рынок, в минувшем году
ситуация стала обратной. И на будущее свои
производственные  планы российские метал-
лурги  связывают прежде всего с повышением
спроса на внутреннем рынке.

ДАЕШЬ СТРАНЕ МЕТАЛЛ!
В прошлом году  Магнитогорский металлургический

комбинат (ММК) произвел  12,2 млн. тонн товарной ме-
таллопродукции. Этот рекордный для предприятия по-
казатель выше итогов предыдущего года на девять про-
центов. Примерно такой же рост зафиксировали и дру-
гие компании отрасли, которая продолжает ускоренно
расширяться.

Тот же ММК, например,   к 2013 году планирует  вый-
ти на рубеж 15 млн. т. А в целом по  России  за ближай-
шие три года, как предполагают эксперты  McKinsey &
Co, будет введено более 20 млн. т новых стальных мощ-
ностей. В том числе пять миллионов тонн на «Северста-
ли», три миллиона тонн на «Евразхолдинге», более мил-
лиона тонн на «Мечеле».

Самое любопытное, что в этот расчет не попали наме-
рение Maxi Group   увеличить мощности по выпуску ста-
ли  на два с половиной миллиона тонн,  проект «Сталь»
«Промышленно-металлургического холдинга» с конт-
рольной цифрой 3,5 млн. т и планы такого гиганта, как
Новолипецкий металлургический комбинат (НЛМК).
Между тем НЛМК готов инвестировать в производство
за ближайшие три-четыре года более трех миллиардов
долларов.

Другие комбинаты тоже подвели под свои планы не-
обходимую финансовую базу. Благоприятная конъюнк-
тура на внешнем и внутреннем рынках позволила пред-
приятиям отрасли аккумулировать значительные сред-
ства. Поэтому, скажем, три лидера металлургического
рынка: ММК, «Северсталь» и  НЛМК – смогли в пос-
леднее время почти в два раза увеличить объемы  своих
капиталовложений.

Причем   свои проекты металлурги осуществляют глав-
ным образом на  собственные деньги,  за счет доходов  от
текущей деятельности и   накоплений. Разве что одному
ММК пришлось недавно выступить крупным заемщи-
ком у консорциума международных банков в составе
ABN Amro, Deutsche Bank AG и ING Wholesale Banking.

Ветераны комбината в связи с этим вспоминают, что
первое его обращение к международным банкам во вто-
рой половине 90-х годов кончилось конфузом. У ММК
тогда еще не сложилось кредитной истории, основные
производственные фонды были изношены почти пол-
ностью.  Сейчас износ оборудования не превышает 30%
и у комбината хороший кредитный рейтинг. 

Высокий рейтинг, надо сказать, типичен для россий-
ских металлургов. Три упомянутые компании, в частно-
сти,  имеют у Standard & Poor’s  такие валютные рейтин-
ги: ММК – BB/Позитивный, «Северсталь»  – BB/Ста-
бильный, НЛМК – BB+/Стабильный. 

Причем «Магнитка» обратилась к банковскому кон-
сорциуму лишь за довольно скромной добавкой к собст-
венным капиталовложениям. Деньги пойдут на строи-
тельство прокатного стана «5000» и слябовой машины
непрерывной литой заготовки. Весь проект стоит более
$1 млрд. Его завершение запланировано на будущий
год. И он далеко не единственный.

Вся нынешняя инвестиционная программа ММК в
объеме более $5,5 млрд. рассчитана на семь лет, с тем  что-
бы завершить реконструкцию производства к 2013 году. В
минувшем году, по данным комбината, он проводил бо-
лее пятисот инвестиционных мероприятий, в том числе
свыше тридцати – крупных. Их реализация  продолжит-
ся и в нынешнем году, и к ним добавляется еще около де-
сяти новых больших инвестиционных проектов. 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ НЕ ПОСПЕВАЕТ 
ЗА СПРОСОМ

Весь прирост металлопродукции сейчас направляется
и, скорее всего, будет и далее  направляться отечествен-
ным потребителям. Согласно прогнозам МИЧС, в бли-
жайшие два-три года потребление стали в России вы-
растет по сравнению с минувшим годом еще на  чет-
верть или более.

Внутренний рынок стимулирует металлургов расту-
щими ценами на их продукцию. И как ни увеличивает-
ся  производство металла в стране, его перепроизводст-
ва эксперты не ожидают. Они подчеркивают, что такая
благоприятная для отечественного производителя ситу-
ация  сложилась еще и потому, что относительная изо-
лированность внутреннего российского рынка защища-
ет его от засилья импорта.

Не к зарубежному, а к своему металлургу обращается
строительная отрасль с ее  новыми потребностями. По
официальным данным, только жилищное строительст-
во увеличит свои объемы к 2010 году более чем наполо-
вину. Соответственно, больше понадобится арматуры и
сортового проката. Растет потребление металла автомо-
бильной промышленностью. По прогнозам экспертов,
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собственное производство автомашин в России через
три-четыре года удвоится. При этом на сборке инома-
рок будут все больше использоваться отечественные де-
тали. Хороший старт взяли в последнее время и некото-
рые другие машиностроительные отрасли. 

На глазах растет также  потребление толстого листа,
необходимого для изготовления труб большого диамет-
ра. Насколько известно, «Газпром» и «Транснефть» в
ближайшие семь лет планируют выполнить девять толь-
ко крупных проектов, которые потребуют 28 млн. т
стальных труб.  А всей нефтегазовой промышленности
и жилищно-коммунальному хозяйству  для развития и
реконструкции понадобится еще большее количество
металлопродукции. 

В предвидении роста ее  потребления  Минпромэнер-
го  разработало «Стратегию развития металлургической
промышленности Российской Федерации на период до
2015 года». Власти планируют следующий объем инве-
стиций в черную металлургию в ценах 2006 года:  в
2007–2008 годах – по 125 млрд. рублей в год, в
2009–2010 годах  – по 128 млрд., а в 2011–2015 годах –
по 130 млрд. рублей. Значительная часть этих средств
будет направлена не на простое увеличение физических
объемов выпуска продукции, а на повышение ее качест-
ва, диверсификацию предложения, на экологические и
социальные проекты.

ТЕХНИЧЕСКОЕ ПЕРЕВООРУЖЕНИЕ
Собственно, коренная реконструкция производства

идет в отрасли не первый год.  ММК обновил практи-
чески все производственные переделы. На эти цели

было уже потрачено более двух с половиной миллиар-
дов долларов. Новый стан «5000», который будет вы-
пускать толстый лист шириной пять метров для изго-
товления труб диаметром 1420 мм,  оснащается луч-
шим современным оборудованием. Сейчас в мире та-
кие трубы изготавливаются из стали с максимальной
прочностью Х80. ММК будет выпускать лист с уни-
кальными, гораздо более высокими  прочностными
характеристиками. 

Проекты такого рода,  как говорят металлурги,  зна-
менуют собой завершение этапа выравнивания техни-
ческого уровня отечественной промышленности с тех-
нологией  развитых стран. Российские производители
уже прошли сертификацию своей  продукции по тако-
му жесткому международному стандарту, как DNV.
После этого наступает качественно иной этап – инно-
вационный.

За несколько лет должны быть  доведены до конца
программы модернизации конвертерного производст-
ва, электросталеплавильных цехов, установок непре-
рывной разливки стали. И, в частности, расширено
производство проката с покрытием, цинковым и по-
лимерным.

На ММК одним из  крупнейших проектов станет
новый универсальный стан холодной прокатки высо-
кокачественного автолиста. «Магнитка» сейчас  поста-
вляет  такой лист для российских автозаводов, но
сборщикам иномарок нужно иное  качество, которое и
обеспечит новый стан. Он будет пущен через два года,
его мощность составит около 2 млн. т в год. В проект
будет вложен миллиард долларов.
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Этот проект отражает еще одну тенденцию в россий-
ской  металлургии – увеличение доли производства
продукции с высокой добавленной стоимостью. В
ближайшие годы ММК планирует увеличить у себя
долю такой продукции до 86% и  благодаря этому по-
высить средневзвешенную выручку за тонну металла в
полтора раза.

НЛМК также, следуя упомянутой тенденции,  раз-
вивает производство упроченной арматуры и различ-
ного сортового проката, нефтегазовых и конструкци-
онных труб, метизов, то есть других продуктов с высо-
кой добавленной стоимостью. Сейчас этот комбинат
имеет монопольное положение на российском рынке
электротехнических сталей, еще одного прибыльного
продукта. Между прочим, по его выпуску НЛМК за-
нял также пятую часть мирового рынка. 

В том же духе Трубная металлургическая компания
(ТМК) проводит реконструкцию сталеплавильного
комплекса на Чусовском металлургическом заводе,
чтобы улучшить качество трубного металла, и строит
станы для непрерывного выпуска труб нефтегазового
сортамента. Ранее ТМК уже установила новые машины
непрерывного литья заготовки на Северском трубном и
Таганрогском металлургическом заводах и теперь пре-
тендует на то, чтобы  стать производителем труб номер
один в мире как по объему, так и по качеству.

Стоит упомянуть и технологические усовершенство-
вания Объединенной металлургической компании
(ОМК). У нее в работе сооружение литейно-прокатно-
го комплекса, который обеспечит потребности компа-
нии в металле для выпуска труб малых и средних диа-

метров, а также листопрокатного стана «5000» и еще
одного стана для изготовления из его листов труб диа-
метром 1420 мм, а в целом – создание трубно-метал-
лургического кластера в Нижегородской области.

ВЕРТИКАЛЬНАЯ ИНТЕГРАЦИЯ
Полный производственный цикл в рамках одной

компании – от руды до готовой продукции – в такой
же степени  придает уверенности российским метал-
лургам перед лицом иностранных конкурентов, как и
обеспеченность собственным сырьем. Выше приведе-
ны некоторые примеры вертикальной интеграции в
металлургии. Можно добавить, что в числе других
производителей труб  группа ЧТПЗ (Челябинский тру-
бопрокатный завод) также хочет иметь собственное
производство металла. Она начала строительство ста-
леплавильного комплекса, который к будущему году
сможет полностью покрыть ее потребности в заготов-
ках для выпуска бесшовных труб.

Что касается обеспечения сырьем,  то есть рудой и
углем, а их теперь, естественно, нужно  все больше,
здесь  есть еще над чем поработать металлургам. Сни-
жения зависимости от поставщиков они добиваются
просто – приобретая сырьевые активы. Как посту-
пил, например, НЛМК, купив «Алтай-кокс» и Стой-
ленский ГОК. 

Насколько это важно, показали инциденты, проис-
ходившие пару лет назад, когда дело  доходило до при-
остановки работы доменных печей. ММК в 2005 году
искал (и вскоре нашел) выход из положения, которое
некоторые комментаторы называли  «сырьевой блока-
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дой». Перед тем «Магнитке» одновременно отказали в
поставках руды  его партнеры – горнообогатительные
комбинаты  и казахстанское Соколовско-Сарбайское
горное производственное объединение (ССГПО). 

Можно понять и наших горняков. Их железная руда
почти вдвое беднее  австралийской и бразильской. За
границу ее не повезешь, значит, у отечественного по-
купателя  появляется соблазн диктовать условия.

Но все это в прошлом. Сейчас у ММК десятилетний
контракт с ССГПО и пятилетние контракты с постав-
щиками коксующихся углей. Комбинат приобрел кон-
трольный пакет акций Бакальского рудоуправления в
Челябинской области и получил право на разработку
Приоскольского месторождения в Белгородской облас-
ти. У ММК  также акции австралийской железорудной
компании Fortescue Metals. Есть у ММК еще и угольная
компания «Казанковская», и месторождение Уреголь-
ское, которыми он владеет на паях с «Евразхолдингом».

У других металлургических  компаний с сырьем по-
ложение  сейчас тоже нормальное. «Северсталь», на-
пример, даже продает и уголь, и руду на сторону, что
весьма прибыльно,  поскольку цены на руду и кокс
растут быстрее, чем на металл. 

НАШИ МЕТАЛЛУРГИ ЗА РУБЕЖОМ
Эти ножницы цен, подобно другим обозначившим-

ся в минувшем году тенденциям, будут, как полагают
эксперты, иметь место и в текущем году. Продолжится
также  снижение доли экспорта в продажах металла и
металлоизделий. Но интерес российских производи-
телей к зарубежным рынкам меньше не становится.

Увеличение емкости внутреннего рынка не может
продолжаться бесконечно. К тому же за границу жела-
тельно не просто продавать полуфабрикаты, а больше
заниматься там углубленной переработкой металла. С
этой целью российские компании продолжают приоб-
ретать  иностранные активы и создавать с иностран-
ными партнерами совместные предприятия. 

ММК, например, формирует сейчас СП с турецкой
компанией Atakas. Это СП построит в Турции метал-
лургический комплекс мощностью 2,6 млн. т проката
в год. На нем планируется установить два агрегата
оцинкования и два – для  полимерных покрытий, а
также, возможно, литейно-прокатный модуль и т.п.

ММК полагает, между прочим, поставлять на этот
завод, помимо  продукции первых переделов обога-
щенную руду со своего Приоскольского месторожде-
ния. Практика показывает, что такие поставки полуфа-
брикатов  дочерним компаниям в зарубежных странах
имеют еще одно ценное свойство: они помогают обхо-
дить импортные квоты, установленные в этих странах.

Если  проанализировать географию нынешнего пря-
мого экспорта металла и создания СП, вырисовывается
определенная ориентация на развивающиеся рынки. 

А вот китайский рынок, как и ожидалось, сужается.
По соотношению цена–качество российский металл
все еще выигрывает на международных рынках. А мо-
дернизация производства только улучшит его конку-
рентоспособность.

Виталий СОБОЛЕВ
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На развитие мировых грузовых авиаперево-
зок  повлияли два события. Первое произош-
ло еще  в  1990 году, когда была  образована
грузовая  авиакомпания «Волга-Днепр», цель
которой –  перевозка сверхтяжелых и негаба-
ритных грузов. Второе событие датировано
прошлым годом, когда во время  заседания
Госсовета в Красноярске президент России
Владимир Путин сказал о развитии собствен-
ного производства  грузовых самолетов.

ПРЕИМУЩЕСТВО АН-124
На сегодняшний день рынок авиагрузоперевозок

разделен между тремя авиакомпаниями – россий-
скими  «Волга-Днепр» и «Полет», а также украин-
ской «Авиалинии Антонова». Оборот этого сегмента
достиг почти 1 млрд. долл. 

При создании авиакомпании «Волга-Днепр» сде-
лан упор на использование  человеческого фактора и
получение единовременных заказов на специальные
перевозки. Дело в том, что обычно сроки выполне-
ния крупных контрактов за рубежом,  как и в Рос-
сии, приходятся на конец июня и конец года. Не
уложился – плати большие штрафы. Даже если обо-
рудование готово, то путь по железной дороге, а тем
более морем занимает много дней, а то и недель.
Россияне же предлагали перевести до 120 т груза на
расстояние до 5000 км по воздуху, причем без проме-
жуточных посадок. Для этого выбран самолет  Ан-
124, гражданская версия военного «Руслана». Его
преимущество – в том, что это рамповый грузовой
самолет, приспособленный выполнять погрузочно-
разгрузочные работы в автономном режиме в непод-
готовленных условиях. Он может приземляться и
взлетать с любого гражданского аэродрома, осна-
щенного  минимальными радиотехническими сред-
ствами и имеющего ВПП с искусственным покрыти-
ем, способным выдержать максимальный вес само-
лета. А таких аэропортов в мире – более 1000.

Сертифицировав самолет как гражданский под ин-
дексом Ан-124-100, три названные авиакомпании
получили право летать во все страны мира. К этому
надо добавить, что «Руслан» не только самый круп-
ный в мире транспортный самолет, но и рамповый.
На грузовую палубу размером 41,5х6,4х4,4 м груз по-
дается по аппарелям в носовой и хвостовой частях
фюзеляжа. 

Способствовала созданию нового рынка и цено-
вая политика авиакомпаний – тарифы на перевозку
были значительно ниже, чем на западных самолетах
с таким видом погрузки.   Но все равно – услуги Ан-
124-100 доступны до сих пор в основном большим
иностранным компаниям. Поэтому более 90% пе-
ревозок осуществляется между зарубежными стра-
нами.

Маховик нового рынка стал раскручиваться, и к
середине 90-х годов прошлого века все «Русланы», не
принадлежавшие военно-транспортной авиации,
распределились следующим образом. В парке «Вол-
га-Днепр» было 10 самолетов, базирующийся в Во-
ронеже «Полет» эксплуатирует 6 таких самолетов.
Авиатранспортное подразделение АНТК им. О.К. Ан-
тонова – авиакомпания «Авиалинии Антонова» –
семь. Там же  эксплуатируется   и единственный в
мире шестидвигательный Ан-225, который представ-
ляет собой увеличенную в полтора раза версию
Ан-124.

Надежность «Русланов» как авиационного пере-
возчика не только позволила привлечь абсолютно
новых клиентов, среди которых предприятия по из-
готовлению такого «нежного» изделия для транспор-
тировки, как спутники и прочая электроника. Со
временем компании смогли выйти на более гладкий
график использования самолетов без больших пиков
в середине и конце года. «Руслан» хорошо вписался в
международные логистические цепочки, и произво-
дители комплектного оборудования на Западе уже
несколько лет как изготавливают блоки в размерах,
позволяющих размещать их на грузовой палубе этого
самолета.  Очень активно Ан-124-100 работает в рам-
ках  миротворческих операций ООН, перевозя воен-
ных, вооружения и грузы. 

ПРОЕКТЫ ПОД САМОЛЕТЫ 
Недавно «Волга-Днепр» и «Авиалинии Антонова»

запустили сразу два проекта по совместному исполь-
зованию самолетов Ан-124-100. Суть проектов – со-
здание единых центров координации парков, позво-
ляющих оптимизировать использование воздушных
судов и повысить эффективность их эксплуатации в
интересах как компаний-учредителей, так и заказчи-
ков. 

Первый проект под названием «Ruslan SALIS
GmbH» – совместное предприятие двух авиакомпа-
ний. Оно выиграло тендер по предоставлению авиа-
транспортных услуг для стран НАТО и ЕС. Согласно
условиям тендера, в пиковые потребности россий-
ская и украинская компании предоставляют по три
Ан-124-100 из своего парка для перевозок. Заметим,
что  «Русланы» выиграли конкурентную борьбу у
американского С-17. 

Другой совместный проект – предприятие Ruslan
International, единый маркетинговый агент  со штаб-
квартирой в Лондоне, который предлагает заказчи-
кам со всего мира услуги по перевозке на Ан-124-100
с использованием совместного парка из 17 самоле-
тов, принадлежащих компаниям «Волга-Днепр» и
«Авиалинии Антонова».   Оба перевозчика по-преж-
нему действуют на рынке как независимые операто-
ры, выполняют свои долгосрочные, в том числе пра-
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вительственные контракты.  В то же время Ruslan
International самостоятельно продает и  выполняет
рейсы с использованием объединенного парка «Рус-
ланов». Такое решение обеспечивает целый ряд пре-
имуществ. Это оптимизация маршрутной сети,  гиб-
кое составление расписания, сокращение издержек
и сроков выполнения заказов. Сокращается доля
«пустых» перелетов, которые в чартерных перевозках
обычно достигают 40%.  

РЫНОК РАСТЕТ 
Как показывают статистические данные, объем

перевозок  сверхтяжелых и сверхгабаритных грузов в
1989 году  составил всего $7 млн. Тогда компания
«Волга-Днепр» не была еще создана, и такие пере-
возки осуществляли  военные грузовые самолеты. В
1995-м  рынок перешагнул заветные 100 млн. долл. и
вплотную приблизился к сумме в 134 млн. долл.  В
2006 г. следующая «высота» – 1 млрд.  долл. По про-
гнозам, в ближайшие десять лет рынок перевозок бу-
дет продолжать расти,  и в 2020 г. он составит уже бо-
лее 3 млрд. долл., а в 2030 г. — свыше 7 млрд. долл. По
расчетам маркетологов, чтобы обеспечивать рынок
такого объема, необходимо иметь до 52 модернизи-
рованных   Ан-124-100. 

Но дело в том, что производство самолетов уже
многие годы не ведется, и, если его не возобновить,
именно к 2030 году рынок воздушных перевозок
сверхтяжелых и негабаритных грузов может просто

«захлопнуться» или достаться американцам. Сущест-
вующий парк, при сертифицированном ресурсе
24 000 часов, будет списан к 2020 году, а при продле-
нии ресурса до 40 000 часов – к 2030 году.

При таком сценарии развития событий нишу про-
изводства самолетов для перевозок сверхтяжелых и
негабаритных грузов может занять «Боинг».  Речь
идет о гражданской версии рампового военно-транс-
портного C-17 под условным названием BC-17X.
Имея максимальную грузоподъемность 77,5 т, он за-
нимает промежуточное положение между «Русла-
ном» последней модификации (150 т) и Ил-76 (око-
ло 50 т). Пока же усилия «Боинга» оказались безус-
пешными, хотя этот американский авиастроитель
делает упор на то, что программа выпуска С-17 по за-
казам ВВС заканчивается. Существующих заказов на
C-17 со стороны ВВС США и возможных экспорт-
ных поставок хватает лишь для того, чтобы загрузить
сборочное производство в Лонг-Бич (Калифорния)
до 2009 года включительно. Поскольку срок изготов-
ления ряда комплектующих составляет два года, ре-
шение о сохранении или прекращении производства
С-17 необходимо принимать в 2008 году. 

ПРОГРАММЫ ДЛЯ АВИАПЕРЕВОЗОК
В России и на Украине прекрасно понимают, что

потерю рынка перевозок сверхгабаритных и сверхтя-
желых грузов допустить нельзя.  Поэтому проект во-
зобновления серийного производства самолетов Ан-
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124-100 включен в стратегию развития авиационной
промышленности России и ФЦП  «Развитие граж-
данской авиационной техники на 2002–2006 годы и
на период до 2015 года», а также в «Государственную
комплексную программу развития авиационной
промышленности Украины до 2010 года». Но пока
нет четкого ответа от ОАК, будет ли возобновлено
серийное производство этих самолетов на «Авиаста-
ре» в Ульяновске.

А уже к настоящему времени по инициативе «Волга-
Днепр» киевское АНТК имени Антонова, проектанты
и производители двигателей для «Руслана» (запорож-
ские «Прогресс» и «Мотор Сич»), а также завод «Ави-
астар СП» и эксплуатанты провели огромную работу
по восстановлению производства Ан-124-100 на улья-
новском авиазаводе. «Волга-Днепр» и «Мотор Сич»
создали управляющую компанию ОАО «Грузовые ле-
тательные аппараты». Ей были делегированы куриру-
ющие и организаторские функции в ходе реализации
проекта по возобновлению серийного производства
самолетов семейства АН-124-100.  Так, в ходе Между-
народной аэрокосмической выставки Ле Бурже-2007
модификация Ан-124-100М-150 грузоподъемностью
150 т получила дополнение к сертификату типа. Это
означает, что данная модификация «Руслана» соответ-
ствует международным требованиям, в том числе по
шуму, эмиссии и навигации. 

Под эгидой ЦАГИ была разработана трехэтапная
«Программа развития Ан-124-100 на 20–30 лет впе-

ред». Три этапа этой программы, обошедшиеся в
сумму около $ 100 млн., уже реализованы, четвертый
находится  в процессе реализации. Последующие
этапы вошли в бизнес-план «Возобновление произ-
водства Ан-124», 95% комплектующих которого
обеспечивали предприятия России, а по двигателям
– даже 99%.

Сейчас программа подготовки к возобновлению
серийного производства самолета на «Авиастаре»
оценивается суммарно в $0,5 млрд. «Большая» про-
грамма, предусматривающая уже сам серийный вы-
пуск самолета с восстановлением производство всех
комплектующих, окупается при производстве 30 Ан-
124-150. Существующие заказы от двух грузовых
авиакомпаний, эксплуатирующих более ранние мо-
дификации этой машины, на сегодняшний день со-
ставляют 12 самолетов для «Волга-Днепра» и пять
для «Полета» (плюс опцион на 5 машин). Первые два
Ан-124-100М-150  для «Волга-Днепра» строятся из
задела, оставшегося на «Авиастаре» еще с 90-х годов
прошлого века. В настоящее время согласовываются
детали договора между компанией «Волга-Днепр» и
«Авиастаром»  по этому вопросу и ожидается, что
самолеты будут сделаны в начале 2009 года.

ТРАЕКТОРИЯ  ПОЛЕТА 
Гражданская модификация Ан-124 может быть обес-

печена за счет использования самолетов военно-
транспортной авиации. Речь идет о 15–20 бортах, на
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которых надо провести  серьезный ремонт и добиться
гражданской модификации. ВВС уже высказали наме-
рение провести такие работы на «Авиастаре». 

Такой бизнес-план предусматривает, что первона-
чально в Ульяновске будут выпускать модернизиро-
ванные Ан-124М-150 грузоподъемностью 150 т, а за-
тем налажена организация выпуска Ан-124-300 (эта
версия «Руслана» создается с элементами конструк-
ции Ан-225 «Мрия»). 

Помимо авиакомпаний из России и Украины
крупными покупателями самолета могут быть  Ки-
тай, Индия и ОАЭ. Проявил интерес к возобновле-
нию производства Ан-124 и «Боинг», с которым в на-
стоящее время ведутся совместные работы по марке-
тингу зарубежных рынков для рампового «грузови-
ка» такого типа.

По мере того, как проект набирает обороты, он на-
чинает привлекать и инвесторов со стороны. Так, не-
давно австрийская компания «Luftfahrttehnik –

Projektentwicrlungs GmbH» (LPG) выступила перед Ук-
раиной с предложением о проведении модернизации
транспортных самолетов Ан-124 в модификацию Ан-
124-100М-150 на авиазаводе в Граце (Австрия). 

С одной стороны, такой всплеск интереса радует,
являясь своего рода свидетельством экономической
эффективности проекта. В то же время привлечение
иностранных партнеров к проекту небезопасно.
Проект, имеющий государственное значение, задаю-
щий основы для более широкого сотрудничества
российской и украинской промышленности, должен
быть осуществлен  силами этих стран. Это позволит
сохранить за Россией и Украиной уникальность
рынка перевозок негабаритных грузов. К тому же к
настоящему времени уже определены форматы сов-
местной работы российских  и украинских участни-
ков проекта, создана база для успешной реализации
проекта восстановления Ан-124. При условии про-
должения взаимовыгодного сотрудничества всех
партнеров будущее «Русланам» будет обеспечено. 

Не надо также забывать, что сотрудничество со
странами СНГ провозглашается основным приори-
тетом внешней политики России. Но на деле сущест-
вует не так много успешных совместных проектов на
постсоветском пространстве. Производство «Русла-
нов» – один из них.

Андрей БАРАНОВСКИЙ 
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Прошедший год подтвердил преемственность
курса на устойчивое развитие страны, на серьез-
ные инвестиции в каждого гражданина Россий-
ской Федерации. Как отметил президент России
Владимир Путин на январской встрече в Кремле
с руководством Совета Федерации, «за послед-
ние годы нам удалось добиться последователь-
ного роста экономических показателей и роста
дохода предприятий». 
С Россией стали считаться на мировой арене, ее
«цитируют» на страницах западных средств массо-
вой информации, отмечая позитивные изменения
в экономике, темпы роста которой, по оценкам
экспертов, составляют в среднем 6–6,5% в год. 

О
бъемы производства в оборонно-промышлен-
ном комплексе (ОПК) России как самом высо-
котехнологичном секторе российской эконо-

мики ежегодно увеличиваются на 7%. За последние го-
ды фактически произошло удвоение экспортных по-
ставок на мировой рынок продукции и услуг военного
и двойного назначения. Только по линии государст-
венного посредника в области военно-технического
сотрудничества России с иностранными государства-
ми ФГУП «Рособоронэкспорт» на внешних рынках ре-
ализовано вооружения и военной техники на рекорд-
ную за всю постсоветскую историю цифру – более чем
в 6 млрд. долларов. И это, по мнению специалистов,
далеко не предел, если задействовать новые резервы
роста, одним из которых является создание и деятель-
ность государственной корпорации «Ростехнологии».

Как отмечает Путин, «мы ставим перед собой са-
мые серьезные задачи: к 2020 году войти в пятерку
крупнейших экономик мира. От объема экономики
будут зависеть возможности государства по решению
социальных вопросов. Чтобы обеспечить такое ди-
намичное, опережающее движение России вперед,
уже сейчас нужно активно переходить к качественно
новой социальной политике – политике социально-
го развития». 

ДЕФИЦИТ КАДРОВ
Структура российской экономики исторически сло-

жилась таким образом, что машиностроение является
технологическим ядром промышленности и определя-
ет состояние национальной безопасности.

Дальнейшее развитие экономики страны возможно
лишь при условии преобразования машиностроения в
конкурентоспособный, высокотехнологичный и вос-
приимчивый к инновациям комплекс, интегрирован-
ный в систему международного разделения труда.

Однако рыночные преобразования и производствен-
ное оживление в машиностроении и ОПК обозначили
новые проблемы, одна из которых – кадровый дефицит. 

«Некому разрабатывать новое оборудование и
станки, некому стало на них работать», – с горечью
констатировал первый вице-премьер Дмитрий Мед-
ведев на предновогоднем заседании бюро Союза ма-
шиностроителей России, подводя итоги не только
минувшего года, а всего пореформенного периода
развития отрасли.

По данным статистики, потребность в кадрах, заяв-
ленная предприятиями машиностроения в службы за-
нятости в июне 2007 года, составила 1 млн. 300 тыс. че-
ловек. Только по московским предприятиям – 181
тыс. вакансий. Самый большой спрос на квалифици-
рованных специалистов и рабочих технологического
профиля, ремонтный персонал. Речь идет об отрасли с
гигантскими масштабами и колоссальными объемами
производства. Машиностроение – это центр, вокруг
которого развивается инфраструктура из сотен пред-
приятий, в большинстве своем градообразующих, пре-
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доставляющих рабочие места большому числу трудо-
способного населения.

В отечественном машиностроении сложился уни-
кальный структурный ландшафт. Это 19 крупных ком-
плексов и более ста специализированных подотраслей
и производств. Причем многие из них задействуют в
производстве продукции сходные технологические
процессы и используемое сырье. Данное обстоятель-
ство накладывает особый отпечаток на стратегическое
и текущее управление. К примеру, требует решения
проблема параллельных производств, дублирующих
технологий, консолидация однопрофильных пред-
приятий в холдинги и корпорации.

В этом смысле Сергею Чемезову как председателю
Союза машиностроителей России и генеральному
директору ГК «Ростехнологии» не позавидуешь – хо-
зяйство многоплановое, сложное и очень хлопотное,
требующее тщательного анализа и принятия взве-
шенных решений. Если раньше машиностроение
опекало как минимум 9 министерств, то сейчас толь-
ко одно. Фактически в его ведении более 126 тысяч
предприятий. На них трудятся около 15 млн. чело-
век, 35% от общего числа занятых в промышленно-
сти России. 

На многих машиностроительных предприятиях в пос-
ледние годы произошли положительные перемены. В
немалой степени они обусловлены успешным экспор-
том на мировой рынок российской машинотехнической
продукции, из которой 40% имеет прямое военное на-
значение. А это уже конкретный показатель эффектив-
ности государственного посредника в лице компании
«Рособоронэкспорт».

Перед машиностроением, как и промышленностью
России в целом, стоят масштабные задачи – модерниза-
ция и перевооружение производственных мощностей,
расширение номенклатуры и объемов реализации на
внутреннем и внешних рынках выпускаемой высоко-
технологичной продукции, в том числе имеющей инно-
вационный характер.

Для их качественного решения потребуются квалифи-
цированные кадры практически на всех уровнях – от го-
сударственных служащих, управленцев высшего звена и
преподавателей до инженеров-технологов и рабочих-
производственников.

Поэтому сегодня, как и в прошлые годы, особую ак-
туальность приобретает управленческий принцип
«кадры решают все». И это не просто звучный лозунг
из советского прошлого. Кадровый ресурс является
стратегически важным для любой, даже технологиче-
ски развитой страны. Не могут, пусть даже самые со-
вершенные, машины, выполняющие сложнейшие дей-
ствия, заменить людей с творческим подходом к реше-
нию поставленных задач, управляющих производст-
венными процессами на предприятиях, принимающих
неординарные решения в критических ситуациях.

ГДЕ НАЙТИ ПОТЕНЦИАЛ 
Реалии современной экономики, переход многих

предприятий ОПК на новые принципы управления и
производства диктуют создание в стране нового поко-
ления кадров с системным и государственным мышле-
нием, высококлассным и комплексным образовани-
ем, предполагающим разумное сочетание технических
и гуманитарных знаний. 
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Каким образом сформировать такой кадровый по-
тенциал? Одна из возможностей – организация и под-
держка специальной системы подготовки и перепод-
готовки кадров в виде института профессионального
образования, адекватного сложившимся рыночным
реалиям и рынку труда.

Чем сегодня характеризуется такой рынок? В первую
очередь несоответствием между спросом и предложе-
нием, перепроизводством гуманитарных профессий
экономистов, юристов, а также дефицитом квалифи-
цированных рабочих таких специальностей, как сле-
сарь, фрезеровщик, наладчик аппаратуры, токарь. Ре-
зультаты опросов среди выпускников и старшекласс-
ников показывают, что лишь незначительный процент
ребят допускают возможность устроиться работать на
завод. Многие из них хотят стать коммерсантами, юри-
стами, экономистами, менеджерами. Чем руководству-
ются выпускники в своем выборе профессии? Пре-
стижностью профессии? Желанием зарабатывать боль-
шие деньги? В большинстве своем – да. Однако мало
кто знает, что, например, сейчас зарплата слесаря выс-
шего разряда вполне конкурентна с заработками высо-
коклассных специалистов-гуманитариев. 

Сегодня приходится иметь дело с одной из совре-
менных бед – инфляцией знаний. Средний цикл жиз-
ни актуальной профессиональной информации в сре-
днем колеблется от 5 до 10 лет. Полученные на первом
курсе студентами знания к выпуску уже безнадежно
устаревают. В связи с этим большие надежды возлага-

ются на институт дополнительного профессионально-
го образования.

Одними бюджетными ассигнованиями систему под-
готовки и переподготовки специалистов на должный
уровень не поднять. Как показывает практика, пер-
спектива здесь только одна – активнее использовать
потенциал отраслевых предприятий и создаваемых
госкорпораций, а также государственно-частного
партнерства. Большие надежды в связи с этим возлага-
ются на госкорпорацию «Ростехнологии».

По некоторым экспертным оценкам, основной пик
спроса на квалифицированные кадры для машино-
строения придется на 2010 год. В количественном от-
ношении понадобится как минимум в два раза больше
специалистов, чем сейчас. 

Вопрос, однако, в том, смогут ли удовлетворить эти
потребности учебные заведения страны. Особенно по
подготовке топ-менеджеров международного уровня
для российских предприятий и кадров высшего звена,
по которым сегодня особый дефицит. 

Более 40% руководителей предприятий указывают
на отсутствие в нужном количестве специалистов по
разработке стратегии развития предприятия, в области
системной инженерии, не хватает постановки задач,
корпоративных стандартов, оценки рисков, проекти-
ровки бизнес-процессов, внедрения систем автомати-
зации. Нет и критериев оценки этих специалистов. 

Это по высшему и среднему звену. Что уж говорить о
рабочих специальностях?! Могут ли сегодня предпри-
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ятия рассчитывать на методическую и информацион-
ную поддержку со стороны государства? Многие из них
нуждаются в токарях, способных к работе на станках с
программным управлением. Ответ отрицательный, ес-
ли учесть, что училища или колледжи продолжают вы-
пускать специалистов, которые могут обращаться толь-
ко со станками, уже отживающими свой век.

Вот почему очень важно, что Союз машиностроите-
лей России и госкорпорация «Ростехнологии» ставят и
перед государством, и перед отраслью проблему кад-
ров, их стимулирования и государственной поддерж-
ки. Отрадно, что за этими заявлениями следуют кон-
кретные действия.

СОБСТВЕННАЯ ШКОЛА 
Речь идет о становлении самостоятельных научных

школ, одну из которых в оборонно-промышленном
комплексе и системе военно-технического сотрудни-
чества России с иностранными государствами за 7 лет
сформировал Рособоронэкспорт. Компания заключи-
ла соглашение о сотрудничестве с Академией военных
наук и Научно-исследовательским и учебным учреж-
дением «Центр оборонных проблем». Подготовлен ряд
очень интересных и полезных научных исследований
в таких областях, как стратегический менеджмент в
оборонных отраслях промышленности, технологии
конкуренции на мировом рынке вооружений, марке-
тинг продукции военного назначения, макрологисти-
ческое обеспечение и другие. 

В условиях внешнеэкономической деятельности,
которой занимается Рособоронэкспорт и будет иметь
дело госкорпорация «Ростехнологии», одной из наи-
более дефицитных групп персонала являются специа-
листы по маркетинговыми исследованиям, изучению
и прогнозированию спроса на продукцию предпри-
ятий, продвижению ее на внешние рынки. Нехватку
именно такой категории работников испытывает каж-
дое второе машиностроительное предприятие. 

Чтобы регулировать эти вопросы, «Ростехнологии» со-
здают свои профильные кафедры в ведущих вузах стра-
ны. Первой ласточкой стала кафедра менеджмента в об-
ласти ОПК и ВТС в МГИМО. В ближайшее время плани-
руется открыть кафедру маркетинга продукции военного
назначения в МВТУ имени Н.Баумана. Подобная прак-
тика хорошо себя показала в других отраслях,  в частно-
сти в топливно-энергетическом комплексе.

Деятельность госкорпорации в этом направлении
как никогда актуальна – «Ростехнологии» вскоре при-
мут в свою сферу более двухсот экспортно-ориентиро-
ванных предприятий отрасли. Правительство РФ уже
рассматривает список отобранных предприятий.
Именно они станут основными заказчиками обучения
кадров по широкому спектру специальностей – от то-
каря до технолога, механика, энергетика и диспетчера
производства цеха. Только при таких условиях про-
мышленность России заработает в полную силу.

Александр КОМЛЕВ
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За 2007 год цены на цемент поднялись почти в
два раза. С целью остановить удорожание этого
стройматериала и, соответственно,  стоимости
вводимого в строй жилья правительство РФ от-
менило сроком на 9 месяцев ввозные пошлины
на некоторые виды цемента. Соответствующее
постановление подписал Виктор Зубков. Одна-
ко многие специалисты считают, что данная ме-
ра не решит проблемы в целом.

ОТМЕНА ВВОЗНЫХ ПОШЛИН
Причиной принятия постановления правительства

РФ от 21 декабря 2007 г. № 913 «О временных ставках
ввозных таможенных пошлин на цемент и изделия из
цемента», подписанного премьер-министром Викто-
ром Зубковым, явился строительный бум в России и
как следствие – повышение стоимости цемента и из-
делий из него. Рост цен на цемент подстегнуло также
строительство инфраструктуры Олимпиады-2014 в
Сочи. 

Глава Минэкономразвития РФ Эльвира Набиуллина
выражала обеспокоенность по поводу  ситуации с не-
хваткой цемента и ростом цен на него. По ее словам, в
качестве одной из мер стабилизации цен рассматрива-
ется развитие биржевой торговли цементом, в том
числе фьючерсных торгов.  

А пока правительство Российской Федерации в ка-
честве меры по сдерживанию роста цен на недвижи-
мость обнулило таможенные пошлины на отдельные
виды цемента: беспошлинно сроком на девять меся-
цев с января 2008 года в Россию можно ввозить белый
и глиноземистый цемент, используемый как материал
для отделочных работ и компонент строительных сме-
сей, а также применяемый в металлургии цемент для
доменных печей, и сократило вдвое, до 7,5% от тамо-
женной стоимости, ставки на импорт строительных
блоков из облегченного бетона, черепицы, частей по-
ла, гофрированных листов, листов для отделки крыш.
Алексей Ульянов, начальник управления контроля
промышленности Федеральной антимонопольной
службы (ФАС), так объясняет данную инициативу
своего ведомства: «В России острый дефицит цемента,
который в сезон пика достигает 10–20% от объемов
производства. Можно ожидать, что отмена пошлин
будет иметь еще и кумулятивный эффект: начнутся
поставки из Китая и Европы, а несколько дополни-
тельных миллионов тонн могут снизить цену до 20%».

Постановление не касается основного товара на
рынке – портландцемента, импорт которого наиболее
распространен. Тем не менее участники рынка наде-
ются, что отмена ввозных пошлин на белый и глино-

земистый цемент – лишь пробный шаг, за которым
последует таможенное послабление для импортеров
портландцемента. 

СИТУАЦИЯ НА РЫНКЕ
Положение на цементном рынке вызывает обеспо-

коенность у многих его участников. Так, Союз произ-
водителей сухих строительных смесей (ССС) РФ обра-
щался в Федеральную антимонопольную службу с от-
крытым письмом, в котором содержалось требование
принять меры по восстановлению на цементном рын-
ке «здоровой» конкурентной среды, и утверждал, что
рост цен на цемент приведет к банкротству малых
предприятий и срыву национального проекта по стро-
ительству доступного жилья. 

«Строительство доступного жилья и выход на конт-
рольные цифры, обозначенные президентом РФ Вла-
димиром Путиным, невозможны при столь высоком
росте цен на цемент. Этот материал является важной
составляющей в себестоимости квадратного метра жи-
лья, и резко повышающиеся цены на цемент (один из
компонентов для производства бетона, составляет
около 20% себестоимости того) ставят строителей в
сложное положение», – отмечал заместитель директо-
ра Департамента строительства АСР (Ассоциация
строителей России) Сергей Фролов. 

Эксперты говорят о том, что рынок цемента сильно
монополизирован, поэтому и цена на него растет скач-
кообразно. Если бы конечные цены зависели только от
инфляции, привычной структуры издержек, то тогда
бы они росли плавно. А по данным экспертов, средне-
взвешенная цена одной тонны цемента без НДС и сто-
имость доставки составили в августе 2007 года  4 тыс.
394,1 руб. за тонну, в июле 2007 года – 3 тыс. 714,37
руб., в июне 2007 года – 3 тыс. 071,78 руб. Рост цен, та-
ким образом, составил с начала года к сентябрю
106,2%, в том числе в июле – 17,3%, в августе – 18,3%
(на эти месяцы приходится пик строительных работ). 

В результате цены на цемент превысили среднеевро-
пейские более чем в два раза: средняя цена тонны це-
мента в Европе – 90 евро, тогда как в России к концу
2007 года она  достигла 180 евро за тонну. 

Европейские производители выражали готовность
поставлять цемент на российский рынок при условии
отмены экспортных пошлин. И переговоры с ними
уже идут. Как рассказал вице-губернатор Петербурга
Александр Вахмистров, местные чиновники встреча-
лись с несколькими шведскими производителями це-
мента, которые готовы поставлять его в Россию. 

«У нас есть предложения от турецких производите-
лей, которые по цене конкурируют с отечественными.
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При отмене пошлины турецкий цемент будет дешев-
ле», — считает замруководителя пресс-службы группы
«ПИК» Наталья Коновалова. 

Вариант с импортным цементом, по словам замес-
тителя генерального директора предприятия Николая
Смирнова, обсуждается и на заводе ЖБИ-6. 

Мотивируя  отмену пошлин, глава Федерального
агентства по строительству и ЖКХ (Росстрой) Сергей
Круглик  сказал: «Это единственное решение. Мы уже
штрафовали наших цементников за необоснованное
повышение цен, но это ни к чему не привело, несмотря
на то, что мощности у всех постоянно увеличиваются». 

Однако сопротивление обнулению пошлин на ос-
новной товар строительного рынка – портландцемент,
вероятно, будет сильнее, чем в случае с белым и глино-
земистым цементом. В «Евроцементе», крупнейшем
производителе цемента в России (доля – 41,1%), счи-
тают, что пошлина на портландцемент должна не об-
нуляться, а, наоборот, расти – это способствует реали-
зации инвестпроектов в этой области внутри России. 

К тому же, по мнению ряда экспертов, отмена по-
шлины может привести к снижению качества ввози-
мого цемента, что повлечет за собой снижение безо-
пасности строительства. Так, начальник отдела
снабжения компании «Ленстройдеталь» Вячеслав
Бенсон называет импортные поставки «рискован-
ными», так как сырье из-за рубежа пока не сертифи-
цировано и даже пробных партий «Ленстройдеталь»
не получала. 

Однако, по мнению других участников рынка,  если
правительством не будет принято мер по снижению
ввозных пошлин на портландцемент, то рост стоимо-
сти новой недвижимости в наступающем году будет
продолжаться.

Одним из инициаторов принятия данного постано-
вления выступал мэр Москвы Юрий Лужков. Он не-
однократно отмечал, что из-за монополизма в произ-
водстве цемента на рынке ощущается его дефицит:
«Объем производства цемента в России составляет
60–65 млн. тонн – это 15–20% дефицита, при том что
объемы строительства жилья в стране увеличивают-
ся». В пик строительных работ, приходящийся на
июнь–август, цена на строительный портландцемент
выросла вдвое с начала года, а к началу зимы упала
только на 15–16%.  

По мнению мэра Москвы, а также экспертов строи-
тельного рынка и представителей фирм-застройщи-
ков, государство должно принять меры, чтобы не
только снизить цены на ввозимые стройматериалы, но
и стимулировать производство цемента. 
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С ЯНВАРЯ 2008 ГОДА ПРАВИТЕЛЬСТВО
PФ В КАЧЕСТВЕ МЕРЫ
ПО СДЕРЖИВАНИЮ РОСТА ЦЕН
НА НЕДВИЖИМОСТЬ ОБНУЛИЛО
ТАМОЖЕННЫЕ ПОШЛИНЫ
НА ОТДЕЛЬНЫЕ ВИДЫ ЦЕМЕНТА 



Но зачем вкладывать огромные средства в реоргани-
зацию, переходить на более экономичный (так работа-
ют все развитые страны) «сухой» способ производства
цемента? При существующем дефиците даже произ-
водство по старой, энергозатратной «мокрой» техно-
логии дает предприятиям возможность безбедного су-
ществования – так, по мнению главы Росстроя, рассу-
ждают отечественные производители цемента.

А при открытии данного рынка «отечественные про-
изводители будут вынуждены за счет накопленных за
время галопирующего роста стоимости цемента
средств модернизировать производство и добиваться
оптимизации цены и качества, чтобы выдержать кон-
куренцию с мировыми производителями», считает
Сергей Круглик.

ЛОГИСТИКА И ТРАНСПОРТНЫЕ АРТЕРИИ  
Но отмена пошлин – не панацея: чтобы удешевить

ввоз цемента из-за границы, необходимо увеличивать
портовые мощности и усовершенствовать логистику,
поскольку   у страны нет инфраструктуры, чтобы его
ввезти.  По мнению руководителя блока промышлен-
ности стройматериалов «Интеко» Михаила Богуша,
основным препятствием для увеличения импорта яв-
ляются именно проблемы с транспортировкой: желез-
нодорожных терминалов по перевалке цемента ката-
строфически не хватает.

Еще летом 2007 года аналитики инвесткомпании
«Атон» в спецобзоре по цементной отрасли отмечали,
что при уровне цен 2006 года импорт даже портланд-
цемента был экономически неэффективным при пе-
ревозках (исключая морской транспорт) на расстоя-
ния далее нескольких сот километров.

Коммерческий директор «Объединения 45» Сергей
Янкин также указывает на проблему логистики: в Рос-
сии цемент перевозится железнодорожным и автомо-
бильным транспортом, тогда как зарубежные постав-
ки в основном ориентированы на морской путь. Рабо-
та с портами у бетонных заводов не отлажена. 

В европейской части России практически полно-
стью отсутствуют специализированные терминалы по
перегрузке насыпного цемента. Российские порты в
европейской части мелководные, тогда как цемент вы-
годно возить лишь кораблями вместимостью свыше 60
тыс. тонн. По большей части такие суда мы принять не
сможем. 

Экономически оправданный радиус перевозок це-
мента, по мнению директора департамента ценообра-
зования в строительстве и экспертно-аналитической
работы Ассоциации строителей России Павла Горяч-
кина, не должен превышать 500 км, так как при боль-
ших расстояниях резко возрастают затраты на транс-
порт. Перевозка 1 тонны цемента из Владивостока в
Москву обходится не менее чем в 2 тыс. руб. 

Но принятое правительством постановление все же
позволяет сделать экономически выгодным импорт
цемента не только из стран СНГ (Украина, Белорус-
сия), но также из Китая, где к концу года тонна цемен-
та стоила около $90, и Турции, где сырье можно купить
за $115 за тонну. Возможно и расширение сотрудниче-
ства с Казахстаном – там в приграничных с Россией

районах вводится в строй несколько крупных цемент-
ных производств. Наиболее экономически выгодны-
ми, считают эксперты, будут поставки именно в при-
граничные регионы.

Однако Турция, экспортировавшая в прошлом году
5,5 млн. т, в Россию поставила всего 36 000 т, а Китай,
вывезший 36 млн. т, – всего порядка 60 000 т. Анали-
тик ИК «Атон» Елена Мязина отмечает, что в Турции
тоже дефицит. 

Ряд компаний уже вышли на рынок с предложения-
ми по поставкам зарубежного цемента, в частности из
Китая. Холдинг «Аривист», включающий в себя
транспортно-логистические компании «Партнер» и
«ITM», юридический и финансовый отделы, таможен-
ного брокера «Тандем» с подразделениями, работаю-
щими во всех районах Санкт-Петербургского морско-
го порта, предлагает выполнение всего комплекса ра-
бот по заключению контрактов, организации перево-
зок, таможенному оформлению и доставке на склад
заказчику импортных строительных товаров и обору-
дования.

Китайский цемент может появиться на российском
рынке и серьезно ударить по росту цен – такое заявле-
ние сделал первый заместитель гендиректора ДСК-1
Андрей Паньковский на 17-й специализированной вы-
ставке-ярмарке «Недвижимость-2007»: «Сейчас многие
компании занимаются поиском цемента за рубежом».
Изучается возможность поставки цемента из Китая
сначала баржами, потом железнодорожным транспор-
том. «По предварительным расчетам, стоимость цемен-
та, доставленного из Китая, будет равна примерно 4500
рублей за тонну. И если это произойдет, это будет серь-
езным ударом по росту цен на цемент», поскольку на
бирже его стоимость уже перевалила за 6500 рублей. 

Председатель совета директоров ОАО «Сухоложск-
цемент» Максим Сотников говорит, что ввозить боль-
шие объемы из Китая невозможно, так как там всего
два-три пограничных перехода, где можно перегру-
жать цемент: «Существующие железные дороги и мор-
ской транспорт не смогут пропустить достаточное ко-
личество цемента». 

Самый удобный способ доставки китайского цемен-
та в западную часть России – через западные порты:
Санкт-Петербург и Новороссийск. Но контейнерные
линии наотрез отказываются давать баржи-цементо-
возы, мотивируя это тем, что судна неделями стоят в
портах, ожидая разгрузки. На сегодняшний день от-
править контейнеры можно без проблем лишь до даль-
невосточных портов, но дальнейшая доставка по же-
лезной дороге в западную часть России делает общую
стоимость доставки совершенно невыгодной, говорят
эксперты. 

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ РЫНКА
По словам Сергея Круглика, в ближайшие два-три

года мощности по производству цемента в России вы-
растут примерно в 1,5 раза. Как ожидается, это долж-
но привести к сокращению разницы между спросом и
предложением на рынке цемента, а значит, и  замедле-
нию темпа роста цен. Именно рост цен на российском
рынке, а также ожидаемый дефицит цемента привел к
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росту инвестиционной активности в этой отрасли.
Только за последние месяцы сразу несколько зарубеж-
ных и отечественных компаний анонсировали планы
по созданию новых производств. В частности, фран-
цузская Lafarge, немецкие Dyckerhoff AG и
HeidelbergCement обещают в течение пяти лет ввести в
строй мощности, рассчитанные на выпуск 6 млн. т це-
мента. 

По  мнению Павла Горячкина,  основное внимание
государства должно быть сосредоточено на поддержке
развития цементного производства внутри страны.
Необходима выработка комплекса мер по государст-
венной поддержке цементной промышленности Рос-
сии, включающей привлечение инвестиций в отрасль
для сокращения выбытия мощностей и строительства
новых заводов, при условии обеспечения прозрачно-
сти их реализации. 

По данным Ассоциации строителей России, в пери-
од до 2010 года в России намечается ввод новых мощ-
ностей по производству цемента общим объемом

19 тыс. 150 тонн. Кроме того, за счет интенсификации
технологических процессов путем реконструкции дей-
ствующих технологических линий и увеличения ввода
добавок в цемент намечается прирост до 1 тыс. 500
тонн. Таким образом, среднегодовая мощность це-
ментных предприятий России может составить к 2010
году 80 млн. тонн.

По итогам 2007 года производство цемента состави-
ло около 63 млн. тонн. Такие объемы производства
практически предельны для страны. Заводы, с учетом
планового ремонта печей, работают на грани допусти-
мого, заявил управляющий директор Aquila Capital
Group Сергей Величко.

Эксперты строительного рынка прогнозируют, что
кроме увеличения цен на цемент уже через два года
может возникнуть его дефицит. Величко объясняет это
необходимостью строительства большого количества
объектов в Сочи в рамках проведения Олимпиады
2014 года. Плюс ко всему в правительстве активно об-
суждается программа строительства жилья до 140 млн.
кв. м в год, на реализацию которой не хватит не толь-
ко цемента, но и кирпича, стекла и других материалов.
Однако с учетом строительства новых цементных за-
водов к 2010–2014 гг. дефицит может составить поряд-
ка 7–8 млн. тонн. 

ВЛИЯНИЕ ОТМЕНЫ ВВОЗНЫХ ПОШЛИН
НА ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ

Мнения о влиянии данного шага правительства на
цены на жилье разделились. 
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ТОЛЬКО КОМПЛЕКС МЕР (ОТМЕНА
И СНИЖЕНИЕ ВВОЗНЫХ ПОШЛИН,
РАЗВИТИЕ СОБСТВЕННОГО
ПРОИЗВОДСТВА ЦЕМЕНТА) ПОМОЖЕТ
РЕШИТЬ ПРОБЛЕМУ ДЕФИЦИТА
ЭТОГО МАТЕРИАЛА



Так, Георгий Рыков, гендиректор компании «Бест.
Коммерческая недвижимость», считает: «После отме-
ны пошлин цена на цемент может снизиться пример-
но на 10%, что, в свою очередь, снизит себестоимость
1 кв. м на 1–2%».

Принятое постановление не повредит рынку, но и не
приведет к снижению дефицита цемента, считает пред-
седатель совета директоров ОАО «Сухоложскцемент»
Максим Сотников: «Белый и глиноземистый цемент
используется при отделочных работах, и его потребле-
ние в России крайне невелико в отличие от портланд-
цемента, спрос на который высок в июне-августе».

А в Ассоциации строителей
России полагают, что отмена та-
моженной пошлины на ввоз це-
мента в Россию из-за рубежа не
приведет к снижению цен на не-
го. «Восполнить дефицит цемента
импортной продукцией сегодня
практически невозможно. Со-
гласно таможенному тарифу РФ
ставка ввозной таможенной по-
шлины на все виды цементной
продукции определена в размере
5% от таможенной стоимости.
Это совсем не много, и ее отмена
ни к чему не приведет», – полага-
ет Павел Горячкин. 

«Отмена пошлин на более вос-
требованные марки цемента едва
ли приведет к снижению цен, во-
круг импортеров может оказаться
целый пул перекупщиков»,– счи-
тает заместитель гендиректора
строительной компании «Трест
1991» Татьяна Пальчикова.

Сомнение во влиянии этого
шага правительства на  снижение
цен на недвижимость высказыва-
ет и  председатель комиссии Рос-
сийской гильдии риелторов Ген-
надий Стерник. По его мнению,
временная отмена пошлин на
ввоз цемента существенно не ска-
жется на конечной цене жилья:
если цена цемента станет ниже,
то застройщики жилья эту при-
быль зачтут себе в карман. Он от-
метил, что при нынешней нехват-
ке цемента в стране происходит
торможение темпов роста объе-
мов строительства, а это чревато
ростом цен на жилье. Но вопрос с
нехваткой цемента решать необ-
ходимо: преодоление цементного
кризиса приведет к увеличению
объема строительства, а большее
количество предложений на рын-
ке недвижимости в конце концов
приведет к торможению темпов
роста цены недвижимости и как

следствие– к положительной динамике в решении во-
проса доступного жилья в рамках национального про-
екта «Жилье».

Только комплекс мер (отмена и снижение ввозных
пошлин, развитие собственного производства цемен-
та, привлечение инвестиций в данную отрасль) помо-
жет решить проблему дефицита цемента и материалов
из него и приведет к  снижению цен на рынке недви-
жимости.

Екатерина СИМИНА
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Министр внутренних дел Российской Федера-
ции Рашид НУРГАЛИЕВ определил две стратеги-
ческие задачи для своего ведомства на 2008
год. Первое – это обеспечение правопорядка и
общественной безопасности в период подготов-
ки и проведения в марте выборов президента
России. И второе – подготовка и проведение в
октябре в Санкт-Петербурге 77-й сессии Гене-
ральной Ассамблеи Интерпола. 

В
первые за 17-летнее членство России в Интер-
поле Генеральная Ассамблея одной из важней-
ших международных организаций будет прово-

диться в нашей стране. В Санкт-Петербург прибудут
более 600 делегатов из 186 стран. В законодательной
сфере в 2008 году МВД планирует активизировать ра-
боту по масштабной профилактике правонарушений,
для чего создается четырехуровневая система. Будет
принята Федеральная целевая программа «Профилак-
тика преступлений и иных правонарушений в РФ на
2009–2012 годы» и представлены в Государственную
Думу РФ проекты законов «Об основах профилактики
правонарушений в РФ» и «Об участии граждан в охра-
не общественного порядка».  

Среди других актуальных задач ведомства следует
отметить обеспечение безопасности дорожного дви-
жения. Рашид Нургалиев поставил планку – к 2012 го-
ду сократить количество погибших в ДТП в 1,5 раза.
Идет работа в рамках Федеральной целевой програм-
мы «Повышение безопасности дорожного движения в
2006–2012 годах». 

Также необходимо решать задачи по материально-
техническому переоснащению отечественной мили-
ции, цена вопроса в 2007 году – 3 млрд. рублей. 

МВД развивает Единую информационно-телеком-
муникационную систему органов внутренних дел
(ЕИТКС ОВД) с доступом в режиме реального време-
ни к интегрированным базам данных федерального и
регионального уровней. Уже введены в эксплуатацию
сегменты информационной системы ОВД в 53 субъек-
тах Российской Федерации из 84, проведено техниче-
ское перевооружение 20 региональных информацион-
ных центров. Экспертно-криминалистические центры
оснащаются современными баллистическими комп-
лексами по учету и автоматизированному анализу
пуль и гильз, изъятых с мест преступлений, а также ав-
томатизированными лабораториями ДНК-анализа. 

Рашид Нургалиев выступил инициатором разработ-
ки проекта Федерального закона о государственной
геномной регистрации – создание единой базы дан-
ных образцов ДНК (банк данных образцов крови гра-
ждан). Подобный банк данных необходим для опозна-
ния тел погибших в катастрофах и при террористиче-
ских актах, а также для розыска особо опасных пре-
ступников. Образцы крови для банка ДНК обязатель-
но будут сдавать граждане, профессия которых связа-
на с жизненным риском: военнослужащие, сотрудни-
ки правоохранительных структур и спецслужб, летчи-
ки, спасатели. Лаборатории по исследованию ДНК
биологических следов уже работают в 30 субъектах
РФ, а в 5 регионах запланирована закупка дорогого
оборудования. Завершены работы по созданию авто-
матизированных банков данных дактилоскопической
информации регионального уровня в 53 субъектах РФ.
В 2007 году в Центре персонализации МВД было изго-
товлено около 120 тысяч электронных паспортов,
имеющих биометрические характеристики человека
(цифровое изображение лица).

ПРОТИВ «ОБЩАКОВ» 
В этом году начинается реализация Федеральной це-

левой программы «Усиление борьбы с организованной
преступностью и коррупцией в Российской Федера-
ции на 2008–2013 годы». МВД удалось нейтрализовать
целый ряд группировок: «Общак», «Уралмаш», «Та-
гирьяновские» и «29-й комплекс». Полностью обез-
врежены «тамбовские» и «медведевские» группировки
в Санкт-Петербурге и Ленинградской области, рас-
крыты убийства кандидата в мэры Дальнегорска Дми-
трия Фатьянова и первого заместителя главы Центро-
банка Андрея Козлова. В 2005 году раскрыто 62 заказ-
ных убийства, в 2006 году – 63, в 2007 году – 83. Спе-
циалисты МВД констатируют, что показатель убийств
по найму вырос на 18,6%. 

Возбуждено уголовное дело под контролем Генпро-
куратуры в отношении одного из руководителей Ко-
митета по промышленности и предпринимательству
Республики Хакасия, который завысил сумму постав-
ленного оборудования по одной из целевых программ,
в результате чего нанесен ущерб федеральному бюдже-
ту в размере 7 млн. рублей. Российским специалистам
удается раскрывать преступления, прецедентов рас-
следования которых в мировой практике не существу-
ет. Например, Балаковский городской суд Саратов-
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ской области вынес обвинительный приговор по уго-
ловному делу о вымогательстве денег у девяти англий-
ских букмекерских компаний организованной груп-
пой российских хакеров, которые действовали через
интернет. Английские компании в результате элек-
тронных взломов ежедневно теряли по 200 тысяч дол-
ларов.

За 2007 год было раскрыто 51 185 преступлений про-
шлых лет. По сравнению с 2006 годом раскрыто на
25,3% больше тяжких и особо тяжких преступлений,
совершенных в составе преступных сообществ. Также
МВД удалось на 41,3% больше, чем в 2006 году, рас-
крыть совершенных мошенничеств и на 30,2% больше
выявить фактов присвоения и растраты. Общее коли-
чество нераскрытых преступлений снизилось на 6,9%,
в том числе тяжких и особо тяжких преступлений – на
15,6%, убийств – на 26,9%, разбоев – на 28,5%, грабе-
жей – на 15,8%.

Еще в 2005 году МВД провело своеобразную «реви-
зию» оргпреступных группировок, по итогам которой

был создан Единый автоматизированный банк дан-
ных, включающий информацию по участникам и ли-
дерам, сферам криминальной деятельности группиро-
вок. Были поставлены на учет более 400 крупных орга-
низованных преступных формирований численно-
стью более 10 тысяч человек.

Российское МВД проводит вместе с зарубежными
партнерами многоэтапные операции против междуна-
родных наркокартелей. Например, совместно с право-
охранительными органами ЮАР успешно прошла
операция по пресечению канала контрабандных по-
ставок эфедрина из ЮАР в Россию. Успешно проведе-
на двухэтапная операция «Канал-2006», которая осу-
ществлялась на уровне ОДКБ. Было выявлено более 8
тысяч наркопреступлений, совершаемых гражданами
России и стран СНГ, из незаконного оборота изъято
свыше 3,5 тонны наркотических средств.

По словам Рашида Нургалиева, усилиями МВД в Рос-
сии наконец удалось разрушить стереотип о «бессмер-
тии мафии». Возбуждено и доведено до суда более 1,5
тысячи уголовных дел в отношении почти 2 тысяч уча-
стников высокоорганизованных преступных формиро-
ваний, в том числе против 780 лидеров группировок, так
называемых «авторитетов». Из-под криминального
контроля сотрудниками МВД выведено 237 объектов
экономики и пресечена деятельность 161 «криминаль-
ного предприятия». Суммарно члены организованных
преступных группировок осуждены на 500 лет. 

Министр внутренних дел настойчиво говорит о не-
обходимости скорейшего совершенствования анти-

125

Фото ИТАР-ТАСС

УСИЛИЯМИ МВД В РОССИИ НАКОНЕЦ
УДАЛОСЬ РАЗРУШИТЬ СТЕРЕОТИП
О «БЕССМЕРТИИ МАФИИ». В ОБЩЕЙ
СЛОЖНОСТИ, ЧЛЕНЫ ОРГАНИЗОВАННЫХ
ПРЕСТУПНЫХ ГРУППИРОВОК ОСУЖДЕНЫ
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Глава МВД России 
Рашид Нургалиев



коррупционного законодательства. В настоящее вре-
мя готовятся изменения в законы: «О противодейст-
вии коррупции», «О парламентском расследовании»,
«О правовом регулировании лоббистской деятельно-
сти», «О праве граждан на информацию». Согласова-
ны проекты федеральных законов «О ратификации
Конвенции об уголовной ответственности за корруп-
цию» и «О внесении изменений в Уголовный кодекс
РФ и другие законодательные акты РФ в связи с рати-
фикацией Конвенции об уголовной ответственности
за коррупцию».

Выступая на коллегии МВД, Рашид Нургалиев под-
черкнул: «Масштабы коррупции в России представля-
ют реальную угрозу национальной безопасности, а
темпы ее распространения являются одним из наибо-
лее опасных факторов дестабилизации социально-по-
литической ситуации в стране и непосредственной уг-
розой экономике. В числе привлекаемых к ответствен-
ности коррупционеров все чаще встречаются предста-
вители руководящего звена органов государственной
власти и местного самоуправления».

Преступления против государственной власти и ин-
тересов государственной службы насчитывают не-
сколько десятков случаев ежегодно. Число преступле-
ний в области коррупции возросло за год в 1,5 раза. К
уголовной ответственности за взяточничество привле-
чено более тысячи чиновников, из них 116 приговоре-
ны к лишению свободы, 73 – к условным срокам нака-
зания.

НЕФОРМАЛЬНЫЕ МОЛОДЕЖНЫЕ
ГРУППИРОВКИ

Каждое одиннадцатое преступление совершается
несовершеннолетними. Каждый второй подросток,
доставленный в милицию, является учащимся школы.
На милицейском учете состоят 14,8 тысячи несовер-
шеннолетних, имеющих судимость, 17% подростков,
преступивших черту закона, становятся рецидивиста-
ми. Именно эта категория граждан России попадает в
группировки организованной преступности и терро-
ристические бандформирования. 

Рашид Нургалиев предостерегает, что в России еже-
годно растет число подростков, совершающих право-
нарушения до достижения возраста уголовной ответ-
ственности, их уже 76 тысяч человек. В стране сейчас
более 700 тысяч детей-сирот, 2 миллиона подростков
неграмотны, более 6 миллионов находятся в социаль-
но неблагоприятных условиях. Число безнадзорных и
беспризорных увеличивается.

В субъектах РФ реализуются комплексные програм-
мы профилактики правонарушений, на обеспечение
которых выделено свыше 15,3 млрд. рублей. Введено
1700 должностей заместителей глав администраций по
профилактической работе. По инициативе МВД при-
нято решение о создании правительственной комис-
сии по профилактике преступлений и правонаруше-
ний. С января 2008 года комиссия приступает к рабо-
те. Акцент делается на профилактику преступлений
среди несовершеннолетних, защиту их прав и свобод.
«Сегодня в этой сфере руководством страны перед
МВД России, другими заинтересованными министер-

ствами и ведомствами, перед местными органами вла-
сти поставлены четкие цели, среди которых: создание
жесткого заслона на пути проникновения в молодеж-
ную среду экстремизма, ксенофобии, правового ниги-
лизма, криминальной субкультуры, организация дея-
тельности по пропаганде здорового образа жизни», –
высказал свое мнение Рашид Нургалиев.

АВАРИЙНОСТЬ 
И ДОРОЖНОЕ ДВИЖЕНИЕ

В рамках ФЦП «Повышение безопасности дорож-
ного движения в 2006–2012 годах» внесены изменения
и поправки в ряд федеральных законов, направленные
на регулирование ситуации в дорожно-транспортной
сфере. Обсуждение инноваций и совершенствование
нормативно-правовой базы обусловили сокращение в
2007 году числа дорожно-транспортных происшест-
вий по вине нетрезвых водителей на 8,9%, ДТП с тяж-
кими последствиями стали реже на 13,1%, число ДТП
с участием детей до 16 лет снизилось на 2,7%, при этом

в них погибло детей на 11,3% меньше, чем в 2006 году.
Однако общее количество ДТП выросло на 4,7%. 

Принимаемые меры сотрудниками МВД в сфере
безопасности дорожного движения спасают до 10 ты-
сяч жизней ежегодно. 

АНТИТЕРРОРИСТИЧЕСКАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ МВД

В 2007 году МВД была успешно организована рабо-
та по охране порядка во время проведения Саммита
глав государств «Россия – ЕС» в мае в Самаре, встречи
глав государств «большой восьмерки» в июле в Санкт-
Петербурге и в дни IX Международного экономиче-
ского форума в июне в Санкт-Петербурге. На выборах
в Государственную Думу несли свою службу свыше 450
тысяч сотрудников органов внутренних дел и военно-
служащих внутренних войск МВД России.

За четыре года число терактов в России уменьшилось
в 15 раз. Если в 2003 году был зарегистрирован 561 тер-
акт, то в 2007 году – 38. В частности, в Южном феде-
ральном округе в 2007 году не было допущено крупно-
масштабных диверсионно-террористических актов.

В течение прошедшего года на территории Северно-
го Кавказа Внутренние войска приняли участие в 856
специальных мероприятиях, в результате которых бы-
ло нейтрализовано более 55 членов бандформирова-
ний. «Принятые меры в значительной степени спо-
собствовали уменьшению террористической опасно-
сти не только на территории Северо-Кавказского ре-
гиона, но и России в целом», – подчеркнул Рашид
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Нургалиев. Необходимо сказать, что успешность анти-
террористических мероприятий определило тесное
взаимодействие МВД с ФСБ, Минобороны и Гене-
ральной прокуратурой. В частности, в 2005 году уда-
лось без терактов провести выборы в парламент Че-
ченской Республики, на долю которой приходится
50% всех планируемых терактов России. В Чечне была
предотвращена террористическая операция «Огнен-
ное лето». Сегодня МВД Чеченской Республики спо-
собно самостоятельно решать задачи по борьбе с пре-
ступностью и обеспечению правопорядка.

В Южном федеральном округе созданы группы опе-
ративного управления (ГрОУ), что обеспечивает Внут-
ренним войскам возможность оперативно реагировать
на вылазки террористов. В настоящее время готовятся
предложения по изменению российского законода-
тельства с целью ужесточения ответственности интер-
нет-компаний за распространение террористических
материалов и пропаганду терроризма и экстремизма.

КАДРОВАЯ РАБОТА
Повышение денежного довольствия сотрудникам

милиции, военнослужащим Внутренних войск и граж-
данскому персоналу МВД предусмотрено Законом «О
федеральном бюджете на 2008 год и на плановый пери-
од 2009 и 2010 годов». С сентября 2008 года зарплаты
сотрудников милиции вырастут на 15%, в августе 2009
года – на 6,8%, а с 1 января 2010 года – еще на 6,5%. 

Однако это материальное вознаграждение нельзя
назвать достойными – в 2007 году среднестатистиче-

ский капитан милиции с 10-летней выслугой, работа-
ющий, например, старшим оперуполномоченным в
районе, ежемесячно получает на руки в среднем 14,3
тысячи рублей, а рядовой милиционер – 9,5 тысячи
рублей. Сотрудники главных управлений МВД по фе-
деральным округам будут получать дополнительные
выплаты в размере до 150% должностного оклада, а со-
трудники отрядов милиции особого и специального
назначения – до 100% должностного оклада. 

В своем обращении к рядовым сотрудникам ведом-
ства Рашид Нургалиев отметил: «Повседневная дея-
тельность органов внутренних дел должна являться
публичной, доступной для общественного контроля,
понятной для граждан и необходимой для общества». 

«Труд миллионного коллектива всякий раз может
быть перечеркнут, если нет понимания высокой меры
ответственности, которую берет на себя человек, наде-
вающий форму сотрудника милиции и принимающий
широкие властные полномочия. Это испытание на
стойкость, верность долгу и возможность реализовать
свои лучшие качества и потенциал на службе правопо-
рядку. Профессиональные ошибки нередко оборачи-
ваются трагедией и сломанными судьбами людей. Есть
жесткие требования приказов, уставов, боевых распо-
ряжений, но есть область более тонких человеческих
отношений, которые невозможно предусмотреть в
рамках циркуляров», – так охарактеризовал Рашид
Нургалиев специфику работы офицеров МВД.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Технология Wi-Fi –  беспроводной интернет – су-
ществует с 1991 года, однако стала популярной
и востребованной только в последние годы.
Среди всего спектра ИT-технологий современ-
ности Wi-Fi имеет одну из самых благоприятных
перспектив. Так, по мнению Билла Гейтса, соз-
дателя «Microsoft», в ближайшем будущем ожи-
дается взрывной рост рынка Wi-Fi. Эта ИT-техно-
логия предназначена как раз для «человека
идущего и едущего».  

ИНТЕРНЕТ В КАФЕ 
Доступ к сервису на основе Wi-Fi предоставляется

по всему миру в кафе, аэропортах и т.п. В Париже раз-
вертывается сеть «OzoneParis» – централизованная
сеть Wi-Fi, полностью покрывающая весь город. На
территории США беспроводной доступ в интернет
предоставляет «WiSE Technologies», сеть работает в аэ-
ропортах, университетах, кафе. «T-Mobile» установила
хот-споты сети «Starbucks» для США, Великобрита-
нии и Германии. «BT Openzone» поддерживает хот-
споты в сети кафе «McDonald’s» под брендом
«McInternet». «Columbia Rural Electric Association» раз-
ворачивает беспроводную сеть между некоторыми
южными штатами Америки. «EarthLink» планирует в
2007 г. завершить подключение всей территории мега-
полиса Филадельфии (США) к беспроводному интер-
нету (абонентская плата для малоимущих жителей со-
ставит 12–15 долларов в месяц). Помимо этого в США
существуют такие крупные интернет-провайдеры Wi-
Fi, как «Boingo», «Wayport» и «iPass». В Гонконге бес-
проводной доступ предоставляет «Pacific Century
Cyberworks», преимущественно по сети торговых цен-
тров. Индия развивает сеть «Sify» в Бангалоре, в ос-
новном в правительственных учреждениях, галереях и
отелях. «Vex» обслуживает огромную сеть хот-спотов
на территории Бразилии. «Netstop» продвигает Wi-Fi в
Новой Зеландии. В Эстонии большое количество Wi-
Fi хот-спотов позволило предоставить свободный дос-
туп к Wi-Fi-интернету по месту жительства. Для под-
ключения к Wi-Fi нужна плата-антенна, встраиваемая
в ноутбук. 

А КАК У НАС? 
В России самым крупным игроком на рынке Wi-Fi

считается «Golden Telecom», работающий в совмест-
ном проекте с интернет-провайдером «Яндекс». Сеть

«Golden Wi-Fi» объединяет около 7000 хот-спотов,
абонентская плата составляет 100 рублей в час либо
500 рублей в месяц за постоянное подключение. По-
тенциальный планируемый объем рынка сбыта Wi-Fi-
услуг, на который рассчитывает «Golden Telecom», ра-
вен 300–400 тысячам пользователей. Услуги для аэро-
портов в течение уже двух лет предоставляет МТС. В
настоящее время Wi-Fi-услуги в Москве, Московской
области, Санкт-Петербурге, Сочи и Ижевске оказыва-
ет МТС совместно с «Комстар-ОТС» и «Петерстаром».
Тариф Wi-Fi-доступа составляет около 5 долларов в
час.

Компания «ВымпелКом» стартовала на рынке Wi-Fi
еще в 2004 году, когда в эксплуатацию были запущены
сети беспроводного доступа в «Шереметьево»-2, в вы-
ставочном комплексе «Сокольники», в гостиницах
«ИРИС» и «Виноградово Holiday Inn». Большой наци-
ональный запуск сети беспроводного доступа в интер-
нет от «Билайн» стартовал 1 августа 2007 года. В отли-
чие от других операторов «ВымпелКом» делает ставку
именно на авиапассажиров, поэтому сеть разворачи-
вается на территории аэропортовой инфраструктуры
Гражданской авиации России. Такой выбор не случа-
ен, ведь потенциальный объем рынка исчисляется
миллионами пользователей. Национальный авиапере-
возчик ОАО «Аэрофлот – Российские авиалинии»,
подводя итоги за 2006 г., объявил, что перевез 7,3 млн.
человек с годовым приростом в 6,7%. Аэропорты в
Москве обладают пропускной способностью около 1,5
млрд. человек в год, в Санкт-Петербурге – до 5 млн.
человек в год. 

Сотовая связь под брендом «Билайн» широко ис-
пользуется в ЗАТО: «Звездный», г. Пермь, дивизия ра-
кетных войск стратегического назначения; «Лесной»,
г. Екатеринбург, Внутренние войска; Нижний Новго-
род, Мурманская область (Североморск, Северо-
морск-3 и др.), Приволжье и т.д. ЗАТО – это закрытые
территории для свободного посещения российских и
иностранных граждан, что подчеркивает оказываемое
компании «ВымпелКом» особое доверие. 

Компания «КаР-Тел», представляющая бренд «Би-
лайн» в Казахстане, единственный казахский опера-
тор сотовой связи, обеспечивающий космодром Бай-
конур сотовой связью (стандарт GSM 900) с конца
2005 года. В зону уверенного приема входят не только
город, но и стартовые площадки, с которых произво-
дятся пуски ракет. В том числе исторические площад-
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ки № 018 «Центральный», № 31 «Правый фланг»,
№ 92 «Левый фланг». Эти площадки знамениты тем,
что с них в свое время стартовал первый космонавт
Юрий Гагарин, а также уникальный космический ко-
рабль «Буран». Учитывая, что космодром является ре-
жимным объектом и  для работы базовых станций со-
товой связи необходимо получение специального раз-
решения, особое значение приобретает внимательное
и продуманное техническое обслуживание со стороны
«ВымпелКома». На время стартов сотовая связь не
прерывается и не отключается. Так что космонавты
могут прямо во время старта позвонить домой и крик-
нуть «Поехали!».

МОДА НА ПРОГРЕСС
О своем участии в сфере гражданской авиации
рассказывает менеджер ОАО «ВымпелКом» Фи-
липп Квашнин. 

– В каких аэропортах вы устанавливаете хот-споты?
– Наша компания самостоятельно спланировала

проект, ориентированный именно на аэропорты Рос-
сии. Мы выбрали крупные аэропорты страны: «Шере-
метьево»-2 (Москва), «Пулково»-1, 2 (Санкт-Петер-
бург), Уфа, «Стригино» (Нижний Новгород), «Основ-
ной» (Казань), Волгоград, «Курумоч» (Самара), «Ба-
ландино» (Челябинск), «Большое Савино» (Пермь),
«Емельяново» (Красноярск), «Толмачево» (Новоси-
бирск). Всего пока 11 аэропортов. Для размещения в

аэропортах «горячих точек доступа» к Wi-Fi использу-
ется оборудование «Cisco» (ведущего поставщика вы-
сокотехнологичных решений в мире). «Билайн» экс-
плуатирует беспроводной стандарт радиоканала IEEE
802.11b (частота – 2,4 ГГц, ширина канала – 20 МГц,
скорость передачи данных – до 11 Мбит/с). Скорость
подключения хот-спота к интернету – до 2 Мбит/с.
Радиус действия хот-спота внутри помещений – в сре-
днем от 40 до 100 метров (в зависимости от особенно-
стей помещения).   

– Из выбранных «ВымпелКомом» аэропортов действи-
тельно есть такие, которые входят в двадцатку лидеров по
пассажирообороту в России. Естественно, это московский
и петербургский авиаузлы, а также аэропорты «Толмаче-
во» (6-е место), «Емельяново» (8-е место), «Курумоч»
(10-е место), «Основной» (12-е место) и Уфа (13-е место).   

– Мы подходим к этому проекту серьезно. Ведь аэ-
ропорты – это воздушные ворота страны. С 1 августа
стартовал первый этап национального Wi-Fi-проекта,
с 20 августа доукомплектованы  все заявленные аэро-
порты хот-спотами. Авиапассажиры имеют возмож-
ность получать информацию о новой услуге уже при
подъезде к аэропорту, мы устанавливаем биллборды с
информацией. В аэропортах распространяются  ин-
формационные листовки о Wi-Fi-подключении. Более
того, мы консультируем пользователей Wi-Fi во всех
выбранных для проекта регионах в режиме 24і7, то
есть круглые сутки каждый день недели.  
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– Что, по вашему мнению, нового привнесет эта
ИT-услуга для авиапассажиров? 

– Wi-Fi – это новое качество жизни, а не просто мо-
да на технологии. Беспроводная связь по радиоканалу
стандартов IEEE 802.11 завоевала популярность из-за
удобства при работе с ноутбуками, смарт-фонами. В
режиме on-line авиапассажир, ожидающий своего
рейса, может получать нужную ему бизнес-информа-
цию, работать с документами, заходить на сайты элек-
тронных бирж. Раньше бизнес-пассажир, человек, ко-
торому дорога каждая минута, пользовался портатив-
ным компьютером, не имея возможности связаться с
офисом или другими необходимыми интернет-ресур-
сами, переслать файл или получить документы по поч-
те. Сегодня Wi-Fi-зона, состоящая из множества хот-
спотов, покрывающих всю территорию аэропорта с
большим пассажиропотоком  (средний радиус работы
одного хот-спота составляет около 100 метров), дает
эту возможность. Это мировая тенденция, крупней-

шие аэропорты мира уже поделены ИT-компаниями
на рынке Wi-Fi. Идет активное развитие идей, новых
услуг, контент-сотрудничества операторов мобильной
связи с интернет-провайдерами и авиакомпаниями.  

– Корпорация «American Airlines» в этом году планиру-
ет провести тестирование возможности предоставления
Wi-Fi-услуг на борту для внутренних авиалиний США. О
тестировании Wi-Fi «on board» также заявили «Deutsche
Lufthansa AG», «Southwest Airlines Co.» и «Qantas Airways
Ltd.». Появились сообщения, что «Lufthansa» уже разме-
стила необходимое оборудование на 60 дальнемагист-
ральных воздушных судах и ведет переговоры с контент-
провайдерами по разработке Wi-Fi-сервиса. А если гово-
рить о будущей эксплуатации супергиганта корпорации
«Airbus» А-380, то, наверное, на борту трехпалубного
авиалайнера Wi-Fi-зона будет крайне востребована. Вы
планируете сотрудничать с авиакомпаниями в направле-
нии развития Wi-Fi на борту? 

– Пока нет. Американская корпорация «Boeing»
оценила пилотный проект с Wi-Fi и пришла к выводу,
что проект слишком дорогой. Здесь мы учитываем
иностранный опыт и платежеспособность отечест-
венного пассажира. Наше сотрудничество с авиа-
компаниями заключается в участии в бонусной про-
грамме «Miles & More». Если прилетающий ино-
странный пассажир выбирает в России сеть «Би-
лайн», то он получает дополнительные «мили», то
есть скидки при покупке авиабилета. По бонус-про-
граммам мы работаем, в частности, с немецкой авиа-
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компанией «Lufthansa» и некоторыми другими. Хо-
тели бы работать по бонусным программам с «Аэ-
рофлотом». 

– Как ИT-услуги могут повлиять на привлекатель-
ность наших аэропортов? Wi-Fi-аэропорт, если можно
так выразиться, способен увеличить пассажиропоток?  

– Нам рано пока делать какие-либо выводы, долж-
но пройти некоторое время для оценки Wi-Fi-услуг
для авиапассажиров. Но отзывы некоторых наших
клиентов уже есть. Хотел бы отметить такую тенден-
цию – для бизнес-клиентов, часто перемещающихся
и пользующихся во время путешествия ноутбуками,
появление Wi-Fi явилось причиной смены вида
транспорта со скоростных железнодорожных поез-
дов на авиаперелеты. То есть цена на авиабилеты
оказалась не решающей, выбор определили удобст-
ва, возможность работать в сети, не теряя времени.
Думаю, что Wi-Fi в недалеком будущем будут во мно-
гом определять степень загрузки того или иного аэ-

ропорта. К тому же это мощный стимул для привле-
чения инвестиций в инфраструктуру аэропортовой
сети страны.  

– Как вы взаимодействуете с руководством аэропор-
тов? 

– Каждый аэропорт уникален, имеет свои особен-
ности и инфраструктуру. Проблем у нас не возникло
при взаимодействии с руководителями выбранных
нами аэропортов, но есть трудности. Конечно, это и
выделение дополнительных площадей, и выбор мест
для Wi-Fi-зон, что обусловлено соображениями ре-
жима и безопасности. Наше кредо – Wi-Fi-сервис
компании не должен мешать основной деятельности
аэропортов. Нам предоставляют для размещения
хот-спотов залы ожиданий, кафе, VIP-залы. Wi-Fi-
сеть поддерживает роуминг, клиент может перехо-
дить от одного хот-спота к другому. Те авиационные
власти, для которых перспектива рынка ИT предель-
но ясна, открыто идут на сотрудничество с нами.
Объединяя аэропорты в единую операторскую сеть,
мы предоставляем высококачественный доступ как в
Москве, так и в Уфе и в других регионах с одинако-
выми параметрами настроек, качеством и удобством
использования. Надеемся, что Wi-Fi-сервис вскоре
станет общедоступным для каждого авиапассажира,
желающего воспользоваться интернетом, во всех
действующих (около 400) аэропортах страны.

Беседовала Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО

131

WI-FI-СЕРВИС ВСКОРЕ СТАНЕТ
ОБЩЕДОСТУПНЫМ ДЛЯ КАЖДОГО
АВИАПАССАЖИРА, ЖЕЛАЮЩЕГО
ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ ИНТЕРНЕТОМ,
ВО ВСЕХ ДЕЙСТВУЮЩИХ (ОКОЛО
400) АЭРОПОРТАХ СТРАНЫ

Фото ИТАР-ТАСС



Дикий рынок катком прошелся по отечествен-
ной текстильной промышленности. Особенно
пострадала Ивановская область – уникальный
регион, где сосредоточено 2,3 российских про-
изводственных мощностей по выпуску хлопча-
тобумажных тканей, а шестая часть населения
так или иначе связана с текстильным производ-
ством. Легко понять, почему, направляя Юрия
Смирнова в Совет Федерации своим представи-
телем, ивановские законодатели главной зада-
чей определили ему поддержку отечественной
текстильной отрасли на государственном уров-
не. Юрий Валентинович рассказывает, как ис-
полняется этот наказ.

«ЧЕРНЫЙ» ИМПОРТ 
И «КРАСНЫЕ» ДИРЕКТОРА

Многие ивановские промышленники твердо убежде-
ны, что в годы реформ отечественному текстилю был
вынесен смертный приговор. Трудности, пережитые
отраслью, сопоставимы разве что с бедами «оборонки»
тех лет. Если говорить об Ивановской области – а это
70 процентов российского текстиля, то в 1993–1995 го-
ды, в связи с распадом хозяйственных связей внутри
страны и с бывшими братскими республиками, здесь
полностью встала почти половина фабрик. К примеру,
на Яковлевском льнокомбинате в городе Приволжске
все сырье было выработано, и в то же время склады бы-
ли забиты невостребованной продукцией. В кассу
предприятия перестали поступать деньги, и около 4
тысяч работников комбината остались без зарплаты. 

Этот комбинат, к счастью, удалось сохранить, а мно-
гие другие так и не возродились. На производственных
площадках крупнейших предприятий расположились
оптовые рынки, склады, развлекательные центры.
Там, где была фабрики им. 8 Марта, сейчас торговый
центр «Серебряный город». На территории прядиль-
но-ткацкой фабрике имени Балашова – развлекатель-
ный комплекс. И еще один – на территории ткацкой
фабрики имени Крупской. На месте крупнейшего в
стране Ивановского камвольного комбината, где ра-
ботало 7 тысяч человек, – оптовый склад. Все это бы-
ли стабильные, гремевшие на весь Союз предприятия
с многотысячными коллективами. 

Выживание далось нелегко. Борьба за сохранение
производства была, по сути, борьбой за выживание
населения. Руководство области, сначала губернатор
А. Лаптев, а затем сменивший его В. Тихомиров, боро-
лось за сохранение текстиля, и кое-что им удавалось.
Например, восстановить связи с поставщиками, на-
прямую заключив с ними соглашения.

Но пришла еще одна беда – приватизация. Регио-
нальной власти хватило политической мудрости не до-
пустить «черного передела», повального захвата фаб-
рик не произошло. Поэтому на начальном этапе соб-
ственниками становились руководители предприятий
– так называемые «красные директора». Но они за
редким исключением оказались неспособны руково-
дить в новых условиях – при советской, плановой эко-
номике все важнейшие вопросы за них решали Гос-
план и Госснаб – обеспечивали сырьем, забирали го-
товую продукцию. 

С ЧИСТОГО ЛИСТА
Одно за другим предприятия проходили процедуру

банкротства. Одновременно, как правило, происхо-
дила смена собственников. Пришли новые молодые,
энергичные, с деловой хваткой, умеющие работать в
современных условиях. И сбыт – худо-бедно – по-
шел. Главной задачей было повернуть федеральный
центр лицом к проблемам текстиля. 

Прошла встреча с основными производителями
текстиля, которые настаивали, что надо принимать
федеральный закон о текстиле. Было мнение, что на
развитие российского текстиля будет достаточно
субсидий в размере одного миллиарда рублей в год.
Но отрасли нужны не разовые деньги, а финансовый
инструмент, помогающий предприятиям уверенно
встать на ноги. 

Текстиль очень уязвим. Надеяться на то, что цены
на текстильную продукцию резко пойдут вверх, не
приходится. Это не нефть и не газ, которые из года в
год дорожают. Государство должно держать руку на
пульсе, а меры помощи текстилю должны носить си-
стемный характер. В отрасли все еще низкий уровень
зарплаты и при том тяжелые условия труда. Есть
мощные внешние конкуренты – Китай, Индия, Па-
кистан, Турция. Кто конкурирует с нашими газови-
ками? За российским газом очередь стоит. Сказать,
что за продукцией ивановских текстильщиков стоит
длинная очередь, нельзя. Но короткая уже есть. Вот
и приходится локтями, используя всевозможные
приемы, продвигать продукцию, с тем чтобы она
стала покупаема. Одновременно регулируются цено-
вые параметры. Еще одна проблема – зарплата. Ны-
нешний уровень в два раза выше, чем в Китае и Ин-
дии. Средняя зарплата в отрасли – шесть с полови-
ной тысяч рублей. Прядильщица получает до 15 ты-
сяч. В Узбекистане – в восемь раз меньше. Главным
«коньком» российских текстильщиков может быть
только качество продукции. Его не добиться без мо-
дернизации производства. Износ оборудования в от-
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расли 80 процентов, средний возраст – более 15 лет.
За рубежом его срок службы – пять-семь лет. Нашим
текстильным фабрикам жизненно важно техниче-
ское перевооружение. И масштаб задачи таков, что
нужна господдержка.               

Начиная с 2005 года правительство повернулось
лицом к проблемам текстиля, и два года назад пошли
первые, пока небольшие деньги из федерального
бюджета. Эти средства начинают подтягивать и реги-
ональные. Задача предельно проста – техническое
перевооружение текстильного производства на тер-
ритории Ивановской области должно осуществлять-
ся при нулевой процентной ставке: 50 процентов га-
сится из федерального бюджета, 50 процентов – из
регионального. Губернатор Михаил Мень кровно за-
интересован в этом – в ивановском текстиле занято
почти 80 тысяч человек. 

Сегодня в трехлетнем федеральном бюджете – две
строчки об ивановском текстиле: субсидирование

процентных ставок по кредитам на закупку сырья и
материалов – 200 млн. руб. и по кредитам на техни-
ческое перевооружение – 100 млн. руб. Но есть уве-
ренность, что с 2009 года эти суммы будут увеличены
вдвое. Все ближе и ближе к тому миллиарду, который
требуется. 

Одновременно с началом субсидирования про-
центных ставок по кредитам на закупку сырья и ма-
териалов были практически отменены все ввозные
пошлины на импортное оборудование для текстиль-
ных предприятий. 

Удалось добиться резкого снижения «черного» им-
порта. Количество ввозимого «черного» текстиля в
2001–2003 гг. переваливало за 70 процентов от обще-
го числа. В деньгах это составляло 20 миллиардов
долларов в год. Точной статистики никто не вел, но
было ясно, что страна теряет огромные деньги. Во
время визита в область председателя Совета Федера-
ции Сергея Миронова в 2005 году прошло совеща-
ние, куда пригласили для диалога руководство тогда
еще Государственного таможенного комитета и про-
изводителей текстиля. На конкретных примерах, с
цифрами в руках текстильщики доказывали, сколь
губителен «черный» импорт для российской эконо-
мики, предлагая конкретные пути борьбы с ним. Ре-
шения совещания легли в основу документа на имя
президента РФ Владимира Путина. В результате да-
ны конкретные поручения, выработаны алгоритмы,
позволившие ужесточить требования к поставщикам
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текстиля из Китая и Турции. Количество нелегаль-
ных товаров снизилось в несколько раз. 

ТЕКСТИЛЬ РАСПРАВЛЯЕТ КРЫЛЬЯ
– Если говорить о мерах, связанных с защитой

внутреннего рынка, то здесь существуют две крайно-
сти, – рассуждает Василий Гущин, владелец Шуй-
ско-Тезинской прядильной фабрики. – Одна – когда
ничего не делается. На границе шлагбаум поднят, ту-
да-сюда вози что хочешь. Есть другая крайность –
это позиция Белоруссии – когда в магазинах опреде-
ляют процент местных товаров.

Предприятие губернатор называл флагманом от-
расли, и с ним трудно не согласиться. Цеха, как на
картинке, – ни шума, ни запаха, ни пуха – воздух
благодаря новейшим очистителям чище, чем на ули-
це. Фабрика недавно модернизирована. Благодаря
кредиту в 160 млн. рублей устаревшее оборудование
заменено новейшим импортным. Менее чем через
пять лет вложения окупятся, а ожидаемый рост объ-
ема производства составит не менее 10%. Уже сейчас
текстильное объединение, в которое входит Шуй-
ско-Тезинская прядильная фабрика, стабильно рен-
табельное предприятие, его продукция – домашний
текстиль и одежда – охотно приобретается такими
гигантами розницы, как «Метро», «Ашан», «Икея», и
не залеживается там на прилавках.

Компания уверенно чувствует себя на внутреннем
рынке и уже замахивается на внешний. Сейчас – в ос-

новном на Украину. Планирует поставлять свой тек-
стиль в США и Германию. Путь уже протоптан, туда
уже идет продукция из ивановского льна. В стране в
самый успешный по показателям 90-й год производи-
лось 8 млрд. кв. метров хлопчатобумажных тканей, из
них в Ивановской области – более двух миллиардов. 

В 2007 году в России произведено хлопчатобумаж-
ных тканей на 2 млрд., а в Ивановской области – на
1 млрд. 600. Если в целом по России производство
упало в четыре раза, то в Ивановской области оно
приблизилось к лучшим докризисным показателям.
К сожалению, ниша других производивших текстиль
регионов занята китайским и прочим импортом. 

Еще один важный показатель возрождения отрас-
ли – наметившаяся консолидация отечественных
производителей текстиля. Она позволяет объединять
финансовые и материальные ресурсы перед лицом
общей серьезной угрозы, исходящей прежде всего из
Китая. В Ивановской области создана Ассоциация

ВВП №31134

ЛЕГКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

БЛАГОДАРЯ ТЕХНИЧЕСКОМУ
ПЕРЕВООРУЖЕНИЮ, ПОВЫШЕНИЮ
КАЧЕСТВА И РАСШИРЕНИЮ
АССОРТИМЕНТА ПОЛУЧЕН ШАНС СТАТЬ
КОНКУРЕНТОСПОСОБНЫМИ И НА
МИРОВЫХ РЫНКАХ

Фото ИТАР-ТАСС



производителей текстиля. В масштабах России есть
Российский союз предпринимателей текстильной и
легкой промышленности. И международный союз –
Европейская ассоциация производителей текстиля и
одежды Евротекс. С ним уже подписаны 5 междуна-
родных соглашений о взаимной информации и уча-
стии в выставках. Наши текстильщики озабочены
сегодня не столько вопросом выживания, сколько
вопросами качества сырья и готовой продукции и
продвижения российского текстиля на европейский
рынок. Возродившаяся легкая промышленность на-
чинает заявлять о себе не только не территории Рос-
сии, но и далеко за ее пределами. Продукция Яков-
левского льнокомбината – жаккардовые скатерти –
есть уже в США. 

Еще недавно мрачно шутили: «Текстиль скорее
мертв, чем жив». Были поползновения закрыть его
производство и начать развивать в Ивановской обла-
сти что-то другое. Но текстиль – это признанный
бренд Ивановской области, наша задача – его сохра-
нить и приумножить. В чем наши козыри? В Китае,
например, дешевле рабочая сила, менее затратное
производство. Наши козыри сейчас – более высокое
качество продукции. Со времен дореволюционной
России удалось сохранить истинно народные тради-
ции текстильного производства. Современное обо-
рудование позволяет нам выпускать продукцию,
аналогов которой сегодня в мире нет. Как, к приме-
ру, жаккардовые изделия Яковлевского льнокомби-

ната. Проще, конечно, напечатать рисунок, такие
ткани называют набивными. А в жаккардовых тка-
нях рисунок выткан. Предприятию более 130 лет. И
его продукция впитала все, что было заложено ко-
гда-то основателями ивановского текстиля. 

Первые текстильные станки заводчики – недавние
крепостные крестьяне Сидоровы, Дородновы, Крымо-
вы привозили по Волге, потом тащили на телегах, под-
водах, санях. Создавали артели, которые со временем
выросли в текстильные фабрики. Русский текстиль –
это славные традиции, передаваемые на протяжении
полутора веков из поколения в поколение. 

Сегодня у ивановских текстильщиков вновь поя-
вилась надежда. Битва за внутренний рынок выигра-
на. С 2008 года начинается субсидирование процент-
ных ставок по кредитам на закупку оборудования
для технического перевооружения. Государство
вновь повернулось лицом к текстильной отрасли,
пришло понимание ее социальной значимости.
Здесь трудится около полумиллиона человек, в ос-
новном женщин, которые выпускают нужную стране
продукцию. Благодаря ускоренному техническому
перевооружению, повышению качества и расшире-
нию ассортимента получен шанс стать конкуренто-
способными и на мировых рынках. Это позволяет
верить, что у российского текстиля есть будущее.

Юлия БОРИСОВА
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Среди экспертов, оценивающих рынок роз-
ничных банковских услуг, бытует мнение, что
этот рынок уже занят, а те банки, которые
только начали развивать розницу, уже не смо-
гут занять здесь свою нишу. Однако далеко не
все в банковском секторе разделяют такую
оценку. О планах Связь-банка по развитию
розничного бизнеса – беседа с президентом –
председателем правления кредитной органи-
зации Геннадием МЕЩЕРЯКОВЫМ. 

– Геннадий Юрьевич, Связь-банк начал розничный
бизнес в 2007 году. Чего вашей команде удалось добить-
ся в прошедшем году, а чего не удалось? 

– Я считаю, что прошедший год оказался достаточ-
но удачным для банка. Об этом свидетельствуют наши
показатели. Например, наши чистые активы выросли
за год в 2,5 раза и составят, по предварительным дан-
ным, на 1 января 140–150 миллиардов рублей. Во
столько же раз увеличился капитал, причем значи-
тельная часть этого прироста связана с эффективной
работой банка: балансовая прибыль по итогам года
должна составить около 6 миллиардов рублей, чистая
прибыль – не менее 4 миллиардов рублей. Наш кре-
дитный портфель вырос более чем в 3 раза – до 85
миллиардов рублей, средства клиентов также утрои-
лись – до 120 миллиардов рублей. 

Что касается розницы, уходящий год стал для нас
годом, когда мы начали реализацию стратегии раз-
вития этого направления. Эта стратегия разработана
нами совместно с компанией Deloitte & Touche и ут-
верждена советом директоров в апреле-мае этого го-
да. При этом мы уже добились неплохих результатов.
По кредитам физлицам у нас рост более чем в 3,5
раза, и мы закончили год с показателем, превышаю-
щим 3 миллиарда рублей. По объемам это, наверное
незначительно, но динамика хорошая. При этом я
бы хотел подчеркнуть, что мы находимся в самом на-
чале пути. Привлеченные нами средства физических
лиц выросли почти вдвое и по итогам года составят
около 6 миллиардов рублей. 

– А не поздно вы взялись за розницу? Говорят, что в
розничном бизнесе уже все распределено. 

– Ну, одни эксперты говорят, поздно начинать,
другие – в самый раз, а кто-то говорит, что рано. Мы
же не просто вдруг решили заняться розницей. Мы
готовили нашу стратегию 6–8 месяцев совместно с
очень уважаемым консультантом. На совете дирек-
торов этот вопрос рассматривался не один раз. Зна-
чительная часть стратегии посвящена изучению
рынка. Если посмотреть на такие макроэкономиче-

ские показатели, как, например, соотношение по-
требительских кредитов к ВВП, Россия до сих пор
отстает не только от развитых стран, но даже от Вос-
точной Европы. 

Начиная реализацию стратегии, мы соответствова-
ли трем основным условиям развития розничного
бизнеса. Во-первых, мы понимали, что нельзя начи-
нать это направление без отработанных технологий
розничного блока, и у нас такие технологии уже бы-
ли. Мы начали создавать их не в апреле этого года, а
отлаживали их несколько лет. Пусть мы и не занима-
лись розницей активно, но всегда имели ее в виду.
Розничные продукты – самые сложные в банков-
ском бизнесе, поскольку рассчитаны на массового
потребителя. Все процессы должны быть автомати-
зированы, и мы этого добились. 

Во-вторых, к моменту старта проекта у нас уже были
точки продаж. Мы всегда были одним из передовых
банков по количеству филиалов. На начало прошлого
года у нас уже было 36 филиалов, а за год довели их ко-
личество до 48. Мы понимали, что для бурного разви-
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тия розницы потребуются дополнительные точки про-
даж. Такими точками могут становиться мини-офисы,
которые мы открываем на почтовых отделениях, и во-
обще, там, где считаем необходимым. К концу года мы
открыли их около 80. Общее количество допофисов
мы увеличили в 8 раз, в результате по итогам года их
стало больше 100. Таким образом, у нас уже есть сеть
площадок для продаж.

И, наконец, в-третьих, мы четко знаем, на какого
потребителя этих услуг мы рассчитываем. Если смо-
треть только на Москву и Питер, то, наверное, мож-
но говорить о том, что рынок насыщен, но давайте
посмотрим шире. А если посмотреть на малые и
средние города, то увидим, что больше 50% населе-
ния вообще не имеет доступа к банковским услугам.
О каком насыщении рынка можно говорить? Безу-
словно, не все из этих людей готовы, скажем, брать
потребительские кредиты, для этого нужны опреде-
ленные условия, определенный уровень заработной
платы. Но тем не менее экономика растет, благосос-
тояние населения заметно улучшается, нарождается

средний класс уже в малых и средних городах. Поэ-
тому в нашей розничной стратегии мы делаем упор
именно на этот сегмент рынка, развивая розничный
бизнес в том числе через сеть почтовых отделений.

– Раз уж мы заговорили о региональной экспансии,
вы собираетесь покупать какие-то региональные банки?
Какие регионы для вас наиболее перспективны с точки
зрения экспансии? 

– На данный момент могу назвать две сделки, кото-
рые мы уже закрыли. Недавно мы завершили приобре-
тение «Почтобанка» в Перми и «Геленджик-банка»,
расположенного в привлекательной и перспективной
курортной зоне. В этих регионах у нас раньше не было
отделений. Проанализировав ситуацию, мы пришли к
выводу, что нам лучше купить там банки, чтобы быст-
ро развивать розницу. 

Что касается экспансии по России в целом, то у нас
традиционно сильное присутствие на северо-западе
(помимо Петербурга, это такие города, как Петроза-
водск, Мурманск, Калининград), и здесь еще есть
большой потенциал. Также мы неплохо развиваем
сеть в Центральной России, довольно активно про-
двигаем свой бизнес в Сибири (прежде всего это Но-
восибирск, Иркутск, Красноярск). Что касается
Дальнего Востока, то у нас там уже действует ряд фи-
лиалов, созданных как совсем недавно, так и в 90-е
годы, и мы планируем все активнее наполнять эту
сеть бизнесом. 

– Я правильно понимаю, что в вашем продвижении в
регионы основную роль играет сотрудничество с «Почтой
России», которая обеспечивает развитую сеть?

139

ПРОШЕДШИЙ ГОД ОКАЗАЛСЯ
ДОСТАТОЧНО УДАЧНЫМ ДЛЯ БАНКА.
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ЧИСТЫЕ АКТИВЫ ВЫРОСЛИ ЗА ГОД
В 2,5 РАЗА. ВО СТОЛЬКО ЖЕ РАЗ
УВЕЛИЧИЛСЯ КАПИТАЛ



– О том, что оказание банковских услуг через поч-
ту – правильный проект, я говорил уже очень давно.
Мы всегда говорили, что это выгодно для всех сто-
рон. Это выгодно для огромной части населения, ко-
торая пока не имеет доступа к банковским услугам,
это выгодно почте, поскольку для нее это дополни-
тельные доходы, в которых она нуждается. Причем
мы не изобретаем велосипед: в подавляющем боль-
шинстве стран почта является проводником финан-
совых услуг. Где-то это почта-банк, где-то – совмест-
ная работа почты и банка, где-то почта получает не-
посредственно банковскую лицензию. Этот проект
выгоден банкам, поскольку обеспечивает распро-
странение их услуг среди населения. Каковы конку-
рентные преимущества Связь-банка во взаимодейст-
вии с почтой? Просто за 16 лет развития нашего бан-
ка у нас появилось столько наработок в этой облас-
ти, которых у других банков просто не может быть.
Так сложилось исторически. Связь-банк всегда был
рядом с почтой. На почте действуют непростые тех-
нологии, и, если вы хотите банк с почтой связать,
необходимо банковские технологии подстраивать
под почтовые технологии. Это невозможно сделать
быстро, а у нас этот вопрос решен. Безусловно, ка-
кие-то наработки есть у других банков – почта нико-
гда не работала только с одним банком. 

– А не изменятся ваши отношения с «Почтой России»
в связи со сменой там руководства?

– По дальнейшему развитию почты, видимо, будет
принято стратегические решение – будет ли почта
акционироваться или будет создавать госкорпора-
цию. Наверное, это зависит от нового руководства
«Почты России», которое будет отстаивать опреде-
ленную стратегию. Как только будет понятна страте-
гия развития самой почты, тогда и будет понятно, в
каком отношении будет с ней находиться банк или
банки, которые с ней будут работать. Возможно, сама
почта будет оказывать более широкий спектр финан-
совых услуг, чем она сейчас оказывает. Я лично был
всегда сторонником создания почта-банка. Здесь на-
до смотреть, какая из моделей развития будет наибо-
лее эффективна в России.

Связь-банк всегда активно работал с «Почтой России»
и будет продолжать работать. У почты и банка столько
разных проектов, что мы, конечно, будем их обсуждать
и развивать с новым руководством «Почты России». 

– А вы можете прокомментировать информацию о яко-
бы намечающихся кадровых перестановках в банке? 

– Если вы про слухи о переизбрании президента, то,
как было сказано председателем совета директоров
банка, совет директоров этот вопрос не рассматривал
и не рассматривает. Будет необходимость – рассмот-
рит. Все зависит от решения акционеров. 

– Помимо продолжения экспансии в регионы какие
основные задачи банк ставит на 2008 год? 

– Наша основная и достаточно амбициозная задача
– удвоение бизнеса. Впрочем, на протяжении уже трех
лет нам удается ежегодно удваивать бизнес. По объему
активов мы планируем достигнуть к концу 2008 года
280–300 миллиардов рублей и войти в двадцатку круп-
нейших банков. Я считаю, что задача обеспечения ро-

ста активов в два раза вполне осуществима. Правда,
придется серьезно потрудиться. 

– Ставя амбициозные задачи, нельзя не учитывать ри-
ски всей банковской системы. Совсем недавно россий-
ская банковская система испытала последствия кризиса
ипотечного кредитования в США, отразившегося на ми-
ровых финансовых рынках. Насколько серьезны такие
риски? 

– Мы – часть мировой финансовой системы. То, что
произошло в Америке, повлияло на весь мир. По мое-
му мнению, последствия этого кризиса еще до конца
не ясны и еще будут влиять на мировые финансовые
рынки. 

В то же время наша банковская система в условиях
мирового кризиса показала свою устойчивость, эффе-
ктивность и умение адекватно реагировать на те вызо-
вы, которые нам бросает глобальный рынок. Меры,
которые принимались как на уровне Центрального
банка, так и на уровне государственных банков и
крупнейших частных банков, были адекватными и
правильными. 

Связь-банк ни на один день не приостанавливал
процесс кредитования. Безусловно, мы, как и все бан-
ки, увеличили ставки кредитования, но нужно пони-
мать, что и цена заимствований возросла. 

Конечно, были определенные проблемы на межбан-
ковском рынке, и процентные ставки отреагировали
на появившиеся дополнительные риски, но в целом
рынок вел себя спокойно. С ситуацией удалось спра-
виться во многом благодаря грамотным и адекватным
мерам Центрального банка. 

– Ну хорошо, с негативным влиянием глобального
кризиса справиться удалось. А насколько вероятен внут-
рироссийский кризис, например, в сфере потребитель-
ского кредитования? 

– Если смотреть на макропоказатели, мы не уви-
дим, что российскими банками выдано слишком
много кредитов. Тут нужно понимать ответствен-
ность каждого конкретного банка. Я считаю, что если
система риск-менеджмента выстроена адекватно и
правильно, то нет никакого смысла говорить о воз-
можном кризисе потребкредитования. Если идет
рост зарплат, то нет смысла сомневаться в платеже-
способности населения. 

С другой стороны, нам сильно не хватает качествен-
ных научных разработок о состоянии российского
рынка, а также прогнозов, основанных на научной ба-
зе. Одних макроэкономических показателей мало.
Нам необходимо знать, чего ждать от российского
рынка. Нужно учитывать соотношение выдаваемых
кредитов с уровнем заработной платы, с культурой на-
селения и многими другими факторами. 

Сейчас, когда у нас кредитные бюро только начина-
ют работать, очень важно со школьной скамьи форми-
ровать финансовую культуру, объяснять людям, что
если ты берешь деньги в долг, то у тебя есть обязатель-
ства по его возврату. И если ты обманул банк, то тем
самым ставишь крест на своей возможности занимать
деньги в будущем. 

Разумеется, и банки должны тоже формировать до-
верие к себе. Заемщику надо честно говорить об эффе-
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ктивной процентной ставке, которую он должен вы-
плачивать, а не морочить людям голову и придумывать
какие-то дополнительные комиссии, которые превра-
щают заявленные в рекламе 16% в 40%. Хорошо, что
Центральный банк принял меры, побуждающие банки
раскрывать эффективные ставки. Это правильно, и
мы полностью поддерживаем эти решения. 

– Вы сказали о недостатке научных разработок, а вы
сотрудничаете с какими-то образовательными учрежде-
ниями, чтобы как-то заполнить этот пробел? 

– Наш банк сотрудничает с такими ведущими эко-
номическими вузами, как Финансовая академия,
Санкт-Петербургский государственный университет
экономики и финансов. Мы помогаем этим вузам фи-
нансово, поскольку они готовят специалистов для нас,
а многие наши сотрудники продолжают там учиться,
защищать кандидатские и докторские диссертации.
Наши сотрудники принимают участие в научных раз-
работках (в частности, по почтовым банковским услу-
гам), пишут статьи, выступают на научных конферен-

циях. Нас там хорошо знают. Надо сказать, что в обла-
сти исследования рынка существует определенная
проблема со сбором информации, и мы столкнулись с
ней, когда разрабатывали нашу стратегию розничного
бизнеса. Многие банки держат информацию внутри
себя, например, по реальному положению с кредит-
ными портфелями, по платежеспособности клиентов
и т.д. Но я думаю, что рано или поздно мы придем к та-
кому же уровню знания рынка, который есть на Запа-
де. А это выгодно и банкам, и клиентам. Сегодня про-
центные ставки высоки в том числе из-за очень высо-
кой стоимости сбора информации, который пока
очень трудоемок. 

– Что бы вы хотели пожелать в наступившем финансо-
вом году? 

– Всем своим коллегам, которые работают в банков-
ском бизнесе, я хотел бы пожелать, чтобы банковские
кризисы обходили нас стороной, чтобы стабильность,
которая установилась в экономике, сохранилась, а в
стратегиях присутствовал здоровый консерватизм. А
также достойного поведения на межбанковском рын-
ке, хорошей макроэкономики и хорошей прибыли.
Еще я хочу пожелать удачи коллективу Связь-банка –
людям, с которыми я работаю более 4 лет и которые
доказали свою эффективность в качестве менеджеров.
Надеюсь, что новый год будет удачным и успешным
для экономики, для банковского сектора, для Связь-
банка. Спокойствия и стабильности! 

Беседовал Иван БЕРЕЗИН

НАША ЗАДАЧА – УДВОЕНИЕ БИЗНЕСА.
ПО ОБЪЕМУ АКТИВОВ МЫ
ПЛАНИРУЕМ ДОСТИГНУТЬ К КОНЦУ
2008 ГОДА 280–300 МЛРД РУБЛЕЙ
И ВОЙТИ В ДВАДЦАТКУ КРУПНЕЙШИХ
БАНКОВ
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В ушедшем году все российские банки должны
были раскрывать своим клиентам эффективную
процентную ставку (ЭПС) по кредитам. Основание
для того – распоряжение Центробанка РФ, всту-
пившее в силу в июле 2007 года. И хотя эксперты
высказывают самые разнообразные, порой про-
тиворечивые мнения, все сходятся в одном: по-
тенциальные заемщики должны знать реальные
затраты по кредиту. Иначе они не в состоянии
оценить свою платежеспособность по займам. 

КАК СЧИТАТЬ ЭПС 
В расчет ЭПС банки обязаны включать все расходы

заемщика, вытекающие из кредитного договора: выпла-
ты по основному долгу, проценты по нему, банковские
комиссии за оформление заявки по ссуде, ее выдачу, за
открытие и ведение ссудных счетов, за расчетное и опе-
рационное обслуживание, а также платежи в пользу
третьих лиц (страховых компаний, нотариусов, за оцен-
ку и регистрацию).

При этом Центробанк разрешил не включать в ЭПС
те платежи, которые зависят от поведения заемщика, то
есть комиссии за досрочное погашение ссуды, за снятие
наличных, за погашение ссуды наличными через кассу
или банкомат, штрафы и пени, в том числе за овердрафт.
Также при расчете эффективной ставки можно не учи-
тывать плату за информационные услуги: sms-инфор-
мирование, интернет-банкинг, мобильный банкинг, в
случае если они не являются обязательными. По кре-
дитной карте банк должен будет рассчитать эффектив-
ную ставку исходя из того, что клиент воспользовался
всем доступным лимитом и погашает задолженность
минимальными платежами. 

КАЖДЫЙ ПО-СВОЕМУ 
Однако до сих пор не все банки готовы продемонстри-

ровать истинные проценты по своим кредитным проду-
ктам. И лишь некоторые согласились показать расчеты
по нескольким кредитным продуктам: потребительский
кредит, экспресс-кредит, автокредит и ипотека. При
этом некоторые банки сознательно не стали включать в
представленный расчет страховки по кредиту, ссылаясь
на то, что в каждом случае она индивидуальна.

Меньше всего размером эффективной ставки будут
удивлены ипотечные заемщики, так как при большом
сроке кредита единовременные платежи и даже страхов-
ка не так существенно изменяют ставку.

По данным «Газета.Ru», в Росбанке, например,
ЭПС по ипотеке на сумму $200 тыс. и сроком на 15
лет составит 14,05% при декларируемой 10,5%; в
Райффайзенбанке при сумме $150 тыс. и при анало-
гичном сроке рублевая ставка варьируется от 13,12
до 19,05% при декларируемой 10,9–16%. А в Пром-
связьбанке при займе на квартиру 5 млн. руб. на 20
лет при первоначальном взносе 10% и официально

подтвержденном доходе ЭПС будет 17,14% вместо
показываемых 13%.

По автокредитам расчет ставки сделан для наиболее
популярных условий: кредит на покупку нового автомо-
биля без первоначального взноса на срок три года. Сто-
имость кредита – до $20 тыс. для иномарки и до $10 тыс.
– для российского авто.

Хоум Кредит энд Финанс Банк подсчитал, что эффе-
ктивная ставка по данному продукту составит 38,47%
вместо декларируемых 15,9%. При этом в расчете не уч-
тена стоимость страховки по автомобилю: банк объяс-
нил это тем, что некоторые автокредитные программы
банка не предполагают наличие обязательной страхов-
ки. В Московском кредитном банке кредит на покупку
авто на аналогичных условиях можно оформить по став-
ке 11,5%, но эффективная ставка с учетом КАСКО в 7%
от стоимости автомобиля составит 29,11% в долларах и
30,38% – в рублях. ВТБ продемонстрировал более
скромные проценты. По программе «Автостандарт» в
банке можно приобрести в кредит на срок три года но-
вую иномарку по эффективной ставке 17,42% при сум-
ме кредита $22 тыс. и первоначальном взносе не менее
10% от стоимости машины.

Самые большие проценты гражданам приходится
платить по необеспеченным займам – кредиткам, по-
требительским денежным кредитам и экспресс-долгам.

Беззалоговые ссуды – самые высокорисковые для
банков, а потому за невозврат кредитов в банк «плохи-
ми» заемщиками расплачиваются благонадежные. К
примеру, в ДжиИ Мани Банке эффективная процентная
ставка по «Кредиту наличными» варьируется от 17 до
69%. При этом чем меньше срок кредита, тем выше про-
цент. Например, если взять сумму до 50 тыс. руб. на срок
до одного года, то эффективная ставка по кредиту соста-
вит 65%. А если взять 300 тыс. руб. и растянуть срок до
пяти лет, ставка будет уже 33%.

По кредитной карте с лимитом до 50 тыс. рублей став-
ка составит 57,2%. Правда, банк предоставляет клиен-
там возможность снизить ЭПС по карте. 

ИЗ КАРМАНА ЗАЕМЩИКА 
Однако, учитывая результаты опроса, не стоит ожи-

дать, что на рекламных щитах указанная ставка в 15%
заменится на реальную под 60%. Ставки, которыми
банки заманивают потребителя, останутся на прежнем
месте, а ЭПС пропишут только в кредитном договоре,
и будет она рассчитана индивидуально для каждого за-
емщика. Некоторые банки предложили своим клиен-
там рассчитать ставку самостоятельно, посредством
специально настроенного кредитного калькулятора на
сайте банка. 

Ну а в некоторых банках считают, что они не станут
тратить время на разъяснения на тему ЭПС. 

«При необходимости расчет будет делаться для каждо-
го конкретного клиента», – заявили в Международном

Ставки сделаны
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московском банке. Отказали без объяснения причины и
в Банке Москвы. В банке «Возрождение» и Моском-
мерцбанке также отказались обнародовать реальные
процентные ставки. В других банках отказывали мягко,
ссылаясь на отсутствие компетентных служащих, кото-
рые могут сделать расчет.

Впрочем, нашлись банки, которые с готовностью шли
на сотрудничество, аккуратно заполняли табличку,
уточняли дополнительные условия выдачи кредита.

Но при этом их не покидала тревога: банкиры опа-
сались, что, честно посчитав свою эффективную
ставку, они будут проигрывать в сравнении с теми,
кто утаил часть информации. Расстраиваться было
из-за чего: у некоторых банков ЭПС в два и более раз
выше декларируемой, тогда как у других по тем же са-
мым продуктам отличается от нее крайне незначи-
тельно. Этот перекос объясняется нежеланием мно-
гих банков включать в расчет ЭПС расходы заемщи-
ка по страхованию.

Одно из объяснений – в банке не требуется обязатель-
ное страхование при автокредитовании, другое – про-
цент по страхованию в каждом конкретном случае ин-
дивидуален. Впрочем, такая путаница в раскрытии бан-
ками ЭПС объясняется не злым умыслом банкиров.
Ведь Центробанк, обязывая раскрывать эффективную
ставку по кредитам, делает разъяснения в виде письма
рекомендательного характера. А это дает банкам воз-
можность самостоятельно производить расчеты и не
следовать рекомендациям о включении в расчет ЭПС
страховых платежей заемщиков. 

Чтобы вписаться в это противоречие, банки могут
выбрать два варианта действий. Или упразднять ко-
миссии за выдачу, сопровождение и досрочное пога-
шение кредита, приближая базовые ставки к эффек-
тивным. Или обнародовать реальную ставку с учетом
всех дополнительных платежей и комиссий и начи-
нать заново завоевывать клиента.

По какому пути пойдет большинство банков, нико-
му не известно. Но можно предположить, что, скорее
всего, в потребительском (кредиты наличными), «то-
варном» и экспресс-кредитовании, где реальные став-
ки кредитов очень высоки из-за многочисленных
скрытых платежей, банки снимут часть комиссий.
Иначе потеряют клиентов. 

В других видах кредитования, где разница между
объявляемой и реальной ставкой не такая большая,
банкиры, возможно, оставят комиссии и объявят ис-
тинные ставки. 

СТРОГАЯ КОМИССИЯ 
Пересматривая комиссионную политику, банки в пер-

вую очередь будут отказываться от самых «хитрых» ко-
миссий: за обслуживание счета как процент от первона-
чальной суммы кредита и за досрочное погашение, со-
общают «Известия». «В первую очередь ожидается уп-
разднение комиссий за сопровождение кредита и за до-
срочное погашение кредита, – пояснил начальник кре-
дитно-ресурсного управления Межрегионального инве-
стиционного банка Алексей Соснин. – Однако какие-то
виды комиссий все равно останутся. Комиссии будут
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включены в эффективную ставку, рассчитываемую по
форме ЦБ. Но поскольку эта эффективная ставка будет
доведена до сведения клиента и прописана в договоре
уже на последней стадии, то клиенты рискуют увидеть
вовсе не ту ставку, которая соответствует их расчетам». 

В Номос-банке считают, что большинство банков бу-
дут ликвидировать комиссии, связанные с операцион-
ными расходами (например, комиссии за открытие сче-
тов, ведение счетов, выдачу кредита, погашение кредита
и т.д.), так как это будет наиболее быстрым и выгодным
для банка способом понизить свою базовую ставку.

Упразднение ряда комиссий может привести к тому,
что базовые ставки по кредитам немного вырастут, хотя
реальная стоимость ссуд, скорее всего, снизится. 

«Эффективная ставка по ипотеке составит 11,5–13%
годовых в долларах, – прогнозирует Павел Ильин из
МКБ. – По программам автокредитования эффектив-
ная ставка будет более существенно отличаться от заяв-
ленной, поскольку именно по данным кредитным про-
граммам при расчете эффективной ставки необходимо
учитывать все платежи заемщиков третьим лицам (в ча-
стности, страховщикам). Так как обязательным услови-
ем большинства автокредитных программ является
страхование автомобиля по рискам «Автокаско» (на
срок действия кредитного договора), то эффективная
ставка может достичь 30% при заявленной 11–12% годо-
вых. Что касается потребкредитов, то по ним эффектив-
ная ставка также составит около 30% годовых».

Дилемму – стагнация бизнеса или риск – каждый
банк будет решать по-своему. Скорее всего, многие ос-
тановятся на золотой середине – чтобы сохранить

свои позиции на рынке кредитования, начнут пере-
сматривать комиссии и одновременно снижать из-
держки. «По замыслу ЦБ идея раскрытия эффектив-
ной ставки процента по розничному кредитованию
направлена не на ограничение банков в получении
сверхприбыли, а на создание единого «рыночного по-
ля», на котором потребитель сможет получить полную
и исчерпывающую информацию о стоимости того или
иного кредитного продукта разных банков. Если в од-
ном банке клиент заплатит за кредит, предположим,
20% годовых, а в другом – 30%, то ценовое конкурент-
ное преимущество будет у банка с меньшей процент-
ной ставкой. Соответственно банки будут пересматри-
вать свои косвенные доходы по кредитам (комиссии) в
сторону их снижения, – считает директор дирекции
андеррайтинга банка «ГЛОБЭКС» Олег Семкичев. – В
погоне за конкурентным преимуществом банки
столкнутся с уровнем рентабельности, ниже которого
они не смогут кредитовать. Тогда возникнет вопрос –
уходить с этого рынка вообще или повысить уровень
рентабельности за счет экономии на издержках (за
счет расходов на персонал, автоматизацию и т.п.). В
последнем случае это может привести к резкому уве-
личению технических ошибок, что ухудшит состояние
кредитного портфеля банка».

ПО МНЕНИЮ ЭКСПЕРТОВ 
Эксперты считают, что от нововведения прежде всего

пострадают банки, работающие в секторе массового
розничного кредитования (основные направления –
экспресс- и автокредитование). Ведь экспресс-кредито-
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вание – наиболее популярная у россиян форма займа.
Для него не требуется залога и подтверждения уровня
дохода. Высокие риски по данному виду кредита закла-
дываются в процентную ставку, а именно – в дополни-
тельные комиссии и штрафы. 

Автокредитование также является высокорисковым
инструментом кредитования. Для банков, в кредитном
портфеле которых объем авто- и экспресс-кредитов ве-
лик, очевидно, что вступление в силу нововведения
приведет к оттоку клиентов и временная стагнация их
бизнеса фактически неизбежна. Однако рано или позд-
но ситуация выровняется: рынок не насыщен, и потреб-
ность в деньгах не исчезнет.

Свою точку зрения по поводу того, что изменилось
после рекомендаций Центробанка, высказывает адво-
кат, партнер юридической фирмы «ЛИД Консалтинг»
Александр Линников:

– Во-первых, пошел на спад искусственный и никому
не нужный ажиотаж вокруг раскрытия ставки. Ведь на
самом деле изменения коснулись лишь порядка расчета
этой ставки, на реальную стоимость кредита это не по-
влияло. Так же как не повлияло на кредитную актив-
ность заемщиков. Мне неизвестны случаи, чтобы за по-
следний месяц банки сообщали об уменьшении количе-
ства выданных заемных средств. Наоборот, все рапорту-
ют о раскрытии ЭПС и о положительных моментах ра-
боты в новых условиях. 

Во-вторых, кредитные организации стали чаще обра-
щаться к нам за разъяснениями по исполнению требо-
ваний инструкции. Ведь механизм расчета ЭПС, реко-
мендованный Банком России, не дает исчерпывающей

информации. И эти запросы со стороны кредитных ор-
ганизаций к консультантам будут увеличиваться. Это го-
ворит о том, что банки адаптируются, ищут легитимные
и, что немаловажно, выгодные для себя пути выполне-
ния требований регулятора.

В-третьих, значительно увеличилось к нам число
обращений кредитных организаций по проблеме
пристального внимания Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) к практике аккредитования
при банках устойчивого пула страховых компаний.
ФАС, подозревая банкиров и страховщиков в «кар-
тельном» сговоре, вместе с тем признает не противо-
речащей законодательству саму по себе аккредита-
цию. Однако методы отбора страховых компаний и
потенциальное ограничение прав заемщика вызыва-
ют у антимонопольной службы определенные воп-
росы. Эта ситуация непосредственным образом свя-
зана с раскрытием процентной ставки. Ведь в расчет
ЭПС теперь входят и отчисления третьим лицам, в
том числе страховщикам. 

Несмотря на все недоработки законопроекта, он, с од-
ной стороны, поможет упростить заемщику выбор бан-
ка с наиболее привлекательными условиями кредитова-
ния, а с другой – пойдет на пользу банковской системе.
То есть сделает ее взаимоотношения с частными клиен-
тами более прозрачными и послужит препятствием сис-
темному банковскому кризису, вызванному нарастани-
ем просроченной задолженности, считают эксперты.

Вера БЕЛОВА
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Где расположен город-сад?
В постсоветский период о садоводстве говорили
мало. Сегодня это один из самых заброшенных
секторов АПК

Ради крыши над головой
По прогнозам специалистов, срок окупаемости
городского доходного дома  составит 25 лет,
коммерческого – несколько больше, 30 лет

Колыбель для новорожденных
Каждый чиновник хочет, чтобы выделенные из
бюджета государственные средства были
использованы по назначению, с максимальной
эффективностью 

Люди, как реки
Предшкольная подготовка и первый класс – основа
дальнейшего развития ребенка, поэтому
первоклашки обучаются по системам развивающего
обучения

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



В России реализуются две государственные
программы, направленные на решение жилищ-
ных проблем военнослужащих, уволенных с во-
енной службы, и членов их семей, а также граж-
дан, подлежащих отселению из закрытых воен-
ных городков. Это программа «Государственные
жилищные сертификаты», которая, по всей ви-
димости, будет действовать до 2010 года, и
вступившая в силу с 1 января 2005 года «Нако-
пительная ипотечная система жилищного обес-
печения военнослужащих». В совокупности с
действующей программой Министерства оборо-
ны РФ по созданию (восстановлению) фонда
служебного жилья становится более понятной
выстраиваемая система обеспечения жильем
военнослужащих.

ТРИ КАТЕГОРИИ 
Как известно, всех военнослужащих условно разде-

лили на три категории. Первая категория – офицеры,
прапорщики (контрактники), заключившие первый
контракт о прохождении военной службы после 1 ян-
варя 2005 года. Ко второй относятся те же  офицеры и
прапорщики, но их контракт был подписан  до 1 янва-
ря 2005 года. И, наконец, третья категория –  увольня-
емые или уже уволенные из рядов Вооруженных сил и
других силовых структур.

Военнослужащие первой категории стали участни-
ками «Накопительной ипотечной системы жилищно-
го обеспечения военнослужащих» и уже через три года
после выпуска из военного училища или заключения
первого контракта могут позволить себе приобретение
квартиры в собственность в любом выбранном ими
регионе России. Для военнослужащих второй катего-
рии создается (восстанавливается, в том числе за счет
отселения граждан, потерявших связь с Вооруженны-
ми силами, из закрытых военных городков) фонд слу-
жебного жилья. Этим жильем военнослужащие второй
категории обеспечиваются на период прохождения
военной службы и обязаны будут его освободить при
переводе к новому месту прохождения службы или
увольнения из армии. Военнослужащие третьей кате-
гории могут рассчитывать только на участие в про-
грамме «Государственные жилищные сертификаты» и
приобретение жилья в собственность только при
увольнении из Вооруженных сил и других силовых
структур.

ПРИНЦИП СОФИНАНСИРОВАНИЯ 
Однако, по мнению специалистов, приняв две жи-

лищные программы для военнослужащих и выстро-

ив понятную и прозрачную систему обеспечения
жильем этой категории граждан, государство создало
только механизмы выдачи жилищных сертификатов
и ипотечных кредитов, все остальное в соответствии
с условиями государственных программ должен сде-
лать рынок. Как показывает практика, этого не про-
исходит, и без реальной помощи со стороны общест-
ва военнослужащий не может реализовать свое пра-
во на жилье. Только общественные организации,
объединяющие военнослужащих, естественно, при
условии тесного взаимодействия с органами власти,
в состоянии оказать адресную помощь и поддержку
каждому военному человеку – участнику государст-
венных жилищных программ в реализации его права
на жилье. Принцип софинансирования – один из
основных принципов государственных жилищных
программ – предполагает привлечение собственных
средств военнослужащих либо заемных (кредитных).
Безусловно, еще одним существенным фактором,
влияющим на возможности военнослужащих в при-
обретении доступного жилья, является реакция рын-
ка жилья на повышение размера государственной
субсидии или ипотечного кредита, получаемых во-
еннослужащими. Квартирный рынок реагирует аде-
кватно, и цены на жилье повышаются ровно на
столько, на сколько увеличивается размер субсидии.

СПЕЦИАЛЬНАЯ ИПОТЕКА 
По оценкам специалистов Министерства обороны

РФ, в жилье или улучшении жилищных условий се-
годня нуждаются более 150 тысяч семей военных.
Тем актуальнее становится военная ипотека, разра-
боткой которой российские власти занимаются уже
несколько лет. Разработка концепции военной ипо-
теки была закончена в конце 2005 года, а в апреле
2006 года Государственная Дума РФ приняла поправ-
ки к Закону «О статусе военнослужащих», согласно
которым военные, заключившие контракт после
1 января 2005 года, могут купить квартиру с помо-
щью специальной ипотечной программы. Участие в
военной ипотеке могут принимать прапорщики и
мичманы, общая продолжительность службы кото-
рых по контракту составляет три года, а также сер-
жанты и старшины, солдаты и матросы, заключив-
шие второй контракт. 

До принятия закона Минобороны определило спе-
циальный депозитарий, который будет контролиро-
вать деньги военной ипотеки – им стала компания
«Гарант». Кроме того, были определены 10 компа-
ний, которые будут управлять этими средствами.
Среди 25 участников тендера выбраны «Уралсиб»,
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«Тройка Диалог», «Кит-финанс», УК Росбанка, «Ли-
дер», «Интерфин-Капитал», «Регион С менедж-
мент», «Атон-менеджмент», УК «КапиталЪ» и «Реги-
онгаз финанс».

К сожалению, на сегодняшний день военная ипо-
тека доступна лишь избранным. К примеру, в 2007
году участниками программы стали лишь около 300
военнослужащих – это первый эксперимент, на про-
ведение которого выделено 100 миллионов рублей.
Для подавляющего большинства военных, как счи-
тают специалисты и эксперты, ипотека станет дос-
тупной в лучшем случае к 2010 году.

Чтобы работа в этом направлении стала более эф-
фективной, в декабре прошлого года президент Рос-
сии Владимир Путин поручил первому заместителю
председателя правительства РФ Дмитрию Медведеву
совместно с Министерством обороны РФ скоорди-
нировать деятельность в рамках приоритетного на-

ционального проекта «Доступное и комфортное жи-
лье – гражданам России» с программой обеспечения
жильем военнослужащих. Глава Минобороны Ана-
толий Сердюков проинформировал президента о
том, как идет работа по обеспечению жильем воен-
нослужащих. «В основных трудных регионах мы эту
проблему закрыли», – отметил министр. «Теперь ра-
бота пересекается с национальным проектом «Дос-
тупное жилье», – подчеркнул Анатолий Сердюков.
«Эту работу мы обязательно скоординируем, чтобы
те разработки, которые были поручены в рамках на-
ционального проекта за два года, совместить с про-
граммой строительства жилья для военнослужащих»,
– пообещал Дмитрий Медведев.

Предполагается, что выполнение поручения пре-
зидента России позволит сократить квартирную оче-
редь среди военных более чем на 50 процентов в пя-
ти регионах страны: Москве, Московской области,
Санкт-Петербурге, Ленинградской и Калининград-
ской областях. Там очередь военных, стоящих на по-
лучение жилья и улучшение жилищных условий,
значительно превышает очереди в других регионах.
На эти цели в 2006–07 годах выделено по 15 милли-
ардов рублей, из-за чего программу и называют «15
плюс 15».

Михаил КАЛУГИН
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ГОСУДАРСТВО СОЗДАЛО МЕХАНИЗМЫ
ВЫДАЧИ ЖИЛИЩНЫХ СЕРТИФИКАТОВ
И ИПОТЕЧНЫХ КРЕДИТОВ, ВСЕ
ОСТАЛЬНОЕ В СООТВЕТСТВИИ
С УСЛОВИЯМИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ
ПРОГРАММ  ДОЛЖЕН СДЕЛАТЬ РЫНОК



В ближайшее время в Москве появится первый
доходный дом эконом-класса. Постановление о
его строительстве подписал мэр столицы Юрий
ЛУЖКОВ. 

ЕСТЬ АДРЕС, ЕСТЬ ДОМ, ЕСТЬ И УЛИЦА
Адрес первого доходного дома назван: улица Мусы

Джалиля, дом 8, корпус 2.Квартиры в этом здании с
низким уровнем рентабельности будут предостав-
ляться, как записано в постановлении, гражданам,
которые состоят на учете нуждающихся в улучшении
жилищных условий, а при их отказе тем горожанам,
кто проживает в Москве не менее 10 лет.

В документе подчеркивается, что дом намечено по-
строить за счет городского бюджета, а доходы от сда-
чи квартир будут перечисляться  в казну, частично
возвращая затраты на него. Содержание и ремонт по-
мещений в нем, естественно, предписано оплачивать
самим проживающим по фактическим затратам и уже
без привлечения средств города. При этом особо под-
черкивается, что стоимость аренды назначат весьма
умеренную.

Если эксперимент себя оправдает (на что «отцы го-
рода» оптимистически надеются), доходные дома
начнут строить во всех округах и районах столицы.
Власти Москвы торжественно пообещали, что через
несколько лет число подобных жилищ эконом-класса
в городе достигнет нескольких десятков. А к 2012 году
их количество приблизится к четырем сотням. 

По прогнозам специалистов, срок окупаемости го-
родского доходного дома  составит 25 лет, коммерче-
ского – несколько больше, 30 лет. А первый замести-
тель руководителя жилищного департамента столицы
Николай Федосеев считает, что подобными проектами
могут заинтересоваться те компании, которые владеют
«длинными» деньгами: паевые инвестиционные фонды
(ПИФы), страховые компании, некоторые банки. В со-
ответствии с разработанной в этом департаменте кон-
цепцией организации доходных домов, уточнил чинов-
ник, предполагается существование трех их типов. 

Первый – дома для очередников, квартиры в кото-
рых можно снимать сроком на 15 лет с правом даль-
нейшего продления проживания. Здесь тариф ожида-
ется в два раза ниже социального найма – около 5 ты-
сяч рублей в месяц за квартиру без платы за капиталь-
ный ремонт.

Второй тип – тоже для очередников, но уже с взи-
манием платы за капитальный ремонт.

И третий – цена за наем будет близка к рыночной.
При этом появилось сообщение, что в Минрегион-

развития разработан пока пилотный (черновой) про-

ект очередной программы, согласно которой к 2025
году доля доходных домов уже для всех россиян соста-
вит почти 80 процентов из общего числа «вводящихся
в эксплуатацию жилых площадей». Тем самым,  нако-
нец, сбудется заветная мечта многих поколений на-
ших соотечественников – жилье станет действитель-
но полностью доступным для всех. 

Пока же, по данным этого министерства, доля до-
ходных домов в жилищном фонде страны составила
всего 22 процента. В прошлом году региональщики
совместно с Росстроем и компанией «Опора России»
предлагали для скорейшего претворения в жизнь пла-
нов доступности жилья возвести три миллиона квад-
ратных метров доходных домов, инвестировав на эти
цели 4,2 миллиарда долларов. Задумки в настоящее
время на всестороннем рассмотрении да проработке,
и дело может продвинуться дальше, если первый мос-
ковский дом эконом-класса докажет свою необходи-
мость как еще один альтернативный выход из поло-
жения застарелого отечественного безквартирья.

ИСТОРИЯ ПОВТОРЯЕТСЯ
Вместе с тем доходные дома – хорошо забытое

старое. Точнее – традиция начала ХХ века. Хотя
первые упоминания о них появились еще в 1840 го-
ду. В дореволюционной России они были широко
распространены, их было более 600. Самая дешевая
комната в них стоила 20 копеек за ночь, а простое
койкоместо обходилось в четыре раза дешевле.
Большинство из них в советские времена были лик-
видированы, а все квартиры превращены в комму-
налки или учреждения.

В Москве одним из самых прибыльных считался до-
ходный дом Афремова, расположенный на улице Са-
довая-Спасская, 19. Вместе с ним большой популяр-
ностью пользовались доходные дома купца Солодов-
никова на улице Гиляровского. 

К самым красивым доходным домам относились и
не потеряли этого статуса  сейчас такие, как доходный
дом церкви Троицы на Чистопрудном бульваре архи-
тектора Вашкова. Другой доходный дом размещался в
знаменитом московском чайном магазине, с построй-
кой в китайском стиле  по проекту архитектора Гип-
пиуса.

Еще один – это доходный дом Кузнецова, считаю-
щийся хрестоматийным произведением столичной
неоклассики архитекторов братьев Васиных. И доход-
ный дом Перцовой на Пречистенской набережной,
украшенный  причудливыми сказочными существами
на сюжеты языческого эпоса, – они также в списке
эксклюзивных произведений отечественного зодчест-
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ва. В этом здании сейчас расположилось главное упра-
вление по обслуживанию дипломатического корпуса.

Наконец, самый знаковый из таких – доходный дом
страхового общества «Россия» на Сретенском бульва-
ре архитекторов Проскурина и фон Гогена. Это ги-
гантский комплекс с обликом старинного замка, эр-
керами и чугунными образами животных на фасаде.

Конечно, современные доходные дома не будут по-
хожи на эти исторические раритеты – все сейчас не-
просто и недешево. 

Кстати, были в Москве и бесплатные дома. Их было
три. Самый известный по тем временам – Бахрушин-
ский, построенный на средства крупных кожевенных
фабрикантов. Он находился на Софийской набереж-
ной возле Кремля. Квартиры в нем предназначались
для бедных вдов с детьми, а также девиц, обучавших-
ся в высших учебных заведениях и на различных кур-
сах. 

Нужно отметить, что в постсоветские времена до-
ходные дома стали возрождаться – в частности, на
Цветном бульваре, Сретенке, Новом Арбате. В 2003
году начал действовать и первый доходный дом пра-
вительства Москвы на 47 квартир для сдачи в аренду
под жилье и офисы. Появился доходный дом на Осто-
женке, но все дело в том, что цены там для людей
весьма состоятельных, простому люду жить в них со-
вершенно не по карману. Они красивы, уютны, ком-
фортны, современны, но разброс цен в иных за
2–3–4–5-комнатные квартиры от 10 до 32 тысяч дол-
ларов.

ГОРОД НЕ БРОСИТ                    
Следовательно, несмотря ни на какие рыночные ка-

таклизмы и возможность полностью сбросить с себя
государственное бремя предоставления жилья, Москва
своих горожан не оставит без поддержки. Программа
строительства доходных домов – верный способ реше-
ния квартирного вопроса. Если поначалу город будет
возводить такие дома за собственный счет, то потом к
процессу подключатся частные инвесторы. Кроме то-
го, получить недорогое жилье смогут и очередники, и
молодые семьи, и студенты-молодожены, и военнослу-
жащие, и бюджетники, и коренные москвичи, желаю-
щие жить, скажем, раздельно от родственников.

На Западе люди жилье в основном арендуют. Такое
жилье не жалко поменять, легко с него съехать, если
где-то в другом месте вдруг нашлась более выгодная
работа.  Доходные дома этому будут способствовать.

Не хватает у большинства россиян и накоплений –
основные затраты выпадают на повседневную жизнь.
Доходные дома, рассчитанные на различные социаль-
ные группы населения, в значительной степени эту
проблему снимут – люди просто смогут подбирать се-
бе жилье по средствам. А города получат стабильный
маневренный жилищный фонд поддержки нуждаю-
щихся в нормальной крыше над головой, да и само
жилье останется в городской собственности на посто-
янной основе и под надежным доглядом.

Олег ПАДЕНКО

151

Фото ИТАР-ТАСС



В постсоветский период о садоводстве говори-
ли мало. Сегодня это один из самых заброшен-
ных секторов АПК. Ежегодно общая площадь са-
дов и ягодников уменьшается на 6–14 тыс. га.
Сады России занимают менее 870 тыс. га, из
них плодоносящие земли – менее 740 тыс. га.
Эксперты подсчитали, что в рамках аграрной
политики с 2000 года темпы закладки новых са-
дов составляли не более 5 тыс. га в год, что при-
вело к резкому снижению валового сбора пло-
дов и ягод. 

П
о данным Федеральной службы государствен-
ной статистики, в России производится всего
3,2 млн. т плодов, ягод, цитрусовых и виногра-

да. Например, из стран Евросоюза лидерами по садо-
водству являются Италия (18,3 млн. т), Испания (15,8
млн. т), Франция (10,4 млн. т), обогнала нас и Греция
– 3,6 млн. т плодов. И это при том, что у нашего госу-
дарства есть плодородные земли в южных широтах, да
и саму территорию России не сравнить со всем Евро-
союзом. Удельный вес сельскохозяйственных угодий в
общей земельной площади государства (не считая
пашни) в России составляет всего 6%, в то время как
среднестатистический показатель по 27 странам Евро-
союза – 18,7%! Лучше заботится о своих садах Велико-
британия – удельный вес угодий 46%, в Ирландии и
Греции – по 44%, в Италии – 24%, Испании – 31%,
Франции – 20%. Меньше нашего этот показатель
только у таких маленьких стран, как Кипр, Мальта,
Финляндия, Швеция и Эстония. Здесь необходимо
напомнить, что общая площадь России – около
17 млн. кв. км, это самое большое государство в мире,
в то время как суммарная площадь Евросоюза – около
4 млн. кв. км. 

С 1992 года сельхозугодья России сократились на
9%. Сегодня многолетние насаждения занимают всего
202,5 тыс. га, в том числе плодоносящие – 160,5 тыс.
га. Средняя урожайность плодовых и ягодных культур
по стране составляет 4 тонны с га. 

И это при том, что садоводство является историче-
ски сложившейся сферой российского земледелия. В
советские времена научные работы Ивана Владимиро-
вича Мичурина по гибридизации позволили вывести
более 300 ценных сортов плодов и ягод. Эксперты-аг-
рарники давно уже забили тревогу – о садоводстве на
государственном уровне стали забывать. Отсутствуют
действенные меры по его поддержке. Считается, что
эта отрасль в структуре АПК отличается значительны-
ми затратами трудовых и денежных средств и низкой
рентабельностью. 

Председатель Комитета Совета Федерации по аг-
рарно-продовольственной политике Геннадий Гор-
бунов выступил с предложением повысить уровень
престижности труда садовода при активной госу-
дарственной ресурсной и правовой поддержке, сде-
лать его привлекательным путем эффективного ис-
пользования новых сортов плодовых и ягодных
культур, реализации энергосберегающих техноло-
гий их возделывания и создания специализирован-
ных технических средств нового поколения для
промышленного садоводства. Также парламента-
рий напомнил о необходимости срочного пересмо-
тра вопросов таможенно-тарифной защиты от не-
качественной импортной продукции – плодов и
ягод. 

Но самый главный вопрос, без которого не восста-
новить садоводство, это плодородие самой земли,
глобальная проблема деградации почвы. Специали-
сты отмечают: за последнее десятилетие в связи с от-
сутствием должного масштабного внимания к этому
вопросу стал нарастать отрицательный баланс пита-
тельных веществ в почве, что сказывается на почвен-
ном плодородии. Разработана специальная Феде-
ральная целевая программа «Сохранение и восстано-
вление плодородия почв, земель сельхозназначения
и агроландшафтов как национального достояния
России на 2006–2010 годы». Программа предполага-
ет восстановление плодородия земель через проведе-
ние специальных мероприятий. В результате выпол-
нения этих мероприятий к концу 2008 года должно
быть сохранено 6,2 млн. га и восстановлено 1,5 млн.
га сельхозугодий. 

СЕКРЕТЫ ЗЕМЛЕХОЗЯЙСТВОВАНИЯ
Министр сельского хозяйства РФ Алексей Гордеев

в своем докладе на заседании президиума Госсовета
РФ «О предварительных итогах реализации приори-
тетного национального проекта «Развитие АПК» в
2006–2007 годах, мероприятиях и параметрах проек-
та в 2008 году, а также направлениях работы на долго-
срочную перспективу» на первое место поставил воп-
рос об обеспечении эффективного использования зе-
мель сельскохозяйственного назначения. Было ска-
зано, что Минсельхоз РФ совместно с Минэконом-
развития РФ проработают меры, направленные на
обеспечение эффективного использования земель
сельскохозяйственного назначения, в том числе под-
готовят предложения по законодательному определе-
нию соответствующих критериев.

Начиная с 2008 года приоритетный национальный
проект «Развитие АПК» трансформируется в государ-
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Где расположен
город-сад?



ственную программу развития сельского хозяйства и
регулирования рынков сельскохозяйственной про-
дукции, сырья и продовольствия на 2008–2012 годы.

Целями госпрограммы являются устойчивое разви-
тие сельских территорий, повышение конкуренто-
способности отечественной сельскохозяйственной
продукции, сохранение и воспроизводство использу-
емых в сельскохозяйственном производстве земель-
ных ресурсов.

В целом можно заметить, что такие категории, как
«сельские территории» и «земля», стали во главу угла.
В предстоящие 5 лет на реализацию госпрограммы из
федерального бюджета выделяется 551 млрд. рублей
– в 3 раза больше в сравнении с предыдущим пятиле-
тием. Также предполагается в тех же объемах софи-
нансирование мероприятий госпрограммы со сторо-
ны бюджетов субъектов Российской Федерации.

Будем надеяться, что одной из приоритетных под-
отраслей АПК все-таки станет садоводство.

В землепользовании сегодня существует масса
проблем. Добросовестные землепользователи и ин-
весторы сталкиваются со сложностями при оформ-
лении земли в собственность или в долгосрочную
аренду. В Минсельхозе отмечают, что в условиях  по-
вышения привлекательности земли как рыночного
товара в секторе АПК появилось много земельных
спекулянтов. 

Прогнозируется ежегодное вовлечение в хозяйст-
венный оборот около 400 тыс. га неиспользуемых

сельхозугодий. Все это должно положительно ска-
заться на росте занятости и доходов сельского насе-
ления, решении социальных проблем села. Комис-
сией Совета Федерации по взаимодействию со
Счетной палатой Российской Федерации совместно
с Комитетом Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике в 2007 году был проведен
«круглый стол» на тему «О мерах, принимаемых ор-
ганами государственной власти Российской Феде-
рации по повышению эффективности использова-
ния бюджетных средств, выделяемых на Федераль-
ную целевую программу «Социальное развитие села
до 2010 года». Было подчеркнуто, что для успешно-
го решения стратегических задач по наращиванию
экономического потенциала аграрного сектора и
реализации приоритетного национального проекта
«Развитие АПК» требуется системный подход. А са-
мой главной целью должно являться создание цело-
стной современной понятной законодательной ба-
зы для возникновения нового земельного уклада в
России. 

ГДЕ ЖИВЕТ САДОВНИК
Садоводство, выращивание плодовых деревьев –

это годы труда и ожиданий. Поэтому этот сектор
АПК, как никакой другой, зависит от такой баналь-
ной проблемы, как возможность и желание сель-
ских тружеников оставаться жить на селе. Суммар-
но по нацпроекту «АПК» за 2006–2007 гг. в рамках
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Министр сельского хозяйства РФ
Алексей Гордеев и премьер-министр
России Виктор Зубков
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В рамках направления «Стимулирование развития малых форм хозяйствования
в агропромышленном комплексе» были осуществлены следующие меры:
1. Увеличение и удешевление привлекаемых кредитных ресурсов ЛПХ и КФХ и создаваемыми ими сельскохозяйствен-
ными потребительскими кооперативами, что позволило повысить товарность хозяйств и доходы занятых в них граж-
дан. Осуществляется субсидирование процентной ставки по кредитам, полученным ЛПХ и КФХ в коммерческих бан-
ках, в размере 95% ставки рефинансирования Банка России. Средний размер кредита, по данным Минсельхоза Рос-
сии, для КФХ составил 2 млн. рублей (число кредитуемых хозяйств – около 8 тыс.), для ЛПХ – 100 тыс. рублей (число
кредитуемых хозяйств – 197,5 тыс.), для сельскохозяйственных потребительских кооперативов – 3 млн. рублей (чис-
ло кредитуемых сельскохозяйственных потребительских кооперативов – 1,5 тыс.). Как заявлено в отчетах Минсель-
хоза России, если в 2005 году общий объем привлеченных кредитов в сельское хозяйство составил около 192 млрд.
рублей, то в 2006 году – 615 млрд. рублей, т.е. произошел рост более чем в три раза. Объем инвестиционных креди-
тов вырос почти в десять раз – с 26 млрд. рублей до 252 млрд. рублей. Впервые начиная с 2006 года для сельхозто-
варопроизводителей стали доступны инвестиционные кредитные ресурсы на льготных условиях сроком до восьми лет,
было привлечено более 191 млрд. рублей.
2. Модернизация и развитие инфраструктурной сети заготовительных, снабженческо-сбытовых сельскохозяйствен-
ных потребительских кооперативов, сельскохозяйственных потребительских кооперативов по переработке сельско-
хозяйственной продукции, сельскохозяйственных потребительских кредитных кооперативов. Создано 3 тыс. 700 коо-
перативов (145% к плановому показателю), в том числе 1 тыс. 90 кредитных, 720 перерабатывающих и 1 тыс. 890
снабженческо-сбытовых (на 1 января 2006 года в стране действовало всего порядка 800 сельскохозяйственных коо-
перативов). Лидирующие позиции по созданию кооперативов занимают Республики Мордовия и Чувашия, Краснояр-
ский край, Белгородская, Калужская, Новосибирская и Оренбургская области. Повышен объем реализации в секторе
малых форм хозяйствования путем налаженного гарантированного сбыта и переработки сельскохозяйственной про-
дукции, расширена доступность дешевых кредитных ресурсов для крестьянских (фермерских) хозяйств, сельскохозяй-
ственных потребительских кооперативов и граждан, ведущих личное подсобное хозяйство, предоставляется юриди-
ческий и финансовый консалтинг. В сельскохозяйственных потребительских кредитных кооперативах предусмотрено
участие ОАО «Россельхозбанк» в качестве ассоциированного члена. 
3. Формирование инфраструктуры земельно-ипотечного кредитования, что позволяет повысить доступность кредит-
ных ресурсов для сельхозтоваропроизводителей за счет развития кредитования под залог земельных участков. В 35
регионах осуществляются пилотные проекты по земельно-ипотечному кредитованию. Россельхозбанк предоставил
183 кредита на общую сумму 6 млрд. 300 млн. рублей под залог 254 тыс. га земельных участков из земель сельскохо-
зяйственного назначения.
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направления «Обеспечение доступным жильем мо-
лодых специалистов (или их семей) на селе» введе-
но 1 млн. 583 тыс. кв. метров жилья для 32 тыс. 477
молодых специалистов. Реализация данной жилищ-
ной программы осуществляется за счет субсидий из
федерального бюджета (30%), бюджетов субъектов
РФ (40%) и собственных (заемных) средств работо-
дателя (30%). Жилье предоставляется по договору
коммерческого найма. Уже сегодня от программы
ожидают, что в ближайшей перспективе в масшта-
бах государства возникнут реальные условия для
формирования эффективного кадрового потенциа-
ла АПК. Несомненно, происходит рост уровня жиз-
ни граждан России, проживающих в сельской мест-
ности.

Уровень жизни селян повышает и другое направле-
ние нацпроекта – «Стимулирование развития малых
форм хозяйствования в агропромышленном комплек-
се». Целью реализации этого направления явилось
увеличение к 2008 году объема реализации продукции
личными подсобными и крестьянскими (фермерски-
ми) хозяйствами (ЛПХ и КФХ) на 7 млрд. рублей.
Прирост объема реализации продукции за 2007 год
вырос почти на 21%. Удельный вес прибыльных пред-
приятий за два последних года вырос с 58 до 73%, уро-
вень рентабельности повысился с 7 до 15% (по итогам
1998 года, по данным Минсельхоза России, в стране
насчитывалось 88% убыточных хозяйств). Индекс
производства валовой продукции сельского хозяйства
за прошедший год составил 103%. В растениеводстве

объемы производства превысили эталонный 1990 год
и составили 107%.

Темп роста заработной платы в сельском хозяйстве
стал опережать другие отрасли экономики. Средне-
месячная номинальная заработная плата выросла на
38% в сравнении с 20,3% в среднем по экономике
страны. Однако, как констатировал министр сель-
ского хозяйства России Алексей Гордеев, в абсолют-
ном выражении зарплата сельчан пока остается низ-
кой: в среднем она составляет около 5 тыс. 700 руб-
лей, то есть в два раза ниже, чем в целом по стране
(12 тыс. 700 рублей). И тем не менее, подводя итоги
приоритетного национального проекта «Развитие
АПК», Алексей Гордеев сказал: «Нужно отметить
главные изменения, которые произошли за два года.
Это, во-первых, преодоление морального упадка на
селе, во-вторых, рост деловой активности предста-
вителей многоукладной сельской экономики и,
в-третьих, повышение инвестиционной привлека-
тельности отрасли». Режим «чрезвычайщины» в
сельском хозяйстве России – это уже пройденный
этап. Именно поэтому стало уместным начинать
сравнивать статистические данные по развитию
сельского хозяйства со странами Евросоюза и под-
нимать на повестку дня такие вопросы, как восста-
новление и приумножение плодоносящих садов на
бескрайних пространствах российской земли. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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ВНАЧАЛЕ БЫЛ ШКОЛЬНЫЙ АВТОБУС
В Ярославской области с 2001 года работает губер-

наторская программа «Школьный автобус». Задумы-
валась она для решения вполне конкретных задач:
обеспечить сельским школьникам комфортный и
безопасный проезд к месту учебы и разобраться с ма-
локомплектными и высокозатратными сельскими
школами, неэффективным бременем висящими на
бюджетах. Поставленную задачу программа, можно
считать, выполнила, сегодня в регионе по 240 марш-
рутам курсирует 151 школьный автобус, да и количе-
ство бесперспективных учебных заведений в яро-
славских деревнях уменьшилось. Но это оказалось
далеко не единственным результатом. По словам 
вице-губернатора Ярославской области Ирины Скоро-
ходовой, эффект оказался весомым и многоплановым,
хотя поначалу у проекта было немало противников.
Говорили, что школьный автобус окончательно добь-
ет умирающие деревни. Но на судьбе населенных
пунктов отрицательно это не сказалось, а у сельских
ребят появилась возможность реального выбора
школы. Сегодня в районах области каждый десятый
ученик обучается уже не в близлежащем учебном за-
ведении.

Школьный автобус «потянул» за другую ниточку. В
результате появилась программа «Дороги Ярослав-
ской области», а в регионе в последние годы резко
возрос объем дорожного строительства, улучшилось
качество автомобильных трасс.

И еще одна особенность региона. По словам Ири-
ны Скороходовой, с 2003 года область перешла на
финансирование школьного образовательного про-
цесса по нормативу на одного обучающегося в год.
Как говорится, деньги «пошли» за учеником. Теперь
каждый руководитель учебного учреждения посто-
янно думает, как сделать так, чтобы у него было луч-
ше, чем у соседей: дети получали более глубокие зна-
ния, процесс обучения был организован интереснее,
психологический климат в коллективе улучшался.
Если в 2003 году дневная сельская школа на одного
учащегося получала 10,5 тысячи рублей в год, то в
прошлом — уже 17 тысяч. Частично деньги появи-
лись и за счет закрытия малокомплектных школ,
здесь обучение одного школьника обходится бюджету
в 25 тысяч рублей.

Школы стали самостоятельными не только юриди-
чески, но и фактически, их бюджет стал прозрачным,
понятным по тратам. А в работе педагогических кол-
лективов сегодня четко проявляется заинтересован-
ность в повышении качества своего труда. Причем за-

интересованность не по приказу или требованиям де-
партамента образования, а потому что иначе отно-
ситься к делу уже не получится. При таком подходе
появились целевые деньги на приобретение мебели и
оборудования, организацию досуга детей. И если
раньше сельские школы заваливали вышестоящие ор-
ганы просьбами о покупке глобуса или парты, то те-
перь они требуют совершенно иного: к примеру, обес-
печить их возможностью подключения к интернету.
Кстати, сельчане из деревень, где пока еще не прохо-
дит маршрут школьного автобуса, в письмах спраши-
вают: почему их дети не могут ездить в школу, которая
им нравится больше? А родители, как известно, в этом
вопросе самые взыскательные судьи.

ПРОЗРАЧНЫЙ ШКОЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ
На этом история ярославского школьного автобуса

вряд ли закончится. Наверняка еще предстоит уви-
деть, как изменят жизнь родных деревень выпускники
нынешних сельских школ. Но тут открывается сфера
реализации другого национального проекта — эффек-

тивного сельского хозяйства, и это тема другого серь-
езного разговора. Кадры для реализации этого при-
оритета Ярославская область начала готовить загодя. 

Впрочем, и не только: региональные программы
подготовили хорошую основу для эффективной реали-
зации всех национальных проектов. В той же сфере об-
разования: сегодняшние ярославские школы, город-
ские и сельские, стали восприимчивы — и психологи-
чески, и экономически — к любым новациям. И когда
в прошлом году здесь проводился региональный кон-
курс на выявление лучшего учебного заведения, дос-
тойного получения в рамках национального проекта
1 миллиона рублей, количество поданных заявок более
чем в два раза превысило региональную квоту. Не пото-
му, что было много желающих получить заветные день-
ги, просто школам есть, что показать и рассказать, как
они потратят полученные средства. То же самое — и в
конкурсе на получение учительских грантов.
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Как деньги 
«пошли» за учеником 

СВОЕОБРАЗНОЙ ЛАКМУСОВОЙ 
БУМАЖКОЙ ПРЕОБРАЗОВАНИЙ, ПРО-
ИЗОШЕДШИХ В ШКОЛАХ, МОГУТ
СЛУЖИТЬ ВЫБОРЫ УПРАВЛЯЮЩЕГО
СОВЕТА ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО УЧРЕЖ-
ДЕНИЯ



Своеобразной лакмусовой бумажкой преобразова-
ний, произошедших в школах, могут служить выборы
управляющего совета образовательного учреждения.
Этот орган — один из базовых элементов реформы
образования. В него входят представители широкой
общественности — не только родители, но и потен-
циальные работодатели, и по уставу он может влиять
на направленность и качество обучения школьни-
ков, процесс их воспитания. В истории отрасли зна-
ний не раз были попытки наладить прочные и взаим-
ные связи школы и общества. Но эффективными
они практически не были никогда. Учебные учреж-
дения не очень охотно делились своими правами,
родительские и попечительские советы формирова-
лись без энтузиазма со стороны их участников. Сей-
час ситуация иная, права и ответственность теперь
могут стать одинаковыми, и заинтересованность
обоюдная. По словам первого заместителя директора
департамента образования администрации Ярослав-
ской области Михаила Груздева, кандидатов на
должность управляющего совета в одной из школ
было больше, чем необходимо. Организаторам при-
шлось обратиться за консультацией в районную из-
бирательную комиссию. И выборы прошли, как они
проходят в любой представительный орган, а явка
«избирателей» была даже повыше, чем на выборах
муниципальных. Директивно такую ситуацию нико-
гда не создашь.

Бесспорно, начинается качественно новая история
в развитии здешних школ, потому что, как показы-
вает практика, когда администрация образователь-
ного учреждения и члены управляющего совета сог-
ласуют свои планы и свою часть ответственности, то
и деньги на задуманные ими проекты и преобразова-
ния находятся удивительно быстро. 

А еще будет эффект от реализации школами полу-
ченного под инновационные программы «своего»
миллиона, будут делиться опытом учителя, которым
вручили по 100 тысяч рублей... Если от школьного
автобуса пошли такие «круги», то от реализации бо-
лее масштабного национального проекта они будут
наверняка еще заметнее. Такова логика любого сис-
темного подхода. 

Валерий КРАСОТИН
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ЕСЛИ РАНЬШЕ СЕЛЬСКИЕ ШКОЛЫ 
ЗАВАЛИВАЛИ ПРОСЬБАМИ О ПОКУПКЕ
ГЛОБУСА ИЛИ ПАРТЫ, ТО ТЕПЕРЬ ОНИ
ТРЕБУЮТ СОВЕРШЕННО ИНОГО: К ПРИ-
МЕРУ, ОБЕСПЕЧИТЬ ИХ ВОЗМОЖНО-
СТЬЮ ПОДКЛЮЧЕНИЯ К ИНТЕРНЕТУ



САМЫЙ ЗДОРОВЫЙ ЛИЦЕЙ 
Так уж вышло, что с Натальей Сергеевной Кащенко,

заслуженным учителем России, народным педагогом,
преподавателем французского языка с педагогиче-
ским стажем 43 года, удалось сначала познакомиться
по телефону и лишь потом, полгода спустя, оказаться
в гостях у директора Ростовского лицея № 1. Он носит
гордое звание – «Классический при РГУ». В 2006 году
лицей вошел в десятку лучших школ России, кроме
того, стал еще и победителем инновационных про-
грамм развития в нацпроекте «Образование». 

Наталья Сергеевна оказалась уникальным человеком.
Как уникален и сам лицей «Классический при РГУ».
Так, ее доклад «О современном лицейском образова-
нии» был представлен на международном совещании в
Париже, она выступала в Лондоне и Варне. Лицей
«Классический» благодаря ее стараниям был включен в
программу «Одаренные дети», работающую под эгидой
ЮНЕСКО. Здесь действительно удалось создать иде-
альные условия для работы с одаренными детьми. При-
чем Наталья Сергеевна и ее педколлектив сделали осо-
бый акцент на создание здоровьесберегающей среды. 

Лицей появился в 1990 году, сразу же была открыта
лаборатория здоровья. Участвуя в программах Евро-
пейской школы укрепления здоровья, «Здоровая
школа», в национальном проекте «Здоровье», лицей
получил возможность использовать практически все
современные передовые здоровьесберегающие тех-
нологии. 

Здесь ежегодно проводятся диспансеризация и реа-
билитация лицеистов, а главное – в юных гражданах
воспитывается бережное отношение к собственному
здоровью, прививается мода к здоровому образу жиз-
ни. Именно в лицее можно испытать поистине чудо-
творное действие аппарата биологически обратной
связи (БОС). Компьютерная программа помогает ре-
бенку научиться правильному диафрагмальному дыха-
нию, именно это помогает справиться с различными
болезнями – нервными стрессами, частыми простуд-
ными заболеваниями, проблемами с пищеварением.
Кстати, возможность поправить здоровье есть не толь-
ко у ребят, но и у педагогов. А поможет им в этом
опытный специалист – психолог Марина Петренко,
как оказалось, дочь Натальи Сергеевны.

Кроме того, на каждого ребенка заведена здесь анке-
та здоровья. В классах есть офтальмотренажеры, лам-
пы Чижевского, прекрасно очищающие воздух, и, ко-
нечно же, не забыли в лицее о динамических паузах,
когда нужно привести в движение весь организм. Осо-
бенно это важно для малышей, не привыкших к суро-
вым школьным будням.

– Здоровьесбережение для нас особенно важно, –
рассказывает Наталья Сергеевна, – у лицеистов повы-
шенная нагрузка, чтобы усваивать все предметы, не-
обходимо быть крепким и закаленным. 

СТУПЕНИ РОСТА 
Удивляет тот факт, что сюда берут не только ода-

ренных ребят, которые собираются потом продол-
жать обучение в Южном федеральном университете
и других престижных вузах страны, но и всех, кто
проживает в близлежащем микрорайоне. С отстаю-
щими ребятишками здесь занимаются по индивиду-
альной программе развития, с ними работают психо-
лог и валеолог. Чем раньше начать заниматься кор-
рекцией, упражнениями, готовить к тем сложным
повышенного уровня программам, тем вероятнее ус-
пех. Поэтому ежегодно лицей набирает в группы до-
школьного развития малышей 4–6 лет. 

Предшкольная подготовка и первый класс – осно-
ва дальнейшего развития ребенка, поэтому перво-
клашки обучаются по системам развивающего обу-
чения, это дает возможность в старших классах зани-
маться исследовательской деятельностью, мыслить
нестандартно, что сегодня особенно ценится в самых
разных профессиях. C 8-го класса здесь начинается
предпрофильная подготовка, и ребята в зависимости
от своих склонностей и желаний могут выбрать оп-
ределенное направление: социально-гуманитарное,
естественно-математическое, оборонно-спортивное
или информационно-технологическое. В 10-м клас-
се прибавляется еще химико-биологический, биоло-
го-географический и социально-экономический
профили, физико-математический.

– Наивно думать, что одаренных детей очень мно-
го и что одаренность не нуждается в поддержке и
подпитке, – говорит Наталья Сергеевна. – Таким ре-
бятам, чтобы раскрыть все заложенное в них приро-
дой, нужны особенные условия. Вот мы и стараемся
их создавать. Во-первых, в лицее не должно быть
скуки и рутины. Мы структурировали свое учебное
заведение по образцу университета, у нас созданы
кафедры и исследовательские лаборатории, социо-
логическая и валеологическая службы. Ребенку надо
почувствовать вкус к научной работе еще в лицей-
ских стенах. Наша особенность еще и в том, что у нас
работают многие преподаватели РГУ (ныне ЮФУ),
возглавляют кафедры, занимаются с ребятами науч-
ной и исследовательской работой. Гордость лицея –
Виктор Геннадиевич Крыштоп, преподаватель физи-
ки, заведующий кафедрой естественно-научных дис-
циплин лицея. Виктор Геннадиевич работает в лицее
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Люди, как реки
В лицее «Классическом при РГУ» 

готовят интеллектуальную элиту России



с 1991 года, и за это время подготовил немало призе-
ров городских, областных и всероссийских олимпи-
ад. Это и Сергей Болдырев, Михаил Абрамов, Алек-
сандр Сербин. Четырежды ученики Крыштопа
включались в российскую команду по подготовке к
международным олимпиадам по физике.

ВЗРОСЛЫЕ ПРОЕКТЫ 
В лицее «Классическом при РГУ» пристальное

внимание уделяется не только физико-математиче-

ским дисциплинам, но и гуманитарным, причем
очень популярна здесь проектная деятельность.
Именно по инициативе ребят появился проект «Реки
России. Люди, как реки». Предпосылка его создания
– краеведческая деятельность лицеистов. Проведе-
ние экскурсий «Живоносные источники Донского
края» и экологические исследования, проводимые в
контексте проекта ЮНЕСКО «Чистая вода». Этот
проект комплексный, в нем экология переплетается
с этнографией, жизнь рек – с судьбами людей. Эки-
пажи кораблей отправляются в виртуальное или ре-
альное путешествие по выбранной реке. В процессе
такой игры-путешествия лицеисты изучают не толь-
ко историю, географические способности экологии,
флору и фауну, этнографию, культуру и литературу
данной акватории, но и реализуют социально значи-
мые проекты (помогают пожилым людям, прожива-
ющим в той или иной местности). А когда путешест-
вие заканчивается, ребята представляют итоговую
декларацию с результатами исследований и дальней-
шими задачами.

«Мы живем в едином мире, и процессы, протекаю-
щие в природе и жизни общества, во многом схожи»,
– к такому выводу пришла шестиклассница Ирина
Иванукина, член совета лицеистов, одна из инициато-
ров проекта «Реки России. Люди, как реки»…

Светлана РУДЕНКО
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Фото ИТАР-ТАСС

НАША СПРАВКА

Лицей «Классический» – участник междуна-
родных программ «Одаренные дети XXI ве-
ка», «Здоровьетворение», «Здоровые шко-
лы», международного фонда «Образование
ради выживания». Он представлен в банке
данных США и Европы, включен в програм-
му «Образование граждан мира». 
На базе лицея созданы региональный центр
по работе с одаренными детьми совместно
с международным интеллект-клубом «ГЛЮ-
ОН», научно-практическая площадка передо-
вого опыта по валеологии для южных регио-
нов России. В 2006 году лицею присвоено
звание «Академическая школа».



В то время как правительства одних стран ло-
мают голову над проблемой обуздания роста
численности собственного населения, в других,
в том числе у нас, пытаются решить демографи-
ческую проблему, которая стоит весьма остро.
Между тем в любом государстве, независимо от
уровня его экономической развитости, есть до-
вольно большое количество граждан, не спо-
собных иметь детей по медицинским показани-
ям. Помочь этим людям могут современные тех-
нологии, одна из которых – экстракорпораль-
ное оплодотворение (ЭКО). Однако использо-
вать новейшие научные достижения для реше-
ния столь важной задачи, оказывается, не так
просто, и здесь существует масса весьма дели-
катных моментов.

ПЕРЕЛОМ В ОБЩЕСТВЕННОМ СОЗНАНИИ
Технология экстракорпорального оплодотворения

была рождена в Великобритании 30 лет назад. Смысл
ее  заключался в том, чтобы дать возможность женщи-
нам, у которых констатировали бесплодие, родить ре-
бенка. 

В СССР работы в этом направлении начали прово-
диться с начала 80-х, однако массовое применение на-
чалось лишь после 1992 года. Кстати, самый первый
«ребенок из пробирки», Елена Донцова, рожденная в
СССР (сейчас она проживает в Украине), совсем не-
давно сама стала мамой, произведя на свет полноцен-
ного малыша. 

В октябре 2007 года Владимир Путин одобрил Кон-
цепцию демографической политики РФ на период до
2025 года, принятую в рамках ПНП «Здравоохране-
ние». Из этого можно заключить – государство обра-
тило самое пристальное внимание на доселе экзотиче-
ский вид помощи – искусственное оплодотворение,
названный в простонародье «дети из пробирки». Но,
что очень важно, изменилось отношение населения в
целом к этой проблеме.

– Действительно, в общественном сознании произо-
шел определенный перелом, – сообщил вице-прези-
дент Российской ассоциации репродукции человека
Владимир КАРНАУХ на пресс-конференции «Дети из
пробирки: за и против». –  И мы видим, что это нашло
отражение и в решениях ряда региональных прави-
тельств, в частности Санкт-Петербурга, Самары, Каза-
ни, Подмосковья. В муниципальные бюджеты все чаще
стали включаться средства на проекты, связанные с ис-
кусственным оплодотворением. Проблема активно об-
суждается не только «в массах», ее все чаще поднимают
и в депутатском корпусе на уровне Госдумы. 

ДВАДЦАТЬ ПЯТЬ ПРОЦЕНТОВ – 
ЭТО НОРМА

Когда заходит речь о широком использовании той
или иной технологии, возникает вопрос о том, на-
сколько она эффективна и сколько  стоит. По словам
Владимира Карнауха, на сегодняшний момент затраты
клиники, где производится искусственное оплодотво-
рение по технологии ЭКО, составляют примерно
столько же, сколько сейчас платят по родовому серти-
фикату,  –  то есть около 250 000 рублей. 

Однако когда всплывает процентное соотношение
циклов оплодотворения и итоговое количество бере-
менностей, то тут оценить успешность может лишь
специалист. Разумеется, каждый чиновник хочет,
чтобы выделенные из бюджета государственные (или
частные) средства были использованы по назначе-
нию и с максимальной эффективностью. Но, к при-
меру, 4 удачные попытки стимуляции из 10 возмож-
ных – это много или мало? Любой врач, который
серьезно занимается этой проблемой, скажет, что 40
процентов (а это максимум того, на что пока способ-
на отечественная медицина) – великолепный пока-
затель. Тем более что в среднем по Европе он состав-
ляет 27 процентов, а буквально в конце прошлого ве-
ка нормой считалось 20 процентов – то есть при 80
процентах неудач. 

– Дело в том, что даже в природе эволюция, отто-
ченная миллионами лет, в среднем дает порядка 25
процентов результативности, – рассказывает главный
акушер-гинеколог РФ, академик РАМН, профессор,
доктор медицинских наук Геннадий СУХИХ. – Это
значит, что у женщин репродуктивного возраста из со-
зревающих 12 яйцеклеток могут пройти фертилиза-
цию  не более трех. Разговоры же о реальном повыше-
нии эффективности выше 25 процентов касаются
серьезных достижений отдельных научных коллекти-
вов некоторых клиник. Для широких масс 25 процен-
тов – стандарт. Это очень важно понимать, особенно
тем, кто разрабатывает государственные программы и
призван решать демографические проблемы на гло-
бальном уровне. 

СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ФАКТОР
Правительства европейских стран сейчас обеспечи-

вают материальный ресурс для того, чтобы на 1 мил-
лион населения в среднем выполнялось порядка 2000
циклов искусственного оплодотворения в год. Если в
России совместными усилиями удастся обеспечить та-
кие же возможности для населения, это будет озна-
чать, что страна получит дополнительно порядка
120 000 «детей из пробирки» в год. То есть демографи-
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Колыбель для
новорожденных



ческая проблема будет решена практически на 15 про-
центов. К сожалению, пока что в плане использования
технологии ЭКО мы в 20 раз отстаем от Европы. 

Необходимо понимать, однако, что 2000 циклов на
миллион жителей европейцы могут себе позволить
благодаря огромному количеству лабораторий. У нас
же пока всего по стране действует лишь порядка 70
клиник (около 30 из них находится в Москве, 7 – в
Санкт-Петербурге и по 2–3 в других крупных городах
страны). 

При этом даже такая мощная структура, как Нацио-
нальный центр акушерства, гинекологии и перинато-
логии, способна осуществить не более 2000–2500 цик-
лов стимуляций в год. Увеличить эту цифру без потери
качества (а значит – и эффективности) не возьмется
ни один коллектив. Поэтому, если умножить количе-
ство центров на 2000, получится то, что мы пока мо-
жем себе позволить в государственном масштабе. 

Выход ясен: нужно строить новые центры, обучать
специалистов, а также вести научные разработки в

этом направлении. Поэтому очень хорошо, что сей-
час решается вопрос о возможности субсидировать
на эту программу 4 миллиардов рублей. На самом вы-
соком уровне заявлено также о том, что в ближайшие
пять лет будет построено порядка 23 перинатальных
центров. 

СДЕЛАНО С ЛЮБОВЬЮ 
На самом деле, вряд ли имеет смысл сравнивать ко-

личество произведенных на свет детей из пробирки с
числом появившихся на свет естественным путем, и
уж тем более делать ставку на ЭКО как панацею в ре-
шении демографической ситуации. Здесь очень важны
не столько цифры, сколько сам факт благотворного
медицинского вмешательства, который превращается
в мощный политический и социальный фактор. Ведь
речь идет о том, чтобы помочь некоторой довольно
значительной части населения (согласно исследова-
ниям, порядка 15 процентов супружеских пар лишены
возможности иметь детей) наконец-то решить эту
проблему, позволить отчаявшимся людям обрести сча-
стье материнства и отцовства. 

В конечном итоге это положительным образом  от-
ражается на  детях. По мнению психологов, к ребенку,
рождения которого очень ждут, совершенно иное от-
ношение, чем к тому, кто «случайно получился».  Ро-
дители таких детей чрезвычайно любят их еще до поя-
вления на свет. Поэтому когда проводили сравнитель-
ный анализ развития обычных и «пробирочных» детей
в возрасте 5–7 лет, выяснилась одна интересная де-
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таль: последние обходят своих «конкурентов» по цело-
му ряду параметров. Конечно же, это происходит от-
нюдь не за счет способа оплодотворения, а благодаря
тому, что за ними гораздо лучше ухаживают, уделяют
им больше внимания и любви. То есть таким детям ро-
дители действительно отдают себя полностью.

ВТОРОЙ ШАНС
– Часто молодая женщина не может забеременеть в

силу тех или иных причин, связанных со здоровьем, –
рассказывает  Геннадий Сухих. – Однако существует и
так называемое вторичное бесплодие. К примеру, в се-
мье уже есть ребенок, которого женщина успешно ро-
дила в 19–20 лет, после чего посвятила себя карьере. К
тому же довольно большой промежуток времени люди
у нас просто не решались заводить детей – вспомните
90-е годы, пустые прилавки и задержки зарплат. Но
сейчас ситуация стабилизируется, поэтому многие
женщины в возрасте 37–42 лет опять хотят иметь ре-
бенка. А ведь не секрет, что в этом возрасте делать это
довольно рискованно. Технология ЭКО способна по-
мочь этим  женщинам. 

– Кстати, пришлось еще раз обратиться к истории,
– говорит Владимир Карнаух. –  Из  церковных книг
европейцы выяснили, что на протяжении минимум
трех последних веков женщины рожали вплоть до
52–54 лет. При этом дети были весьма здоровыми. По-
этому сейчас медицинская общественность начинает
воспринимать беременность после 40 все более пози-
тивно. Конечно, существуют и противопоказания, но

медицинские технологии оставляют возможность
снизить риск негативного исхода такой беременности. 

Суррогатное же материнство остается нишей для тех
женщин, которые по состоянию здоровья не в состоя-
нии вынести беременность.

НЕ ВСЕГДА МНОГО – ХОРОШО
Между тем величайшие возможности технологии

ЭКО вряд ли способны умалить ее недостатки. Сами
врачи, которые уже много лет профессионально зани-
маются этим вопросом, считают, что здесь ни в коем
случае не должно складываться ощущение некой па-
радности. Они признают, что, к огромному сожале-
нию, пока еще у женщин, проходящих по программе
ЭКО, протекает довольно много нефизиологических
беременностей. 

– Дело в том, – объясняет Геннадий Сухих, – что,
если мы хотим добиться высокой эффективности
(25–40 процентов), повысить вероятность положи-
тельного исхода и решить проблему за возможно
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меньшее количество циклов стимуляции, приходится
пересаживать иногда 2–3 и даже более эмбрионов.
При этом наблюдается интересная закономерность:
они либо не имплантируются вовсе, либо начинают
развиваться все сразу. Недавно все СМИ мира расска-
зывали о том, что в Великобритании русскоязычная
женщина после стимуляции родила пять маловесных
детей до одного килограмма весом. На самом деле по-
добные случаи отнюдь не редкость, и буквально спус-
тя месяц в России при аналогичных обстоятельствах
женщина родила четверых, о чем, правда, почему-то
никто не написал. Однако каждый врач знает, какую
ответственность он взваливает на себя, пересаживая
более двух эмбрионов, ибо в других странах этого сей-
час стараются не делать, и прежде всего из соображе-
ний безопасности. И нужно понимать: часть этих де-
тей неминуемо родится недоношенными или с доста-
точно низкой массой тела, что потребует дополни-
тельных трат и специальных медицинских мероприя-
тий в рамках перинатальных центров, чтобы страна
получила здоровое поколение. 

Все это также вызывает и определенное отношение
к проблеме со стороны религиозной общественности.
Конечно, ортодоксов, которые считают, что, если Бог
не дал семье детей, значит, не стоит пытаться изменить
это, не так много – сейчас даже официальные предста-
вители Церкви деликатно заявляют, что проблема су-
ществует и ее нужно решать, в том числе и с помощью
вспомогательных репродуктивных технологий. Одна-
ко они продолжают высказываться категорически

против генетических исследований в случаях, напри-
мер, когда из нескольких эмбрионов, которые можно
пересаживать, нужно выбрать лучший по качеству и
безошибочный с точки зрения наследственности. Рез-
ко осуждается и возможность редукции эмбрионов,
когда требуется оставить лишь 1–2 эмбриона, хотя и
так понятно, что пять или шесть эмбрионов выносить
крайне сложно, а то и невозможно. Наконец, самая
большая проблема на сегодня связана с возможностью
получения из оставшихся бластоцист стволовых кле-
ток. 

И все-таки есть надежда, что в будущем взаимопо-
нимание между наукой и религией в этом вопросе все-
таки будет достигнуто.

ФОРМУЛА РОЖДЕНИЯ
К решению проблемы бесплодия имеют отношение

не только ученые и медики, но и представители других
структур.

– В данный момент наша организация осуществляет
минимум три программы, – рассказывает вице-прези-
дент благотворительного фонда содействия в реализа-
ции репродуктивных прав человека «Формула рожде-
ния»,  исполнительный директор Национальной меди-
цинской премии в сфере вспомогательных репродук-
тивных технологий «Хрустальная пробирка» Николай
ДЕРГАЧЕВ. – Первая связана с информированностью
населения о новых возможностях, предоставляемых
медициной. Люди, страдающие бесплодием, далеко не
всегда знают, что их проблема решаема, причем не где-
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то далеко, за рубежом, а у нас в стране, и даже порой в
том же регионе. Для этого мы организуем конферен-
ции пациентов, проводим торжественное вручение
премии «Хрустальная пробирка», которая посвящена
врачам-репродуктологам, клиникам, центрам. 

Вторая программа связана с подготовкой законода-
тельной базы, которая на сегодняшний момент разра-
ботана достаточно слабо. Поэтому наш фонд тесно со-
трудничает в этой области со специалистами по био-
этике, с Российской ассоциацией репродукции челове-
ка, с Национальной ассоциацией медицинского права
и другими заинтересованными организациями. К сере-
дине 2008 года мы готовимся представить уже готовый
законопроект. Поскольку количество людей, пользую-
щихся услугами центров репродуктивной технологии,
растет год от года, назрел вопрос о регулировании этих
вопросов уже на уровне федерального закона. 

Наконец, третий проект – чисто благотворительный.
Хотя ЭКО и не оказывает особого влияния на общую
демографическую ситуацию в стране, тем не менее ро-
ждение желанного ребенка – всегда очень радостное
событие, самое счастливое в жизни. Поэтому мы ре-
шили учредить программу бесплатных ЭКО и в тече-
ние 2008 года профинансируем минимум 10 циклов
стимуляции. Конечно, это мало, но мы надеемся под-
ключить к этому и других, организовать сбор средств. 

ОДНО ДРУГОМУ НЕ МЕШАЕТ
Последние 2–3 года мы привыкли к тому, что во

всех регионах страны появились сотни новых ма-

шин «скорой помощи», в поликлиниках и женских
консультациях теперь стоит огромное количество
современной техники, лекарств, аппаратов. Никог-
да, даже во времена великого мощного Советского
Союза, не было такого объема государственных ин-
вестиций в здравоохранение. И очень важно, что все
это не привязано к выборам губернатора или прези-
дента, а осуществляется планомерно. Динамика по-
следних трех лет и перспектива развития по крайней
мере до 2015 года говорят о том, что это не разовая
акция, а продуманная долгосрочная государствен-
ная политика. Для руководителей самых разных
уровней становится все более и более очевидным,
что гордиться нужно не только миллионами тонн
выплавленного алюминия или миллиардами кубо-
метров добытого газа, но в первую очередь тем, что
сделано для улучшения здоровья граждан. Это во
многом касается вспомогательных репродуктивных
технологий.

Конечно, финансирование программы «Искусст-
венное оплодотворение» ни в коем случае не отменя-
ет необходимости выделять средства на другие про-
екты, например, касающиеся помощи новорожден-
ным с критически низкой массой тела, предупрежде-
ния преждевременных родов, усыновления и так да-
лее. Все это должно развиваться самостоятельно, и
каждая программа призвана решать свои задачи.

Вадим МЕЛЕШКО
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Разноцветные деньги для эскимосов
Пушной промысел, который давал быстрые
и баснословные прибыли, стал фундаментом для
Российско-Американской компании

Больше, чем поэт
Большинство критиков и рецензентов говорили
о неоднозначности поэтического дара Высоцкого,
а некоторые не признавали его таланта

Борис Краснов: «С января 2008 года
мое магическое число – 50!»
Год 2008-й для художника, сценографа, почетного
члена Академии художеств России, обладателя
множества титулов... Бориса Краснова – начало
череды празднования полувековых юбилеев

Сила России богатством городов
прирастает
Жизнь каждого человека зависит от того, как
работают органы местного самоуправления, потому
что они решают его жизненно важные вопросы

ОБЩЕСТВО



Надо ли  объяснять, кто такой Высоцкий? Воз-
можно, уже надо… Хотя еще не считают себя
стариками люди, бывшие свидетелями неверо-
ятной популярности актера, поэта, барда. Вы-
соцкий, без преувеличения, был эпохой, и не
только в театре, кино и литературе. Он стал эпо-
хой в российской истории.

ПОЭТ
При советской власти большинство критиков и ре-

цензентов, даже доброжелательно настроенных, гово-
рили о неоднозначности поэтического дара Высоцко-
го, а некоторые не признавали его таланта.  Мол, ме-
нестрель, бард, российский шансонье, не более того.
Во времена перестройки критики впали в другую
крайность – выяснилось, что Высоцкий оппозицио-
нер, ярый борец с советским режимом. Но антисовет-
чиком Высоцкий никогда не был. Просто в своих пес-
нях он очень точно отражал и преломлял мир, вернее,
миры, которые его окружали. Криминальная Таганка,
военное детство, романтика альпинистов-скалола-
зов… Эта гениальная способность присуща только на-
стоящему поэту, писателю. Таким был Александр Сер-
геевич Пушкин. Таким был Импровизатор – один из
пушкинских героев. Чужая мысль, чувство, точное
знание темы, предмета превращается в свое, родное. В
книге «Владимир, или Прерванный полет» Марины
Влади, жены, музы, друга, долгие двенадцать лет его
«хранительницы», есть такие строчки: «…бывает, что
ты, кажется, задремал, но по тому, как ты ворочаешь-
ся с боку на бок, я понимаю, что сейчас ты начнешь
говорить. Ты лежишь с закрытыми глазами и едва ус-
певаешь скороговоркой описывать все, что мелькает в
твоем воображении, – цветные картины с шумами, за-
пахами и множеством персонажей, характеры и внеш-
ность которых тебе удается передать в нескольких сло-
вах. Мы называем это «снами наяву». Обычно они
предшествуют большому стихотворению, в котором
почти всегда речь идет о России. «Кони привередли-
вые», «Купола», «Дом», «Как по Волге-матушке» были
написаны под впечатлением таких видений». Пример-
но так это происходило со стороны. Тайна творчест-
ва… Счастлив прикоснувшийся к ней. Супруга Влади-
мира Высоцкого рассказывает: «Несколько часов ты
остаешься сидеть, уставившись в белую стену. Ты не
терпишь ни рисунка, ни картины, ни даже тени на сте-
не перед собой. В каждой из наших квартир рабочий
стол ставится к стене, и ты сидишь спиной к окну,
предпочтительно – в маленьком углу, отгороженном с
помощью шкафа, поставленного поперек, или эта-
жерка, которая служит ширмой. И всегда – гладкое,
белое и пустое пространство перед глазами.

Из двадцати четырех часов слишком коротких для
тебя суток три-четыре часа ты проводишь за рабочим

столом. Особенно ночью. (…) Когда я спрашиваю, от-
куда это, что вызывает в тебе настоятельную потреб-
ность написать на бумаге слова в точно определенном
порядке, иногда без единого исправления, – ты не мо-
жешь ответить: «Так выходит – вот и все». И добавля-
ешь: «Иногда это трудно, знаешь…»

Часами ты куришь, раздраженно бросаешь скомкан-
ные шарики бумаги в корзину, литрами пьешь обжига-
ющий чай, пощипываешь струны гитары в поисках
новых аккордов, а потом сидишь неподвижно, будто
зачарованный белым сиянием лампы. Вдруг раздают-
ся самые ужасные ругательства и смех – готово, ты на-
шел!»

Высоцкий был прежде всего Поэтом, хотя многие
его стихи мы привыкли воспринимать как песню: 

Когда вода всемирного потопа
Вернулась вновь в границы берегов,
Из пены уходящего потока
На сушу тихо вырвалась любовь
И растворилась в воздухе до срока,
А срока было сорок сороков…

АКТЕР
Однако если судить по образованию, по трудовой

книжке Владимира Семеновича, он по профессии  ак-
тер. В 1960 году окончил школу-студию МХАТ им. Не-
мировича-Данченко. Год прослужил в театре им. Пуш-
кина, затем еще три  был «актером по договорам на ки-
ностудиях страны». А с 1964 года Владимир Высоцкий
стал работать в  московском Театре на Таганке. Это
была его радость и  крест, его мука, вдохновение, оза-
рение, то, что давало удовлетворение и  вело к концу,
заставляло растрачивать силы. Без театра Владимир
Высоцкий не мог жить... В журнале «Огонек» за 6 ок-
тября 1997 года был опубликован уникальный матери-
ал – расшифровки магнитофонных пленок концертов
Высоцкого, вернее, ответов на вопросы зрителей, по-
священных Театру на Таганке и его знаменитому ре-
жиссеру Юрию Петровичу Любимову. Эти записи по-
казывают, что Владимир Семенович был не только за-
мечательным театральным актером, но и единомыш-
ленником Любимова,  учеником и пропагандистом его
идей. Он рассказывал своим слушателям об экспери-
ментах, которые шли в театре, о любимовских поста-
новках, о совершенно новом отношении к форме и со-
держанию театральных пьес…

«Зритель не чувствует себя в театре только согляда-
таем, созерцателем, человеком, пришедшим развлечь-
ся либо даже опечалиться и задуматься, но отстранен-
но, знаете, вот за этой границей, за этой рампой. Си-
дит зритель. Перед ним прикидываются артисты: луч-
ше ли, хуже ли – неважно. Как обычно это происходит
в других местах. У нас – нет. У нас не только из-за то-
го, что выходят там с боков, играют иногда, вися, ино-
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Больше, чем поэт 
25 января 2008 года Владимиру Высоцкому исполнилось бы 70 лет
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Фото ИТАР-ТАСС
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гда делают акробатические номера, сзади выходят, иг-
рают на балконе, где угодно. А из-за того, что зритель
понимает: он здесь необходим, это все сделано для не-
го и что, если бы его здесь не было, никто бы ничего на
сцене не мог играть...»

И еще: «Роль декораций в наших спектаклях играют
очень часто музыка и стихи. Ничего нет на сцене, а му-
зыка и стихи дают такой же фон и играют такую же
роль, как в других театрах декорации. Но ни в одной
обстановке нашего спектакля нельзя сыграть ничего
другого. Этот образ присущ только этому спектаклю.
Если же вы посмотрите другой, нормальный, реали-
стический спектакль, там павильон построен, там сту-
лья, двери, окна. Там можно играть и Чехова, и Ост-
ровского, и Горького, и Голсуорси... Ну кого хочешь, в
общем. У нас – нет. Ничего другого невозможно иг-
рать. Только это».

Конечно, Владимир Семенович Высоцкий экстра-
полировал то, что происходило в театре на себя, но
речь не шла о нем как популярном актере, на которо-
го идет зритель, из-за которого люди стоят ночами в
очередях, стремясь купить билет на спектакль.Он го-
ворил о своей ответственности человека, творца, кото-
рый живет в театре, живет театром безусловно и с пол-
ной отдачей: «С ним (Любимовым. – О.Р.) трудно ра-
ботать. Правда…  он знает какой-то результат, что
должно выйти, и делает по пятнадцать-шестнадцать
вариантов. И все время требует играть в полную силу
на репетициях. Потому что, говорит, иначе я не пони-
маю, как это будет в спектакле. Он очень любит, когда

актер пишет еще стихи, пишет музыку. Он дал возмож-
ность людям писать музыку в спектакли, писать стихи,
инсценировки. Веня Смехов написал инсценировку о
Маяковском… Ну и мы все из-за того, что так много
пытаемся внести в спектакли своего, – это дело стано-
вится дороже, когда в него вкладываешь много. Как в
ребенка, как в женщину… И из-за этого наша клано-
вость. Со всеми грехами, которые есть в каждом теат-
ре… Но все равно есть отличие от других коллективов.
Это я вам говорю безусловно и точно. Думаю, потому
что каждый туда внес еще что-то свое, кусок души. Не
только как исполнитель, но и как автор».

Таганка и Высоцкий – это два мира, которые удиви-
тельно совпали. И если говорить о судьбе Владимира
Семеновича как актера, это был сказочный для него
подарок. Роли Гамлета, Галилея, Хлопуши, Свидри-
гайлова – о них многие артисты могут только мечтать.
А Высоцкий сыграл. И как!

Кино его не так баловало вниманием, но и здесь
Владимиру Семеновичу достались разноплановые ха-
рактеры. Странно теперь представить, что в первых
фильмах он совсем не на главных ролях, более того –
говорит не своим голосом, как, например, в картине
«Стряпухи». Зато потом каскадом: «Вертикаль» – 1966
год, «Короткие встречи», «Служили два товарища»,
«Хозяин тайги» – 1967 год, «Интервенция» – 1968 год,
«Плохой хороший человек» – 1972 год, «Место встре-
чи изменить нельзя», «Маленькие трагедии» – 1979
год. Спасибо кино! Теперь для миллионов это единст-
венная возможность увидеть и услышать Высоцкого,

Фото из архива Н. Высоцкого

Президент России Владимир Путин
и директор Государственного
культурного центра-музея
Владимира Высоцкого 
Никита Высоцкий

Президент России Владимир Путин
и директор Государственного
культурного центра-музея
Владимира Высоцкого 
Никита Высоцкий
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попытаться понять природу его таланта, если, конеч-
но, это вообще возможно.

ЛИЧНОСТЬ
Каждый, кто был знаком  с Высоцким,  дружил с

ним, работал, воспринимал его по-своему. Так всегда
происходит, потому что личность талантливого чело-
века столь велика и разнопланова – ее не втиснуть в
один образ. Другое дело – взгляд на личность Вы-
соцкого с исторической точки зрения. Так, как мы
смотрим на Петра Первого, Пушкина, Толстого. На
эту мысль  натолкнули записи лекции Натана Эй-
дельмана «История и мы», посвященной Владимиру
Семеновичу.

«Как историк я имею право задаться вопросом: а кто
предшественники этого человека? Откуда он – такой?
На кого он похож в русской истории? Есть ли у него
родословная по линии такого типа, такого образа, ко-
торый собрал нас и собирает миллионы и десятки
миллионов около его песен?

Ну, идти по поверхности слишком легко. Ясно, нам
сразу приходит в голову Денис Давыдов или Аполлон
Григорьев с гитарой. Но не только они». 

Кстати, Натан Яковлевич Эйдельман не первый, кто
заговорил об этом. Сам Владимир Высоцкий однажды
случайно обнаружил, что он – звено в цепи историче-
ских личностей, в первую очередь поэтических лично-
стей. Марина Влади рассказывает в своей книге, что
однажды Владимир Семенович принес домой книгу
французского поэта. Он был возмущен: француз –

плагиатор, он украл у него все – ритм, рифмы, целые
фразы! И переводчик «не постеснялся». Марина от-
крыла книгу на титульном листе и прочитала имя ав-
тора – Артюр Рембо. «Тот, кто приводит тебя в такое
бешенство, не кто иной, как наш великий поэт, родив-
шийся почти на целый век раньше тебя…»

Что касается Натана Эйдельмана, он назвал среди
«духовных предков» Владимира Высоцкого декабри-
ста Лунина, человека «веселой внутренней свободы»,
Пушкина (любимого, кстати, поэта Высоцкого, он да-
же его посмертную маску держал на рабочем столе),
Щедрина, которого так же, как Высоцкого, практиче-
ски невозможно эквивалентно перевести на какой-ли-
бо иностранный язык. 

И еще  Эйдельман сказал: «Всякий мастер пережи-
вает первую жизнь, вторую, третью… Высоцкому
предстоит большая и непростая жизнь. В каком-то
смысле не менее сложная, чем та, которая была при
его жизни.

Ну что ж, мы были его современниками при первой
жизни, будем современниками второй, может быть –
третьей…

И – Высоцкий есть исторический деятель. Никуда
не денешься. Нравится это, не нравится кому-либо.
Это не имеет значения – он есть. И этим сказано все».

70 лет со дня рождения. 28 лет после смерти. Здравст-
вуйте, Владимир Семенович!

Оксана РОДИОНОВА

Фото РИА Новости



Г
од 2008-й для художника, сценографа, почетного
члена Академии художеств России, обладателя
множества титулов, званий, премий и наград, ав-

тора и руководителя самого большого в России много-
функционального банкетно-концертно-развлекатель-
но-выставочного центра ФОРУМ ХОЛЛ Бориса Крас-
нова – начало череды празднования полувековых
юбилеев:

– январь 2008 г. – 50 лет на двоих: 47 лет Борису
Краснову + 3 года ФОРУМ ХОЛЛУ;

– январь 2011 г. – 50 лет Борису Краснову;
– декабрь 2054 г. – 50 лет ФОРУМ ХОЛЛУ. 
Поэтому в ближайшие 47 лет не расслабляйтесь! Все,

кто 22 января 2008 года начал этот праздничный мара-
фон, автоматически приглашены и на два последую-
щих – ссоры, настроение, болезни, возраст, гастроли
как причина для отсутствия на них не принимаются!

22 января 2008 года зал торжеств ФОРУМ ХОЛЛА
распахнул свои двери для друзей!

Среди многочисленных гостей праздника – полити-
ческие и государственные деятели, звезды спорта, эст-
рады, кино и телевидения. И, как всегда, праздник в
ФОРУМ ХОЛЛЕ – это эталон качества и стиля. Фир-
менного стиля Художника – неизменного на всех
праздниках и концертах, а их за трехлетнюю историю
существования этого уникального зала насчитывается
уже более 500! А ведь ФОРУМ ХОЛЛ – это только
один из творческих проектов Маэстро!

За годы работы в отечественной и мировой шоу-
индустрии Борис Краснов стал автором сценическо-
го оформления и постановщиком театральных,
спортивных, цирковых и эстрадных шоу, многих ме-
ждународных форумов и саммитов. Его проекты все-
гда становятся событием культурной жизни, получая
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Борис Краснов:
«С января 2008 года 

мое магическое число – 50!»
Не торопитесь поздравлять Маэстро Сценографии с 50-летием



самые высокие оценки профессионалов и
зрителей. 

Год 2007-й был необычайно щедрым на реа-
лизацию творческих идей художника: презен-
тация проекта «Сочи-2014» на Международ-
ном экономическом форуме в Санкт-Петер-
бурге, мастер-класс Марии Шараповой на
площади Лондонской мэрии в поддержку лет-
них Олимпийских игр 2014 года в Сочи, куль-
турная программа «Русского Дома» в дни рабо-
ты МОК в Гватемале, 80-летие легендарного
футбольного клуба «Динамо-Киев», междуна-
родное шоу «Сочи – время побед» в рамках
Кубанского инвестиционного форума, гран-
диозный сибирский проект – 30-летие «Сур-
гутнефтегаза», а также неповторимые ланд-
шафтные шоу с участием звезд мировой опе-
ры, мастер-классы и многое другое... 

И это далеко не полный перечень масштаб-
ных проектов лауреата Государственной пре-
мии Украины, лауреата премии Москвы в об-
ласти литературы и искусства, восьмикратного
лауреата Российской национальной музыкаль-
ной премии «Овация» БОРИСА КРАСНОВА.

Иван БЕРЕЗИН
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Борис КРАСНОВ 

Родился 22 января 1961 года.
В 1978 году окончил Республиканскую художе-
ственную среднюю школу им. Тараса Шевчен-
ко, затем поступил на театрально-декорацион-
ное отделение факультета живописи Киевского
государственного художественного института.
1985 год – окончил вуз, поступил в драматиче-
ский театр им. Леси Украинки на должность ис-
полняющего обязанности главного художника и
художника по костюмам. 1985–1987 гг. – рабо-
та Краснова по оформлению спектакля «Так по-
бедим» М. Шатрова в Театре юного зрителя За-
порожья была удостоена Государственной пре-
мии Украины им. Т. Г. Шевченко.
1987 год – переезд в Москву на стажировку в
«Ленкоме». Одновременно с этим оканчивает
факультет художников драматических театров
и ТЮЗов Всесоюзного института повышения
квалификации.
1989–1991 годы – работа главным художни-
ком Московского театрально-концертного объ-
единения «Ленком» под руководством Алексан-
дра Абдулова.
1992 год – создание собственной фирмы.
В 2004 году становится художественным руко-
водителем созданного в Москве зала торжеств
ФОРУМ ХОЛЛА, грандиозного концертно-пре-
зентационного комплекса.
2007 год – Российская академия художеств на
основании своего устава решением президиу-
ма от 14.06.2007 избрала Бориса Краснова по-
четным членом академии.



В Колонном зале Дома союзов
состоялось чествование побе-
дителей Всероссийского кон-
курса «Лучшее муниципальное
образование». Среди 664 муни-
ципалитетов из 74 регионов
страны были отобраны наибо-
лее продвинувшиеся по пути ре-
формы местного самоуправле-
ния. Были названы также луч-
шие главы городов и весей рос-
сийских и специалисты  по от-
дельным направлениям муни-
ципальной деятельности. Их
опыт будет обобщен и распро-
странен организаторами кон-
курса – Министерством регио-
нального развития РФ и муни-
ципальными объединениями и
ассоциациями.

– Жизнь каждого человека зависит
от того, как  работают органы мест-
ного самоуправления, потому что
они самые близкие к нему и решают
его жизненно важные повседневные
вопросы, – напомнил, открывая це-
ремонию награждения, заместитель
министра регионального развития
РФ Виталий Шипов. – Для повыше-
ния эффективности деятельности
муниципалитетов в стране проводит-
ся реформа местного самоуправле-
ния. В настоящий момент вырабаты-
вается система критериев оценки де-
ятельности органов местного само-
управления. Эта оценка позволит со-
здать рычаги стимулирования через
поощрение за достигнутые успехи.

– Создавая полтора года назад
Всероссийский совет местного са-
моуправления, мы назвали его
профсоюзом МСУ и определили
своей главной задачей защиту мест-
ного самоуправления, – сказал де-
путат Государственной Думы, пред-
седатель ВСМС Валерий Гальченко.
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Сила России
богатством городов

прирастает



– Тогда мы думали, с чего начать? Где конец ниточки,
за которую нужно его вытягивать? Главным определи-
ли добиться того, чтобы все важнейшие решения, его
касающиеся, принимались с участием муниципально-
го сообщества. И вот совсем недавно в этом же зале
было собрание, на котором первые лица государства,
президент Владимир Путин напрямую общались с ва-
ми, работающими в «приемной» власти, к кому люди
идут за решением своих насущных проблем и от кого
зависит авторитет всей власти в стране. 

Зал не вместил бы всех достойных награждения, –
подчеркнул Валерий Гальченко. – Сегодня награждают-
ся лучшие из лучших, лидеры муниципальной реформы.

От лица награжденных выступил мэр Казани Ильсур
Метшин: «Конкурс важен для нас  состязательностью,
возможностью взглянуть на свою работу со стороны,
обменяться опытом. Столица Татарстана два года жи-
вет по  правилам, закрепленным 131-м законом. Дос-
тигнуты первые весомые результаты, но мы не испы-
тываем головокружения от успехов. Нельзя не заме-
тить, что местное самоуправление должно обладать не
только четко определенными правами и ответственно-
стью, но и деньгами. Не бывает сильного государства
со слабой местной властью».   

– Участие во Всероссийском конкурсе – серьезное
испытание, – поддержал коллегу глава Ленинского
района Московской области Василий Голубев. – Успех
здесь определяется двумя условиями – денежным на-
полнением бюджета и профессионализмом специали-
стов. Мы трудимся  для людей и вместе с ними. Когда

наш райцентр Видное по итогам года  был признан са-
мым благоустроенным городом России,  большая ра-
дость была не только в администрации, а у всех жите-
лей, так как мы сделали город красивым и комфорт-
ным для проживания вместе.

– Конкурс, как лакмусовая бумага, выявил наиболее
эффективные методы муниципального управления, –
обобщил мнение участников победитель в номинации
«Экономика и финансы» глава Брянска Игорь Алехин.
– Так пусть сильная, великая Россия прирастает эко-
номически сильными городами и богатыми селами!

Лучшими муниципальными образованиями страны
названы Уфа, Калининград, Магадан, Набережные
Челны, Оренбург, Таганрог, Нижнекамский район (Та-
тарстан), город Октябрьский  (Башкортостан), Уват-
ский район Тюменской области, Восточное Измайло-
во (г. Москва), Белоярский район Ханты-Мансийско-
го автономного округа, Казань стала лауреатом кон-
курса сразу в нескольких номинациях.

Лучшими главами муниципальных образований бы-
ли признаны Владимир Перешеин (г. Глазов Удмурт-
ской Республики), Владимир Могильников (г. Тула),
Валерий Бевзюк (Азовский район Ростовской области).
Дипломов удостоены также четырнадцать глав сельских
поселений, интернет-сайты, телерадиокомпании, го-
родские и районные газеты и журналы, наиболее актив-
но сотрудничающие с местными властями в освещении
хода реализации реформы местного самоуправления.

Юлия БОРИСОВА
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В кадрах довоенной и послевоенной хроники
и в советских художественных фильмах на
пиджаках мужчин и женских кофточках часто
красовался какой-нибудь значок. Он  изгота-
вливался  из тяжелого металла и был покрыт
эмалью, обычно красного цвета. В последние
годы коллекционирование таких значков во-
шло в моду. А раз модно  – значит, дорого. 

ИСТОРИЯ С АУКЦИОНА 
Действительно, кто бы мог подумать еще лет 10

тому назад, что за знак в память 15-летия Всерос-
сийского союза работников водного транспорта за-
платят 190 тысяч рублей? Такую сумму  анонимный
покупатель выложил за него на аукционе «Награды
России», проведенном 1 декабря прошлого года
фирмой «Монеты и медали». 

К советским орденам и медалям, торговля кото-
рыми, кстати, запрещена, относятся с  пиететом.  А
знаки… Ими играли дети, а при переездах, напри-
мер на новое место жительство, их попросту выбра-
сывали.  В общем, относились как к никому не нуж-
ному барахлу. В результате найти такие регалии в
хорошем состоянии становится  все труднее, а
спрос на них  растет.  

Если составить «табель о рангах» таких знаков, то
самые дорогие относятся к 20-м годам прошлого ве-
ка. Тогда их вручали еще весьма редко, да и времени
с тех пор прошло достаточно. На это указывают це-
ны на аукционах. Так, за знак Высшей военной ав-

томобильной и бронетанковой школы РККА
(РСФСР, Петроград. 1921 г.) на аукционе «Награды
России» заплатили  1,85 млн. руб. при начальной
цене в 700 тыс. рублей. А знак «Герою октябрьских и
январских событий на заводе «Арсенал» покупатель
выложил 1,5 млн. руб., что в 5 раз выше стартовой
цены.

Некоторые редкие знаки отражают интересней-
шие страницы истории СССР. К таким с полным
правом можно отнести золотой с эмалью знак отли-
чия для участников экспедиции на остров Врангеля
1924 г.  под номером 2. За него на специализирован-
ном аукционе «Гелос» заплатили 26 тысяч долларов
(около 650 тыс. руб.), хотя стартовая цена на него
была в 5 раз ниже. 

ЭКСПЕДИЦИЯ В ПРОШЛОЕ 
История этой экспедиции достаточно любопыт-

на.  В начале июня 1924 года командование Мор-
ских сил Дальнего Востока получило директиву Вы-

ВВП №31174

ЦЕННОСТИ

Для каждого значка –
свои денежные 

знаки
КТО БЫ МОГ ПОДУМАТЬ, ЧТО ЗА ЗНАК
15-ЛЕТИЯ ВСЕРОССИЙСКОГО СОЮЗА
РАБОТНИКОВ ВОДНОГО ТРАНСПОРТА
ЗАПЛАТЯТ 190 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ?
ТАКУЮ СУММУ  ВЫЛОЖИЛИ НА
АУКЦИОНЕ «НАГРАДЫ РОССИИ»



сшего командования Рабоче-Крестьянской Крас-
ной Армии и Флота и Главного гидрографического
управления, требовавшую срочно сформировать
Особую гидрографическую экспедицию на остров
Врангеля. Поводом к этому послужило известие о
том, что помимо англичан и канадцев, поднявших
на нем британский флаг в 1921 году,  виды на остров
имеют и американцы. И 20 июля канонерская лод-
ка «Красный Октябрь», или, как ее еще называли,
«вооруженный ледокол», покинула Владивосток и
взяла курс на Петропавловск-Камчатский. Там мо-
ряки узнали, что почти одновременно  с ними к бе-
регам острова Врангеля США направили легкий
крейсер «Беер». Но из-за поломки винта и рулевого
управления поход был прерван. На смену боевому
кораблю из Нома на Аляске в начале июля выходит
китобойная шхуна «Герман».   По сообщениям пе-
чати Соединенных Штатов, целью этой акции было
провозглашение «прав» США на остров Врангеля.
Но из-за сложной ледовой обстановки шхуна «Гер-
ман» не смогла подойти к этому острову. Американ-
цы были вынуждены довольствоваться поднятием
своего флага на острове Геральд, расположенном в
70 км к востоку от острова Врангеля. 

После тяжелейшего плавания и дрейфа во льдах
«Красного Октября» моряки-тихоокеанцы водрузи-
ли на острове государственный флаг СССР, а в бух-
те Сомнительной обнаружили зимовье, где находи-
лись13 эскимосов во главе с американцем Уэллсом,
ведшие незаконный промысел пушного зверя и бе-
лого медведя. По всем бухтам, где проживали «хищ-
ники», виднелись мачты, где развевались флаги Ве-
ликобритании и США. 

Арестовав «промышленников», «Красный Ок-
тябрь» 23 августа снялся с якоря и отправился в
опасный путь к родным берегам. Когда канонер-
ская лодка прибыла во Владивосток, экипаж был
награжден Почетным революционным Красным
Знаменем ВЦИК СССР. 4 ноября 1924 г. правитель-
ство СССР направило в Вашингтон меморандум,

где обратило внимание американских властей «на
нарушение территориальных прав Союза со сторо-
ны иностранцев, находящихся у северного побере-
жья Сибири», и потребовало от них впредь строго
руководствоваться «общими принципами междуна-
родного права и договорными обязательствами». 

Действительно, знак отличия для участников экс-
педиции на остров Врангеля 1924 г. уникален. Но
есть и другие знаки, пользующиеся в последние го-
ды повышенным спросом. К ним относятся те, что
вручались по итогам боевой подготовки РККА. За
знак «За отличную боевую подготовку» для артил-
леристов, выпущенный в Ленинграде в 30-е годы,
заплатили 650 тыс. рублей. Знак стрелковых курсов
«Выстрел» «За отличную стрельбу» конца 20-х годов
купили за 370 тыс. рублей.

УСПЕХИ В КАПЛЯХ МЕТАЛЛА  
Довоенные годы – эпоха создания авиационной и

автомобильной промышленности страны. Значков
с автомобильной и авиационной тематикой чекани-
ли не так много, поэтому и цены соответствующие.
Золотой с эмалью значок Общества друзей воздуш-
ного флота Северо-западной области, выпущенный
в 1923–24 гг., был куплен за полмиллиона рублей.
Этот значок вручался «за особо активную работу по
созданию фонда помощи Красному Воздушному
Флоту». 

Что касается знаков, так или иначе связанных с
автомобильным транспортом, то некоторые из них
следовало бы ввести современному ГАИ. Речь идет
о знаке Управления рабоче-крестьянской милиции
города Москвы,  который вручался в 30-е годы про-
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шлого века водителям транспорта. Он имеет вид
ромба с надписью по центральной части поля «За
лучшее соблюдение правил уличного движения» и
был куплен за 115 тыс. рублей. Ох, как  такой нужен
сейчас в столице!

В эпоху «сталинских пятилеток» все наркоматы, а
после войны и министерства имели отраслевые зна-
ки, которые вручались отличникам социалистиче-
ского соревнования. Такие знаки просуществовали
практически до распада СССР,  но коллекционера-
ми ценятся те, которые вручались до первой трети

50-х годов. Например, покрытый эмалью серебря-
ный значок начала 40-х годов «Отличник социали-
стического соревнования цветной металлургии»
был куплен за 80 тыс. руб. при стартовой цене в
30 тыс. руб. 

Особый разговор о знаках силовых ведомств
СССР. Они всегда пользуются повышенным спро-
сом на всех аукционах. Так, за  знак «Почетный ра-
ботник ВЧК-ГПУ. 1917–1922» заплатили 1,55 млн.
руб. при начальных 600 тыс. руб. Знаки МВД не так
ценятся среди фалеристов, поэтому и цены на них
пониже.  За «Заслуженный работник МВД» платят
около 40 тыс. рублей. Если к знаку прилагается на-
градная книжка, то цена его сразу же возрастает. За
юбилейный «70 лет советской милиции» с таковой
на имя полковника Довгопола И.С. покупатель за-
платил 120 тыс. рублей, что ровно в 3 раза выше
стартовой цены. 

Интерес к советским значкам и знакам почувст-
вовали и организаторы зарубежных аукционов, на
которых продают различную нумизматическую
продукцию, связанную с Россией и СССР.  Так, 10
января прошлого года  в гостинице «Уольдорф Ас-
тория»  прошел аукцион русских орденов, медалей,
знаков и предметов сопутствующего интереса. Его
организовали совместно три фирмы: Dmitry Markov
Coins&Medals, Baldwin’s Auctions Ltd и M&M
Numismatics Ltd. На этом аукционе из 336 лотов бо-
лее сотни  – это знаки и значки. Подобное количе-
ство за один раз ни на одном московском аукционе
не выставлялось.

На аналогичном аукционе  была представлена
подборка из 16 значков с авиационной символи-
кой периода 1924–1926 годов по заказу «Доброле-
та» и «Общества друзей авиации».  Вся «фишка»
значков в том, что они сделаны по эскизам знаме-
нитого конструктивиста Александра Родченко.
Этот многогранный художник занимался живопи-
сью, графикой, фотографией и считается родона-
чальником дизайна и рекламы СССР. Именно его
«художественная» ипостась определила серьезную
борьбу покупателей, в результате которой все
значки были проданы с серьезным превышением
стартовых цен. Наибольшая цена в 3000 долл. (на-
чальная цена – 1250) была заплачена за серебря-
ный памятный «Добролет». В 3,5 раза (с 450 до
1600 долл.) подорожал значок Северо-восточного
отделения «Общества друзей авиации». Суммар-
ный объем продаж подборки Родченко составил
17 840 долл.

А вот на московских аукционах значки Родченко
особым спросом не пользуются. 

Так что  есть смысл порыться в шкатулках своих
родителей, дедушек и бабушек. Могут быть весьма
интересные находки большой ценности. А, обнару-
жив дома наградной знак 60-х годов и  более близ-
кого к нам времени, его не надо выбрасывать.
Пройдет примерно  полвека, и он станет раритетом. 

Андрей БАРАНОВСКИЙ
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Более ста лет назад, 5 декабря 1905 года, из
форта Эгборт на Аляске пришло в Норвегию со-
общение, которое в тот же день было опублико-
вано почти всеми газетами мира. Суть его за-
ключалась в том, что норвежской арктической
экспедицией, которой руководил Руал Амунд-
сен, установлен своеобразный рекорд плава-
ния во льдах Арктики. Экспедиция прошла севе-
ро-западным морским путем из Атлантики в Ти-
хий океан. Мало кому известный до этого капи-
тан Амундсен стал знаменитостью.

Р
уал Амундсен дважды побывал и в нашей стране.
21 мая 1907 года он выступил с докладом о своем
легендарном плавании на торжественном засе-

дании Русского географического общества в Петер-
бурге.

Второй же визит знаменитого норвежца в нашу
страну совершенно выпал из поля зрения биографов
Руала Амундсена. Скорее всего потому, что Норвегия
испокон веков связана с морем, судоходством, имен-
но ее жителям, мореходам, принадлежат дерзкие и
сенсационные рекорды морских плаваний начиная
еще с IX века. Об этом известно из старинных нор-
вежских легенд и сказаний, повествующих о плава-
ниях в древнейшие времена в Исландию и Гренлан-
дию. Об этом же говорит и тот факт, что на 500 лет
раньше Колумба норвежец Лейф Эйриксон достиг
берегов Америки. И, наконец, это подтверждают и
арктические походы «классика полярных путешест-
вий» Фритьофа Нансена, экспедиции его ученика и
сподвижника Руала Амундсена в Арктике и Антарк-
тике.

Среди пассажиров японского парохода «Кочи Ма-
ру», который прибыл во Владивосток из Цуруги и бро-
сил якорь на внешнем рейде бухты Золотой Рог 18 ию-
ля 1927 года, был человек, которому до этого год назад
посчастливилось проложить воздушную трассу над
Северным полюсом на дирижабле «Норвегия».

Амундсен годами готовил себя к этому уникально-
му полярному рекорду. Дважды на маленьком парус-
ном судне «Йоа» и знаменитой шхуне Фритьофа
Нансена «Фрам» Руал Амундсен проходил вдоль по-
бережья Аляски, открыв, таким образом, Северо-
Восточный и Северо-Западный проходы, он совер-
шает первое кругосветное путешествие в арктиче-
ских водах. То, что не удалось ни Мартину Фробише-
ру, ни Генри Гудзону, ни Джону Франклину, сделал
Амундсен. Он блистательно сделал то, что не получа-
лось на протяжении многих столетий у полярных пу-
тешественников и исследователей различных стран.

Обо всем этом и о многих других своих заслугах
умолчал в лекции Руал Амундсен, с которой выступил
в клубе имени Воровского на пятый день пребывания
во Владивостоке.

Он больше всего говорил об удачах и успехах своих
соратников и соперников по Арктике и Антарктике.

– Человечеству понадобилось 500 лет, чтобы от-
крыть Северный полюс, – так начал он свое выступле-
ние. – После путешествия Пири и разрешения проб-
лемы открытия полюса встала другая проблема – об-
следование полярных районов, простирающихся на
миллионы квадратных миль…

В отчетах корреспондентов тогдашних владивосток-
ских газет, которые присутствовали на этой встрече,
говорится о том, что гость из Осло буквально в двух-
трех фразах коснулся полета на дирижабле «Норвегия»
в 1926 году, но зато подробно остановился на тех неог-
раниченных возможностях в исследовании полярных
районов, которые таит в себе молодая еще полярная
авиация. С большой теплотой говорил Амундсен о
дружеском внимании и заботе молодой Республики
Советов к экспедициям знаменитого норвежского ис-
следователя полярных стран.

Еще в 1918 году в экспедиции по Северо-Восточно-
му проходу, которая стартовала в Осло и ставила своей
задачей пройти вдоль северных берегов Европы и
Азии, принимал участие русский радист Геннадий
Олонкин. Позднее он же был участником первого эта-
па перелета дирижабля «Норвегия» до Шпицбергена.
Большую помощь экспедиции Амундсена оказали
экипаж парохода «Ставрополь» и жители поселка Ана-
дырь во время зимовки шхуны «Мод» возле острова
Айона в 1919–1920 годах.

Во время этой зимовки верные спутники Амундсена
Свердруп и Вистинг совершили научно-познаватель-
ное путешествие по территории северо-востока нашей
Родины.

Заканчивая свою лекцию, Руал Амундсен сказал:
«Дирижабль «Норвегия» отправлялся через СССР. И
мы будем всегда благодарны русскому народу за при-
ем, оказанный нашему экипажу в Гатчине…»

Пребывание Амундсена во Владивостоке было не-
долгим. Гость торопился домой, в Осло.

Трогательным было прощание с Руалом Амундсеном
на владивостокском вокзале. Разве кто думал тогда,
что эта первая встреча во Владивостоке станет послед-
ней. Что пройдет немногим более одиннадцати меся-
цев, и в последний полет поднимется машина «Латам-
47», унося на своем борту на вечное свидание с Аркти-
кой верного ее рыцаря и его спутников: пилотов Дид-
риксена, капитана Гильбо, лейтенанта де Кювервиль,
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радиста Валета и механика Брази. А тогда на вокзале,
за несколько минут до отхода поезда, подошел к Руалу
Амундсену советский моряк и заговорил с ним по-ан-
глийски:

– Помните ли вы пароход «Ставрополь» и тех, кто
оказал вам помощь во время зимовки «Мод»? Об этой
встрече вам обещали рассказать доктор Вистинг и ка-
питан Хансен. И еще штурвальное колесо. Мы тогда
приспособили его, запасное колесо кормы…

– Да, да! – воскликнул Амундсен. – Я вспоминаю…
О, это колесо, этот штурвал вместо пара…

Нет, Амундсен никогда прежде не встречался с этим
русским моряком, но об экипаже парохода «Ставро-
поль» и трудном походе в Анадырь рассказывали его
спутники Вистинг и Хансен.

Однажды на борт «Ставрополя» вахтенный матрос
помог подняться изнуренному долгими скитаниями
человеку с отмороженными руками. Он оказался мат-
росом из экспедиции Амундсена и сообщил экипажу о
том, что более чем в двухстах милях от мыса Северного

зажата льдами шхуна знаменитого норвежского поляр-
ника. Матрос передал, что Амундсен хотел бы связать-
ся со «Ставрополем» и направить на пароход свою экс-
педицию. Экипажу «Мод» необходимо наладить связь
по рации с Америкой, чтобы запросить оттуда к весне
провиант, который смог бы доставить гидроплан.

Как же помочь экспедиции прославленного норвеж-
ского исследователя? Последний раз пароход «Ставро-
поль» связывался по радио с Анадырем перед тем, как
были потушены котлы. Но так же, как и шхуна «Мод»,
пароход не имел радиосвязи. Долго ломали голову мо-
ряки. Тогда-то и было принято предложение радиста
Цилярицкого. Проект был прост. Необходимо было
собрать такую машину, в движение которую приводил
бы не пар, а другая энергия, скорее всего, в данной си-
туации, энергия человеческих рук. 

Для этой цели по предложению Цилярицкого было
использовано кормовое штурвальное колесо, вмонти-
рованное в обруч. В таком виде штурвалу была отведе-
на роль маховика, и он с помощью шкива и ремня, из-
готовленного из пожарного шланга, был соединен с
динамомашиной. Вот за этим занятием и застали эки-
паж парохода доктор Вистинг и капитан Хансен, кото-
рые вскоре прибыли на борт «Ставрополя». 

Однако, несмотря на все старания, команда не смог-
ла выжать из своих мускулов силу, необходимую для
работы динамо. Радио молчало, к глубокому разочаро-
ванию и хозяев, и гостей. Но благодаря «уникальному»
изобретению получили зарядку аккумуляторы для лам-
пового приемника. Теперь экипаж имел возможность
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поддерживать одностороннюю связь с Анадырем. Дру-
гого радиоцентра тогда ни на Чукотке, ни на Колыме
не было. А радиосвязь для экипажа шхуны «Мод» была
просто необходима. Амундсен рассчитывал следую-
щим полярным летом во что бы то ни стало дойти до
Берингова пролива и затем углубиться на север, в зону
действия дрейфующих льдов. Но для этого экспедиции
был необходим дополнительный запас провианта.

Упрямство знаменитого норвежца в достижении
своих целей не менее знаменито, чем его имя.

Об этом эпизоде из жизни Амундсена печатали мно-
гие газеты мира, и моряки парохода «Ставрополь»
очень хорошо помнили эту историю. Они-то и посове-
товали спутникам Амундсена предпринять сухопут-
ный переход до Анадыря, где зимовщики смогут свя-
заться по рации с Америкой. План перехода был впол-
не осуществим.

В пятидесяти милях от уездного центра экспедицию
тепло встретила группа посланцев Анадыря. Оказа-
лось, весть об их переходе от стойбища к стойбищу пе-
редавалась безымянными корреспондентами – жите-
лями Чукотки. Об этом тоже побеспокоились моряки
«Ставрополя».

В Анадыре участники экспеди-
ции связались с Северной Амери-
кой и передали заинтересованным
людям просьбу Амундсена, а затем
благополучно возвратились назад.
Еще несколько дней Вистинг и
Хансен провели в гостях у экипажа
«Ставрополя», а затем добрались
до места зимовки «Мод». Обо всем
этом поведали они Руалу Амундсе-
ну. И вот спустя сеть лет состоя-
лась встреча знаменитого норвеж-
ца и автора бесхитростного изо-
бретения радиста Цилярицкого на
перроне владивостокского желез-
нодорожного вокзала.

– Я очень рад, – сказал Амунд-
сен, – что мне лично удалось
встретить и поблагодарить вас за
помощь, оказанную нашей экспе-
диции экипажем парохода «Став-
рополь» и жителями Анадыря.

На прощанье он крепко пожал
руку советскому моряку.

Борис ЛИВШИЦ, 
доктор исторических наук 
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П
ушной промысел, который давал
быстрые и баснословные прибы-
ли, стал фундаментом для Рос-

сийско-Американской компании (РАК),
которая была создана в 1799 году под
личным покровительством императора
Павла I. Будучи  торговой и промышлен-
ной монополией, компания получила
право открывать и занимать новые тер-
ритории, объявляя их российскими вла-
дениями. С 1804 по 1840 год она органи-
зовала 15 кругосветных путешествий, в
том числе легендарные экспедиции И.Ф.
Крузенштерна и Ю.Ф. Лисянского, про-
водила исследовательские работы и од-
новременно управляла отдаленным об-
ширным краем, известным в истории под
названием «Русская Америка».

Однако с самого начала существования
Российско-Американской компании воз-
никла проблема средств обмена. Деньги,
как и все необходимое для жизнедеятель-
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ности этой компании, привозились или через Охотск,
или с очередным кораблем, совершавшим, по сути, кру-
госветное плавание. Морские суда часто терпели круше-
ния, не достигая цели, а те деньги, которые попадали в
колонии, не могли полностью удовлетворить нужды на-
селения. Дело в том, что государственные монеты и бу-
мажные ассигнации уходили за границу в обмен на то-
вары (преимущественно на горячительные напитки),
привозимые иностранными судами. К тому же часть
«звонкой» монеты местным населением использовалась
в качестве металлического лома для изготовления нако-
нечников для копий и стрел, других предметов колони-
ального быта.

По предложению главного правителя Российско-
Американской компании Александра Андреевича Ба-
ранова решено было выпустить для внутреннего обра-
щения частные денежные знаки РАК, которые полу-
чили название «марки». За время существования ком-
пании марки выпускались четыре раза: в 1816 году –
на сумму 42 тысячи рублей, в 1826-м – на 30 тысяч
рублей, в 1834-м – еще на 30 тысяч и, наконец, в 1852
году – на 80 тысяч рублей.

Каждый раз марки предыдущего выпуска должны
были изыматься из обращения. Однако этого не про-
исходило, поскольку правительственные учреждения
не контролировали выпуск новых и изъятие старых де-
нег. Компания, по существу, сама регулировала денеж-
ный поток, учитывая потребность в марках. На об-
ширной территории, которую контролировала Рос-
сийско-Американская компания, хождение имели
марки следующих номинаций: 10, 25, 50 копеек, 1, 5,
10 и 25 рублей. В зависимости от достоинства местные
деньги отличались размером, формой и цветом (си-
ние, розовые и т.д.). Это давало возможность негра-

мотным промысловым рабочим легко ориентировать-
ся в номинациях местных купюр. Для продолжитель-
ного срока службы марки печатали на грубо обрабо-
танном пергаменте, выделанном из кож северных жи-
вотных.

Частные деньги Российско-Американской компании
были не только средством обмена, но и несли кабальные
функции для рабочих и служащих компании, состояв-
ших из беглых крестьян, разорившихся мелких купцов,
ремесленников и коренного населения – алеутов и эс-
кимосов. Все получаемое ими жалованье выплачива-
лось только в марках и сразу же оседало в местных мага-
зинах, где товары низкого качества продавались по
очень высоким ценам. Покупать же товары у иностран-
ных купцов работник компании не имел возможности,
поскольку те отказывались принимать «странные» день-
ги-марки, выпущенные не русским правительством, а
частной компанией, владеющей практически монопо-
лией на внутреннюю торговлю. Значительную часть до-
хода РАК имела от «приценок» за привозимые и сбыва-
емые через свои магазины товары. Вот почему за время
своего существования компания боролась за право вы-
пуска собственных денежных знаков и игнорировала
предложения правительства учредить в колониях пунк-
ты размена марок на государственные деньги.

После продажи Аляски США в 1868 году Российско-
Американская компания была ликвидирована, а нахо-
дящиеся в обращении марки были обменены на моне-
ты и бумажные купюры Российского государства. От-
дельные экземпляры колониальных марок все же со-
хранились до наших дней и являются уникальным ис-
торическим памятником середины XIX века.

Борис ЛИВШИЦ
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Алексей ЯГУДИН относит себя к категории лю-
дей, всегда готовых познавать мир, и откро-
венно признается, что любит учиться. И заня-
тия в 1984 году в спортивном клубе «Юбилей-
ный», и поступление на тренерский факультет
Санкт-Петербургской государственной акаде-
мии физкультуры и спорта им. Лесгафта – это
все ступени, по которым он поднимался до сво-
их достижений. Сегодня Алексей Ягудин –
трехкратный чемпион Европы, четырехкрат-
ный чемпион мира, серебряный чемпион Евро-
пы и мира 2001 года, олимпийский чемпион
2002 года в Солт-Лейк Сити. Недаром его тре-
нер и хореограф Татьяна Тарасова сказала
как-то: «Леша может все». И действительно,
оказалось, что может многое. Например, напи-
сать книгу «НаPROлом». Ягудин рассказывает,
что сначала книга была написана на англий-
ском, потом переведена на японский. В 2007
году наконец сбылись ожидания автора, и его
автобиографическое произведение вышло в
родной стране.

– Не обидно, что книга впервые вышла все-таки не в
России, а в Японии, хотя, конечно, у вас там чрезвычай-
но много поклонников?

– Нет, не обидно, поскольку в России она все равно
все-таки издана. Я не знаю, с чем связано данное об-
стоятельство. Может, с тем, что в Японии очень любят
мужское фигурное катание. В нашей стране тоже лю-
бят, но помимо этого вида спорта есть хоккей, футбол
и так далее. 

– Приходилось ли вам знакомиться с книгами коллег-
спортсменов и как вы относитесь к их творчеству?

– В процессе работы над книгой у меня не было
времени это делать. Просто хотелось написать свое,
не задумываясь, как это делают другие. Здесь работал
принцип такой же, как и в фигурном катании. Я со-
здаю свои программы, не глядя на то, как делают
свои программы другие спортсмены. Людям инте-
ресно смотреть на оригинальное творчество, а не на
кальку. 

– Будете ли участвовать в предстоящей Олимпиаде?
– Я очень ждал момента, когда вернусь в большой

спорт. Но недавно перенес операцию, и теперь ношу
в себе кусок металла, который звенит везде, где стоят
металлоискатели, и у меня даже есть справка о том,
что эта титановая пластинка – моя собственность.
Увы, восстановление после операции идет пока дос-
таточно медленно, и, наверное, я не смогу участво-
вать в олимпийских соревнованиях. Но все же я сча-

стлив тем, что продолжаю кататься и вот уже завер-
шились показы шоу «Ледниковый период» в Петер-
бурге, предстоят туры по России и за рубежом. С пе-
вицей Викой Дайнеко мы уже записали две песни,
так что мой творческий путь продолжается и впереди
еще много интересного.

– В 2005 году вы участвовали в ледовой опере «Беско-
нечность». Ваши впечатления об этом проекте?

– Проект был очень интересный, впрочем, для ме-
ня все, что связано со льдом, что ново, всегда интерес-
но. В фигурном катании, к примеру, парное катание –
это ново для меня. В «Бесконечности» я был огнем, и
мне было любопытно попробовать суметь олицетво-
рить эту стихию. Надеюсь, это получилось. К сожале-
нию, продолжения проекта не было.

Вообще, мне очень нравится новое. Кстати, фигур-
ное катание – это ведь не только вид спорта. Это и но-
вые возможности: танец, балет и т.д. Мне это творче-
ское направление очень близко. Хочется найти такой
вид деятельности, который приносил бы огромное
удовольствие. Человек создан для того, чтобы учиться
постоянно.
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– Что труднее, работать на льду или писать книгу?
– Я не сам печатал текст, он надиктовывался канад-

ской журналистке в течение полугода. Потом мне при-
сылались готовые главы, я их прочитывал, исправлял,
а также давал прочесть своей маме. Я не помню, в ка-
ком году, куда мы переехали, и мама меня консульти-
ровала по этим вопросам.

– Отличается ли книга на японском языке от книги на
русском языке?

– Да, действие в книге на японском языке заканчи-
вается в 2003 году, а в русской версии есть много до-
полнений о том, что происходило в моей жизни в пос-
ледние четыре года. Также были убраны главы о ком-
мунальных квартирах, потому что японской публике
это понятие незнакомо. Были проведены и дополни-
тельные фотосессии, и в русской версии гораздо боль-
ше фотографий.

– Чем вы объясняете диктатуру Азии в одиночном
мужском катании?

– Думаю, что эта диктатура закономерна. Федера-
ция фигурного катания в России сделала все воз-
можное для того, чтобы этот вид спорта не имел у

нас должного развития. Я, например, не вижу сегод-
ня ни одного человека, который мог бы достойно
выступать на международных турнирах, за исключе-
нием танцев на льду. Федерация фигурного катания
никогда не поддерживала спортсменов по-настоя-
щему, только собирала лавры от побед. Живой при-
мер: кроме ботинок, которые были на полтора раз-
мера больше, я от нее не получил ничего. Обидно то,
что было очень много сильных фигуристов, которые
воспитывались в петербургской школе, екатерин-
бургской школе, но федерация не то что не помогала
им, не поддерживала никого. Сейчас этих школ пра-
ктически нет. Наверное, этим объясняются послед-
ние провальные выступления наших спортсменов.
Тренеры остались, но работать им не с кем. Многие
спортсмены уехали за рубеж. И я бы уехал, если бы
имел возможность, потому что там есть заработная
плата, там к людям относятся иначе. Правда, надо
признаться, что сегодня есть небольшие подвижки в
виде различных творческих проектов, и начала появ-
ляться надежда на возрождение многих видов спорта
и многих спортивных школ. 

– Почему вас любит Татьяна Тарасова?
– Потому что я ее очень сильно люблю. У нас взаим-

ное понимание. Мы до сих пор общаемся, и я считаю
ее не только тренером, но и настоящим другом, кото-
рых мало. Она очень много мне дала, и в первую оче-
редь жизнь, которой я живу. 

– Как вы относитесь к сравнениям вас с Евгением
Плющенко?

– Мы – разные персонажи. Я уважаю творчество
Жени и считаю его выдающимся спортсменом. Что
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касается жизненных принципов, то они у нас разные и
вряд ли совпадут.

– Как вы относитесь к тому, что сегодня спортсмены
становятся депутатами Госдумы?

– Каждому – свое. Кому-то интересно стать депу-
татом, кому-то спеть с Викой Дайнеко. Единствен-
ный человек, который, на мой взгляд, закономерно
оказался в политике, это Антон Сихарулидзе. Он –
человек, знающий свое дело и, мне кажется, заслу-
женно занимает свое место. От этого будет польза.
Что касается меня, я не хочу в политику. Мне и так
хорошо. 

– Как родилось название вашей книги?
– Было много рабочих названий, из которых нача-

ли выбирать. Понятно, что в названии должно было
быть что-то связанное со льдом, с победами. После
долгих раздумий остановились на этом. Может, по-
тому что в жизни каждого человека должна быть

цель, он должен ее достигать, пре-
одолевать какие-то препятствия.
Во всяком случае, моя жизнь со-
стоит из преодоления трудностей,
и название «НаPROлом» соответ-
ствует этому. 

– Какое впечатление прошлого
года было самым ярким?

– Когда я очнулся после опера-
ции и в каждую клеточку моего ор-
ганизма была воткнута трубка, то
за три «лежачих» дня стали прихо-
дить мысли: а что же будет дальше?
Это очень серьезные мысли, и за
эти три дня пришлось многое обду-
мать. 

– Следите ли вы за тем, что про-
исходит в фигурном катании?

– Нет. Просто нет времени. Сей-
час живу в графике, когда спишь в
сутки по три-четыре часа, когда
много съемок, много переездов. Да
и потом, на кого смотреть? Я могу
только предположить, что в парах
сила – это Китай, в женском оди-
ночном катании – Япония. 

– Готовы ли вы к семейной жизни?
– Наверное, подхожу к тому, что

готов. Мы все проходили встречи с
человеком, когда думаешь, что вот –
он. Но проходит время, и ты пони-
маешь, что ошибся. На данный мо-
мент, я думаю, все иначе. Я счастлив.
Любовь – это состояние, которое
способно затмить и книги, и клипы,
и даже фигурное катание. Я в этом
состоянии нахожусь сейчас. Все
меркнет перед тем, что испытываю
внутри. И все же я не сторонник бра-
ков, потому что штамп в паспорте не
меняет чувства людей. Они могут
прекрасно жить без него и быть сча-
стливыми. 

– Когда приезжаете в Петербург, ваше любимое за-
нятие?

– Очень редко теперь бываю дома. Но люблю бы-
вать весной и покататься по каналам. Петербург –
это одно из самых романтичных и красивых мест в
мире. 

– Кто из участников проекта «Танцы на льду» вас
удивил?

– Что касается спортсменов, то я их всех знаю дав-
но, а если говорить о непрофессионалах, то в жизни
нет ничего идеального, и у каждого человека есть не-
сколько граней, которые открываются в процессе
знакомства с ним. Выделять кого-то на фоне других
я не вправе. Одно из замечательных свойств проекта
в том, что появилась возможность знакомства с мно-
жеством интересных и разных людей. 

Беседовала Наталья АЛЕКСЮТИНА 
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П
ротоиерей Иоанн, чью память Православная
Церковь празднует 2 января (по новому сти-
лю), был одним из немногих, кого почитали

святым еще при жизни. Популярность его в народе
была столь велика, что последние 20 лет его служения,
куда бы ни шел он, за ним повсюду следовали толпы.
Необыкновенный пастырь жил на рубеже XIX–XX
столетий, и о его жизни мы имеем немало доподлин-
ных свидетельств. Как отметил в своем послании по
случаю юбилейной даты Патриарх Алексий II: «Цер-
ковно-общественная жизнь конца XIX – начала XX вв.
была сложна и противоречива… Много тогда было в
России пастырей, но один из них был особенным. Его
особенность проявлялась во всем: в его богослужени-
ях, в его проповедях, в требах, совершаемых им, в его
каждодневных заботах о бедных, больных, забытых, в
его внешнем облике, наконец, в его особых дарах —
любви, исцелениях, чудесах».

ЖИЗНЬ, ОВЕЯННАЯ ЛЕГЕНДАМИ
В конце XIX в. Иоанн Кронштадтский был одним из

наиболее значимых общественных деятелей в России.
Он напутствовал перед смертью императора Алексан-
дра III,  обличал духовные заблуждения Льва Толстого.
Пророчества пастыря относительно «кровавого буду-
щего», которое  ждет Россию в случае отказа народа от
веры, были широко известны, но, к сожалению, они
не смогли остановить быстро раскручивающееся коле-
со истории.  В Церковном предании описано немало
случаев, когда особых духовных даров Божиих – про-
видений, исцелений – удостаивались монахи-затвор-
ники, отшельники, проводившие все время в уединен-
ных трудах и молитве. В этом смысле пример протои-
ерея Иоанна (Сергиева) уникален, поскольку святой
практически всю свою жизнь прослужил приходским
священником. 

Он жил в миру и должен был заниматься не столько
«духовным деланием», сколько постоянно вникать в
житейские чаяния своих прихожан. Практически все
его пастырское служение прошло в Кронштадте, куда
был направлен отец Иоанн после окончания Санкт-
Петербургской духовной академии. В то время Крон-
штадт был не только морским портом, но и местом,
куда высылали из Санкт-Петербурга нищих, бродяг,
освободившихся преступников.  Кронштадтский пас-
тырь относился к этим в большинстве своем опустив-

шимся людям с подлинным состраданием: ни одного
нищего не оставлял  без внимания и помощи. Ежед-
невная раздача милостыни стала у  Иоанна своеобраз-
ным ритуалом. Благодаря этому регулярному подая-
нию сотни людей были спасены от голодной смерти.
Нищие знали и видели, что отец Иоанн делится с ни-
ми не от своих излишеств, а иной раз отдает послед-
нее, и личный пример священника пробуждал в людях
совесть. 

Многие состоятельные и власть имущие граждане
нередко в трудную минуту прибегали к молитвенной
помощи отца Иоанна. Средства, которые давали ему в
благодарность, за полученное по его молитве исцеле-
ние, пастырь использовал для строительства больниц,
приютов, других благотворительных общественных
заведений для городских бедняков.  Иоанн буквально
следовал евангельской заповеди о том, «что левая рука
не должна знать о том, что делает правая» – одной ру-
кой он принимал пожертвования, а другой тут же все
щедро раздавал, бескорыстие его потрясало современ-
ников. Как свидетельствуют многие очевидцы, он из
толпы народа мог выделить тех, кому особо нужны бы-
ли его помощь или духовный совет. Те, кто даже не на-
деялся подойти к нему, вдруг удостаивались отдельной
беседы, получали чаемое. 

Эти «чудесные явления», связанные с личностью
Иоанна Кронштадтского, порождали разные криво-
толки. Фанатично настроенные по отношению к
священнику женщины («иоаннитки»), считали его
вторично явившимся на Землю Иисусом Христом.
Были у отца Иоанна и откровенные недоброжелате-
ли, в основном из среды интеллигенции, далекой от
христианской веры и Церкви. Народная популяр-
ность и необыкновенные способности  Иоанна их
раздражали. Так, писатель Максим Горький назвал
Иоанна Кронштадтского «артистом императорских
церквей». Обвиняли отца Иоанна и в связях с черно-
сотенцами за его монархические убеждения. Но даже
при всем обилии слухов и домыслов, которыми была
окружена фигура пастыря Иоанна, очевидно, что
имя этого подвижника должно занять достойное ме-
сто в истории нашей страны. В советское время бы-
ло сделано немало, чтобы имя его было забыто: Анд-
реевский собор, где 50 лет служил Иоанн Крон-
штадтский, был разрушен, и на его месте установлен
памятник вождю мирового пролетариата, была разо-
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рена и могила святого в Свято-Иоанновском мона-
стыре на Карповке, возрожденном в 1989 году. А в
1990 году был прославлен в лике святых Русской
Православной Церковью и сам отец Иоанн.  

РОДИТЕЛЬСКОЕ БЛАГОСЛОВЕНИЕ
«Святой праведный Иоанн, пастырь Кронштадт-

ский, совершал свое служение в то время, когда в со-
знании большинства верующих людей стало затме-
ваться понятие о непреходящем значении сакрамен-
тальной жизни Церкви», – говорил в своем выступ-
лении Патриарх Алексий II. Откуда же в это шаткое
время в России возникали люди глубокой веры и вы-
соких нравственных убеждений? Иоанн Кронштадт-
ский (Иоанн Ильич Сергиев) родился в селе Сура

Архангельской губернии. Отец его
был псаломщиком, в его семье чтили
традиции христианского благочес-
тия. Как вспоминает  Иоанн в «Ав-
тобиографии»: «С самого раннего
детства, как только я помню себя,
лет с четырех или пяти, а может
быть, и менее, родители приучили
меня к молитве и своим религиоз-
ным настроением сделали из меня
религиозно настроенного мальчика.
Дома, на шестом году, отец купил
для меня букварь, и мать стала пре-
подавать мне азбуку; но грамота да-
валась мне туго, что было причиною
немалой моей скорби. Долго не да-
валась мне эта мудрость, но, будучи
приучен отцом и матерью к молитве,
скорбя о неуспехах своего учения, я
горячо молился Богу, чтобы Он дал
мне разум, и я помню, как вдруг спа-
ла точно пелена с моего ума и я стал
хорошо понимать учение».

Родители мечтали о духовной
карьере для сына, и их желание сбы-
лось, несмотря на то, что Иоанну ра-
но пришлось начать работать: отец
умер, и попечение о семье и матери
легло на плечи старшего сына. Тем
не менее Иоанн Сергиев успешно
окончил Архангельскую семинарию,
а затем Петербургскую духовную
академию. Все годы учебы ему при-
ходилось трудиться на канцелярском
поприще, чтобы не оставлять без
средств к существованию свою мать.
Сыновнюю любовь и почтительное
отношение к своей родительнице он
пронес через всю жизнь. Но замеча-
тельно и благочестие его матери, гра-
ничащее с суровостью, но на самом
деле свидетельствующее о твердости
и глубине ее веры. 

Однажды, уже долгое время неся
службу в Кронштадтском соборе,
Иоанн тяжело заболел. Врачи объя-

вили, что состояние больного настолько серьезно,
что ему нужно усиленное питание. Между тем шел
Великий пост и  Иоанн принимал только постную
пищу, отказываясь даже от рыбы. Уступив требовани-
ям врачей и переживающей за него паствы, он напи-
сал письмо своей матери, с просьбой дать на это ро-
дительское благословение. Через несколько недель
пришел ответ: «Посылаю благословение, но скором-
ной пищи вкушать Великим постом не разрешаю ни
в каком случае».  Отец Иоанн был втайне доволен та-
ким ответом. Теперь в ответ на требования нарушить
пост он говорил, что лучше умрет, чем пойдет против
благословения матери. К удивлению врачей, состоя-
ние  Иоанна не ухудшилось, и он вскоре совсем вы-
здоровел. 
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«БРАТ ИВАН»
Иоанн Кронштадтский оставил потомкам свой ду-

ховный дневник «Моя жизнь во Христе». Читая стра-
ницы, посвященные размышлениям над словом Бо-
жиим, мы видим, сколь горяча была его вера. Его с
юных лет влекло к монашеским подвигам, к молит-
ве, к суровой аскезе. Будучи студентом духовной
академии, он мечтал о том, как будет миссионером-
проповедником, чтобы нести свет Евангелия наро-
дам Востока и Сибири. Но судьба его сложилась ина-
че. Поскольку на его попечении оставалась преста-
релая мать, он не принимает монашеского пострига,
а становится приходским священником, что подра-
зумевает обязательную женитьбу.  Иоанн женится на
Елизавете, дочери ключаря Андреевского кафед-
рального собора в Кронштадте. После этого его ру-
кополагают в сан и определяют местом служения
этот же собор, поскольку по существовавшей тогда в
России традиции человек, женившийся на дочери
священника, мог наследовать и место его служения.
Но, даже связав себя узами брака, отец Иоанн про-
должает относиться к жене как к сестре. Он объясня-
ет ей, что «счастливых пар и без нас с тобой доста-
точно. Давай послужим Господу». Такое отношение
поначалу оскорбляло жену,  дело доходило до того,
что она жаловалась на мужа архиерею. Но скоро она
смирилась с тем, что для  Иоанна главным в жизни
было служение Господу и ближнему, в том виде, как
он его понимал. Елизавета до самой смерти называ-

ла мужа не иначе как брат Иван, кем он ей в действи-
тельности и был. 

Пришлось смириться матушке и с другой «особен-
ностью» своего необыкновенного супруга – еван-
гельским бессеребренничеством, доходившим до
курьезов.  Иоанн мог по дороге домой раздать жало-
ванье все до копейки нищим, поскольку не мог смо-
треть безучастно на тех несчастных, у которых не бы-
ло и куска хлеба, а в Кронштадте таковых было нема-
ло. После нескольких случаев, когда  Иоанн прихо-
дил домой в буквальном смысле слова без сапог, цер-
ковное начальство распорядилось выдавать его зар-
плату на руки жене.  

Но не зря сказано, что «рука дающего не оскудеет».
Как много  раздавал милостыни отец Иоанн, так же
щедро текли к нему благотворительные пожертвова-
ния. Но их пастырь использовал уже для того, чтобы
не только спасти от голода опустившихся людей, но
и дать им возможность вернуться к трудовой жизни. 

ПЛОДЫ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ
Проблема бездомных и нищих существует в Рос-

сии с незапамятных времен. И сегодня городским
властям докучают люди «без определенного места
жительства», поскольку принимаемые против них
административные и юридические меры оказывают-
ся малоэффективными. Ситуация кажется неразре-
шимой.  Между тем святому праведному Иоанну
Кронштадтскому практически в одиночку удалось
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Единственный прижизненный портрет
святого праведного Иоанна Кронштадтского

передан сегодня Патриарху Московскому
и всея Руси Алексию II



справиться с намного худшей ситуацией в своем го-
роде. 

Одним из «детищ» благотворительности святого Ио-
анна Кронштадтского стали Дома трудолюбия, кото-
рые были открыты сначала в Кронштадте и Санкт-Пе-
тербурге, а вскоре в других городах России. В таких
благотворительных заведениях любой человек мог по-
лучить необходимые ремесленные навыки и впослед-
ствии – оплачиваемую работу. Это была реальная воз-
можность для всякого, кто по каким-то причинам ока-
зался вынужден просить милостыню, получить воз-
можность зарабатывать на жизнь собственным тру-
дом. С другой стороны, теперь нищие были лишены
морального права оправдываться тем, что не могут за-
работать пропитание. 

В открывшемся в Кронштадте в 1892 году Доме тру-
долюбия  работали бесплатная начальная школа, мас-
терская для обучения различным ремеслам, рисоваль-
ный класс, мастерские для женщин, сапожная мастер-

ская, детская библиотека. Содержался также приют для
сирот, богадельня для бедных женщин, загородная лет-
няя дача для детей и большой каменный ночлежный
дом. Предусматривалась помощь и тем, кто не имел
возможности работать, детям и старикам.  Дома трудо-
любия содержало церковно-приходское попечительст-
во, община христиан, которые изыскивали средства на
нужды учреждений. Примечательно, что  Иоанн не был
ни руководителем, ни почетным членом попечительст-
ва, хотя, как свидетельствуют сохранившиеся отчеты
общества, он вносил самую большую лепту в его кассу.  

Незадолго до своей смерти отец Иоанн говорил сле-
дующие слова: «Держись же, Россия, твердо веры сво-
ей, и Церкви, и царя православного, если хочешь быть
непоколебимою людьми неверия и безначалия. А если
отпадешь от своей веры, как уже отпали от нее многие
интеллигенты, то не будешь уже Россией или Русью
Святою, а сбродом всяких иноверцев, стремящихся
истребить друг друга. Да хранит Бог Россию, если не
ради русских, ставших недостойными по своим вели-
ким грехам, то ради Церкви Православной, ради всех
святых и ради всех чудес, явленных в России в преж-
ние века, по предстательству Божией Матери и всех
чудотворцев русских, которыми не скудна Русская
Церковь и Русская земля». Тогда, в 1907 году, эти сло-
ва не были услышаны, но, возможно, они будут услы-
шаны и переосмыслены сегодня. 

Оксана СЕВЕРИНА
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ДА ХРАНИТ БОГ РОССИЮ РАДИ ЦЕРКВИ
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РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

В . В . П У Т И Н :
«Стране необходим

экономический прорыв»
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(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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